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GIUNTA PLENARIA

Giovedì 18 settembre 2014. – Presidenza
del presidente Giuseppe D’AMBROSIO.

La seduta comincia alle 9.15.

Comunicazioni del Presidente.

Giuseppe D’AMBROSIO, presidente, co-
munica che nelle scorse settimane sono
pervenuti tre ricorsi sottoscritti da Cosmo
Bottiglieri, Leonardo Brunetta e Michele
Labriola, candidati primi dei non eletti
della lista Movimento 5 Stelle – Beppe-
grillo.it, rispettivamente nelle circoscri-
zioni Molise, Veneto 2 e Basilicata, che
contestano le proclamazioni effettuate lo
scorso 9 luglio 2014, a seguito delle di-
missioni dal mandato parlamentare di due
deputati che hanno optato per la carica di
sindaco, chiedendo alla Giunta di correg-
gere i risultati elettorali e di procedere
all’accertamento dei subentranti ai depu-
tati cessati sulla base della normativa
elettorale risultante al netto delle norme
dichiarate costituzionalmente illegittime
dalla sentenza della Corte costituzionale
n. 1 del 2014.

Comunicazioni del Presidente in materia
di accertamento di subentranti.

Giuseppe D’AMBROSIO, presidente, a
seguito dell’elezione, nei giorni scorsi, dei
deputati Giovanni Legnini, Antonio Leone
e Renato Balduzzi a componenti del Con-
siglio superiore della magistratura, carica
incompatibile con quella di deputato a
norma dell’articolo 104 della Costituzione,
e in vista della presa d’atto dell’Assemblea
delle possibili dimissioni dei medesimi
dalla carica di deputato e della conse-
guente proclamazione dei subentranti,
propone che la Giunta accerti fin d’ora in
via preventiva, ai sensi dell’articolo 86,
comma 1, del testo unico delle leggi per
l’elezione della Camera dei deputati, che:

il candidato che, nella lista n. 10 –
Partito Democratico nella XVII circoscri-
zione Abruzzo, segue immediatamente
l’ultimo degli eletti nell’ordine progressivo
di lista risulta essere Giovanni Lolli;

il candidato che, nella lista n. 20 – Il
Popolo della Libertà nella XXI circoscri-
zione Puglia, segue immediatamente l’ul-
timo degli eletti nell’ordine progressivo di
lista risulta essere Trifone Altieri.

Ricorda, altresì, con riferimento alla
sostituzione del deputato Renato Balduzzi,
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che la Giunta ha già accertato, in data 31
ottobre 2013, che il candidato che, nella
lista n. 16 – Scelta Civica con Monti per
l’Italia nella II circoscrizione Piemonte 2,
segue immediatamente l’ultimo degli eletti
nell’ordine progressivo di lista risulta es-
sere Giovanni Falcone.

Di tali accertamenti darà comunica-
zione alla Presidenza della Camera ai fini
dei connessi adempimenti.

La Giunta concorda.

La seduta termina alle 9.25.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO
DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza, integrato dai
rappresentanti dei gruppi, si è riunito
dalle 9.25 alle 9.30.

COMITATO PERMANENTE PER LE INCOMPATI-

BILITÀ, LE INELEGGIBILITÀ E LE DECADENZE

Il Comitato, che si è riunito dalle 9.30
alle 9.35, ha proseguito l’istruttoria sulle
cariche ricoperte da deputati ai fini del
giudizio di compatibilità con il mandato
parlamentare.
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COMMISSIONI RIUNITE

VII (Cultura, scienza e istruzione)
e XI (Lavoro pubblico e privato)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 5

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO
DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 18 settembre 2014.

L’ufficio di presidenza delle Commis-
sioni riunite VII e XI si è svolto dalle 13.40
alle 13.45.
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INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sulla green economy (Seguito esame del documento conclusivo e
approvazione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6
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ALLEGATO 2 (Documento presentato dal MoVimento cinque stelle) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 77

INDAGINE CONOSCITIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente della X Commis-
sione, Davide CRIPPA.

La seduta comincia alle 9.10.

Indagine conoscitiva sulla green economy.

(Seguito esame del documento conclusivo e
approvazione).

Davide CRIPPA, presidente, propone
che la pubblicità dei lavori sia assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Non essendovi obiezioni, ne
dispone l’attivazione.

Introduce, quindi, la discussione.

Alessandro MAZZOLI, relatore, nel ri-
volgere un ringraziamento ai colleghi e
agli uffici, dà conto del prezioso lavoro
svolto, facendo presente che il documento
conclusivo predisposto (vedi allegato 1) ha
recepito le proposte di integrazione for-

mulate dai gruppi del MoVimento 5 Stelle
e Sinistra, Ecologia e Libertà.

Interviene il deputato Alberto ZOLEZZI
(M5S) che, nel formulare la richiesta che
rimangano comunque agli atti ulteriori
osservazioni al documento conclusivo pre-
disposte dal proprio gruppo, dichiara il
voto favorevole della sua parte politica sul
documento conclusivo predisposto dal re-
latore Mazzoli. Interviene quindi Ermete
REALACCI (PD), presidente della VIII
Commissione.

Davide CRIPPA, presidente, accoglie la
richiesta del deputato Zolezzi e autorizza
la pubblicazione del documento presentato
dal MoVimento 5 Stelle (vedi allegato 2).

Nessun altro chiedendo di intervenire,
le Commissioni approvano all’unanimità la
proposta di documento conclusivo.

La seduta termina alle 9.20.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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ALLEGATO 1

Indagine conoscitiva sulla green economy.

DOCUMENTO CONCLUSIVO APPROVATO DALLA COMMISSIONE

« Chi cerca rimedi economici a problemi
economici è su falsa strada; la quale
non può che condurre se non al pre-
cipizio. Il problema economico è
l’aspetto e la conseguenza di un più
ampio problema spirituale e morale ».

Luigi Einaudi, Economia di concorrenza
e capitalismo storico. La terza via fra i
secoli XVIII e XIX, in « Rivista di storia
economica », giugno 1942.

1. L’avvio dell’indagine conoscitiva: il pro-
gramma.

Le Commissioni congiunte VIII Am-
biente e X Attività produttive hanno de-
liberato lo svolgimento dell’indagine cono-
scitiva in titolo il 30 ottobre 2013, isti-
tuendo per tale finalità un apposito Co-
mitato di indagine, composto da una
rappresentanza di tutti i gruppi politici
presenti nelle due Commissioni, con lo
scopo specifico di poter procedere in ma-
niera più agile allo svolgimento del ciclo
delle audizioni. Si riporta di seguito il
programma dell’indagine, approvato dalle
due Commissioni.

« L’esigenza delle due Commissioni di
procedere allo svolgimento di un’indagine
conoscitiva sulla cosiddetta green economy
nasce dalla considerazione che, dinanzi a
una crisi economica che prosegue senza
soluzione di continuità da cinque anni, e
ha riportato l’Italia ai livelli di ricchezza
dei primi anni duemila, creando emer-
genze sociali drammatiche quale l’elevato
tasso di disoccupazione giovanile, occorre
rivedere i modelli di crescita del Paese. In
questo quadro la green economy può rap-

presentare un’importante occasione per
contrastare la crisi e per dare slancio
all’economia.

Le problematiche ambientali costitui-
scono, insieme alla necessità di un utilizzo
sostenibile delle risorse naturali, un crite-
rio guida essenziale per il rinnovamento
dei modelli produttivi.

Occorre quindi puntare su una nuova
visione del sistema economico fondata su
maggiore condivisione, che passa necessa-
riamente attraverso la sostenibilità dello
sviluppo. In questa prospettiva occorrerà
puntare su nuove tecnologie, sulle fonti
rinnovabili, sull’efficienza energetica, sulla
ricerca e sull’innovazione, sulla tutela e
sulla promozione del patrimonio naturale
e culturale, per riprendere un cammino di
sviluppo durevole e sostenibile.

Numerosi e autorevoli studi anche in-
ternazionali hanno affrontato e analizzato
le opportunità di un’economia verde per
uscire dalla crisi. Basti pensare sul piano
internazionale al Rapporto UNEP 2011
« Towards a Green Economy: Pathways to
Sustainable development and Poverty Era-
dication », al Rapporto OCSE 2012
« Towards Green Growth » o alle Comu-
nicazione europee « Rio+20: verso un’eco-
nomia verde e una migliore governance »
(COM/2011/363/definitivo) e « Una tabella
di marcia verso un’economia competitiva a
basse emissioni di carbonio nel 2050 »
(COM/...../...../definitivo).

I citati documenti nel panorama inter-
nazionale hanno fatto riferimento a di-
verse definizioni di « economia verde »: a
partire dalla definizione di green economy
dell’UNEP, volta al miglioramento del be-
nessere sociale, alla riduzione dei rischi
ambientali e a un uso efficiente delle
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risorse, fino a quella di « crescita verde »
coniata dall’OCSE, che promuove un mo-
dello di sviluppo in grado di garantire alle
nuove generazioni le risorse e i servizi
ambientali su cui si basa il benessere, e a
quelle concernenti lo sviluppo sostenibile e
l’utilizzo efficiente delle risorse a livello
delle istituzioni europee. Alle diverse de-
finizioni internazionali, comunque, corri-
sponde ormai una visione centrata sulla
green economy come strategia di sviluppo
basata sulla valorizzazione del capitale
economico, naturale e sociale. L’impor-
tanza di puntare sulla green economy nelle
strategie europee di sviluppo è stata, inol-
tre, recentemente ribadita dal commissa-
rio europeo all’ambiente Janez Potocnik
che, secondo quanto riportato da fonti di
stampa, nel discorso di chiusura della
Green Week svoltasi nel mese di giugno
2013, ha annunciato che il 2014 sarà
l’anno della green economy.

La green economy non è solo il modello
di sviluppo ormai convintamente indicato
a livello internazionale ed europeo, ma
anche il modello più aderente alle carat-
teristiche dell’Italia, più in grado di tenere
insieme e di rinvigorire gli elementi fon-
damentali dell’identità italiana: la bellezza
del patrimonio storico-naturalistico e la
qualità delle produzioni, la creatività e
l’operosità degli imprenditori e dei lavo-
ratori, la coesione sociale e il rapporto
stretto fra economia, territorio e comu-
nità. Su queste basi programmatiche, le
Commissioni riunite VIII (Ambiente, ter-
ritorio e lavori pubblici) e X (Attività
produttive) della Camera dei deputati ri-
tengono opportuno procedere allo svolgi-
mento di un’indagine conoscitiva sullo
stato e sulle prospettive della green eco-
nomy nel nostro Paese.

L’indagine è finalizzata a:

1) individuare il perimetro della
green economy, e quindi il contributo che
a livello economico-produttivo e a livello
ambientale può derivare da tale modello
di sviluppo, analizzando anche le poten-
zialità in termini occupazionali (creazione
di nuovi posti di lavoro e di nuove com-

petenze professionali) e di costruzione di
nuovi e più elevati percorsi di istruzione e
di formazione professionale;

2) delinearne la mappa geografica
(presenza nelle diverse aree del Paese) e
produttiva (dimensione nel settore mani-
fatturiero, ma anche nell’agricoltura e nel
terziario);

3) conoscere i dati sulla green eco-
nomy nei maggiori Paesi europei ed ex-
traeuropei;

4) valutare l’efficacia delle politiche
fiscali e industriali attualmente vigenti ai
fini della loro effettiva capacità di influen-
zare lo sviluppo in termini di maggiore
eco-sostenibilità, e individuare nuove più
efficaci misure di fiscalità ambientale ca-
paci di orientare maggiormente l’economia
verso l’innovazione ecologica;

5) analizzare possibili politiche di
sostegno alla riconversione green di
aziende altamente impattanti;

6) eseguire una ricognizione completa
delle misure e degli strumenti di gover-
nance dello sviluppo delle tecnologie e
delle produzioni verdi, sia relativamente
agli specifici settori dell’ecoinnovazione,
dell’industria del riciclo, del risparmio e
dell’efficienza energetica (in primo luogo
nell’edilizia e nei trasporti, ma anche nelle
apparecchiature, nell’illuminazione, nei
processi produttivi, ecc.), delle fonti ener-
getiche rinnovabili, delle filiere agricole ad
alta valenza qualitativa e ambientale, dei
servizi ecosistemici (dalla tutela e valoriz-
zazione delle aree protette e dei suoli
agricoli, alla conservazione e all’uso effi-
ciente delle risorse idriche e del patrimo-
nio forestale), sia relativamente a profili
fiscali e di servizi di credito a sostegno dei
processi di eco-convergenza dell’economia
italiana.

7) verificare la sussistenza di even-
tuali profili problematici del modello di
sviluppo green economy, individuando pro-
poste normative tese a superare gli aspetti
distorsivi eventualmente individuati in
un’ottica di maggiore efficienza e produt-
tività.
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L’indagine vuole porsi come contributo
concreto alla formazione di una nuova
agenda politica nella quale l’ambiente da
vincolo possa diventare opportunità eco-
nomica immediata e la green economy sia
posta come orizzonte strategico delle
scelte di fondo dell’azione del Governo,
nelle politiche di bilancio e in quelle
fiscali, nelle politiche per la ricerca e per
l’innovazione e in quelle per l’occupazione
e la formazione, nelle politiche per la
difesa del territorio e in quelle per la
promozione produzioni agroalimentari,
nelle politiche per la competitività del
sistema industriale e in quelle per gli
investimenti infrastrutturali.

L’indagine si articolerà nelle audizioni
dei seguenti soggetti:

Ministro dell’ambiente e della tutela
del territorio e del mare;

Ministro dello sviluppo economico;

Ministro dell’economia e delle fi-
nanze;

altri Ministri titolari di dicasteri con
competenze nel settore della green eco-
nomy; quali ad esempio il Ministro del
lavoro, il Ministro dell’istruzione, dell’uni-
versità e della ricerca e il Ministro del-
l’agricoltura.

Conferenza dei Presidenti delle re-
gioni;

ANCI;

rappresentanti del mondo imprendi-
toriale;

esponenti del mondo universitario,
dell’economia e della ricerca;

rappresentanti dell’associazionismo
sindacale;

rappresentanti delle associazioni am-
bientaliste;

rappresentanti di istituzioni e enti
aventi competenza nel settore della green
economy;

rappresentanti delle associazioni e
fondazioni operanti nell’ambito dello svi-
luppo sostenibile e delle energie rinnova-

bili, nonché esponenti di enti e organismi
che hanno effettuato studi in materia di
green economy;

rappresentanti delle istituzioni euro-
pee;

rappresentanti delle associazioni di
categoria ».

L’indagine si è articolata in specifiche
sessioni di lavoro svolte il 21 novembre
2013 (audizioni di rappresentanti di Fon-
dazione per lo sviluppo sostenibile; coor-
dinamento FREE; prof. Riccardo Pietra-
bissa, presidente del network per la valo-
rizzazione della ricerca universitaria; Enel
e Fondazione Studi Enel; Enea; Ambiente
Italia; Unioncamere e Symbola; Green
Building Council Italia; CNR), il 22 no-
vembre 2013 (audizioni di rappresentanti
di ANCE; Rete Imprese Italia; Legam-
biente; CGIL, CISL, UIL e UGL; Assorin-
novabili; Kyoto Club; Alleanza delle Coo-
perative Italiane; ANCI; Prof. Riccaboni,
Rettore dell’Università di Siena), il 13
dicembre 2013 (audizioni di rappresen-
tanti di Confindustria, Confagricoltura,
Coldiretti, CIA, Copagri, Consorzio Reme-
dia, Federambiente, FISE Assoambiente) il
21 marzo 2014 (audizioni di rappresen-
tanti di TESLA Italia mobilità green; No-
vamont; Gruppo Mossi e Ghisolfi; KiteGen;
Finco; Cobase; Anida; Fater Spa). Si sono
poi svolte, con singole sedute, le audizioni
del Ministro dell’istruzione, dell’università
e della Ricerca, Stefania Giannini (27
maggio 2014), del Viceministro dello svi-
luppo economico Claudio De Vincenti (4
giugno 2014), del Ministro dell’ambiente e
della tutela del territorio e del mare, Gian
Luca Galletti (10 giugno 2014) e del sot-
tosegretario di Stato per le politiche agri-
cole, alimentari e forestali, Giuseppe Ca-
stiglione (11 giugno 2014).

Le Commissioni hanno inoltre acquisito
specifiche memorie da quei soggetti che,
pur interpellati ed interessati, non hanno
potuto partecipare alle audizioni: si tratta
di Greenpeace e ENI.

Di tali audizioni e dei materiali inviati
si troveranno, alla sezione 3 del presente
documento, le singole sintesi.
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2. La green economy nelle strategie inter-
nazionali e dell’Unione europea.

Negli ultimi anni, a livello internazio-
nale, sono stati pubblicati documenti e
strategie, che hanno affrontato e analiz-
zato le opportunità di un’economia verde
per uscire dalla crisi. Di rilevante impor-
tanza, in tale contesto, il dibattito che si è
svolto nell’ambito del Programma per
l’ambiente delle Nazioni Unite (United Na-
tions Environment Programme - UNEP),
dell’Organizzazione per la cooperazione e
lo sviluppo economico (OCSE) e del-
l’Unione europea.

Nell’ambito dell’UNEP, e precisamente
nel rapporto del 2011 dal titolo « Towards
a Green Economy: Pathways to Sustainable
development and Poverty Eradication », si
fa riferimento all’« economia verde », come
a un’economia volta al miglioramento del
benessere umano e all’equità sociale, che
nel contempo riduce i rischi ambientali e
la limitatezza delle risorse a livello ecolo-
gico (ecological scarcities). Il concetto di
green economy si basa su un’approfondita
analisi economica, che si articola in una
serie di settori-chiave in grado di guidare
una transizione verso l’« economia verde »:
dal capitale naturale (agricoltura, pesca,
acqua, foreste) all’energia e all’efficienza
delle risorse (energie rinnovabili, manifat-
tura, rifiuti, edilizia, trasporti, turismo,
città). In sostanza, una crescita del reddito
e dell’occupazione dovrebbe essere guidata
da investimenti finalizzati a ridurre le
emissioni di carbone e l’inquinamento,
migliorare l’efficienza delle risorse e del-
l’energia, nonché prevenire la perdita della
biodiversità e dei servizi ecosistemici. Se-
condo quanto riportato nel rapporto del-
l’UNEP, una trasformazione globale del-
l’economia verso la green economy richie-
derebbe investimenti consistenti nell’or-
dine del 2 per cento del prodotto interno
lordo mondiale dal 2011 al 2050, investi-
menti che dovrebbero porre una partico-
lare attenzione ai settori dell’energia, del-
l’edilizia e dei trasporti.

L’OCSE, nel rapporto del 2012
« Towards Green Growth », fa riferimento
a una strategia di « crescita verde », che è

basata su aspetti di politica economica ed
ambientale capaci di integrarsi a vicenda.
È una strategia che riconosce il pieno
valore del capitale naturale e il ruolo
chiave dell’innovazione e la cui applica-
zione necessita di un mix di strumenti
nell’ambito di:

interventi volti a rafforzare la cre-
scita economica, nel contempo assicu-
rando la conservazione del capitale natu-
rale, tra i quali misure di politica fiscale
e di concorrenza, nonché per l’innova-
zione;

interventi volti a incentivare l’uso
efficiente delle risorse e a rendere più
costoso l’inquinamento.

Parimenti necessari saranno anche in-
terventi per predisporre, tramite azioni
programmatiche, una rete di infrastrutture
adeguata alle tecnologie della prossima
generazione, specialmente nell’ambito
delle reti energetiche, idriche, di trasporto
e di telecomunicazione. Considerata l’am-
pia portata degli investimenti necessari
nella maggior parte dei Paesi, l’OCSE re-
puta necessario utilizzare i finanziamenti
pubblici e privati e assicurare il massimo
coordinamento possibile tra i ministeri e i
diversi livelli amministrativi, nonché con i
soggetti esterni interessati. La definizione
di un pacchetto di strategie di intervento
applicabile alle diverse realtà locali di-
pende, infatti, dallo sviluppo di una capa-
cità istituzionale adeguata, che può assi-
curare l’integrazione della « crescita
verde » nelle principali strategie economi-
che e nell’agenda degli altri interventi
governativi. Far confluire politiche di cre-
scita verde e obiettivi di riduzione della
povertà è, inoltre, un aspetto importante
del processo di adattamento di tale quadro
ai Paesi emergenti e in via di sviluppo.

L’OCSE ha, inoltre, pubblicato l’anno
scorso un « Rapporto sulle performance
ambientali dell’Italia », che analizza i pro-
gressi compiuti a fronte degli impegni
ambientali assunti a livello nazionale e
internazionale e presenta alcune racco-
mandazioni per il miglioramento delle
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performance. Una parte della valutazione
riguarda proprio i progressi verso la cre-
scita verde.

Anche a livello di Unione europea, negli
ultimi anni, si è svolto un intenso dibattito
sulle tematiche dell’« economia verde ». La
Commissione europea ha, infatti, pubbli-
cato documenti importanti come la comu-
nicazione Rio+20: verso un’economia verde
e una migliore governance (COM(2011)363)
e l’agenda per l’efficienza delle risorse
stabilita nell’ambito della strategia Europa
2020 sulla crescita intelligente, sostenibile
e inclusiva. In particolare, con la tabella di
marcia verso un’Europa efficiente nell’im-
piego delle risorse, presentata nel 2011
(COM(2011)571), la Commissione ha pro-
posto un quadro d’azione e ha sottolineato
la necessità di un approccio integrato in
molti settori d’intervento e a più livelli. In
tale tabella la transizione verso un « eco-
nomia circolare », in cui i rifiuti costitui-
scono una risorsa, ha un ruolo centrale.

Nel giugno 2013, il Commissario euro-
peo dell’Ambiente aveva dichiarato che il
2014 sarebbe stato dedicato alla green
economy, per stimolare la trasformazione
dell’economia europea in un’economia cir-
colare, puntando, in particolare, ad un uso
più efficiente delle risorse. L’obiettivo
principale è quello di aiutare la transi-
zione verso un’economia a basse emissioni
di CO2 e resiliente ai cambiamenti clima-
tici.

I citati documenti nelle strategie inter-
nazionali fanno riferimento a diverse de-
finizioni di « economia verde »: a partire
dalla definizione di green economy del-
l’UNEP, volta al miglioramento del benes-
sere sociale, alla riduzione dei rischi am-
bientali e a un uso efficiente delle risorse,
fino a quella di « crescita verde » del-
l’OCSE, che promuove un modello di svi-
luppo in grado di garantire alle nuove
generazioni le risorse e i servizi ambientali
su cui si basa il benessere, e a quelle
concernenti l’utilizzo efficiente delle ri-
sorse a livello delle istituzioni europee.
Alle diverse definizioni internazionali, co-
munque, corrisponde ormai una visione
centrata sulla green economy come stra-

tegia di sviluppo basata sulla valorizza-
zione del capitale economico, naturale e
sociale.

2.1. Le recenti iniziative europee.

Lo scorso 2 luglio la Commissione eu-
ropea ha presentato un pacchetto di mi-
sure nel quadro della comunicazione
« Verso un’economia circolare: un pro-
gramma a zero rifiuti per l’Europa »
(COM(2014)398), che si basa sul presup-
posto che da un uso più efficiente delle
risorse deriveranno nuove opportunità di
crescita e occupazione. La transizione
verso un’economia circolare richiede mo-
difiche sostanziali, che implicano l’ado-
zione di nuovi modelli di mercato, nuove
modalità di trasformare rifiuti in risorse,
nuovi modelli di comportamento dei con-
sumatori. Il pacchetto che accompagna la
comunicazione intende creare il contesto
che aiuterà a realizzare l’economia circo-
lare, con politiche meglio integrate e con
il sostegno delle attività di ricerca e in-
novazione. Ciò, ad avviso della Commis-
sione, permetterà di sbloccare gli investi-
menti e attrarre i finanziamenti, incenti-
vando, nel contempo, la partecipazione dei
consumatori e il coinvolgimento delle im-
prese.

Il pacchetto, oltre alla comunicazione
sull’economia circolare, consta delle pro-
poste seguenti:

il « Piano d’azione verde per le PMI:
aiutare le PMI a trasformare le sfide
ambientali in opportunità di business ». Si
tratta di una comunicazione
(COM(2014)440) che individua una serie di
iniziative, proposte a livello europeo e
indirizzate alle piccole e medie imprese
(PMI), per aiutarle a sfruttare le oppor-
tunità offerte dal passaggio a un’economia
verde, rendendo più efficiente la gestione
delle risorse, promuovendo l’imprendito-
rialità verde, sfruttando le opportunità
offerte da catene del valore più verdi e
facilitando l’accesso al mercato delle PMI
verdi;
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la comunicazione « Opportunità per
migliorare l’efficienza delle risorse nel-
l’edilizia » (COM(2014)445), che reca pro-
poste per ridurre l’impatto ambientale
degli edifici ristrutturati e di nuova co-
struzione, migliorando l’efficienza delle ri-
sorse e aumentando le informazioni di-
sponibili circa le prestazioni ambientali
degli edifici;

la comunicazione « Iniziativa per fa-
vorire l’occupazione verde: sfruttare le
potenzialità dell’economia verde di creare
posti di lavoro » (COM(2014)446), che reca
un quadro integrato per consentire alle
politiche del mercato del lavoro di svolgere
un ruolo attivo a sostegno della transi-
zione verso l’economia verde. In partico-
lare, la comunicazione si concentra sul-
l’importanza di anticipare e definire poli-
tiche delle competenze adeguate a soste-
nere i lavoratori nel far fronte al
cambiamento strutturale, ad assicurare le
transizioni nel mercato del lavoro, e a
rafforzare la governance e le iniziative
basate sul partenariato;

la proposta di direttiva
(COM(2014)397), che modifica le direttive
sui rifiuti (2008/98//CE), sugli imballaggi
(94/62/CE), sulle discariche (1999/31/CE),
sui veicoli fuori uso (2000/53/CE), sulle
batterie ed accumulatori (2006/66/CE) e
sui rifiuti elettrici ed elettronici (2012/19/
CE).

3. Sintesi delle audizioni svolte e dei ma-
teriali inviati.

3.1 Associazioni di categoria.

Fondazione per lo sviluppo sostenibile.

La Fondazione per lo sviluppo sosteni-
bile ha fatto da supporto tecnico all’orga-
nizzazione degli Stati Generali della green
economy, processo partecipativo fondato
sul modello della Grenelle de l’environne-
ment francese, che ha portato all’elabora-
zione di una serie di proposte concrete e
di una piattaforma per lo sviluppo della

green economy in chiave green new deal,
ossia di sviluppo e di risanamento e di
prospettiva di crescita per l’Italia. La piat-
taforma che è stata sviluppata è molto
complessa, ma è sintetizzata in dieci pro-
poste principali.

La Fondazione ha, inoltre, illustrato il
modo in cui si è sviluppato il processo
partecipativo degli Stati Generali promossi
dal Consiglio nazionale della green eco-
nomy. Più in particolare i lavori del Con-
siglio sono stati suddivisi in 10 gruppi di
lavoro, costituiti da rappresentanti di im-
presa, di organizzazioni di imprese, della
società civile, della comunità scientifica,
nonché da tutti gli stakeholder coinvolti in
questo processo. I settori coinvolti vanno
dall’ecoinnovazione al riciclo dei rifiuti,
all’efficienza delle materie, fino all’effi-
cienza energetica. I gruppi di lavoro hanno
prodotto dei documenti istruttori che sono
stati poi sottoposti a una consultazione
pubblica aperta alla più ampia partecipa-
zione. Sulla base dei contributi pervenuti,
i dieci gruppi di lavoro hanno quindi
costruito documenti finali.

Dieci sono le misure prioritarie che
formano il pacchetto di green new deal
immediatamente attivabili e a costo zero.
La prima proposta è la riforma fiscale in
chiave ecologica a saldo netto zero. L’idea
è quella di attivare, anche attraverso una
carbon tax, uno spostamento della fiscalità
in chiave ecologica. La seconda è quella di
attivare programmi per un miglior utilizzo
delle risorse europee e per sviluppare
strumenti finanziari innovativi per le at-
tività della green economy. La terza pro-
posta è l’attivazione di investimenti che si
ripagano con la riduzione dei costi eco-
nomici oltre che ambientali: il tema cen-
trale di questa proposta sono gli investi-
menti in infrastrutture verdi.

La quarta proposta è quella di un
programma nazionale di misure per l’ef-
ficienza e il risparmio energetico, con una
road map di obiettivi chiari da qui al 2030:
tra le misure proposte, c’è quella di ren-
dere permanente e stabile la detrazione
fiscale del 65 per cento per la riqualifi-
cazione energetica degli edifici. La quinta
proposta è l’attivazione di misure per

Giovedì 18 settembre 2014 — 12 — Commissioni riunite VIII e X



sviluppare le attività di riciclo dei rifiuti.
La sesta proposta è data dalla promozione
del rilancio degli investimenti per lo svi-
luppo delle fonti energetiche rinnovabili:
in particolare la Fondazione segnala che
eventuali interventi con effetti retroattivi
su sistemi di incentivazione esistenti sco-
raggiano gli investitori e che sarebbe ne-
cessario uscire da un sistema basato sulle
tariffe, per passare a misure quali le
detrazioni fiscali, che potrebbero costare
molto poco e avere degli impatti molto
grandi. Inoltre il rapporto del Green
growthgroup europeo stima la creazione di
6,5 milioni di nuovi posti di lavoro a livello
europeo da qui al 2020, lavorando su
efficienza energetica e fonti rinnovabili La
settima proposta è rappresentata dall’at-
tuazione di programmi di rigenerazione
urbana, di recupero di edifici esistenti, di
bonifiche, fermando il consumo di suolo
non urbanizzato. L’ottava proposta è
quella di una mobilità sostenibile: secondo
l’ultimo rapporto dell’Agenzia internazio-
nale dell’energia, il 40 per cento del po-
tenziale di riduzione delle emissioni di
CO2 è nei trasporti. La nona proposta
investe il tema dell’agricoltura attraverso
un sistema di detrazioni fiscali e un fondo
specifico per sostenere l’agricoltura di
qualità e biologica. La decima e ultima
proposta riguarda il tema dell’occupazione
giovanile lanciando un piano nazionale per
l’occupazione giovanile nella green eco-
nomy, ad esempio, attraverso la riduzione
per tre anni del prelievo fiscale e contri-
butivo per l’impiego dei giovani.

Coordinamento FREE.

Nell’ambito dell’audizione sono stati,
innanzitutto, illustrati i dati del Secondo
Rapporto GreenItaly 2013 precisando che
sono quasi 328 mila le imprese che hanno
investito nel periodo e/o investiranno, en-
tro la fine del 2013, in tecnologie green,
con effetti positivi sulla competitività
(maggiore export, minori costi, migliore
qualità dei prodotti) e sull’occupazione (il
38 per cento delle assunzioni proviene da
aziende « verdi »). Per quanto concerne il

settore della mobilità, è stato portato ad
esempio il car sharing, come interessante
esperienza che riduce le spese complessive
e il numero di auto sulle strade. A tale
proposito è stato evidenziato che occorre-
rebbe una normativa che ne codifichi e
semplifichi l’uso, che preveda un unico
gestore nazionale e una quota rilevante di
auto alimentate a biometano, con biocar-
buranti, ibride plug-in ed elettriche. Per
quanto riguarda la chimica verde, il Coor-
dinamento FREE sottolinea che il nostro
Paese vanta attualmente eccellenze di va-
lore mondiale che stanno consentendo di
trasformare il vecchio e inquinante petrol-
chimico di Porto Torres in una bioraffi-
neria, ma il settore potrebbe contribuire
significativamente alla ripresa dell’econo-
mia, se si definisse una normativa nazio-
nale che razionalizzi la realizzazione di
nuove bioraffinerie, ne riconosca le ester-
nalità ambientali e sociali, e nel contempo
promuova la conoscenza delle innovazioni
all’opinione pubblica. Infine per quanto
attiene alle fonti rinnovabili e all’efficienza
energetica, il Coordinamento FREE pro-
pone:

la sostituzione degli incentivi con un
mix di sgravi fiscali e crediti agevolati per
le tecnologie FER più mature;

l’utilizzo della restante parte degli
incentivi per promuovere le altre tecnolo-
gie FER elettriche con una quota rilevante
di costi di esercizio (biomasse e biogas),
con diversa maturità tecnologica o un
differente livello di sviluppo industriale
(solare termodinamico, piccolo eolico, geo-
termia a bassa e media entalpia);

la semplificazione delle attuali pro-
cedure per le piccole installazioni;

la detrazione fiscale del 50 per cento
per le persone giuridiche che sostituiscono
coperture in amianto con il fotovoltaico.

Il Coordinamento FREE auspica la
creazione di un fondo di garanzia, con
adeguata dotazione finanziaria, che forni-
sca alle banche assicurazioni sufficienti a
indurle a fornire crediti al settore: in
alternativa o in via integrativa, la Cassa
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Depositi e Prestiti potrebbe avviare un
fondo chiuso, sia di venture capital che di
private equity, dedicato all’efficienza ener-
getica e alle fonti rinnovabili, come recen-
temente fatto in altri comparti.

Green Building Council Italia.

GBC Italia è acronimo di Green buil-
ding councilItalia, un’associazione no pro-
fit nata circa 5 anni fa, nel 2008, in Italia
e che si basa sulla partecipazione attiva e
plurale di attori dell’intera filiera del set-
tore costruzioni, sia pubblici sia privati,
inclusiva e aperta. Ha quale obiettivo
quello di trasformare il mercato, in par-
ticolar modo quello del settore delle co-
struzioni, cercando di introdurre temati-
che di riduzione di impatto ambientale, di
qualità degli ambienti interni e di utilizzo
di materiali adeguati. I soci a livello in-
ternazionale sono circa 500. Green buil-
ding council mira a diffondere un sistema
volontario di certificazione delle perfor-
mance della sostenibilità degli edifici e dei
quartieri, che si chiama LEED, acronimo
di Leadership in Energy and Environmen-
tal Design, che ha l’obiettivo di cercare di
ridurre le emissioni del settore degli edi-
fici, che è quello che impatta maggior-
mente sull’ambiente.

Tale protocollo energetico ambientale
non analizza solo l’aspetto energetico, ben-
ché assolutamente preponderante, ma an-
che la sostenibilità del sito, la gestione
delle acque, i materiali, la qualità ambien-
tale interna, quindi il comportamento
idrotermico negli ambienti, acustico e lu-
minoso.

A livello quantitativo, vi sono circa
200.000 progetti LEED in tutto il mondo,
e quindi circa 1,5 miliardi di metri quadri
di edifici certificati. In Italia, dal 2000 al
2012 sono stati certificati e registrati
LEED 2 milioni di metri quadri di edifici.
Si parla di edifici nuovi e anche esistenti.

Con la certificazione, il prodotto finale,
comprensivo di involucri e di impianti, ha
delle caratteristiche di qualità certificata,
che è quella delle direttive europee, dalla
n. 27 del 2012 sull’efficienza energetica

nell’edilizia alla n. 31 del 2010 sulla pre-
stazione energetica nell’edilizia e così via.

GBC Italia suggerisce di attivare vari
organi quali gruppi parlamentari, intermi-
nisteriali, Commissioni parlamentari, Con-
ferenza Stato-Regioni, proprio perché il
tema è estremamente complicato e investe
una serie di attori specifici, compresi tutti
quelli della filiera delle costruzioni.

GBC ritiene che l’attivazione di 100
ecoquartieri per 100 città, edilizia scola-
stica e pubblica come casi esemplari, po-
trebbe essere il volano per far ripartire
l’economia e i fondi europei potrebbero
aiutare in questo perché, comunque, l’in-
tera programmazione europea è volta in
questa direzione. Il tema fondamentale è
quello di utilizzare in maniera più corretta
le risorse economiche che l’Unione euro-
pea metterà a disposizione, ma che par-
tenariati pubblico-privati potrebbero aiu-
tare a portare avanti.

GBC Italia ha istituito al proprio in-
terno un comitato tecnico specifico con
l’obiettivo di elaborare delle linee guida
per una gestione efficiente di edifici dal
punto di vista energetico con strumenti
operativi riconosciuti a livello internazio-
nale, con format standardizzati e database
di archiviazione e analisi dei dati, con-
sumo reale degli edifici validati a livello
internazionale.

Sono ritenute importanti una linea
guida specifica sul green procurement, e il
tema della qualità ambientale interna
come centrale all’interno del settore delle
costruzioni. GBC ritiene che utilizzare
strumenti di questo genere aiuta a essere
operativi subito e in linea con quello che
le direttive europee chiedono, cioè certifi-
care con qualità, monitorare i risultati e
riportare in maniera corretta i dati.

Confindustria.

Secondo Confindustria, per lo sviluppo
di una green economy capace di incremen-
tare la tutela delle risorse ambientali, la
competitività delle imprese e i livelli oc-
cupazionali, occorre agire su tre fattori:
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1. porre l’industria al centro delle
politiche di sviluppo, al fine di forzare la
capacità del sistema economico italiano di
incrementare i processi di innovazione: le
imprese della green economy sono infatti
fortemente integrate con gli altri settori
industriali (la distinzione tra green e
brown economy è, secondo Confindustria,
un’astrazione): green economy non vuol
dire abbandonare la tradizionale voca-
zione manifatturiera, ma migliorarne la
competitività ambientale e favorire lo svi-
luppo di nuovi prodotti. Insomma occorre
evitare che il raggiungimento di obiettivi
ambientali alimenti delocalizzazioni pro-
duttive, poiché un impoverimento della
base industriale si tradurrebbe in minori
prospettive di crescita anche per i settori
della green economy fortemente integrati.
Occorrono quindi politiche industriali in
grado di orientare le risorse pubbliche
verso le imprese più impegnate sulle nuove
frontiere tecnologiche;

2. puntare sull’efficiente utilizzo delle
risorse, in particolare quelle energetiche,
che rappresentano un fattore decisivo per
la tutela dell’ambiente e la competitività
delle imprese italiane; in proposito Con-
findustria sottolinea che la strutturale di-
pendenza italiana dalle fonti fossili rag-
giungerà il 95 per cento nel 2030, per cui
essere efficienti sul piano energetico è una
questione di sopravvivenza. Si auspica
quindi, per il settore-chiave manifattu-
riero, una riduzione del 30 per cento delle
componenti parafiscali della bolletta ener-
getica, per restringere il differenziale di
costo con i principali Paesi.

È inoltre cruciale puntare sulle tecnolo-
gie per l’efficienza energetica, poiché esse
giocheranno un ruolo prioritario (addirit-
tura più delle rinnovabili) al raggiungi-
mento dei target nazionali del pacchetto
clima-energia dell’UE. Secondo Confindu-
stria in quest’ambito bisogna puntare su
smart building (riqualificazione energetica
in edilizia, attraverso automazione, sistemi
di riscaldamento innovativi ed elettrodome-
stici efficienti), urban network (mobilità
elettrica, smartlighting, sistemi per l’inte-
grazione delle fonti energetiche rinnovabili,

smartgrid) e industrial cluster (motori elet-
trici ad alta efficienza, inverter di rifasa-
mento, gruppi statici di continuità, tecnolo-
gie per teleriscaldamento, teleraffredda-
mento e cogenerazione ad alto rendimento)
e per farlo occorre un quadro di regole
stabile nel tempo. In proposito Confindu-
stria auspica: la proroga al 2020 dell’attuale
quadro di misure fiscali; il rafforzamento
degli obiettivi incentivanti attraverso mec-
canismi di efficienza energetica, con l’allar-
gamento a nuovi settori di applicazione; la
revisione del sistema tariffario per promuo-
vere il vettore elettrico.

Quanto proposto, secondo le simula-
zioni svolte, consentirebbe nel solo periodo
2014-2020, di ottenere una crescita della
produzione industriale italiana di oltre 65
miliardi di euro in media annui; un in-
cremento del numero di occupati di circa
500 mila unità; un risparmio del 10 per
cento della bolletta energetica nazionale e
di circa 270 milioni di euro in termini di
CO2 evitata);

3. stimolare investimenti produttivi
connessi alla tecnologia per la sostenibilità
e alla riqualificazione, recupero e manu-
tenzione dell’esistente, soprattutto per
quello che riguarda le risorse ambientali
esauribili e non rinnovabili.

Sotto questo punto di vista, occorre
facilitare i processi di bonifica e reindu-
strializzazione dei siti contaminati per
assicurare sia la tutela dell’ambiente e
della salute sia il recupero del territorio e
il rilancio delle attività produttive. Per
raggiungere tali obiettivi, è necessario, se-
condo Confindustria, agire sul fronte della
semplificazione e prevedere efficaci mec-
canismi di attrazione di investimenti pro-
duttivi, anche attraverso l’utilizzo della
leva fiscale. Il potenziale dell’Italia in que-
sto settore è notevole, se si pensa alla
possibilità di convertire siti non competi-
tivi in bioraffinerie per la produzione di
bioplastiche o biolubrificanti.

Bisogna inoltre puntare, secondo Con-
findustria, sull’utilizzo dei materiali deri-
vanti da lavorazioni industriali come sot-
toprodotti, anziché avviarli nella gestione
dei rifiuti.
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Bisognerebbe anche puntare su accordi
di filiera integrata per il mercato nazio-
nale e, soprattutto, internazionale, poiché
la domanda dei Paesi emergenti di tecno-
logie green si basa su progetti di ampie
dimensioni, strutturati e integrati, nei
quali è difficile che la singola impresa
possa presentarsi da sola.

Secondo Confindustria occorre poi de-
finire una politica che promuova l’attività
di ricerca e sviluppo per assicurare un alto
standard di innovazione, anche attraverso
la promozione di partenariati tra indu-
strie, istituzioni e centri di ricerca univer-
sitari, oltre a favorire il finanziamento di
progetti di sviluppo delle filiere industriali
particolarmente interessanti. Viene ricono-
sciuto come valido strumento l’istituzione,
da parte della legge di stabilità, di una
risksharingfacility per il finanziamento dei
grandi progetti di innovazione e ricerca,
per supplire al fatto che le banche non
sono particolarmente propense a finan-
ziare tali progetti che, per loro natura,
sono ad alto rischio e a redditività molto
differita nel tempo.

Confindustria auspica inoltre una sem-
plificazione del sistema delle autorizza-
zioni per lo sviluppo degli impianti e delle
infrastrutture, accompagnata da piani di
razionalizzazione degli interventi sul ter-
ritorio.

Poiché la maggior parte delle questioni
enunciate richiedono consistenti investi-
menti pubblici, Confindustria ritiene ne-
cessario, a partire dal livello europeo,
allentare i vincoli di spesa che bloccano
molti investimenti ad alto potenziale at-
traverso opportune deroghe ai patti di
stabilità per gli investimenti in campo
energetico e ambientale.

Rete Imprese Italia.

Secondo Rete Imprese Italia la green
economy, ovvero la parte economica dello
sviluppo sostenibile, rappresenta il mo-
dello su cui bisogna orientare l’economia
per poter uscire dalla crisi. In questi anni
di crisi, infatti, i settori considerati più

promettenti e più green hanno retto l’eco-
nomia del Paese.

Al primo posto ci sono l’efficienza
energetica e le fonti rinnovabili, che hanno
prodotto in Italia oltre 500.000 impianti,
ma hanno mantenuto anche l’occupazione
in oltre 100.000 piccole e micro imprese.
Non c’è stato dunque un beneficio solo sul
piano della produzione di energia da fonti
alternative e quindi della sottrazione del
nostro Paese dall’eccessiva dipendenza dai
mercati dei prodotti fossili, ma c’è stato
anche un apporto di ricchezza e di occu-
pazione senza precedenti nel nostro Paese.

Altrettanto si può dire in edilizia, dove
in un periodo di profonda crisi le 650.000
piccole e medie imprese dell’edilizia hanno
visto negli interventi di efficienza e di
riqualificazione energetica e di ristruttu-
razione degli immobili un polo di sviluppo
in controtendenza con la crisi.

Rete Imprese Italia cita poi altri esempi
relativi alle manifatture a cominciare dalle
attività legate al riciclo dei rifiuti e al
recupero dei materiali. Solo nel settore del
recupero e del riciclo delle materie pla-
stiche, si registrano oltre 300 piccole e
medie imprese, che sommano oltre 2.000
dipendenti e producono già 700.000 ton-
nellate di prodotti riciclati, cioè 700.000
tonnellate di prodotti in meno che dovreb-
bero essere importati, evitando quindi
un’importazione, che fino a poco tempo fa
aveva ad oggetto prodotti riciclati prove-
nienti dai Paesi asiatici non connotati né
da garanzie igieniche né da atossicità degli
stessi prodotti.

Rete Imprese Italia ritiene che questo
cambiamento si può ottenere solo se ac-
compagnato da misure di contesto che
rientrano nell’azione del Governo e del
Parlamento che partono dall’esigenza di
garantire un ambito di legalità, che è la
prima condizione per sviluppare le im-
prese nel Paese, per sviluppare l’economia
a livello locale e per stimolare anche
possibili investimenti esteri nel nostro
Paese. Occorre poi riformare il sistema
fiscale italiano in modo che, spostando il
peso fiscale dal lavoro al patrimonio e al
consumo dei prodotti e dei materiali più
inquinanti, possa riequilibrare in favore
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delle attività della green economy la com-
petitività delle imprese, ridistribuendo i
carichi fiscali, applicando il principio eu-
ropeo « chi inquina paga » e spostando il
carico fiscale per esempio anche sul con-
sumo del suolo e delle risorse del sotto-
suolo, favorendo, infine, la produzione da
materiali riciclati. Occorre poi invertire la
tendenza che da oltre un decennio è volta
a utilizzare la bolletta elettrica come uno
strumento improprio di prelievo, per il
sostegno di politiche di sviluppo indu-
striale quali sicuramente le fonti rinnova-
bili, spostando anche queste voci sulla
fiscalità generale. Servono inoltre investi-
menti per le infrastrutture materiali e per
il recupero e la salvaguardia del territorio.
Rete Imprese Italia reputa poi necessario
rilanciare una politica di generazione dif-
fusa di energia con un sistema di incen-
tivazione che premi l’autoproduzione so-
prattutto per i piccoli impianti e per le
piccole imprese sia nel fotovoltaico sia
nelle altre forme di produzione di energia
(cogenerazione e trigenerazione). Per
quanto concerne i rifiuti, occorrerebbe
favorire l’utilizzo dei rifiuti sul territorio
nazionale e promuovere misure che de-
terminino l’attuazione del principio comu-
nitario di prossimità per le attività di
gestione degli stessi rifiuti.

Assorinnovabili.

Assorinnovabili sottolinea come i dati
sui disastri naturali mostrino una forte
correlazione con l’aumento delle emissioni
di CO2 e che quindi, agendo sui fattori di
emissione, è possibile intervenire pesante-
mente per cambiare la situazione. Ma per
farlo occorre rimuovere una serie di osta-
coli allo sviluppo delle fonti rinnovabili,
peraltro in contrasto con le linee guida
europee, quali: l’estensione della Tobintax
alle aziende che fatturano più di 3 milioni
di euro; la mancanza, ormai quinquen-
nale, di ogni regolamentazione sull’auto-
produzione, sulle SEU e sulle reti private;
la mancanza di qualsiasi incentivo e di
qualsiasi idea sulle modalità per inserire
l’accumulo elettrico negli impianti a fonti

rinnovabili, per ridurre l’impatto con la
rete; l’imposizione di oneri di sbilancia-
mento non discussi dal punto di vista
tecnico per misurarne davvero i valori;
osserva altresì che sono stati tolti quei
vantaggi che venivano dati a chi riusciva a
ridurre le perdite della rete considerato
che il vantaggio dato dalla generazione
distribuita è stato ridotto drasticamente ed
è praticamente sparito.

Inoltre Assorinnovabili ricorda come
con il « Decreto del Fare » sia stato ope-
rato un taglio retroattivo volontario sugli
incentivi, siano stati eliminati i prezzi
minimi garantiti ed sia stata tolta la car-
tolarizzazione di una parte della compo-
nente A3.

Questi ostacoli sembrano il sintomo di
una concezione secondo cui il prezzo del-
l’energia è dovuto prevalentemente all’in-
centivazione delle rinnovabili. Assorinno-
vabili ritiene che ciò non sia vero stori-
camente. Si tratta di un dato confermato
dal fatto che dal 2002 ad oggi la compo-
nente energia è aumentata di 160 euro
contro un aumento di 60 euro della quota
relativa alle rinnovabili; il fatto che le PMI
in Italia pagano di più (rispetto alla Ger-
mania) non è dovuto alle rinnovabili, ma
ad una struttura del mercato all’ingrosso
completamente diversa.

Assorinnovabili ritiene essenziale un
adeguamento agli obiettivi europei per il
2030 e, per sviluppare le fonti rinnovabili,
ritiene necessario sviluppare la genera-
zione distribuita e arrivare almeno a un
megawatt per lo scambio in loco.

ANCE.

I temi affrontati nel corso dell’audi-
zione hanno riguardato il settore delle
costruzioni in quanto, se è vero che la
green economy riguarda tutti i settori del-
l’economia, gli ambiti di intervento prin-
cipali per l’edilizia sono quelli riferiti
all’energia e all’uso dei materiali. Fra i
famosi sei lead market individuati ormai
qualche anno fa in ambito europeo, uno
era proprio l’edilizia sostenibile, con pe-
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santi ricadute anche in senso occupazio-
nale.

Per quanto riguarda le potenzialità per
il settore delle costruzioni nell’ambito
della green economy, ANCE ha individuato
tre macrosettori: quello delle nuove co-
struzioni, quello del patrimonio edilizio
esistente e quello della città in senso lato.

Per le nuove costruzioni, per quanto
riguarda l’aspetto energia è stata richia-
mata la direttiva che prevede edifici a
energia quasi zero dal 2020, di cui si
attendono i decreti attuativi, che stabili-
ranno le regole tecniche per definire il
livello di « energia quasi zero » e quindi
dare questo riconoscimento ai nuovi edi-
fici. Nel contempo, è ritenuto necessario il
tema dei materiali, in quanto occorre
cercare di limitare l’uso di materie prime
naturali, quindi non solo quelle energeti-
che, ma anche i materiali da costruzione,
e in questo senso bisognerebbe cercare di
spingere politiche incentivanti l’uso di ma-
teriali derivanti da riciclo. ANCE fa pre-
sente che questo si applica anche nel
Green public procurement, gli appalti verdi
pubblici e che già esiste una previsione del
30 per cento di materia riciclata negli
appalti pubblici di qualsiasi settore, ma
nella parte edilizia tale profilo ha carat-
teristiche diverse e che occorrerebbero
normative specifiche, considerando che
non sempre è possibile utilizzare materiale
da riciclo, in quanto non si può importare
da grandi distanze e il bacino è a livello
provinciale.

Sul patrimonio edilizio esistente ANCE
evidenzia gli incentivi fiscali del 55 e oggi
65 per cento per la parte energetica,
misura che va consolidata e rafforzata
nell’efficacia, ritarandola in maniera da
aumentare il rapporto costi/benefici ri-
spetto all’investimento, quindi in termini
di risultati ottenuti come risparmio ener-
getico, visto che in questi anni alcune
forme incentivate da tale misura non
hanno dato risultati di altissimo livello in
termini energetici. È sicuramente l’ambito
maggiore di intervento considerato che la
nuova edilizia è comunque una frazione
molto marginale rispetto al patrimonio
esistente, che consuma mediamente tre o

quattro volte più degli edifici che oggi
costruiamo. Andrebbero quindi studiate,
come peraltro prevede la direttiva, forme
per incrementare il numero di edifici a
energia quasi zero, quindi andrebbe defi-
nito un pacchetto di norme ad hoc per un
edificio esistente a energia quasi zero che
ovviamente non potrà quasi mai avere la
prestazione di un edificio nuovo.

Il terzo ambito in cui si può intervenire
è quello della città in senso lato, visto che
ormai si parla sempre di smart city, ter-
mine che racchiude al proprio interno la
parte energetica, che va dagli edifici ai
trasporti, ai sistemi di comunicazione. An-
drebbe posta molta attenzione su come
favorire e sviluppare il mercato della so-
stituzione edilizia, perché ci sono singoli
edifici e a volte interi quartieri che ormai
hanno perso la loro funzionalità: sono
energeticamente scadenti, non sono sicuri
da un punto di vista sismico, presentano
barriere architettoniche difficilmente eli-
minabili, che quindi ormai non assolvono
più alla funzione dell’abitare per come
oggi la si intende. Occorre andare quindi
sull’intervento a più larga scala, e qui non
cercare di favorire questi meccanismi di
sostituzione urbana anche con interventi
nelle ex aree industriali, che ormai in
molte città sono zone centrali, interne alla
città e che bisogna cercare di recuperare.
Il tema del recupero di queste aree e delle
bonifiche conseguenti va visto nell’ottica di
rivedere anche le normative esistenti da
applicare, di renderle chiare e univoche,
non dando adito a interpretazioni strane o
scorrette, in modo tale che gli operatori
possano preventivare correttamente i costi
di questi interventi e poi realizzarli. Ser-
virebbe quindi una nuova legge quadro sul
governo del territorio da affiancare a una
politica di riqualificazione urbana con la
previsione di qualche forma premiale in-
centivante anche dal punto di vista fiscale.
ANCE enuncia la necessità di interventi
sul patrimonio scolastico in quanto ci sono
edifici scolastici di più di cento anni di vita
che necessitano di un radicale intervento.
ANCE conclude sottolineando l’impor-
tanza di preventivare opportunamente i
nuovi fondi europei 2014-2020, che sono
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in fase di definizione, così da dare possi-
bilità alle Regioni di utilizzarle per tali
finalità.

Alleanza delle cooperative italiane.

Alleanza delle cooperative italiane sot-
tolinea di aver posto il tema della green
economy (intesa come un modo di ripen-
sare in maniera più efficiente e sostenibile
il nostro sistema produttivo) tra i settori
prioritari di promozione di nuove imprese
cooperative, costituendo per il movimento
cooperativo la strada privilegiata per
creare occupazione e contribuire a una
ripresa della crescita. In particolare l’Al-
leanza sta puntando (p.es. nell’agricoltura
tradizionale, aggiungendo la componente
energetica), in particolar modo, su un uso
del territorio che sia non solo sostenibile,
ma anche innovativo. In questo senso
l’Alleanza apprezza la direzione intrapresa
con il disegno di legge sul consumo di
suolo.

Secondo l’Alleanza occorre fare uno
sforzo grande nel settore dell’efficienza
energetica, attraverso la razionalizzazione
degli incentivi che esistono, la loro stabi-
lizzazione, se possibile, nonché la loro
riduzione/semplificazione nella direzione
di un incentivo unico, misurabile ed esau-
stivo di tutte le complesse attività che
riguardano l’efficienza energetica, per
esempio utilizzando l’APE come un indi-
catore in entrata e in uscita a seguito di
interventi del punto di efficienza raggiunto
sia nell’edilizia privata sia nella stessa
pubblica amministrazione. Quest’ultima,
secondo l’Alleanza, potrebbe dare un
grosso contributo, innescando un processo
significativo da un punto di vista quanti-
tativo, oltre che qualitativo, al proprio
interno.

Per quanto riguarda il capitolo dei
rifiuti, l’Alleanza ritiene che la piattaforma
cooperativa possa essere uno strumento
utilizzabile nel Paese per invertire la ratio
con cui si è gestito finora il tema dei
rifiuti, non solo cioè come servizio pub-
blico, ma anche per alimentare una vera e
propria industria del riciclo e del recu-
pero.

Occorre quindi sviluppare la piatta-
forma collaborativa che il movimento coo-
perativo offre, perché il modello coopera-
tivo potrebbe consentire di incrociare il
rinnovamento nei settori dell’ambiente e
dell’energia e favorire una ripresa econo-
mica sostenibile.

L’Alleanza suggerisce, infine, di utiliz-
zare il servizio civile giovanile anche nel-
l’ambito dei temi dell’efficienza energetica:
si potrebbero formare cinquemila giovani
all’anno con una spesa di qualche decina
di milioni di euro, che creerebbero un
volano successivo nel mercato dell’effi-
cienza energetica.

Confagricoltura (Confederazione generale
agricoltura italiana), Coldiretti (Confe-
derazione nazionale coltivatori diretti),
CIA (Confederazione Italiana Agricol-
tori) e Copagri (Coordinamento orga-
nizzazioni professionali agricole ita-
liane).

Confagricoltura concentra la propria
analisi su quattro punti. Innanzitutto la
garanzia della sicurezza alimentare e l’ac-
corciamento della filiera, al fine di garan-
tire più reddito all’agricoltore e permet-
tendogli di rimanere sul territorio con
prodotti validi qualitativamente.

Il secondo aspetto è rappresentato dalle
filiere di qualità DOP, IGP e, soprattutto,
il biologico, che rappresenta una delle
filiere più importanti della green economy
che deve essere sviluppata.

Un terzo tema cruciale è quello della
gestione delle risorse: dall’utilizzo dell’ac-
qua in agricoltura, uno degli argomenti
più importanti per la produttività, al con-
sumo del suolo e alla perdita di sostanza
organica e, conseguentemente, alla neces-
sità di nuove frontiere sui fertilizzanti
moderni. In proposito Confagricoltura ri-
corda l’esempio della filiera del biogas,
dove la produzione di digestato sta comin-
ciando a creare filiere agro-industriali
estremamente importanti proprio per so-
stituire i fertilizzanti. Nell’ambito della
gestione delle risorse, Confagricoltura ri-
corda che si sta inoltre lavorando molto
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sulle aree naturali, sui servizi eco siste-
mici, settori in cui si sta creando occupa-
zione.

Il quarto ed ultimo aspetto sottolineato
da Confagricoltura è la sostituzione delle
risorse fossili. Dopo lo sviluppo delle rin-
novabili, si stanno aprendo nuove fron-
tiere sull’efficienza energetica, da ultimo
sul biometano (per sostituire il gasolio
agricolo, ancora molto utilizzato), ma so-
prattutto con la chimica verde.

Rilevante poi la problematica delle aree
marginali e del ruolo dell’agricoltura e
della gestione delle foreste (che secondo
Confagricoltura sono in buona parte mal
gestite o abbandonate) nell’assorbimento
del carbonio, che può funzionare da vo-
lano per offrire nuove opportunità alle
aziende agricole.

Secondo la CIA il ruolo per l’ambiente
del settore agricolo non è limitato all’agri-
coltura sostenibile, che è solo una delle
potenzialità della green economy in agri-
coltura: si pensi alla manutenzione del
territorio (utile sia per la prevenzione
contro il dissesto idrogeologico, che come
recupero rispetto alla devastazione ecolo-
gica che avviene dopo un dissesto) o alla
riqualificazione fluviale. Serve quindi ri-
conoscere pari dignità per l’agricoltura
rispetto alle aree protette: in agricoltura è
l’uomo che deve agire per la biodiversità
agraria e non si può lasciare tutto questo
al libero arbitrio, occorre una regolamen-
tazione.

Coldiretti sottolinea come in questo
momento la sostenibilità sia considerata
dagli agricoltori, ma anche da tutti i
consumatori, che accettano di contribuire
a questo sostentamento con le risorse che
la PAC riversa sui territori, non più come
un limite, ma come un’opportunità, un
valore, da declinare in maniera assoluta-
mente positiva.

Coldiretti ritorna sulla mancata ge-
stione delle foreste ed evidenzia altresì le
enormi possibilità di ottenere energia an-
che prelevando materiali dai boschi, ma
soprattutto rendendo anche i residui di
produzione delle opportunità. Viene inol-
tre criticata l’espansione del fotovoltaico a
terra, che ha sottratto terreni fertili.

Importante per Coldiretti è, inoltre, far
sì che gli agricoltori abbiano la certezza
del consumo dell’acqua, ma con l’impegno,
nello stesso tempo, di ridurre tale con-
sumo.

Coldiretti auspica inoltre, al fine di
consentire al sistema di produrre eccel-
lenze, una regolazione anche attraverso
l’applicazione dei decreti attuativi della
legge sull’etichettatura (a cui è connesso il
tema degli OGM), nonché l’adozione a
livello nazionale, sulla falsariga di quanto
operato in Trentino, di principi per il
censimento delle aree agricole e di quelle
dismesse o inutilizzate, nonché dell’inva-
rianza del suolo agricolo.

Copagri parte dal riconoscimento del-
l’agricoltura come avanguardia della
nuova economia moderna. L’agricoltura
non solo non è residuale, ma è in crescita
in termini qualitativi e di valore umano,
così come crescono le facoltà di agraria e
i nuovi imprenditori agricoli giovani.

Nella nuova green economy occorre
un’agricoltura tecnologicamente avanzata
e ambientalmente sostenibile in grado di
garantire prodotti salubri e di qualità.

Ma la green economy si fa soltanto
all’interno di un grande quadro di scelte
politiche e di investimenti finanziari. Oc-
corre insomma una forte governance che
indirizzi e incoraggi questo percorso, per
esempio risolvendo il problema dell’ac-
cesso al credito, perché non è possibile
fare green economy, cioè cambiamento
tecnologico e modernità, senza credito.

Per Copagri occorre quindi deburocra-
tizzare, semplificare, specialmente per il
mondo della piccola impresa agricola ita-
liana. Un caso esemplare è quello della
gestione degli scarti in agricoltura, del loro
riutilizzo sia a fini energetici sia in altro
modo: il riciclo degli scarti e la produzione
di biogas vengono sostenuti da Copagri
come priorità energetica (rispetto ad
esempio al fotovoltaico a terra che sottrae
terreni) del settore agricolo.

Consorzio Remedia.

Secondo Remedia il tema dei rifiuti
elettrici ed elettronici (RAEE) può rien-
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trare tra le attività nell’ambito dello svi-
luppo di una economia sostenibile e anche
della creazione di posti di lavoro in un
settore con grosse potenzialità. Dall’en-
trata in vigore del decreto legislativo 151/
2005 il settore è infatti in continua espan-
sione sia come numero di imprese e di
addetti che in termini di sviluppo tecno-
logico e, anche alla luce dei nuovi obiettivi
imposti dall’UE, si attende un ulteriore e
crescente sviluppo.

Un corretto riciclo dei RAEE consen-
tirebbe inoltre di ottenere buoni risultati
da un punto di vista di recupero di
materie prime e, quindi, di ridurre le
emissioni di gas serra e di risparmiare
energia rispetto allo scenario in cui le
stesse materie prime vengono prelevate
dalla miniera (tale risparmio è stimabile in
1,5 milioni di tonnellate equivalenti di CO2

e 500 mila gigajoule di energia).
Il settore dei RAEE rappresenta inoltre

un’interessante applicazione di « economia
circolare » ed uno strumento verso l’obiet-
tivo « rifiuti zero ».

Federambiente e Fise Assoambiente.

Fise Assoambiente parte dalla conside-
razione che la green economy rappresenta
un’occasione per migliorare la gestione dei
rifiuti e, soprattutto, per trovare vie
d’uscita alle situazioni emergenziali.

Riprendendo le criticità sollevate dal-
l’OCSE, Fise Assoambiente lamenta l’as-
senza di un Piano nazionale per la ge-
stione dei rifiuti efficace e la mancanza,
nel sistema autorizzativo, di un quadro
normativo certo, stabile ed omogeneo: vi
sono autorizzazioni completamente di-
verse fra loro; alcuni impianti sono clas-
sificati come smaltimento, altri come im-
pianti di recupero.

Dal punto di vista delle risorse Fise
Assoambiente sottolinea, quale necessità
fondamentale, che quelle derivanti dal
mancato raggiungimento degli obblighi
della raccolta differenziata dei comuni
vengano destinate al recupero e al riciclo,
così come le risorse derivanti dalla tassa
sulle discariche andrebbero destinate a

operazioni di incentivo per la raccolta
differenziata e per gli impianti di recupero
e di riciclo. Servirebbe inoltre agevolare
l’accesso al credito per facilitare gli inve-
stimenti negli impianti di recupero/riciclo
necessari, nonché nelle bonifiche e nello
smaltimento.

Fise Assoambiente critica il disordine
creato dall’introduzione di Tares, IUC e
altro, che hanno danneggiato il settore,
che invece avrebbe bisogno di chiarezza
normativa, di semplificazione e di stabi-
lità.

Secondo Federambiente i rifiuti sono
risorse e non un problema. Serve quindi
una politica di sostegno al riuso dei beni
recuperabili e rifunzionalizzabili, anche
attraverso un intervento sulla definizione
di rifiuto, che agevoli e permetta di svi-
luppare ulteriormente le iniziative per il
riuso e la riparazione e rifunzionalizza-
zione di oggetti che recentemente sono
sorte.

Un secondo aspetto sottolineato da Fe-
derambiente riguarda la correzione delle
distorsioni commerciali nella distribuzione
di generi alimentari e nel consumo degli
alimenti e del cibo, che determinano oggi
enormi sprechi.

Occorre poi declinare e dettagliare il
Piano nazionale di prevenzione dei rifiuti,
recentemente approvato dal Ministero del-
l’ambiente, al fine di indicare le azioni da
incoraggiare e quindi al fine di delineare
le correzioni legislative da apportare.

Un tema molto importante nell’ambito
della prevenzione è sicuramente quello
delle acque minerali imbottigliate, che an-
drebbe regolamentato per limitare la cre-
scita esponenziale e incontrollata che ha
avuto in questi anni: in Italia ogni anno
vengono usate 9 miliardi di bottiglie di
plastica e solo il 50 per cento viene
effettivamente riciclato, mentre la restante
parte finisce negli inceneritori. Secondo
Federambiente non è possibile che il
quinto Paese al mondo per quantità, qua-
lità e salubrità delle acque potabili, che
possono essere acquistate dal cittadino a
tariffe convenienti, nella realtà consumi 9
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miliardi di litri all’anno di acqua minerale,
divenendo così leader mondiale del con-
sumo delle acque minerali.

Iniziative per scoraggiare questa ten-
denza potrebbero essere la cauzione sul
vuoto a rendere che, almeno nell’imbotti-
gliamento del vetro, è possibile oppure il
divieto nelle scuole, negli ospedali e nelle
caserme del consumo di acque minerali
imbottigliate nella plastica: ciò sarebbe il
segno di un’iniziativa che tende a scorag-
giare quel tipo di consumi.

Federambiente evidenzia poi un pro-
blema legato al trattamento delle plastiche
eterogenee rivenienti dalla raccolta diffe-
renziata che, non essendo gestibili, ven-
gono destinate in grandi quantità (circa
600 mila tonnellate all’anno) all’inceneri-
mento per recupero di energia. Servirebbe
quindi incentivare la ricerca sull’uso delle
plastiche eterogenee.

Un discorso analogo secondo Federam-
biente può essere fatto per gli oli combu-
stibili, di recupero, quelli di uso sia do-
mestico sia industriale: anche in questo
caso servirebbe una politica di sostegno.

Analogamente andrebbe incentivata la
raccolta differenziata delle « frazioni or-
ganiche » e la successiva produzione di
compost, anche se « fuori specifica » (cioè
non riutilizzabile come concime ma solo,
ad es., per riempimenti), perché è una
attività che comunque sequestra CO2 dal-
l’atmosfera.

Occorre poi, secondo Federambiente,
sviluppare l’impiantisca, soprattutto al
sud, perché attualmente le regioni sono
costrette a portare negli impianti fuori
regione, con aggravi di costo, le frazioni
organiche raccolte separatamente: si corre
il rischio che quelle regioni smettano di
fare la raccolta differenziata per i costi
insostenibili. Un altro punto di criticità
riguarda la chiusura del ciclo dei rifiuti
nelle grandi città.

Federambiente sottolinea infine due
temi. Uno è la responsabilità estesa del
produttore, secondo la quale chi produce
rifiuti ne è responsabile fino al momento
in cui quel rifiuto torna a essere un bene.
Ebbene in questa prospettiva, secondo Fe-
derambiente, il ruolo del Conai non deve

essere solo quello di un soggetto che si
occupa di imballaggi, ma di materie recu-
perabili e riciclabili. Il contributo ambien-
tale Conai deve quindi essere legato non
soltanto al recupero degli imballaggi. Serve
una politica per il recupero delle materie.
Il secondo tema è l’esigenza di correggere
l’attuale squilibrio nel sistema di finanzia-
mento del circuito della valorizzazione dei
rifiuti, che costa moltissimo per i cittadini
e non molto per l’industria che produce
imballaggi riciclati.

Finco (Federazione industrie prodotti im-
pianti servizi ed opere specialistiche
per le costruzioni).

Finco ha presentato alle Commissioni
alcune proposte basate sull’assunto che la
green economy rappresenta una possibile e
concreta via di uscita dalla crisi in cui
versa l’economia italiana; un concetto ad
ampio spettro che supera l’ambito limitato
della bioedilizia.

Alla luce di questa premessa FINCO ha
suggerito alcune misure settoriali, volte al
rilancio economico del Paese che puntano
sulla qualificazione degli operatori, sull’in-
novazione tecnologica e sulle opportunità
fornite da un’economia sostenibile.

La prima proposta di FINCO riguarda
la stabilizzazione del bonus fiscale per la
riqualificazione energetica degli edifici al
2020. Al termine di tale periodo si po-
trebbe distinguere la detrazione a seconda
del periodo di ammortamento scelto dal
contribuente: 50 per cento per 3 anni, 55
per cento per 5 anni, 60 per cento per 10
anni, garantendo comunque il 65 per
cento di detrazione laddove la riqualifica-
zione energetica sia associata a quella
sismica. In alternativa, si potrebbe ipotiz-
zare una progressiva diminuzione della
percentuale di sgravio fiscale passando
dall’attuale 65 per cento al 60 per cento
nel 2016, al 55 per cento nel 2018, al 50
per cento nel 2020 ad a regime. La misura
in questione contribuirebbe, oltre che al-
l’efficientamento e messa in sicurezza del
costruito nazionale (residenziale e terzia-
rio, inclusi gli immobili strumentali), al-
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l’emersione del lavoro nero, all’abbatti-
mento delle emissioni di CO2, nonché a
corroborare una parte vitale dell’industria
nazionale e della connessa occupazione.
Avrebbe inoltre positive ricadute sull’in-
cremento delle entrate dello Stato, a co-
pertura della stessa misura, attraverso
l’IVA recuperata, IRAP, IRPEF ed IRES
aumentate, nonché sull’indotto generato, a
prescindere da un evidente impatto anti-
congiunturale. Da valutare, nel breve pe-
riodo, eventuali modalità di implementa-
zione della misura con meccanismi per-
centuali premiali, ma non obbligatori, ri-
spetto all’intervento sul pieno edificio,
oltre che con l’allargamento ad interventi
ulteriori come l’installazione di scherma-
ture solari, la copertura e l’isolamento con
tetti e/o pareti erbose, tuttora esclusi da
ogni tipo di incentivo.

La seconda proposta di FINCO ri-
guarda l’ecoprestito finalizzato alla possi-
bilità di espandere il margine di efficien-
tamento energetico considerato che attual-
mente solo il 3-4 per cento degli edifici
italiani appartiene a classi energetiche su-
periori alla C. Il finanziamento, rimbor-
sato in 10 anni, sarebbe sostenuto dagli
istituti bancari cui spetterebbe di portare
in detrazione la perdita derivante dal tasso
« 0 » erogato. Auspicabile un ruolo della
Cassa Depositi e Prestiti a copertura di un
Fondo di Garanzia per rassicurare gli
istituti bancari in questa operazione.

Gli interventi ammissibili, secondo la
proposta dell’ecoprestito, sarebbero i se-
guenti:

incremento dell’efficienza energetica
delle coperture;

incremento dell’efficienza energetica
delle pavimentazioni;

incremento dell’efficienza energetica
dei muri perimetrali;

incremento dell’efficienza energetica
delle finestre e infissi anche con installa-
zione di schermature solari;

incremento dell’efficienza energetica
delle chiusure esterne;

installazione di apparecchiature e si-
stemi per riscaldamento e produzione di
energia elettrica ed acqua calda, utilizzanti
fonti rinnovabili o assimilate;

interventi di bonifica ambientale tra-
mite la sostituzione delle coperture di
cemento-amianto.

Questi interventi potrebbero generare,
oltre che un incremento delle attività im-
prenditoriali connesse, anche un aumento
occupazionale con un chiaro ed immediato
effetto anticiclico, utile per favorire la
ripresa economica.

Un’ulteriore misura sollecitata da Finco
riguarda il fronte delle energie rinnovabili
e dei sistemi di distribuzione del calore
centralizzato nel teleriscaldamento. In
particolare, sarebbe opportuno valorizzare
le fonti rinnovabili termiche (FER Termi-
che: Biomasse, Cogenerazione, Geotermia
e connessa distribuzione tramite Teleri-
scaldamento) che, pur avendo un enorme
potenziale, nel panorama delle rinnovabili
sono state effettivamente meno sostenute
negli anni (900 milioni/anno per Conto
Termico a fronte dei 12,5 miliardi/anno
per le FER elettriche).

3.2. Associazioni ambientaliste e sindacati.

CGIL e UGL.

La CGIL ha affermato, innanzitutto,
che tutti gli incentivi rispetto alle infra-
strutture e al rilancio industriale devono
essere mirati e indirizzati verso la green
economy, verso l’innovazione diretta alla
difesa e soprattutto al mantenimento del-
l’ambiente in condizioni che garantiscano
il futuro delle nuove generazioni.

La green economy coinvolge la gestione
delle acque, la difesa e l’indirizzo di im-
pegni programmatici di investimenti, lad-
dove il referendum del 2011 ha fornito
indicazioni ben precise sulle quali ci sono
enormi ritardi. È importante indirizzare le
risorse esistenti soprattutto alla difesa
della salute e dell’incolumità delle per-
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sone. Inoltre, la legge n. 394 del 1991 non
ha avuto piena applicazione, ma viene
rimessa in discussione sulla questione
della biodiversità.

La CGIL spinge molto sulla questione
relativa alla riduzione dei contributi che
ancor più di ieri vengono erogati per le
risorse fossili al fine di garantire un am-
biente più sano, e per un impegno conti-
nuo sulle bonifiche dei siti inquinati, per-
ché non è accettabile che dalla legge
n. 257 del 1992 ad oggi le bonifiche pro-
cedono con rilevanti ritardi e non ci sono
interventi specifici che possano accele-
rarne la realizzazione.

Per quanto riguarda l’uso delle risorse
fossili, la CGIL è favorevole a una tran-
sizione seria, indirizzando gli incentivi
soprattutto verso le rinnovabili e la di-
smissione delle centrali vecchie e inqui-
nanti del Paese.

Secondo la CGIL, la proposta di legge
sul contenimento del consumo di suolo
non prosegue l’iter perché non si riesce a
comprendere come si vogliano realizzare
gli interventi sul territorio. Sarebbe neces-
sario un indirizzo rispetto alla ristruttu-
razione e alla riqualificazione urbana. C’è,
infine, il problema dei trasporti.

In conclusione, dunque, CGIL consi-
dera necessario fare uno sforzo maggiore
per la tutela dell’ambiente per uscire dalla
crisi creando occupazione, perché un in-
tervento di bonifica di un sito inquinato o
di mitigazione dei rischi rispetto alla ma-
nutenzione del territorio ha una ricaduta
immediata sull’occupazione.

L’UGL ha focalizzato l’attenzione sulla
necessità di sviluppare un dibattito per
individuare percorsi concreti, finalizzati
alla crescita verde secondo il concetto
OCSE, effettiva, socialmente equa, incisiva
nel combattere la povertà globale, ma
anche quella silente, sempre più emer-
gente nel vecchio continente e nella nostra
Italia.

Per intraprendere nuovi cammini, da
un lato, serve adeguata conoscenza per
liberare la creatività e supportare idee e
tecnologie, installando un clima di fiducia
che faciliti l’intervento dei regolatori e
degli investitori: regole chiare, tempi certi,

incentivi, contribuzioni, che spingano a
innescare cicli virtuosi, dall’innovazione
all’occupazione di qualità, quindi alla pro-
duttività, ma anche stabilità, equilibro eco-
sistemico. Naturalmente il sistema fun-
ziona se ognuno esercita pienamente il
proprio ruolo, partendo dal singolo citta-
dino fino ad arrivare a livelli istituzionali,
passando per i corpi intermedi come il
sindacato, gli organismi di rappresentanza
del mondo datoriale, il terzo settore, in
una logica di pubblico-privato.

Le proposte dell’UGL sono in sintesi le
seguenti:

adozione di nuovi modelli economici
e sociali per educare allo sviluppo soste-
nibile, anche con il coinvolgimento della
scuola;

rafforzamento della governance della
politica energetica comunitaria;

maggiore attenzione alle particolari
categorie di utenti finali, come imprese di
settori strategici e famiglie, a iniziare da
quelle inserite nelle fasce deboli;

avvio e potenziamento di programmi
formativi, per favorire la creazione di
nuova, ulteriore occupazione e la riquali-
ficazione professionale del personale già
occupato;

ridefinizione della rete di distribu-
zione dell’energia, propedeutica a un pas-
saggio a un sistema di una generazione
diffusa;

interventi normativi e regolamentari
per ridurre gli ostacoli burocratici e per
sostenere lo sviluppo delle energie rinno-
vabili;

incentivazione al recupero di effi-
cienza, risparmio energetico in tutti i set-
tori;

miglioramento del mix energetico;

coinvolgimento strategico del territo-
rio;

avvio di programmi di informazione
e sensibilizzazione dei cittadini;
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sostegno alla ricerca e all’innovazione
anche attraverso incentivi fiscali ed eco-
nomici, per stimolare le sinergie fra pub-
blico e privato;

recupero della Strategia energetica
nazionale (SEN).

CISL e UIL.

Secondo la CISL la green economy non
deve esaurirsi in un ragionamento di nic-
chia, ma deve intendersi come economia
ambientalmente e socialmente più orien-
tata, dove i parametri ambiente e lavoro
devono costituire gli elementi fondanti del
nuovo sviluppo e in cui occorre garantire
maggiore partecipazione dei lavoratori e
delle rappresentanze sindacali che non è
automatica nella green economy.

Occorre quindi ridurre l’impatto am-
bientale dell’industria tradizionale e dare
spazio alle nuove industrie, all’industria
delle rinnovabili, ad esempio, ma anche
riportare al centro il lavoro. Per questo la
CISL ritiene necessaria una legislazione di
sostegno ai nuovi diritti ambientali dei
lavoratori e dei rappresentanti dei lavora-
tori: un lavoratore non ha diritto soltanto
a difendere il suo reddito, ma anche al
fatto che la sua impresa non inquini il suo
territorio e la sua comunità. Quel lavora-
tore, quella rappresentanza sindacale de-
vono avere il diritto al miglioramento
ambientale continuo. Il fondamento del-
l’impresa deve essere una responsabilità
sociale sul territorio che deve combinarsi
con il diritto fondamentale del migliora-
mento ambientale continuo. Analoga-
mente, bisogna stabilire la non ricattabilità
del lavoro rispetto a criticità ambientali e,
quindi, ragionare anche in termini di cassa
integrazione verde. Queste questioni non
sono fantascienza: sono già il risultato di
un contratto importante, il contratto na-
zionale dei chimici.

Occorre inoltre portare la green eco-
nomy nella contrattazione, per esempio
introducendo i parametri ambientali come
elemento fisso del premio di produttività.

Secondo la CISL occorre dare forza
allo scenario europeo low carbon al 2050.
Lo scenario energetico dei prossimi anni è
quello della produzione distribuita, della
produzione di fonti rinnovabili diversifi-
cate, perché questo è un Paese che ha
anche la geotermia, l’eolico, l’acqua,
l’idrico, il sole ecc., nonché quello dell’ef-
ficienza energetica degli edifici. In merito
a tale ultima tematica la CISL propone di
anticipare di 3 anni le scadenze fissate
dall’Europa per arrivare ad edifici a con-
sumo di energia quasi zero, in maniera
tale che tecnologie, prodotti e innovazioni
si sviluppino prima, in modo da costituire
una grande opportunità per superare la
situazione stagnante del settore dell’edili-
zia.

Lo stesso vale per la cosiddetta « rot-
tamazione » dei quartieri. In questo senso
va la proposta di legge sul consumo di
suolo. In proposito la CISL afferma che
occorre certo rendere conveniente ed esi-
gibile il meccanismo della rottamazione e
della riqualificazione del patrimonio edi-
lizio esistente, ma in tal modo si rischia di
porre vincoli ambientali alla possibilità di
nuove costruzioni e di non creare certezze
e convenienze sulla riqualificazione del già
costruito. Su questo tema quindi la CISL
è favorevole, ma con gradualità.

Sulla fiscalità ambientale la CISL è
pienamente d’accordo, nella misura in cui
va ad alleggerire la pressione fiscale sul
lavoro e sulle imprese, così come è d’ac-
cordo sulla carbon tax. Secondo la CISL
tale tassa deve raggruppare alcune tasse
che già ci sono (per esempio sui combu-
stibili e sui carburanti) e anche sostituire
l’ETS che non funziona e non ha mai
funzionato. Con la carbon tax inoltre si
potrebbe fare un diverso approccio al
post-Kyoto perché questa imposta po-
trebbe essere uno strumento contro il
dumping sociale e ambientale.

La UIL sottolinea come ci sia attual-
mente un forte interesse delle categorie
dei lavoratori alle tematiche della green
economy, dagli agricoltori ai lavoratori
edili, che senza l’ecobonus avrebbero
avuto probabilmente una situazione tra-
gica. Così come sta crescendo un po’
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dappertutto l’idea che la nostra economia
si salva sul piano dalla qualità, ma non sul
piano del prezzo più basso.

La UIL evidenzia altresì il ruolo chiave
che può avere la pubblica amministra-
zione sia sul piano degli acquisti verdi, sia
su quello della revisione degli immobili
(rimettere a norma gli edifici più vecchi
della P.A. determinerebbe un risparmio di
92 milioni all’anno, detraendo i costi della
ristrutturazione).

La UIL sottolinea quindi l’importanza
della green economy, che si è dimostrata
essere l’unica performante in una situa-
zione di crisi, che deve essere sostenuta
con una adeguata semplificazione norma-
tiva da una fiscalità di vantaggio e i cui
investimenti dovrebbero essere esclusi dai
vincoli del Patto di stabilità.

Greenpeace e Legambiente.

Il rapporto Energy [R]evolution di
Greenpeace, nel sottolineare anzitutto le
profonde trasformazioni degli ultimi anni
per il settore dell’energia in Italia e in
Europa, pone l’accento sulla necessità di
favorire ulteriormente la rivoluzione ener-
getica pulita per contrastare sia la crisi
economica che la crisi climatica, invitando
pertanto ad un ripensamento delle strate-
gie energetiche a livello globale e nazio-
nale.

Nel ritenere che i migliori mezzi a
disposizione per ridurre le emissioni e
migliorare l’indipendenza e la sicurezza
energetica dell’Italia siano le fonti rinno-
vabili e nuove misure di efficienza ener-
getica, lo scenario Energy [R]evolution
mostra che il Paese sarà in grado di
conseguire una riduzione dei gas climal-
teranti nel lungo periodo molto significa-
tiva, passando dalle attuali 7 tonnellate di
CO2 per abitante a 0,5 tonnellate per
abitante nel 2050; favorendo altresì la
creazione di nuove figure professionali e
posti di lavoro. Il Rapporto sottolinea
altresì l’importante opportunità di fare
della decarbonizzazione dell’economia uno
dei pilastri principali per rinnovare il
sistema energetico e per rilanciare la ri-
presa industriale del paese.

Nel documento si invita pertanto il
Governo a dare una spinta alle politiche
nazionali ed europee per affrontare la
questione climatica in modo da migliorare
la competitività interna e assicurare una
maggiore indipendenza energetica dal-
l’estero, sottolineando altresì che gli obiet-
tivi necessari siano il 45 per cento di
energia finale da fonte rinnovabile e una
riduzione delle emissioni di gas serra del
55 per cento entro il 2030. Si rileva altresì
la necessità di semplificare le procedure
amministrative, di dare stabilità e certezza
ai meccanismi di incentivazione e di faci-
litare l’accesso al credito.

Greenpeace condivide con l’industria
delle rinnovabili una serie di richieste
prioritarie che la politica dovrebbe imple-
mentare per incoraggiare la rivoluzione
energetica:

eliminare tutti i sussidi, diretti e
indiretti, alle fonti fossili e al nucleare;

internalizzare i costi esterni sociali e
ambientali della produzione di energia da
fonti tradizionali;

imporre severi standard per l’effi-
cienza energetica in tutte le apparecchia-
ture elettriche gli edifici e i veicoli;

stabilire obiettivi legalmente vinco-
lanti per lo sviluppo delle fonti rinnovabili
e per la cogenerazione;

garantire la priorità di accesso alla
rete per gli impianti a fonte rinnovabile
per la produzione di energia elettrica;

garantire ritorni sicuri e stabili agli
investitori, per esempio attraverso mecca-
nismi di incentivazione con tariffe « feed-
in »;

introdurre e migliorare i sistemi di
certificazione e di etichettatura energetica
per fornire maggiori informazioni sugli
impatti ambientali dei prodotti;

aumentare i fondi destinati alla ri-
cerca per le fonti rinnovabili e l’efficienza
energetica.

Nel rilevare altresì la necessità di qua-
dri normativi stabili nel tempo, al fine di
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pianificare gli investimenti nel settore
energetico, sia in nuovi impianti che per
l’ammodernamento delle infrastrutture, il
rapporto di Greenpeace intende fornire
quindi un percorso concreto, economico e
sostenibile verso la riconversione del si-
stema energetico in modo da favorire
l’indipendenza energetica dell’Italia e af-
frontare la sfida dei cambiamenti clima-
tici, seguendo quattro principali linee di
indirizzo:

1. adottare obiettivi legalmente vin-
colanti per la riduzione delle emissioni,
l’efficienza energetica e le fonti rinnova-
bili;

2. rimuovere le barriere che limitano
lo sviluppo delle rinnovabili e di misure di
efficienza energetica;

3. implementare politiche efficaci per
la transizione verso un futuro energetico
pulito e sostenibile;

4. assicurare infine i finanziamenti
per attuare la rivoluzione energetica.

Secondo Legambiente la green economy
non è uno dei filoni su cui può ripartire
il Paese, in parallelo agli altri filoni tra-
dizionali delle strutture produttive ita-
liane. Nella crisi globale si conferma che,
solo ripensando in questa chiave i settori
tradizionali, l’Italia potrà avere un futuro.
La green economy non è un pezzo di
chimica che si associa in parallelo alla
chimica tradizionale o qualcosa di inno-
vativo nella siderurgia: è una chiave per
ripensare l’intera chimica, la siderurgia,
l’edilizia, l’agricoltura. Se infatti non si
immaginano nuove politiche, il rischio è
che rimanga una nicchia crescente dentro
settori che entreranno sempre più in crisi.
Nell’edilizia e nella chimica sta succe-
dendo proprio questo: cresce il pezzo della
green economy mentre muore o si affie-
volisce quello tradizionale.

Per Legambiente vi sono tre punti fon-
damentali:

la legalità; basti pensare a quanto
fatichino le imprese in particolare al Sud

per la pervasiva presenza della criminalità
organizzata e della sistematica violazione
della legalità;

la fiscalità; occorre uscire da una
logica per cui si parla solo di incentivi, ma
occorre ripensare complessivamente la fi-
scalità nel nostro Paese proprio a partire
dalle questioni ambientali. Inoltre, occorre
spostare il peso della fiscalità sui consumi
energetici di risorse, perché è così che si
apre uno spazio trasparente alla green
economy. Ci sono sistemi di tassazione da
introdurre rispetto al settore energetico.
Legambiente considera molto più efficace
una carbon tax sulle centrali termoelettri-
che, riducendo invece la fiscalità sull’ener-
gia sull’esempio di quello che si fa al-
l’estero per il trasporto pesante delle
merci su gomma, riducendo la fiscalità
sugli autoveicoli. Per quanto riguarda la
tassazione dei beni e dei prodotti, occorre
fare in modo che l’insieme delle tasse sui
prodotti e sui beni (l’IVA, le accise, l’IMU,
la TARES) premi i comportamenti virtuosi
e l’uso efficiente delle risorse. In questo
modo si premierebbero le fonti rinnovabili
non attraverso incentivi, ma attraverso il
vantaggio che determina il fatto di non
emettere CO2, analogamente a ciò che è
stato fatto per gli abbonamenti dei mezzi
pubblici;

le fonti rinnovabili e l’efficienza ener-
getica in edilizia e nei consumi civili. Si
potrebbero legare i due temi e quindi
scegliere per le fonti rinnovabili e per
l’innovazione negli usi civili il premio
dell’autoproduzione da fonti rinnovabili e
della gestione delle reti elettriche e termi-
che con la vendita diretta dell’energia.

Secondo Legambiente l’Italia ha enormi
potenzialità nei prossimi anni, se sceglierà
la strada della green economy, ma bisogna
fare in modo che ci siano politiche nuove;
per esempio, se si vuole dare un futuro al
comparto manifatturiero, compreso quello
siderurgico e quello più pesante, un inve-
stimento che andrebbe fatto è quello di
comprare treni. Si tratta di spingere un
settore produttivo d’eccellenza, che con-
templa alcune delle fabbriche di treni più
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grandi in Europa (Ansaldo Breda a Pistoia
come in Calabria o in Emilia-Romagna,
fabbriche della Bombardier, della Siemens
e dell’Alstom) con moltissimi posti di la-
voro. Il problema è che, se non si decide
di comprare treni e investire sul trasporto
pendolare, non si darà mai un futuro a
quelle fabbriche, che quindi verranno de-
localizzate, perché altri Paesi in Europa e
nel mondo stanno investendo in quella
direzione. L’aspetto paradossale è che
un’impresa come l’Ansaldo Breda oggi vive
grazie ai treni che vende a Miami e nel
Sud Est asiatico, perché in Italia sostan-
zialmente non riesce a vendere treni pen-
dolari in quanto nessuno li compra.

Kyoto Club.

Dopo aver rinviato, per il quadro ge-
nerale al Rapporto Greenitaly di Symbola-
Unioncamere, in grado di dimostrare come
l’economia verde possa essere una solu-
zione e una strategia per uscire dalla crisi
economica, il direttore del Kyoto Club si
sofferma su due questioni.

La prima questione è la bioeconomia,
con riferimento specifico alle bioplastiche.
In proposito il Kyoto Club propone di
utilizzare il disegno di legge « collegato
ambientale » per dare un impulso al set-
tore delle bioplastiche e a quello connesso
alle bioraffinerie, le quali possono rappre-
sentare un potenziale di riconversione del
comparto della chimica in direzioni am-
bientalmente sostenibili (si pensi alle isole
di plastica nei mari) e utili anche nella
lotta ai cambiamenti climatici.

In proposito il Kyoto Club propone di
inserire nel collegato ambientale: la piena
implementazione del decreto italiano sugli
shopper; l’impegno a promuovere un mi-
glioramento continuo del profilo ambien-
tale delle bioplastiche biodegradabili; ini-
ziative volte a garantire un’adeguata tutela
dei mari e del suolo; il riconoscimento del
rifiuto organico come risorsa; la promo-
zione del riciclo degli imballaggi e dei
materiali di scarto come motore dell’eco-
nomia locale; lo sviluppo dei territori e la
valorizzazione delle materie prime locali e

degli scarti, sostenendo fenomeni di rein-
dustrializzazione e riconversione in bio-
raffinerie integrate orientate ai prodotti ad
alto valore aggiunto; incentivi alla ricerca
di nuove tecnologie.

La seconda questione è l’efficienza
energetica, un tema cruciale sia per il
recepimento della nuova direttiva europea,
sia perché con la presidenza italiana del-
l’Unione europea l’Italia sarà chiamata a
svolgere un ruolo sul cosiddetto Pacchetto
clima-energia al 2030.

In relazione al recepimento della di-
rettiva il Kyoto club ritiene che esso offra
l’occasione di attuare un Piano nazionale
per l’efficienza energetica che creerebbe
diverse centinaia di migliaia di posti lavoro
e permetterebbe l’ammodernamento del
sistema Italia. Un ruolo importante da
considerare nel recepimento dovrebbe poi
essere l’automazione negli edifici sia pub-
blici che privati. Il fatto che l’Italia abbia
già una filiera completa in tale settore
consentirebbe di tradurre la spinta in tal
settore in un’occasione di crescita del
made in Italy.

In relazione al « pacchetto europeo per
il 2030 » il Kyoto Club auspica l’assunzione
di obiettivi legalmente vincolanti a livello
dell’UE non solo per la riduzione delle
emissioni di gas serra, ma anche per
l’efficienza energetica e per le energie da
fonti rinnovabili, perché senza obiettivi
vincolanti anche per l’efficienza energetica
diventa molto complicato raggiungere gli
altri target. Incentivando l’efficienza ener-
getica e le rinnovabili si evitano emissioni,
alternativa preferibile a quella di « seque-
strarle ».

COBASE.

COBASE è una organizzazione scienti-
fica indipendente accreditata a partecipare
al lavoro di varie convenzioni internazio-
nali.

Nell’introduzione dell’audizione è stato
richiamato il principio della bioeconomia,
cui si ispira l’attività di ricerca di CO-
BASE, i cui elementi essenziali sono la
dinamicità, la diversità, l’asimmetria, la
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scarsità delle risorse e la considerazione
che i processi non sono ciclici. Queste
caratteristiche distinguono la bioeconomia
dall’economia neoclassica, basata sull’as-
sunto che le risorse sono infinite ed è
possibile, di volta in volta, trovare nuovi
equilibri e tornare alla situazione prece-
dente la crisi. L’economia neoclassica è
statica, fondata sulla possibilità di ripro-
durre i processi e di trovare costantemente
un equilibrio attraverso la variazione delle
tre variabili fondamentali, capitale, lavoro
e risorse. La bioeconomia si distingue
anche dall’economia verde, presentata
come un insieme di attività volte generi-
camente a salvaguardare l’ambiente e a
produrre nuovi livelli di occupazione. Esi-
ste, secondo COBASE, una profonda di-
scriminante di natura tecnico-scientifica
per distinguere le attività economiche che
possono far parte dell’economia verde e
quelle che, prendendo spunto da un ap-
proccio bioeconomico fondato sui rendi-
menti del sistema, sono da considerarsi
operazioni di pura cosmesi, se non vere e
proprie mistificazioni. È stato evidenziato
che la caratteristica critica dell’economia
verde è la mancanza di efficienza, parti-
colarmente evidente nell’utilizzo delle
energie rinnovabili.

COBASE ha quindi presentato le se-
guenti proposte sull’energia:

riduzione certificata dei consumi;

aumento dell’efficienza energetica
nell’industria, nell’agricoltura, nelle abita-
zioni e nei trasporti;

miglioramento delle prestazioni ener-
getiche e ambientali delle centrali termoe-
lettriche e idroelettriche esistenti;

miglioramento delle prestazioni ener-
getiche ambientali di tutti i combustibili
disponibili per almeno trent’anni;

costruzione di nuove centrali solo di
piccola taglia e solo per uso locale, previo
consenso partecipato dei cittadini coin-
volti;

sviluppo della cogenerazione di elet-
tricità e calore;

sviluppo del teleriscaldamento e del
teleraffreddamento;

sviluppo della ricerca su idrogeno e
fusione fredda e sulle tecnologie di trasfe-
rimento dell’energia;

uso delle energie rinnovabili solo se
viene garantito un rendimento netto cer-
tificato non inferiore al 40 per cento per
trent’anni, previa analisi del rischio am-
bientale.

È stato quindi rilevato che le tecnologie
per la produzione da fonti rinnovabili non
sono mature per il mercato, in quanto il
loro rendimento è infinitesimo. Esse non
hanno alcun impatto né sulla problema-
tica energetica, né sulla problematica am-
bientale, in particolare per quanto ri-
guarda la produzione di CO2 peraltro
alimentata dal silicio industriale utilizzato
nella costruzione dei dispositivi per la
produzione di energia da fonti rinnovabili.

Con riferimento al ciclo produttivo in-
terrotto, è stato sottolineato che esso viene
interrotto perché non esistono fabbriche a
energia alternativa che producano dispo-
sitivi a energia alternativa. In sostanza, si
usa l’energia tradizionale proveniente dalle
centrali termoelettriche per produrre di-
spositivi che hanno un rendimento molto
più basso delle centrali termoelettriche
che sono state utilizzate.

Con riferimento agli incentivi, è stato
evidenziato che coloro che pagano l’ener-
gia tradizionale hanno dovuto pagare
molto di più per finanziare gli incentivi
per la costruzione di dispositivi a energia
rinnovabile, che influisce nel bilancio glo-
bale di produzione dell’energia solo per
l’1,8 per cento.

Una delle proposte qualificanti di CO-
BASE è la città elettrica. Si tratta di
progettare insediamenti umani che imitino
gli ecosistemi naturali, che permetteranno,
con lo sviluppo dell’asimmetria delle strut-
ture e degli agglomerati urbani, nonché
dell’agricoltura tradizionale locale, di ri-
pristinare l’equilibrio di sistemi urbani
critici. Nella città sarà consentito solo l’uso
di energia elettrica, che è la produzione di
più alta efficienza finora realizzata.
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L’energia viene prodotta fuori dalla città
con la cogenerazione e trasportata nella
città con il teleriscaldamento e il teleraf-
freddamento. L’energia entra nella città
solo sotto forma di elettricità, di calore e
di freddo, dopo che è stata trasformata.
Nella città non sarà consentita alcuna
combustione. Le attività produttive ad alto
impatto ambientale ed energetico saranno
fuori dalla città, mentre saranno consen-
tite attività produttive di piccole dimen-
sioni e a basso impatto ambientale ed
energetico.

I rifiuti industriali dovranno essere ab-
battuti dai produttori. Saranno consentite
attività commerciali e servizi a basso im-
patto ambientale e ad alta efficienza ener-
getica, certificati.

Agricoltura e biodiversità potranno pe-
netrare nella città non separando più
l’agricoltura dalla biodiversità e favorendo
l’utilizzo di orti sociali e delle serre e con
la realizzazione di parchi agro-ecologici. Si
tratta di rideterminare intorno alle città
situazioni agricole strettamente collegate,
che abbiano la caratteristica di realizzare
prodotti qualificati, tradizionali e locali e
di garantire la salvaguardia della biodi-
versità locale (piante e animali) di fronte
alla prospettiva che si determini un’appro-
priazione globale di cibi globali, a basso
costo, che verranno distribuiti nelle situa-
zioni generali.

Movimento per la decrescita felice (MDF).

Il Movimento per la decrescita felice ha
inviato due documenti alle Commissioni
riunite, più un allegato tecnico concer-
nente i risultati di un’indagine effettuata
sui consumi degli edifici pubblici e relative
potenzialità degli interventi di efficienza
energetica.

Il fulcro dell’appello rivolto dal Movi-
mento alle Commissioni è in sostanza
quello della necessità, in un momento di
crisi e di cambiamento epocale come l’at-
tuale, di rimettere in discussione dei veri
e propri dogmi contemporanei, in primis
quello della necessità della crescita conti-
nua del Prodotto Interno Lordo. La cre-

denza diffusa è quella che l’aumento del
PIL comporti necessariamente un aumento
dell’occupazione e quindi della domanda e
del benessere generale; i dati reali dimo-
strano invece che tale automatismo non
esiste. Quello della crescita del PIL sembra
diventato l’unico parametro per misurare
il nostro benessere, e la felicità sembra
essere misurata attraverso la quantità di
cose che possono essere comprate e pos-
sedute: occorrerebbe una virata decisa
dalla quantità alla qualità della produ-
zione, attraverso un programma di recu-
pero ambientale, economico ed energetico.

È necessario quindi cambiare le prio-
rità anche nella definizione delle spese
produttive: ad esempio spese finalizzate
tramite project bond alla realizzazione
delle grandi opere anzitutto costituireb-
bero un debito a carico delle future ge-
nerazione, poi sarebbero foriere di grandi
danni ambientali avendo in genere un
impatto di grande rilievo ed infine cree-
rebbero poca occupazione perché il flusso
economico si concentrerebbe su poche
imprese. Diverso sarebbe invece indiriz-
zare le risorse esistenti verso una serie di
piccoli cantieri operanti nella realizza-
zione di lavori quali l’efficientamento
energetico, le bonifiche ambientali, la
messa in sicurezza del territorio: questo
tipo di investimento genera molti posti di
lavoro in più ed è una spesa qualitativa-
mente valida. Nel caso specifico dell’effi-
cientamento energetico (come dimostra
anche lo studio contenuto nell’allegato 1)
occorre anche considerare che le spese si
ripagherebbero in un numero relativa-
mente basso di anni attraverso il conse-
guito risparmio energetico, liberando
quindi nuove risorse per nuovi utilizzi.

3.3 Istituti di ricerca.

Enea.

L’ENEA, per la sua missione, per la
capacità di affrontare problemi complessi
in maniera integrata e sistemica e per la
sua tradizionale collaborazione con il
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mondo delle imprese e dei servizi, si
propone tra i principali attori in grado di
indirizzare il nostro Paese sui percorsi
virtuosi per dare piena attuazione ai prin-
cipi della green economy. In proposito, i
rappresentanti dell’ENEA hanno eviden-
ziato che il Presidente Zingaretti ha sti-
pulato con l’ENEA un protocollo d’intesa
per lo sviluppo della green economy, che
mette l’ENEA al servizio della regione che
ospita i due più importanti centri di ri-
cerca dell’Agenzia.

Gli investimenti mondiali in ricerca e
sviluppo rivolti alla green economy rap-
presentano ancora una parte relativa-
mente modesta del totale di investimenti
in ricerca e sviluppo, da pochi punti
percentuali a meno del 15 per cento, ma
il trend degli ultimi anni conferma il
rapido aumento degli stessi. Il programma
delle Nazioni Unite per l’ambiente sostiene
che il 2 per cento del PIL mondiale annuo
da investire fino al 2050 nei settori chiave
basterebbe per uscire dalla crisi econo-
mica e ambientale e per favorire la tran-
sizione verso un’economia verde. Un re-
cente studio commissionato dall’Unione
europea ha stimato il valore del settore
europeo delle ecoindustrie pari a 319 mi-
liardi di euro, per un totale di 3,5 milioni
di addetti. Un analogo studio britannico
ha stimato il valore del settore a livello
mondiale in 3.800 miliardi di euro nel
2010.

Nel nostro Paese, la percentuale di
imprese che investono in tecnologie am-
bientali è fortemente cresciuta, attestan-
dosi intorno al 57 per cento, quasi rad-
doppiando nel biennio 2010-2011 sia nelle
piccole sia nelle medie imprese.

Tali valori sono positivi, anche se la
grande maggioranza degli investimenti in
green economy, a livello sia internazionale
sia nazionale si distribuisce in maniera
significativa soltanto nei settori della co-
siddetta industria ambientale e della pro-
duzione sostenibile di energia, mentre po-
chi investimenti ancora si registrano nel
settore dell’industria manifatturiera e di
altri settori industriali. L’industria mani-
fatturiera è responsabile di circa il 35 per

cento dell’energia globale impiegata, di
oltre il 20 per cento delle emissioni mon-
diali di CO2, di più di un quarto di
estrazioni di risorse primarie, di circa il 10
per cento della domanda globale di acqua,
di circa il 17 per cento dell’inquinamento
atmosferico. Per rendere verde questo set-
tore, bisogna estendere la vita utile dei
manufatti attraverso una più attenta pro-
gettazione che consideri il ricondiziona-
mento e il riciclaggio fasi di una produ-
zione a ciclo chiuso, in un’ottica di ridu-
zione drastica dei rifiuti. Il riciclaggio di
materiali come l’alluminio, per esempio,
richiede solo il 5 per cento dell’energia
richiesta per la produzione primaria.

Il passaggio alla green economy implica
la capacità di innovare non solo cicli
produttivi e consumi, ma anche cultura e
stili di vita tramite lo sviluppo e la messa
in pratica dell’ecoinnovazione, che tenga
conto del profilo economico e delle di-
mensioni sociali e ambientali come com-
ponenti imprescindibili dello sviluppo so-
stenibile.

I rappresentanti dell’ENEA hanno poi
citato, infine, anche la messa in sicurezza
del territorio, che, secondo stime del Mi-
nistero dell’ambiente, richiederebbe 40 mi-
liardi di euro in 20 anni, cioè 2 miliardi di
euro l’anno, con un ritorno annuale di 6
miliardi di euro l’anno tra costi di emer-
genze evitati e sviluppo economico. In
conclusione, l’ineludibilità di avviare un
processo di innovazione per cogliere effi-
cacemente l’opportunità della green eco-
nomy richiama fortemente l’attenzione sul
ruolo di una politica di ricerca pubblica
che integri le competenze, non disperda le
risorse umane e strumentali, ottimizzi le
disponibilità finanziarie e che perciò sia
determinante per gli investimenti privati.

Il nodo principale della promozione dei
settori che si possono definire driver della
cosiddetta green economy è legato anche
alla capacità di offerta tecnologica, dove
l’Italia sconta la mancanza quasi totale
negli anni passati di un approccio capace
di una più efficace visione integrata a
livello politico dei processi di innovazione.
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Ambiente Italia.

I rappresentanti di Ambiente Italia
hanno esordito evidenziando che la green
economy, per trovare in questo Paese un
adeguato sviluppo, necessita di alcune pre-
condizioni, che sono le stesse di ogni
attività economica, come ad esempio la
legalità, la certezza del diritto, la riforma
della burocrazia, l’efficacia e la traspa-
renza della pubblica amministrazione.

Diventa necessario definire criteri che
consentano di riconoscere un sistema real-
mente improntato alla green economy. Se-
condo Ambiente Italia, la green economy:

massimizza l’efficienza in tutte le sue
declinazioni, nella trasformazione delle
materie prime, nell’uso dell’energia, nel-
l’uso del suolo, nell’impiego di prodotti e
servizi, nell’allocazione di risorse scarse,
che si tratti di risorse fisiche, ambientali,
economiche, sociali o finanziarie;

sposta l’attenzione dal possesso dei
beni all’accesso ai servizi; si tratta di
invertire una tendenza alla sempre più
rapida obsolescenza dei prodotti di con-
sumo verso una durata maggiore, sosti-
tuendo la produzione di beni con la for-
nitura di servizi di manutenzione e ripa-
razione e con forme di accesso a beni
condivisi;

investe in tutela del territorio, in
infrastrutturazione diffusa più che in po-
che grandi opere, in manutenzione ed
efficienza dell’impiego di capitale fisso
sociale esistente più che nella costruzione
di nuove infrastrutture;

investe risorse umane nella ricerca
scientifica e nell’innovazione tecnologica,
ma anche in cultura, istruzione e forma-
zione;

mette in campo strategie e scelte
quanto più possibile reversibili (reversibi-
lità negli usi del suolo, ad esempio, ma
anche nei modelli di sfruttamento delle
risorse (dunque progressivo spostamento
su risorse rinnovabili) e nelle politiche
territoriali; reversibilità delle scelte signi-
fica anche adattamento, anzitutto al cam-

biamento climatico, ma anche alle mutate
condizioni geopolitiche socio-economiche
globali.

Un’altra questione evidenziata è quella
della misurazione, in quanto il PIL è un
indicatore inadeguato a restituire le per-
formance e a rappresentare lo sviluppo di
un sistema economico, e quindi occorre
definire sistemi e strumenti di rendicon-
tazione in grado di rappresentare ade-
guatamente gli obiettivi di sostenibilità
ambientale ai quali la green economy si
ispira.

Un ulteriore elemento da considerare è
quello della sostenibilità economica. Un
processo di sviluppo non può essere sta-
bilmente e continuativamente alimentato
da incentivi e aiuti, i quali servono a far
partire un sistema che, però, deve poi
alimentarsi con risorse proprie o, comun-
que, essere in grado di mantenere lo
sviluppo senza bisogno di essere continua-
mente incentivato.

Un ulteriore problema riguarda la nor-
mativa di settore e di tutela dell’ambiente,
pensata e sviluppata avendo in mente
quella che gli economisti definiscono brown
economy, cioè l’economia dei pochi im-
pianti di grandi dimensioni inquinanti con-
centrati e via discorrendo. Questo sistema,
tradotto in un’economia più diffusa, fatta di
interventi più piccoli, magari reversibili,
cioè smontabili, asportabili, che non tra-
sformano permanentemente il territorio,
rischia di tradursi in una forma di « affati-
camento » di tutte le procedure di autoriz-
zazione e di gestione della localizzazione
delle attività economiche sul territorio.

Infine, occorre ricostruire una politica
industriale sulla base di criteri di sostenibi-
lità e durabilità delle risorse, occorre rio-
rientare verso la green economy anche la
politica infrastrutturale. Esiste infatti un
problema di manutenzione diffusa del ter-
ritorio che, insieme a quello delle città,
della riqualificazione delle aree urbane,
della costruzione di aree urbane in grado di
comportarsi in modo resiliente nei con-
fronti di cambiamenti climatici, ormai
parte dallo scenario di breve e medio ter-
mine considerato a livello europeo.
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Unioncamere e Symbola.

Unioncamere realizza da alcuni anni,
insieme alla fondazione Symbola, un rap-
porto sul mondo economico, in particolare
per analizzare le misure che le imprese
pongono in essere per cogliere l’opportu-
nità di un’economia che renda la sosteni-
bilità ambientale, sociale ed economica
della loro attività il punto di competizione.

È stata posta l’attenzione sulla que-
stione occupazionale. Secondo l’Eurobaro-
metro 2012, le imprese italiane si stanno
muovendo con particolare impegno per
accrescere il numero dei green job. Dalle
indagini emerge che, da qui al 2014, il 51
per cento delle piccole e medie imprese
italiane impiegherà nel proprio organico
almeno una figura professionale definibile
come un green job. La media europea si
attesta invece al 39 per cento delle imprese
e questo significa che c’è, anche in analisi
comparative delle imprese in Europa, un
posizionamento delle imprese italiane già
molto solido su questo versante. Analiz-
zando i dati ISTAT delle forze di lavoro,
Unioncamere e Symbola hanno quantifi-
cato in 3.100.000 le figure degli occupati
italiani che fanno riferimento a questo
tipo di economia, e per il 2013 un quarto
della domanda di figure professionali è
ascrivibile a professioni verdi.

L’altra questione importante è che, pur
essendoci delle concentrazioni nelle aree
metropolitane e in province con caratteri-
stiche distrettuali, la ristrutturazione in
senso green del nostro sistema imprendito-
riale ha assunto una « pervasività territo-
riale » che interessa anche ampie aree del
Mezzogiorno. La caratteristica della green
economy per l’Italia è data dal fatto che
interessa i settori manifatturieri, quindi la
metalmeccanica, l’elettronica, oltre a inte-
ressare, naturalmente, l’edilizia, la chimica,
settori dei servizi come il turismo. Si parla,
quindi di chimici ambientali, di geometri
ambientali, di tecnici del risparmio energe-
tico, di ingegneri ambientali, ma anche
sempre più di un’attenzione al mondo dei
consumi, con esperti di acquisti verdi, tec-
nici di impianti di illuminazione sostenibili,

installatori e montatori di macchinari di
impianti industriali a basso impatto energe-
tico, tecnici delle energie rinnovabili. Le
assunzioni di green job avvengono poi molto
più frequentemente che per gli altri tipi di
mestieri con contratti a tempo indetermi-
nato: 6 assunzioni su sono a tempo indeter-
minato.

Per quanto riguarda il numero di im-
prese italiane che investono in prodotti o
in tecnologie green, esse sono, dal 2008 al
2013, 328, cioè quasi 1 su 4. Di queste,
290.000 sono imprese con meno di 50
dipendenti (naturalmente, la maggior
parte, più della metà delle medie e delle
grandi imprese, fa questo tipo di investi-
mento). Non si tratta, peraltro, solo del
mercato energetico, quanto prevalente-
mente del mercato proprio dei settori del
made in Italy: della meccanica, dell’ali-
mentare, del tessile, dell’abbigliamento,
delle calzature.

Per quanto concerne la misurazione
dell’ecoefficienza complessiva del sistema
economico, la riduzione delle emissioni
gassose tra il 2007 e il 2012 è superiore al
2,4 per cento ed è dell’1,9 per cento quella
di rifiuti solidi; sono altresì diminuiti i
rifiuti non gestiti dal ciclo produttivo del
2,7 per cento ed è diminuita la quota di
consumi energetici di oltre il 6 per cento.
L’ecoefficienza di medio e lungo periodo si
sta, dunque, confermando molto impor-
tante. Anche l’agricoltura sta investendo
molto in questo versante, e in 3 anni sono
stati enormemente ridotti consumi di
energia e di acqua per unità di prodotto.

È stato altresì evidenziato che, se si
volesse quantificare quanto PIL rappre-
senta l’insieme delle imprese con la ca-
ratteristica di occupati green, si dovrebbe
dire che pesano per più di 100 miliardi di
euro sul valore aggiunto nazionale; il 10
per cento, quindi, del prodotto interno
lordo, se escludiamo il sommerso, è di
green economy già oggi.

La Fondazione Symbola ha rilevato che
in Italia tutti i settori imprenditoriali sono
spinti da due forze: una è legata a fare
efficienza sui costi, quindi sostenibilità ed
efficienza servono alle aziende per essere
più competitive; l’altra è la prevalenza
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dell’export perché i mercati esteri, infatti,
sono molto più attenti al tema della so-
stenibilità.

Nel settore ceramico, ad esempio, quasi
tutte le aziende oggi hanno certificazione
LEED, legata al fatto che gran parte delle
aziende del settore esporta su mercati
americani. Oltre all’energia consumata per
unità di prodotto, è importante anche la
riduzione materica. Nel settore della ce-
ramica, oggi si registra un’immissione di
prodotti che, a parità di prestazioni,
hanno uno spessore tre volte più basso.
Questo significa che, attraverso la tecno-
logia, si riesce ad avere prestazioni uguali
con una riduzione materica, generando
quindi efficienza, riduzione di costi e so-
stenibilità.

Altro tema è quello della specificità del
settore. Quando si parla di green economy,
non si parla di qualcosa di uguale per tutti
i settori. Nel settore della nautica, ad
esempio, la specificità è ridurre il peso
delle imbarcazioni, quindi il tema è l’ef-
ficienza delle carene o lo smaltimento a
fine vita dell’imbarcazione nel settore. Nel
ceramico, è la riduzione materica e il
reimpiego – tra l’altro, l’Italia in questo è
leader – di tutti gli scarti di produzione.
Oggi, la ceramica riutilizza il 100 per
cento di scarti di produzione e anche
scarti di altri cicli produttivi, mentre nel
tessile si impiegano coloranti di origine
vegetale o di fibre di origine naturale.

In conclusione è stato ricordato che nel
settore della meccanica, che a livello in-
ternazionale sta trainando moltissimo, vi è
una forte esigenza di efficienza. Oggi, gli
italiani stanno vendendo tantissimo al-
l’estero perché mediamente le produzioni
italiane consumano dal 20 al 30 per cento
in meno.

Prof. Riccardo Pietrabissa (Network per la
valorizzazione della ricerca universitaria).

È stata illustrata la visione del sistema
della ricerca sottolineando che gli ambiti
applicativi della green economy, quali
l’agricoltura, l’alimentazione, l’ambiente,
l’energia, le materie prime e i rifiuti,

devono essere integrati in un unico pro-
getto. L’altro ambito d’integrazione è
quello dell’università, del sistema pubblico,
della ricerca e dell’alta formazione. Il
terzo, infine, riguarda gli investimenti
senza i quali non è possibile alcun pro-
getto.

Fabio Fava, rappresentante italiano nel
Comitato bioeconomia di Horizon 2020.

Sono state illustrate le tematiche intro-
dotte dal professor Pietrabissa. In parti-
colare è stata sottolineata l’importanza di
attuare politiche nei settori come l’agri-
coltura e le foreste, dove si potrebbe
aumentare la fertilità, utilizzare le aree
incolte, inserire tecniche di coltivazione
che possano favorire la produzione di
biomassa primaria. Inoltre è stata sottoli-
neata la necessità di una gestione più
razionale delle risorse idriche garantendo
la purezza dell’acqua e la possibilità che
siano utilizzate per l’acquacoltura e per la
produzione di energia; ancora è stata
evidenziata la necessità di intervenire al
fine di mantenere il mare in salute e al
fine di un suo utilizzo per la produzione
di energia ed è stato auspicato un poten-
ziamento dell’industria alimentare e delle
bioraffinerie.

CNR.

I rappresentanti di CNR hanno eviden-
ziato che, nell’impossibilità di esprimere
per conto del CNR un parere su tutti i
settori che riguardano la green economy, il
parere è concentrato sulla chimica verde,
o green chemistry.

Le ragioni di tale focalizzazione sono
due. Anzitutto, l’Italia ha una forte tradi-
zione nel settore della chimica, ormai
obsoleta. La chimica è messa un po’ al
bando in quanto considerata fortemente
impattante, inquinante, ma ci sono molti
siti industriali che ovviamente sono di-
smessi o in dismissione, che potrebbero
essere proficuamente riutilizzati e impie-
gati nella green economy, e in particolare
nella green chemistry. È stato poi eviden-
ziato come in Italia ci siano eccellenze
industriali nel settore della green chemi-
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stry, in particolare nel settore delle bio-
plastiche e in quello dei biocarburanti di
seconda e terza generazione, che andreb-
bero opportunamente sfruttate. In parti-
colare, ci sono imprese che si stanno
giocando un po’ il futuro su questo argo-
mento, ad esempio Mossi &Ghisolfi, No-
vamont, ENI.

Quanto alla ricerca, il settore che ri-
guarda più da vicino il CNR, è evidenziata
una crescita esponenziale in tutto il
mondo di pubblicazioni scientifiche dirette
proprio verso la green economy in generale
e, in particolare, verso la chimica verde o,
più correttamente, verso le biotecnologie
bianche, e cioè quella branca delle bio-
tecnologie che ha portato negli ultimi anni
fortissimi sviluppi nella degradazione en-
zimatica della biomassa che è poi ciò che
serve nei processi produttivi: ossia la so-
stituzione delle materie prime per l’indu-
stria petrolchimica con una materia prima
rinnovabile, naturale, che porta quasi a
zero il bilancio di CO2. È crescente, dun-
que, lo sviluppo di attività scientifica in
tutto il mondo, in particolare nel mondo
occidentale. Si tratta, infatti, forse della
nostra unica chance per rimanere compe-
titivi nei confronti di Paesi che presentano
un’ampia crescita economica che consente
una competitività nella produzione di pro-
dotti consolidati nel tempo. Dal punto di
vista scientifico, quindi, il fermento è
grande, come testimonia l’imponente cre-
scita del numero delle pubblicazioni in
questo settore.

In Italia, ci sono già stati investimenti
importanti. È stato citato l’esempio del
lancio di un bando interno nel CNR, per
partecipare a un progetto premiale per il
quale ha ricevuto, incredibilmente, più di
400 risposte dai ricercatori, i quali hanno
chiesto di mettere a disposizione le loro
competenze perché ritenevano che fossero
congrue e ben inquadrate all’interno della
chimica verde, e quindi della green eco-
nomy in generale. L’ente occupa altri spazi
nella green economy, come tutta la parte
delle energie alternative, dei pannelli so-
lari e così via.

Occorrerebbe spingere su nuove vie per
formare i ragazzi in tale campo, in modo

che possano essere competitivi con i col-
leghi europei, per i quali certi ambiti sono
particolarmente sentiti da tempo. Basti
pensare al Nord Europa, alla Germania,
ma anche alla Francia, che è un buon
competitor rispetto all’Italia in questi set-
tori.

Una formazione, dunque, sarebbe im-
portante, ma dal punto di vista occupa-
zionale la chimica verde, o comunque la
green economy in generale, non prevede
occupazione solo di altissimo livello. Bi-
sognerebbe riuscire a rilanciare e a ri-
creare quei poli chimici che erano vera-
mente importanti in Italia, riconvertendoli
dal punto di vista « verde », per inquinare
di meno, produrre materiali innovativi,
che quindi hanno un alto valore aggiunto,
ritornando competitivi sul mercato.

Nelle bioplastiche, ad esempio, l’Italia è
molto competitiva. Il fatto che una delle
nostre aziende italiane abbia vinto la gara
per fornire il catering alle Olimpiadi di
Londra con plastiche biodegradabili signi-
fica che la competitività esiste, e quindi
anche dal punto di vista occupazionale
potrebbero esserci vantaggi. Forse non
crescerà di molto l’occupazione, ma si
salverà quella delle maestranze destinate
necessariamente ad andare a casa perché
le industrie chimiche, così come sono oggi,
certamente non sono sostenibili. Il CNR
sta spingendo una parte importante della
ricerca completamente verso questo tipo
di approccio green, sicuramente per
quanto riguarda la chimica, parte della
fisica e gran parte dell’ingegneria, che
ovviamente ha una parte importante an-
che per i riflessi sul settore dell’edilizia,
sull’occupazione e sul governo del territo-
rio.

Prof. Angelo Riccaboni, Rettore dell’Uni-
versità di Siena (Università coordina-
trice per il Mediterraneo del progetto
delle Nazioni Unite di una rete per la
sostenibilità ambientale).

Il professore ha fatto presente che tre
sono le questioni su cui occorre lavorare
per far sì che ci sia veramente una pre-

Giovedì 18 settembre 2014 — 35 — Commissioni riunite VIII e X



senza della green economy come driver di
sviluppo.

In primo luogo è stata evidenziata l’im-
portanza dell’incentivazione degli impren-
ditori, i quali devono trovare il vantaggio
per andare nella direzione green, cioè
devono trarre giovamento dal vantaggio
competitivo che può derivare dai settori
tipici della green economy. Alcuni esempi
sono la deduzione dell’IRAP dello 0,5 per
cento da parte della regione Toscana per
le aziende certificate SA 8000, oppure la
previsione di ottenere un punteggio posi-
tivo nei bandi per chi è certificato o il
progetto che coinvolge alcuni istituti di
credito e che cerca di definire in Toscana
una sorta di rating di sostenibilità.

In secondo luogo è stato rilevato come
i consumatori, oggi più che mai, stanno
attenti al prezzo.

La terza questione è l’esigenza di un
integrated management, cioè una gestione
dell’azienda che sia attenta a questi argo-
menti green sia in senso orizzontale, cioè
nella dimensione economica, sociale e am-
bientale, sia in senso verticale, allineando
veramente strategie, piani e comporta-
menti.

3.4. Imprese.

Enel e Fondazione Centro Studi Enel.

Secondo Enel la produzione di energia
da fonte rinnovabile sta vivendo un vero
e proprio boom: nell’ultimo decennio,
infatti, è aumentato il suo peso sul mix
di generazione europeo di ben 5 volte.
Era il 2 per cento nel 2000 e oggi è circa
l’11 per cento. Inoltre, ben il 70 per
cento della nuova capacità costruita in
Europa negli ultimi 10 anni è costituita
da fonti rinnovabili, in maniera crescente
da impianti di piccola taglia, distribuiti
capillarmente su tutto il territorio. Ven-
gono segnalate una serie di tecnologie
avanzate a cui ENEL è interessata: tra
esse, un primo prototipo di accoppia-
mento della geotermia con il solare per
rendere più efficiente e maggiormente

produttivo l’impianto geotermico e l’uti-
lizzo delle maree e del moto ondoso.

Uno studio condotto dalla Fondazione
centro studi Enel segnala le potenzialità di
sviluppo della filiera nazionale dell’effi-
cienza energetica e come questa abbia un
positivo impatto in termini di crescita del
prodotto interno lordo, di occupazione, di
contenimento delle emissioni degli inqui-
nanti, di risparmio energetico e anche di
risparmio economico. Lo studio identifica
una serie di barriere allo sviluppo dell’ef-
ficienza energetica, di tre natura: barriere
culturali, barriere economiche, segnata-
mente l’entry level, ovvero l’investimento
iniziale per l’adozione della tecnologia, ma
anche le problematiche connesse al pre-
sidio di operatori di mercato, alla non
immediatezza dei ritorni dell’investimento,
barriere normative.

Questi i temi rilevanti evidenziati ai fini
di un intervento politico: per primo è stato
sottolineata la necessità di rivedere il tema
della progressività della tariffa anche con-
siderando i carichi familiari e reddito;
quindi, la necessità di abolire il costo
legato alla potenza degli impianti e di
evitare lo stop and go nell’incentivazione
perché rappresenta un grande limite allo
sviluppo di qualsiasi filiera e disorienta gli
stessi consumatori; ancora, unificare gli
iter autorizzativi; infine, stimolare uno
sviluppo industriale della manifattura le-
gata alle caldaia e alle valvole.

ENI.

Eni, società integrata nell’energia con
importanti attività nella chimica, è la
prima società quotata italiana per capita-
lizzazione, presente in 90 Paesi con circa
78.000 dipendenti: una grande azienda che
pone al centro delle proprie strategie la
sostenibilità delle proprie attività e la
« crescita inclusiva » delle comunità in cui
opera, favorendo la coesione sociale e
territoriale.

Per Eni essere sostenibili significa
creare valore per gli stakeholder utiliz-
zando le risorse in modo equilibrato, sal-
vaguardando le esigenze e le opportunità
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delle generazioni future. La sostenibilità
abbraccia, quindi, tutte le dimensioni del-
l’agire di impresa: quella ambientale,
quella sociale e quella economica.

In questa prospettiva Eni è impegnata
anche nella dimensione internazionale,
proponendosi a fianco dei Paesi produttori
per lo sviluppo dei sistemi energetici locali
nella lotta alla povertà energetica. I risul-
tati ottenuti hanno rafforzato la consape-
volezza che è possibile coniugare econo-
mia ed ecologia anche nel settore energe-
tico, nell’ottica di uno sviluppo economico
sostenibile a livello globale.

ENI rileva che, come afferma l’Agenzia
Internazionale dell’Energia (IEA), per vin-
cere la sfida contro i cambiamenti clima-
tici occorre puntare su quattro direttrici
strategiche: efficienza energetica, ridu-
zione della generazione elettrica a car-
bone, riduzione delle emissioni di metano
e di gas a effetto serra nel settore oil&gas,
riduzione dei sussidi ai combustibili fossili
(fenomeno che interessa soprattutto le
compagnie petrolifere del Medio-Oriente).

Eni concorda con l’IEA su ciascuna
delle priorità identificate e ritiene che
tutte le fonti energetiche e tutti i settori
dell’economia debbano attivamente parte-
cipare al percorso di decarbonizzazione.
Nel proprio ambito si è attivata da anni su
ciascuna delle tre opzioni strategiche su
cui ha margine di azione: efficienza ener-
getica, promozione del gas naturale nel
settore termoelettrico in luogo del carbone
e riduzione delle emissioni di metano.

In generale, Eni condivide gli impegni
dell’Unione europea e del Governo italiano
circa l’abbattimento delle emissioni di gas-
serra e il contenimento degli impatti dei
cambiamenti climatici; al contempo, ri-
tiene che tali iniziative debbano limitare al
massimo l’insorgenza di differenziali di
competitività industriale rispetto ai con-
correnti globali, evitando che impegni uni-
laterali finiscano per premiare i sistemi
produttivi a maggiore impatto ambientale.

Eni crede in un futuro energetico in cui
le fonti rinnovabili occuperanno un ruolo
fondamentale: questo obiettivo richiede,
tuttavia, ingenti investimenti per superare
quei limiti tecnici (densità energetica, in-

termittenza e, in larga misura, stoccaggio)
e di costo economico che oggi le rendono
ancora poco significative nei consumi
mondiali di energia.

In questa prospettiva, Eni è favorevole
a un quadro regolatorio e normativo, in
materia di clima ed energia, che garantisca
la stabilità degli investimenti e una mag-
giore flessibilità nella scelta delle tecnolo-
gie più adeguate per l’abbattimento delle
emissioni di gas-serra.

Parallelamente agli obiettivi climatici,
Eni auspica che il dibattito sulle politiche
energetiche porti una sempre maggiore
attenzione agli altri temi rilevanti, quali la
competitività e la sicurezza degli approv-
vigionamenti.

L’efficienza energetica, un energy mix
adeguato e sostenibile, e forti investimenti
in ricerca e innovazione sono, dunque, i
pilastri di un’equilibrata ed effettiva tra-
sformazione del sistema energetico al ser-
vizio di un’economia low carbon.

Eni condivide il principio, ormai rico-
nosciuto dai maggiori operatori del set-
tore, secondo cui l’efficienza energetica
rappresenta lo strumento più conveniente
ed immediatamente disponibile per miglio-
rare la competitività, attraverso l’abbatti-
mento dei costi energetici, e per contenere
gli impatti ambientali derivanti dall’uso
delle fonti fossili.

In questo quadro il gas naturale è la
risorsa energetica più pulita tra le fonti
fossili; inoltre è conveniente, affidabile e
abbondante. In particolare, il gas naturale
può consentire di raggiungere gli obiettivi
europei e globali di contenimento delle
emissioni in tutti i settori dell’economia.

Rispetto al settore termoelettrico, l’uso
del gas naturale consente, a parità di
energia prodotta, di emettere la metà delle
emissioni di gas-serra rispetto al carbone
e di ridurre le emissioni di altri dannosi
inquinanti come l’arsenico, le polveri sot-
tili, le emissioni di SOx e NOx10.

L’Italia ha una consolidata leadership
relativamente all’utilizzo del gas naturale
compresso (CNG) per il trasporto su
gomma. La diffusione di questa tecnologia
matura, così come lo sviluppo del gas
naturale liquefatto (GNL), può contribuire
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concretamente a ridurre le emissioni di
CO2 e di SOx, mitigando quindi gli impatti
sul clima e migliorando la qualità dell’aria.

Oltre al contributo che potrà derivare
da un equilibrato mix energetico e dall’uso
efficiente delle risorse disponibili, l’evolu-
zione del sistema economico in senso
sempre più sostenibile passa attraverso
l’innovazione dei processi e l’introduzione
di prodotti e materiali a sempre più basso
impatto ambientale.

Altro tema evidenziato riguarda la CCS
(cattura e stoccaggio geologico dell’ani-
dride carbonica) che rappresenta una delle
opzioni per vincere la sfida dei cambia-
menti climatici. Nell’Unione europea (e in
Italia) esiste un quadro regolatorio ben
definito in materia ma, al momento, lo
sviluppo di tale tecnologia su scala com-
merciale è impedito dai costi ancora ele-
vati di realizzazione, che non reggono il
confronto con gli attuali valori bassi delle
quote nel sistema Emission Trading euro-
peo.

L’adozione del Green Procurement con-
sente di integrare i criteri ambientali in
tutte le fasi del processo di acquisto e
incoraggia la scelta di prodotti e servizi
che hanno il minor impatto possibile sul-
l’ambiente durante l’intero ciclo di vita.

Le iniziative di « ecolabeling » di analisi
del ciclo di vita dei prodotti costituiscono
uno strumento di valutazione secondo cri-
teri di sostenibilità ambientale.

Eni, attraverso Versalis, azienda chi-
mica di cui detiene il controllo, punta sullo
sviluppo della chimica da feedstock rinno-
vabili integrato con la chimica tradizio-
nale, per cogliere il grande potenziale della
« chimica verde ». Eni persegue un duplice
obiettivo di lungo termine: 1) diversificare,
offrendo prodotti a basso impatto ambien-
tale in Paesi in forte crescita, in partico-
lare nel Sud-Est Asiatico; 2) sviluppare la
chimica da materie prime rinnovabili, an-
che riqualificando siti industriali non più
competitivi, garantendo così occupazione
di qualità e sviluppo di un nuovo indotto
con filiere produttive integrate con il ter-
ritorio.

Sul piano delle scelte concrete da porre
in essere da parte delle istituzioni pubbli-
che, Eni ritiene fondamentale:

1. una visione strategica d’insieme
fondata su un equilibrato bilanciamento
fra i diversi obiettivi di carattere generale
(ambiente, sviluppo, occupazione, compe-
titività, modernizzazione, qualità della
vita) che consenta lo sviluppo di un mo-
dello industriale « a sostenibilità reci-
proca »;

2. un effettivo coordinamento tra la
Strategia Energetica Nazionale (SEN), il
Programma nazionale di politica indu-
striale (previsto dal ddl collegato alla legge
di stabilità), la Strategia nazionale per lo
sviluppo sostenibile (prevista dal Codice
Ambientale) e il Piano nazionale di azione
per l’efficienza energetica.

Un equilibrato bilanciamento tra i di-
versi obiettivi in gioco sarà possibile solo
attraverso scelte metodologiche che preve-
dano altresì:

un costante allineamento della legi-
slazione nazionale in materia ambientale
al quadro comunitario di riferimento, an-
che nel rispetto del divieto di gold plating
vigente nel nostro ordinamento, ma troppo
spesso disatteso;

l’attuazione di una politica energeti-
ca/industriale sostenibile, dunque direttive
di governo del territorio chiare che con-
sentano di articolare misure di tutela
ambientale razionali e traguardabili nei
diversi settori impattanti;

la riattribuzione allo Stato della com-
petenza esclusiva in materia di « energia »,
che darebbe un contributo rilevante alla
ripresa economica del nostro Paese. Come
da più parti riconosciuto, infatti, la scelta
di inserire anche l’energia tra le materie a
legislazione concorrente non si è rivelata
del tutto funzionale allo sviluppo di poli-
tiche energetiche determinanti per il re-
cupero della competitività. La sovrapposi-
zione di piani energetici e normative re-
gionali non coordinati a un livello supe-
riore ha, di fatto, reso difficile definire una
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programmazione organica di una materia
di rilevante interesse strategico nazionale;

la semplificazione degli iter ammini-
strativi, anche nell’ottica di una migliore
finanziabilità dei progetti innovativi. Si
ritiene, infatti, indispensabile garantire
agli investitori, sia nazionali che stranieri,
ulteriori semplificazioni procedurali ma,
soprattutto, il rispetto delle norme già
vigenti. Solo in questo modo potranno
essere riattivati gli investimenti, innescate
importanti ricadute occupazionali, miglio-
rate le finanze pubbliche.

Sotto un profilo più operativo sono,
inoltre, giudicate necessarie:

l’adozione di misure che favoriscano
le riconversioni industriali, anche preve-
dendo procedure agevolate per la valoriz-
zazione dei brownfield e incentivando ini-
ziative che ottimizzino l’integrazione con il
territorio;

la promozione di una efficace politica
di ottimizzazione delle risorse, attraverso
l’utilizzo dei « sottoprodotti » e l’incre-
mento delle attività di riuso e riciclo, che
consentirebbe un progressivo allineamento
all’obiettivo comunitario prioritario della
prevenzione della produzione dei rifiuti. A
tal fine, in presenza di un quadro nor-
mativo definito ed efficace, è necessario
implementare un adeguato aggiornamento
formativo degli enti preposti al rilascio
delle autorizzazioni e al controllo delle
comunità locali e, più in generale, di tutti
gli attori coinvolti sul territorio;

la razionalizzazione degli schemi
d’incentivazione delle fonti rinnovabili in
vigore, con l’introduzione di un sistema di
remunerazione della flessibilità degli im-
pianti termoelettrici per bilanciare l’inter-
mittenza delle rinnovabili stesse e, al con-
tempo, lo sviluppo di un piano di incen-
tivazione per le tecnologie innovative low-
carbon ancora immature, dal punto di
vista della capacità, per sostenersi auto-
nomamente sul mercato;

l’individuazione di forme di incenti-
vazione allo sviluppo di nuovi prodotti

rinnovabili. Ogni strumento normativo che
miri a quantificare e certificare il grado di
rinnovabilità e di vantaggio per la collet-
tività in termini di ciclo vita (life cycle
assessment) di tali prodotti è determinante
per consentirne la diffusione e l’equo con-
fronto con quelli che, invece, mostrano
minori vantaggi, anche se compensati da
un minor prezzo.

Novamont.

Novamont è una realtà di innovazione
che lavora sull’uso delle materie prime
rinnovabili con l’utilizzo di tecnologie chi-
miche e ha sviluppato il Mater-Bi, il primo
tipo di prodotto di bioplastiche. L’oggetto
dell’attività di Novamont è lo sviluppo di
prodotti a basso impatto tramite l’utiliz-
zazione di siti deindustrializzati, la valo-
rizzazione della biodiversità locale, ossia
materie prime e scarti locali, e di tecno-
logie in continuo avanzamento. Lo scopo è
quello di creare filiere corte che permet-
tano non solo di fare della bioraffineria
integrata un’area dove si produce mate-
riale per le bioplastiche, ma anche, con
una continua integrazione, di far emergere
nuovi tipi di applicazioni. Sono state
quindi illustrate le tipologie di tecnologie
messe a punto da Novamont: i prodotti a
base di amido, i poliesteri, il butandiolo da
fonte rinnovabile.

È stata inoltre rimarcata l’importanza
delle disposizioni normative sui rifiuti or-
ganici del 2006,che hanno definito una
volta per tutte un compost di qualità,
stabilendo che il compost non può essere
fatto da raccolta indifferenziata, ma da
raccolta differenziata, e che deve essere
raccolto in modo corretto, senza plastiche
tradizionali, eventualmente con carta op-
pure con prodotti biodegradabili. Ha dun-
que sottolineato che da questa legge è nata
in Italia una grande crescita dell’organico
(dai 2,6 milioni del 2006 ai 5 milioni di
oggi).

Una parte significativa dell’audizione è
stata incentrata sulle considerazioni in
merito al rifiuto organico, in particolare
nell’individuazione degli inquinanti all’in-
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terno dell’organico stesso, ossia degli shop-
per, i sacchetti di frutta e verdura, che
vanno a inquinare un rifiuto che in realtà
da grande risorsa crea costi elevati.

Novamont ha sviluppato un modello
italiano per la raccolta differenziata che in
questo momento sta giocando un ruolo
importante e si sta confrontando con la
Germania. La dott.ssa Bastioli ha ricor-
dato che la Germania è prima a livello
europeo nella raccolta differenziata del-
l’umido, ma ha un problema molto grave:
anche laddove raccoglie in modo differen-
ziato l’organico, ha una percentuale di
organico nel resto del rifiuto molto ele-
vata. Il modello di raccolta differenziata
italiana, invece, permette con questo si-
stema di avere una qualità dell’organico
molto buona, ma anche di avere nel resto
del rifiuto, cioè in ciò che va a discarica,
oppure che viene trattato in altro modo,
una piccola quantità di organico.

Attraverso la combinazione virtuosa di
plastiche biodegradabili, laddove c’è un
inquinamento da parte di plastiche tradi-
zionali del rifiuto organico, andando a
individuare una serie di applicazioni molto
specifiche, è possibile immaginare di avere
un compost di qualità molto migliore, un
resto del rifiuto più facilmente riciclabile
e trattabile e uno sviluppo virtuoso di
bioeconomia. Questa è una tecnologia che
va a risolvere un problema ambientale
specifico, creando una filiera importante
di notevole dimensione.

I vantaggi apportati da questa tecnolo-
gia sono così individuati:

circa un miliardo di euro di investi-
menti privati in impianti;

tre primi impianti al mondo con
tecnologia interamente italiana in questi
settori, che hanno ricadute non soltanto
nelle bioplastiche, ma anche nel campo dei
biolubfiricanti, della cosmesi e in tantis-
simi altri settori;

filiere agricole dedicate, che stanno
studiando e sviluppando localmente, col-
legate direttamente alle bioraffinerie inte-
grate, attività di sviluppo sul territorio;

fenomeni di reindustrializzazione che
occupano sei siti, tenendo conto che la

chimica tradizionale delle commodity, in
Italia, così come in Europa, non ha più
sviluppo;

la partenza di un cluster della chi-
mica verde che mette insieme le compe-
tenze migliori del Paese e i centri di
ricerca più importanti d’Italia.

Infine è stato evidenziata la criticità
rappresentata dal fatto che oggi il 70 per
cento degli shopper che girano in Italia
non è biodegradabile. Al riguardo è stata
auspicata una presa di posizione chiara
sull’applicazione delle leggi in materia.

KiteGen.

KiteGen è titolare di una tecnologia
nuova, che intende sfruttare i venti tro-
posferici. Il progetto base ha svolto quasi
dieci anni di ricerca e adesso è a un livello
di industrializzazione. Questa tecnologia
promette di abbassare molto il costo del-
l’energia: 10 euro a megawattora, contro i
200-600 euro a megawattora del fotovol-
taico, i 90-160 euro dell’eolico, i 60 euro a
megawattora del carbone e i 90 euro a
megawattora del nucleare.

KiteGen ha vinto almeno una ventina
di bandi italiani, dal FIT (Fondo innova-
zione tecnologica) per l’energia, al digitale,
ai POR, ai PNR, a Industria 2015, per un
totale di progetto di 78 milioni ma, per
vari motivi, KiteGen non ha mai potuto
godere di un supporto italiano su questo
progetto, che è stato condotto soprattutto
con fondi europei.

Attualmente KiteGen è impegnata con
l’Alcoa in Arabia Saudita, dove andrà ad
installare le centrali, anziché in Italia,
dove peraltro l’azienda vorrebbe restare.

Il giacimento di energia pulita a basso
costo è sempre esistito e si dispiega su di
noi sotto forma di immense quantità di
energia solare trasformata in nobile ener-
gia meccanica mediante il più grande
pannello solare a nostra disposizione, l’at-
mosfera terrestre, un pannello che può
essere definito fotocinetico, anziché foto-
voltaico, sempre pronto all’uso e manute-
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nuto gratuitamente dalla natura. La rivista
Nature Climate Change, nel settembre
2012, stimava la potenza estraibile dal
vento troposferico senza apprezzabili mo-
difiche climatologiche in valori prossimi a
1.800 terawattora, ovvero più di cento
volte, in termini di flusso energetico, l’at-
tuale fabbisogno di energia primaria del-
l’intera umanità, stimato in circa 16-18
terawatt. Sulla sola Italia fluisce una po-
tenza totale intorno ai 100 terawatt. Ipo-
tizzando di riuscire a estrarre e rendere
disponibile in continuo anche solo lo 0,1
per cento, ovvero 100 gigawatt, da tale
giacimento, l’energia ottenibile corrispon-
derebbe a oltre 800 terawattora all’anno,
valore equivalente a una produzione netta
di ricchezza endogena stimabile in 60
miliardi di euro l’anno, una ricchezza
paragonabile alla bolletta energetica ita-
liana.

Il recente sviluppo di tecnologie per lo
sfruttamento del giacimento eolico di alta
quota, come i materiali polimerici ultra-
resistenti, le tecnologie dei compositi e la
riduzione del costo del supercalcolo pa-
rallelo, ha consentito di sviluppare un
ampio insieme di brevetti sul concetto
KiteGen eolico ad alta quota e di avviare
lo sviluppo industriale di questa tecnolo-
gia, che consentirà di sfruttare l’immenso
giacimento, fornendo finalmente l’energia
pulita e a basso costo.

KiteGen chiede l’istituzione di una
Commissione tecnica per il riconosci-
mento, quale fonte rinnovabile di impor-
tanza strategica, del vento troposferico e
delle tecnologie completamente italiane
che ne abilitano lo sfruttamento, mettendo
queste in condizioni di parità con le altre
fonti energetiche rinnovabili.

Tesla Italia Mobilità Green.

L’obiettivo dichiarato di Tesla a livello
mondiale è quello di accelerare la transi-
zione verso la mobilità elettrica che di-
verrà la maggiore produzione nel settore
automotive.

La tecnologia che Tesla utilizza è
legata all’infrastruttura di ricarica. Nel

sottolineare l’importanza di fornire al
cliente un’infrastruttura di ricarica che
permetta di ricaricare la macchina nel
minor tempo possibile, ha sottolineato la
difficoltà di realizzare tale obiettivo con le
strutture di ricarica presenti sul territorio
italiano; ciò rischia conseguentemente di
tradursi nella rinuncia all’acquisto da
parte dell’acquirente italiano, potenzial-
mente interessato a questo veicolo.

Al riguardo Tesla ha iniziato l’installa-
zione dei supercharger, che sono dei di-
spositivi importanti anche dal punto di
vista della potenza disponibile e dal punto
di vista tecnico. Sono dispositivi a 120
chilowatt che permettono di ricaricare
l’auto Model S, prodotta da Tesla, in circa
cinquanta minuti.

Con riferimento alle norme in vigore
negli altri Paesi, è stato segnalato che in
California è stato varato un Piano di
incentivazione estremamente importante
legato allo sviluppo della mobilità soste-
nibile. Lo Stato californiano si è mosso, da
una parte, con un incentivo d’acquisto,
variabile da 7.000 a circa 12.000 dollari
per l’acquisto dell’auto, dall’altra, con un
Piano infrastrutturale estremamente im-
portante, che prevede l’installazione di
punti di ricarica praticamente ovunque. In
Norvegia, invece, il riferimento principale
dal punto di vista dell’incentivazione è
rappresentato dalla detassazione dell’auto
elettrica.

È stata sottolineata l’opportunità di
una riflessione sulla mancanza in Italia di
un programma specifico di sviluppo e di
incentivazione all’acquisto di veicoli elet-
trici, di una regolamentazione precisa
sulla gestione del parco circolante dei
veicoli elettrici e, soprattutto di una rete
infrastrutturale di supporto che permetta
anche psicologicamente al potenziale ac-
quirente di avvicinarsi a questo tipo di
prodotti. È stato quindi specificato che
Tesla vede come priorità una regolamen-
tazione legata al parco circolante dei vei-
coli elettrici. Pur non considerando gli
incentivi come la chiave di volta dal punto
di vista economico, essi sono un segnale
molto importante, perché è rassicurante
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per il potenziale acquirente osservare il
Governo e le Istituzioni che investono in
quella direzione.

È stato infine positivamente sottoli-
neato il fatto che ENEL abbia un Piano
molto ambizioso per lo sviluppo di infra-
strutture di ricarica in Italia per que-
st’anno e per il prossimo; Tesla formaliz-
zerà una partnership con Enel, una col-
laborazione, attraverso la quale comuni-
care al mercato che le strutture Enel sono
compatibili con le macchine Tesla, e vice-
versa. In conclusione è stata sottolineata
l’importanza della comunicazione ed
enunciata l’intenzione di implementare un
Piano di comunicazione con una serie di
eventi in giro per l’Italia, per illustrare al
mercato che il fornitore di energia e il
produttore di automobili viaggiano nella
stessa direzione.

ANIDA.

ANIDA (Associazione nazionale im-
prese difesa ambiente), ha presentato le
attività dell’associazione che riunisce le
imprese di gestione dei servizi ambientali,
le imprese che costruiscono e gestiscono
impianti di trattamento, recupero e smal-
timento di rifiuti e, infine, le imprese che
costruiscono e gestiscono impianti tecno-
logici per il ciclo integrato delle acque.

È stato, innanzitutto sottolineato come
un’indagine sulla green economy consenta
di fornire suggerimenti in merito alle po-
litiche fiscali e alle agevolazioni che inte-
ressano queste aziende.

La prima considerazione è che non
esiste una società a rifiuti zero: si può
intervenire, soprattutto dal punto di vista
tecnologico, per produrne di meno. ANIDA
si dichiara contraria allo smaltimento in
discarica e auspica che possano essere
introdotte nel prossimo futuro misure pe-
nalizzanti per tale modalità; si dichiara
invece favorevole alla termovalorizzazione
nel rispetto dei limiti più severi alle emis-
sioni che esistono in Europa. La termo-
valorizzazione dei rifiuti e l’utilizzo del
combustibile derivato dai rifiuti incon-
trano tuttora forti ostacoli in relazione ai

possibili e teorici danni per la salute e
l’ambiente, prescindendo molto spesso
dalle garanzie tecnologiche e di sicurezza
che accompagnano questi impianti. Ha
auspicato che la moratoria circa la rea-
lizzazione di inceneritori, prevista all’arti-
colo 19 del disegno di legge collegato alla
legge di stabilità 2014 (collegato ambien-
tale), duri il minore tempo possibile in
modo da avere quanto prima una rete
nazionale integrata e adeguata di impianti
di incenerimento di rifiuti urbani, contri-
buendo così allo sviluppo del settore.

Sono state evidenziate altresì le persi-
stenti difficoltà di utilizzo del SISTRI
sollecitando una semplificazione della nor-
mativa secondo i principi basilari delle
direttive comunitarie e le norme dei prin-
cipali Paesi europei.

Con riferimento alle bonifiche, ha con-
diviso l’impostazione decreto Destinazione
Italia (n. 145/2013), che ha previsto la
stipula di accordi di programma con uno
o più proprietari di aree contaminate o
con altri soggetti interessati. Gli accordi
sono finalizzati ad attuare progetti inte-
grati di messa in sicurezza (o di bonifica)
e di riconversione industriale e sviluppo
economico in siti di interesse nazionale. Si
ritiene che questa impostazione possa rap-
presentare una traccia da sviluppare an-
che a livello privatistico. In alcune aree gli
Accordi di programma potrebbero pre-
starsi ed essere utilizzati purché vi siano
interessi e convenienze alla reindustrializ-
zazione dell’area bonificata. Ha sottoli-
neato infine che in alcune aree si può
ricorrere alla procedura semplificata se-
condo la quale l’operatore interessato può
effettuare a proprie spese interventi di
bonifica utilizzando poi l’area bonificata
per gli usi legittimi.

Fater Spa.

È stata presentata alle commissioni la
strategia di sostenibilità e il profilo azien-
dale di Fater Spa, azienda leader in Italia
nella produzione e commercializzazione
dei pannolini per bambini Pampers, degli
assorbenti femminili Lines e dei prodotti
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per l’incontinenza Linidor. Dal 2013
l’azienda ha acquisito il business della
candeggina ACE. Fondata nel 1958 dal
Gruppo Angelini, è dal 1992 una joint
venture paritetica fra il gruppo fondatore
e la Procter&Gamble, con sede a Pescara.

Fater ha sviluppato per prima in Italia i
mercati del pannolino (1963) e degli assor-
benti femminili (1965). Impiega diretta-
mente 1021 dipendenti e circa 1.000 per-
sone nell’indotto. Ha circa 1 miliardo di
euro di fatturato; investe 3,5 milioni di euro
l’anno investiti in dati e ricerche sui consu-
matori; ha quattro stabilimenti di produ-
zione: Pescara, Campochiaro (CB), Porto
(Portogallo) Mohammedia (Marocco).

Fater Spa ha da alcuni anni orientato
le sue attività ad una sostenibilità fondata
su pilastri tematici: ambientale, sociale, di
innovazione e culturale.

Il pilastro ambientale comprende i pro-
cessi logistico-produttivi, iniziative per ot-
timizzare l’uso delle risorse, progetti di
efficienza energetica, la promozione di
forme di mobilità sostenibile.

Negli ultimi sei anni ha ridotto del 6
per cento il consumo di metano per unità
di prodotto e del 5 per cento il consumo
per unità di prodotto di energia elettrica
in ambito logistico, Fater ha eliminato
dalle strade 6.580 camion negli ultimi
anni, risparmiando così l’equivalente di
4.500.000 km percorsi grazie allo studio di
modalità più efficienti di carico dei ca-
mion e attraverso l’utilizzo del trasporto
via nave per alcune destinazioni. Ha av-
viato un progetto di mobilità sostenibile
dotandosi di mezzi elettrici per coprire i
percorsi urbani effettuati dai dipendenti
per motivi di lavoro; ha realizzato un
impianto di cogenerazione alimentato tra-
mite olio vegetale sostenibile per soddi-
sfare le necessità energetiche dello stabi-
limento produttivo di Pescara.

Nel pilastro sociale confluiscono le at-
tività di responsabilità sociale e ambien-
tale e i sistemi di qualità e sicurezza. Fra
i progetti più recenti:

la riqualificazione della Pineta Dan-
nunziana a Pescara e il contributo alla
realizzazione del Ponte Ciclo-Pedonale per
migliorare la fruizione della città;

il finanziamento per la costruzione di
un sistema di piste ciclabili a Pescara, in
collaborazione con la Provincia;

attività di formazione sui temi am-
bientali e della sicurezza sul lavoro verso
le circa 200 aziende con le quali collabora.

Il pilastro Innovazione comprende le
iniziative di prodotto e packaging, il recu-
pero dei rifiuti industriali, il ciclo di vita
dei prodotti, le attività con il commercio.
L’azienda ha ridotto negli ultimi sette anni
il peso dei pannoloni per incontinenza del
19 per cento; Pampers negli ultimi 20 anni
ha ridotto il peso dei pannolini del 45 per
cento e la dimensione del packaging del 68
per cento.

Per quanto riguarda invece la valoriz-
zazione dei rifiuti, Fater avvia a recupero
il 100 per cento dei rifiuti industriali dello
stabilimento di Pescara. Relativamente
alla minimizzazione del post uso dei pro-
dotti assorbenti per la persona, Fater ha
ideato il primo sistema sperimentale in
Italia di raccolta e riciclo dei pannolini per
bambini, assorbenti femminili e prodotti
per l’incontinenza usati, di tutte le mar-
che, che consente di eliminare tali prodotti
dalle discariche trasformandoli in nuove
materie prime utilizzabili in differenti
processi produttivi.

Il pilastro Culturale opera infine sul-
l’incentivazione dei comportamenti soste-
nibili e sul monitoraggio e miglioramento
costante delle performance ambientali rag-
giunte.

In tal senso, Fater ha avviato una serie
di progetti quali l’implementazione di un
sistema di scorecard che coinvolge i singoli
dipartimenti aziendali ed è esteso anche ai
partner di business. L’obiettivo è monito-
rare i risultati raggiunti in termini di
efficienze ambientali e fornire supporto ai
fornitori per sviluppare progetti che pos-
sano orientare maggiormente alla sosteni-
bilità l’intera filiera produttiva, logistica e
commerciale. Parallelamente al progetto di
finanziamento delle piste ciclabili, Fater
ha offerto a tutti i dipendenti la possibilità
di acquistare a prezzi vantaggiosi biciclette
a pedalata assistita per i propri sposta-
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menti in città. Il contributo aziendale
copre fino al 70 per cento del costo di
acquisto delle biciclette.

Gruppo Mossi&Ghisolfi.

Nell’audizione è stato affermato che il
futuro della chimica europea è nella bio-
chimica; l’auspicio è un più diffuso uti-
lizzo, nell’immediato, di etanolo di se-
conda generazione, in miscela con la ben-
zina; successivamente si arriverà alla so-
stituzione dei prodotti petrolchimici con i
prodotti biochimici.

Mossi&Ghisolfi sottolinea che i biocar-
buranti, bioetanolo e biodiesel, si sono
affermati da tempo come unica soluzione
credibile per raggiungere gli obiettivi fis-
sati per i trasporti. Tuttavia, solo i bio-
carburanti rispettosi di severi criteri di
sostenibilità possono essere conteggiati ai
fini del rispetto degli obblighi ambientali e
tali criteri diventano progressivamente
sempre più stringenti. È per questo che si
è cercato negli ultimi anni di sviluppare i
cosiddetti biocarburanti avanzati (o di se-
conda generazione), più virtuosi dal punto
di vista ambientale e più sostenibili, che
non utilizzano materie prime in conflitto
con la catena alimentare e che consentono
drastiche riduzioni delle emissioni di gas
climalteranti.

I biocarburanti rispondono anche alla
crescente esigenza di individuare alterna-
tive ai tradizionali carburanti fossili per il
trasporto, ottenuti da materie prime co-
stose e necessariamente di importazione,
stante la penuria di materie prime fossili
in Europa, compreso il nostro Paese, in cui
la capacità estrattiva è di gran lunga
inferiore alla domanda (più di 10 volte).

L’esperienza del Gruppo Mossi Ghisolfi,
multinazionale italiana della chimica pre-
sente in cinque Paesi nel mondo (Italia,
Stati Uniti, Brasile, Cina ed India), grazie
a poderosi investimenti in Ricerca e Svi-
luppo (circa 250 milioni di euro), ha messo
a punto una esclusiva piattaforma tecno-
logica che consente di ottenere biocarbu-
ranti e numerosi intermedi chimici a par-
tire da biomasse lignocellulosiche non ali-

mentari. La tecnologia si è dimostrata
valida su scala industriale, con un inve-
stimento di oltre 150 milioni di euro, nello
stabilimento di Crescentino (Vercelli),
primo impianto al mondo per la produ-
zione di bioetanolo avanzato, con una
capacità installata di 50 milioni di litri
all’anno ed in grado di convertire residui
agricoli e colture non alimentari (ad esem-
pio, la canna comune). L’impianto di Cre-
scentino riutilizza i sottoprodotti della tra-
sformazione per alimentare una caldaia
da 13 MW in grado di soddisfare le
esigenze energetiche dell’impianto. Il bioe-
tanolo prodotto consente di risparmiare
oltre l’85 per cento delle emissioni rispetto
alla benzina, sulla base del bilancio ese-
guito su tutto il ciclo (coltivazione della
biomassa, trasporto, processo di produ-
zione del biocarburante).

Con la stessa tecnologia nel prossimo
futuro si sarà in grado di produrre, a
partire dalle stesse biomasse, non solo
bioetanolo ma anche tutta una serie di
prodotti (bio)chimici secondo lo schema
della bioraffineria e cioè secondo lo
schema che prevede di generare una mol-
teplicità di prodotti dalla stessa materia
prima. Il tutto in una logica di valorizza-
zione dell’intera filiera, che va dal campo
al prodotto, e di rispetto per l’ambiente,
creando opportunità di reddito integrativo
per il mondo agricolo grazie all’utilizzo di
residui o di terreni abbandonati.

La realizzazione delle bioraffinerie fa-
vorirà quindi lo sviluppo della cosiddetta
Chimica Verde, alternativa ma comple-
mentare alla tradizionale petrolchimica, e
cioè una chimica da biomasse non alimen-
tari. Ciò consentirà il rilancio della chi-
mica nazionale, oggi in grave sofferenza, a
causa sia dei crescenti costi delle materie
prime che della maturità delle tecnologie
utilizzate.

Le ricadute positive sul sistema Paese
sono molteplici:

possibilità di affrancarsi anche par-
zialmente dall’import di greggio, con una
stima di almeno il 25 per cento di ridu-
zione della spesa dell’import energetico
legato ai trasporti entro il 2030;
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creazione di una filiera agroindu-
striale che possa rilanciare contempora-
neamente sia il comparto agricolo che
quello industriale nazionale, con l’oppor-
tunità di riconvertire poli chimici in crisi
da anni e con la prospettiva di un mercato
europeo del valore stimato al 2020 di oltre
200 miliardi di euro all’anno;

creazione di nuova occupazione qua-
lificata lungo tutta la filiera su processi e
prodotti ad elevato contenuto tecnologico
ed eco-compatibili (in tal senso, si stima
che oltre 1 milione di posti di lavoro
possano essere creati in Europa entro il
2030);

supporto allo sviluppo rurale attra-
verso la valorizzazione di risorse agricole
locali;

opportunità di utilizzare e valoriz-
zare terreni abbandonati o inutilizzabili
dall’agricoltura tradizionale o anche scarti
agroforestali con evidenti molteplici van-
taggi legati alla manutenzione delle aree
verdi ed alla gestione dello smaltimento
degli stessi scarti;

vantaggi ambientali in termini di
emissioni di gas ad effetto serra grazie a
processi che riducono fino all’85 per cento
le emissioni di gas clima-alteranti;

grande opportunità di creare sinergie
con la ricerca pubblica, anche attraverso il
nuovo cluster della chimica verde, sulla
base di tecnologie di avanguardia a livello
mondiale.

Per cogliere queste opportunità il Go-
verno Monti aveva siglato il Protocollo
d’intesa con il Gruppo Mossi Ghisolfi;
purtroppo, alcuni degli impegni presi al-
l’epoca non hanno avuto seguito e si
ritiene quindi urgente e necessario adot-
tare adeguate misure a sostegno dello
sviluppo delle bioraffinerie in Italia, quali:

un quadro normativo sui biocarbu-
ranti avanzati, coerente con le decisioni
comunitarie, costituito da regole chiare e
certe fino al 2030 per offrire un orizzonte
chiaro ed un contesto stabile ai potenziali
investitori;

una traiettoria crescente delle quote
obbligatorie di miscelazione dei biocarbu-
ranti in modo da rendere certo lo scenario
almeno fino al 2020;

obblighi di miscelazione separati per
la filiera gasolio e per la filiera benzina
come già avviene nella maggioranza dei
Paesi Europei;

snellimento delle procedure ammini-
strative relative al rilascio delle autoriz-
zazioni per la realizzazione delle bioraf-
finerie;

una armonizzazione del sistema di
accise gravanti sui biocarburanti che tenga
conto dei benefici ambientali legati al loro
uso; a tal proposito, si fa osservare come
le accise gravanti sul bioetanolo pesano il
20 per cento in più di quelle gravanti sul
biodiesel e 5 volte di più del GPL, senza
alcuna giustificazione;

un chiaro impegno a sostegno della
ricerca e formazione con investimenti mi-
rati sulla chimica verde e concentrati su
strutture selezionate, come, ad esempio, il
cluster della chimica verde per consentire
sinergie vincenti tra pubblico e privato.

Gruppo FIAT-Chrysler.

La documentazione inviata dal gruppo
FIAT-Chrysler in merito allo stato e alle
prospettive della green economy evidenzia
che l’impegno del gruppo si basa sulla
convinzione che non esiste un’unica solu-
zione per garantire i bisogni di mobilità
nel rispetto dell’ambiente ma che è pos-
sibile ottenere risultati concreti solo af-
fiancando tecnologie alternative a quelle
convenzionali.

Nel sottolineare anzitutto l’indispensa-
bile esigenza di contenere i consumi e le
emissioni dei motori convenzionali (come
dimostrano le nuove tecnologie MultiAir e
TwinAir per i motori benzina e Multijet
per i diesel), per quanto riguarda i com-
bustibili e le trazioni alternative, la ricerca
del gruppo Fiat spazia dal metano ai
biocombustibili, ricercando anche solu-
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zioni elettriche o ibride che siano acces-
sibili economicamente e competitive sul
mercato.

A tale proposito, pur sottolineando
l’impegno del gruppo nell’attività di ri-
cerca e sviluppo di veicoli ibridi, si evi-
denzia che il metano viene giudicato la
scelta tecnologica più efficace e disponibile
nell’immediato per risolvere i problemi di
inquinamento delle aree urbane e per la
riduzione delle emissioni di CO2. La tec-
nologia del metano, sulla quale Fiat inve-
ste da oltre quindici anni, risponde infatti
perfettamente all’approccio del gruppo
alla mobilità sostenibile che privilegia so-
luzioni concrete, disponibili e accessibili a
tutti; evidenti sono d’altronde i benefici del
metano per l’ambiente: dal 2013 al 2014,
500.000 autovetture a metano vendute dal
gruppo Fiat, nell’arco della loro vita,
hanno portato ad una minore emissione
totale di 3,6 milioni di tonnellate di CO2.

Il metano, inoltre, ha le potenzialità per
essere una fonte rinnovabile attraverso il
biometano, un combustibile rinnovabile
che presenta un elevato potenziale di svi-
luppo: si tratta di un gas ottenuto a partire
da fonti rinnovabili, avente caratteristiche
di utilizzo corrispondenti a quelle del gas
metano e idoneo alla immissione nella rete
del gas naturale, ovvero un biogas che ha
subito un processo di purificazione e che
può quindi essere utilizzato come biocom-
bustibile nei veicoli a motore al pari del
gas naturale.

Nel rilevare altresì che il biometano
presenta per la sua produzione un’ampia
disponibilità di materie prime e può
quindi contribuire a ridurre la dipendenza
dal petrolio, si sottolinea che tutti i motori
Fiat a metano sono compatibili fin da
subito al suo impiego e che in termini di
emissioni di CO2 allo scarico il biometano
emette circa il 23 per cento in meno
rispetto alla benzina e che, considerato
l’intero ciclo di vita del combustibile, i
veicoli a biometano producono pressoché
le stesse emissioni di CO2 di un veicolo
elettrico alimentato con energia prodotta
da fonti rinnovabili.

In conclusione, nel ribadire che il me-
tano per autotrazione rappresenta una

soluzione alla mobilità sostenibile imme-
diatamente disponibile e usufruibile a co-
sti vantaggiosi per l’utente finale, conside-
rato altresì le grandi potenzialità di svi-
luppo dello stesso nell’utilizzo del biome-
tano, si sottolinea infine l’esigenza di
interventi urgenti per la definizione di un
quadro normativo a livello nazionale ed
europeo riguardante la filiera che si è
sviluppata in tale comparto in Italia e che,
ad oggi, vanta una leadership a livello
mondiale.

3. 5. Soggetti istituzionali.

ANCI.

L’ANCI sottolinea che i temi dell’ener-
gia e delle città intelligenti sono fonda-
mentali, ma anche che gli obiettivi europei
del 20-20-20 sono praticabili se, oltre alla
coerenza con una strategia, le amministra-
zioni hanno a disposizione strumenti e
risorse. Occorre quindi, secondo l’ANCI,
una modifica al patto di stabilità interno
al fine di garantire che una quota (anche
solo l’1 per cento del bilancio delle singole
amministrazioni) possa essere investita
nell’efficientamento energetico degli edifici
(p.es. quelli scolastici). Ciò garantirebbe
investimenti di risorse in conto capitale
con benefici sia sulla spesa corrente sia
sullo sviluppo economico, dato che i lavori
impiegherebbero le imprese del territorio.

L’ANCI ha poi sottolineato l’importanza
del tema della mobilità, che i comuni
vorrebbero intelligente, e ricordato che il
Governo ha ribadito l’importanza di inve-
stimenti di rilievo sul trasporto pubblico
locale, che continuano, però, a non essere
sufficienti.

L’ANCI ha inoltre evidenziato che i
comuni vorrebbero stimolare anche il
mercato dell’efficienza energetica sul pa-
trimonio privato, ma non lo possono fare,
perché non sono sufficientemente credibili
(perché sono i primi ad avere un patri-
monio edilizio particolarmente energi-
voro). Le ESCO inoltre, dovrebbero essere
soggetti sufficientemente bancabili ma
questo, purtroppo, non accade in Italia.
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Secondo l’ANCI dal punto di vista teorico
il sistema è perfetto e funziona, ma dal
punto di vista concreto è impraticabile.
Andrebbe poi introdotto il tema dell’effi-
cienza energetica nell’ambito delle dismis-
sioni degli immobili pubblici.

ANCI sottolinea che nelle città italiane
sono molteplici gli sforzi in atto, che sono
il risultato di anni di ingegneria e di
creatività, per cui sarebbe sufficiente riu-
scire a garantire alcuni strumenti econo-
mici e finanziari per attivare una serie di
opportunità che sono pronte a essere svi-
luppate e che rappresenterebbero un utile
supporto a ipotesi di sviluppo economico
dei territori.

Altri temi importanti per l’ANCI sono:

una revisione dei meccanismi di pro-
curement che permetta agli enti locali un
più agevole utilizzo di strumenti quali gli
acquisti pubblici innovativi, il procurement
pre-commerciale o il risksharingfacility;

il rafforzamento del ruolo del CIPU
(Comitato Interministeriale per le Politiche
Urbane), anche al fine di indirizzare l’uti-
lizzo dei fondi strutturali dedicati allo
sviluppo urbano da parte delle Regioni,
consentendo di moltiplicarne l’effetto;

una revisione degli strumenti di pro-
grammazione territoriale con snellimento
dell’iter di approvazione, per promuovere
una filiera del recupero e del riciclo e
pianificare l’impiantistica necessaria;

la definizione di un quadro omoge-
neo per l’affidamento dei servizi, oltre che
l’introduzione di ecotasse anche ad altre
filiere di prodotti, oltre a imballaggi e
RAEE, secondo il principio comunitario
del « chi inquina paga ».

Ministro dell’istruzione, università
e ricerca, Stefania Giannini.

L’audizione è stata particolarmente in-
teressante e ha evidenziato, in modo quasi
esemplare, la crescente consapevolezza,
culturale e politica, dell’importanza dei
temi legati allo sviluppo della green eco-
nomy, come pure alcune incongruenze e

lacune nell’azione di governo e significativi
margini di miglioramento delle politiche a
sostegno della green economy.

Sotto il primo profilo, a parte la sin-
golare coincidenza di alcuni dati sottoli-
neati in apertura di seduta sia dal presi-
dente Realacci che dalla Ministra Giannini
(entrambi, infatti, hanno evidenziato che
nel 2013 il 42 per cento delle assunzioni
dei ragazzi al di sotto dei trent’anni da
parte delle aziende italiane si è avuto
proprio nei settori che fanno investimenti
cosiddetti green e che tale cifra raggiunge
addirittura il 61 per cento, se guardiamo
al settore cosiddetto R&D, cioè al settore
che più propriamente ricomprende le at-
tività di ricerca e sviluppo delle aziende
italiane), l’audizione è stata l’occasione per
sottolineare da parte della Ministra Gian-
nini il carattere non settoriale ma « per-
vasivo » della green economy e delle poli-
tiche finalizzate a consentire « il passaggio
ad un modello di sviluppo fondato su un
uso sostenibile delle risorse naturali ». In
particolare, secondo la Ministra, per il
raggiungimento di questo obiettivo neces-
sario « occorre:

1) innovare e riqualificare i processi
produttivi, mirando a ridurre gli impatti e
ad aumentare l’efficienza nell’impiego delle
risorse, anche al fine di conciliare sviluppo
economico e aumento dell’occupazione, in
particolare di quella giovanile e qualificata;

2) incentivare il rapporto tra sistema
pubblico della ricerca, in particolare nei
settori più legati alla green economy (ener-
gia, trasporti, ambiente) e sistema produt-
tivo privato;

3) promuovere una cultura diffusa
della responsabilità, perché un approccio
sistematico allo sviluppo sostenibile, oltre
che dalla dimensione economica, non può
prescindere dalla dimensione sociale; in tal
senso, tutti sono chiamati ad essere attori
responsabili di una crescita intelligente,
sostenibile, inclusiva: i cittadini, le imprese,
le istituzioni e ultimo, ma certo non per
importanza, il sistema nazionale della ri-
cerca. ».
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« Noi abbiamo a che fare, in sostanza –
ha aggiunto la Ministra – con un capitale
naturale che deve essere messo a buon
frutto sul piano industriale, ... con una
ricerca di base che [deve collegarsi] sempre
più intimamente a questo tipo di sviluppo
e di produzione industriale e con una
diffusione culturale che deve permeare la
società a tutti i livelli, anche al di fuori dei
settori specialistici. ».

« Questi – ha concluso la Ministra –
sono i tre pilastri su cui lavorare e su cui
il Ministero dell’istruzione è, direttamente o
meno direttamente, coinvolto. ».

Alla luce tali affermazioni, la Ministra
è quindi passata ad illustrare lo « stato
dell’arte » delle azioni di competenza del
proprio dicastero a sostegno della green
economy, con particolare riferimento agli
aspetti relativi alla ricerca scientifica e
tecnologica, per poi svolgere una presen-
tazione delle possibili linee di intervento
del MIUR, con particolare riguardo al
Programma Nazionale per la Ricerca, al
Programma Quadro per Ricerca Europea
Horizon 2020 ed all’impiego dei Fondi
Europei Strutturali e d’Investimento
(ESIF).

Prima di dare conto sinteticamente de-
gli interventi in atto e di quelli program-
mati, è peraltro importante dare conto del
quadro culturale e politico di riferimento
indicato dalla Ministra, secondo la quale
« tradurre il quadro strategico della green
economy in strumenti operativi richiede
scelte di obiettivi concreti e misurabili che
dipendono dal contesto geografico in cui le
componenti economiche e socio-culturali
giocano un ruolo di primo piano. Tuttavia
– ha sottolineato la Ministra Giannini –,
a nessuno sfugge la necessità impellente e
prioritaria di interventi finanziari a soste-
gno della ricerca e della innovazione, al
fine di implementare nuovi modelli di
gestione delle risorse e delle filiere di
produzione di beni e servizi che, per
essere efficaci, devono essere comunicati
in modo adeguato, perché la partecipa-
zione delle comunità rappresenta un mo-
mento fondamentale tanto quanto la va-
lutazione in termini di efficienza energe-
tica e, più in generale, di impatto. ».

Inoltre, ha proseguito la Ministra rife-
rendosi ad un tema che, insieme alla green
economy, in questa legislatura, è al centro
dell’attività dell’VIII Commissione, « per
ciò che concerne il capitale naturale è
necessario comprendere più a fondo le
capacità portanti di molti ecosistemi che
forniscono beni e servizi alla società ». In
tal senso, ha sottolineando, in particolare,
come sia quanto mai opportuno procedere
in direzione di una piena valorizzazione
dei cosiddetti « servizi ecosistemici » e
della « messa in campo di politiche di
recupero ambientale finalizzate a riparare i
guasti del passato attraverso interventi at-
tivi di restauro degli ecosistemi degradati »,
le quali – ha aggiunto – « hanno anche il
merito di rappresentare opportunità di ri-
lievo per creare occupazione in contesti
rurali, con una serie ricadute economiche,
sociali ed ambientali estremamente posi-
tive ».

A conclusione di questa parte generale,
di costruzione del quadro concettuale di
riferimento delle politiche a sostegno della
green economy, la Ministra ha giudicato
fondamentale la messa in campo di una
coerente « attività di ricerca e di innova-
zione in campo agrario, forestale, ambien-
tale, marino, industriale » e la programma-
zione « di soluzioni economiche, legislative,
tecnologiche e di istruzione pubblica per
ridurre il consumo d’energia e di risorse
naturali (anche in termini di razionalizza-
zione dell’uso di acqua, cibo, combustibili,
metalli, ecc.), abbattere le emissioni di in-
quinanti e rifiuti (meno spreco e più riciclo)
e gli associati danni ambientali, dando così
attuazione a modelli di sviluppo in cui
l’aumento dell’efficienza energetica e l’uso
attento delle risorse naturali risultano temi
centrali delle attività produttive ».

Passando quindi all’illustrazione delle
attività di competenza del MIUR e alla
presentazione delle possibili linee di in-
tervento del dicastero, la Ministra Gian-
nini ha indicato tre campi di intervento
prioritari.

Il primo è quello dell’aumento dell’ef-
ficienza nell’uso delle risorse naturali
(energia, acqua, materie prime), con par-
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ticolare riferimento, da un lato, al settore
industriale della produzione di energia,
che è responsabile di circa 2/3 delle emis-
sioni di gas serra, e nel quale si richiede
« uno spostamento degli investimenti dalle
tecnologie tradizionali, basate sui combu-
stibili fossili, alle energie rinnovabili », e,
dall’altro, alle politiche per il risparmio e
per l’efficienza energetica nell’intero si-
stema produttivo nazionale dove si ri-
chiede « un complessivo ripensamento di
prodotti e processi produttivi, tendere verso
“processi verdi” che prevedano un’esten-
sione della vita utile dei prodotti, focaliz-
zando l’attenzione sulla riparazione, il ri-
condizionamento e il riciclo, ponendo le
basi per una produzione « a ciclo chiuso »,
idealmente senza consumo di energia/ma-
teria non rinnovabile ».

Il secondo settore d’intervento « un set-
tore decisivo su cui investire – secondo la
Ministra Giannini – è quello delle aree
urbane, che ospitano circa il 50 per cento
della popolazione mondiale, ma sono re-
sponsabili di oltre il 60 per cento dei
consumi energetici e di circa il 75 per cento
delle emissioni di gas serra. In questo
ambito – ha proseguito – occorre inter-
venire a diversi livelli: riqualificare gli
edifici esistenti, riducendone i consumi e
valorizzando il patrimonio storico; investire
in tecniche di costruzione a basso consumo
di risorse e garantire che i nuovi edifici
siano a “emissioni zero”; ridurre i consumi
nel settore dei trasporti, investendo non
solo su sistemi di propulsione alternativi
ma anche sul trasporto pubblico e non-
motorizzato per le persone e sul trasporto
ferroviario e marittimo per le merci ».

Infine, il terzo settore d’intervento in-
dicato dalla Ministra è quello della soste-
nibilità in agricoltura, dove è necessario
promuovere politiche dirette a « migliorare
la qualità degli ambienti e la base delle
risorse naturali su cui l’agricoltura si
fonda », nonché a « realizzare le condizioni
economiche (di mercato e di politica) per-
ché le imprese possano operare ».

Quanto alle azioni concrete che il
MIUR ha sostenuto nel settore cosiddetto
della green economy, la Ministra ha anzi-

tutto ricordato che tali azioni si collocano
nell’ambito del Programma operativo na-
zionale Ricerca e Competitività (PONREC),
cofinanziato attraverso sia risorse nazio-
nali, sia fondi europei. In questo ambito,
ha segnalato che nel settennio 2007-2013
sono stati finanziati 109 progetti in ambito
energia, 66 dei quali finanziati diretta-
mente e integramente dal MIUR, per un
importo complessivo di poco più di 600
milioni di euro.

Proprio riferendo sugli interventi con-
creti del MIUR, tuttavia, come già accen-
nato all’inizio, è emersa una prima criti-
cità, specchio peraltro di una generale
incapacità delle pubbliche amministra-
zioni di utilizzare in modo efficace ed
efficiente le pur scarse risorse disponibili,
emblematicamente rappresentata dal
basso livello (61 per cento) di effettiva
erogazione delle risorse disponibili per
l’attuazione del PONREC. Su questo, la
Ministra, nel riconoscere che effettiva-
mente c’è un problema di « ritardo dei
pagamenti da parte del MIUR », ha infor-
mato di avere creato una task force con il
MEF « per accelerare, nei limiti del possi-
bile, le procedure a dir poco farraginose ».

La Ministra ha inoltre riferito che, oltre
ai finanziamenti del PONREC, il MIUR ha
anche destinato 266 milioni di euro, at-
traverso il Fondo per gli investimenti nella
ricerca scientifica e tecnologica (FIRST)
destinato a università e ad enti pubblici di
ricerca, alla realizzazione di 30 progetti
vincitori dell’avviso pubblico per lo svi-
luppo e al potenziamento di 8 cluster
tecnologici nazionali. Si tratta – ha ag-
giunto la Ministra – di cluster che affron-
tano, tutti, « temi chiave, cruciali per il
settore dell’economia verde (fabbrica intel-
ligente, chimica verde, mezzi e sistemi per la
mobilità di superficie terrestre e marina,
agrifood, tecnologie per le smart community
e tecnologie per gli ambienti di vita) ».

La Ministra ha altresì precisato che i
soggetti coinvolti direttamente in questa
parte della clusterizzazione FIRST sono
456: 112 appartengono al mondo della
ricerca pubblica e 344 a quello della
ricerca industriale. Tra questi ultimi, poi,
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140 sono grandi imprese e 204 piccole e
medie imprese, molte delle quali start-up.

Anche in questo caso, come abbiamo
già detto con riferimento all’attuazione del
PONREC, a testimonianza delle incon-
gruenze organizzative e delle lacune in
sede attuativa, la Ministra ha riferito della
necessità di porre in essere azioni dirette,
da un lato, ad « evitare sprechi » di risorse
pubbliche e ancor più a scongiurare il
rischio di « denari non impiegati » e, dal-
l’altro, costruire strumenti di coordina-
mento tra i cluster, « in modo che ci
possano essere addensamenti tematici, ap-
profondimenti e, quindi, azioni anche di
sistema che mettano più a capitale comune
le iniziative che vengono prese ».

Quanto alle linee di intervento del
MIUR per il prossimo futuro, con parti-
colare riguardo all’attuazione del nuovo
Accordo di partenariato per l’utilizzo dei
fondi europei strutturali e d’investimento
(per il periodo 2014-2020) e, in partico-
lare, del Programma Quadro per Ricerca
Europea Horizon 2020, la Ministra Gian-
nini ha sottolineato anzitutto che « nel-
l’ambito della nuova programmazione del-
l’UE, la tematica trasversale della green
economy ha uno spazio tutt’altro che irri-
levante », se è vero che « il grande ambito
della green economy attraversa quasi tutte
le grandi sfide nei confronti delle quali
l’Unione Europea chiede ai sistemi nazio-
nali della ricerca e dell’innovazione di mo-
bilitarsi, che si tratti di salute e benessere
dei cittadini, di sicurezza alimentare, di
bio-economia e qualità delle acque e dei
mari, di energia sicura e pulita, di trasporto
intelligente, di clima o di innovazione so-
ciale ».

In tal senso, la Ministra Giannini si è
soffermata sui contenuti di alcuni obiettivi
tematici contenuti nel citato Accordo di
partenariato e in particolare sugli obiettivi
OT1 (Rafforzare la ricerca, lo sviluppo
tecnologico e l’innovazione), OT4 (Sostenere
la transizione verso un’economia a basse
emissioni di carbonio in tutti i settori), OT8
(Promuovere l’occupazione sostenibile e di
qualità e sostenere la mobilità dei lavora-
tori) e OT10 (Investire nell’istruzione, for-
mazione e formazione professionale, per le

competenze e l’apprendimento permanente)
sottolineando, peraltro, come tale docu-
mento « prevede l’integrazione degli aspetti
ambientali in tutti gli undici obiettivi te-
matici che sono stati identificati » e che « in
ciascuna di queste scelte tematiche setto-
riali si dovrà esplicitare il possibile riferi-
mento al macrotema della green economy ».

Infine, l’audizione è stata l’occasione
per approfondire alcuni contenuti del co-
siddetto Piano di edilizia scolastica, forte-
mente voluto dal presidente del Consiglio
fin dal suo discorso di fiducia alle Camere
del 24 febbraio 2014. Si tratta, come è
noto, di un piano che coinvolgerà com-
plessivamente oltre 20.000 edifici scola-
stici, 4 milioni di studenti, che nelle in-
tenzioni del Governo porterà, nell’arco del
biennio 2014-2015, ad avere scuole più
belle, più sicure e più nuove.

Pur nell’ambito di un generale apprez-
zamento per questa importante iniziativa
del Governo, è emerso, tuttavia, che, al-
meno allo stato, nella progettazione dei
bandi per la realizzazione degli interventi
non sembrano essere stati previsti in via
ordinaria, se non con riferimento alla
costruzione di nuovi edifici, interventi per
la riqualificazione energetica degli edifici e
per la loro messa in sicurezza dal rischio
sismico.

Su questo punto, che ancora una volta
testimonia della frammentarietà delle po-
litiche settoriali e delle incongruenze or-
ganizzative che purtroppo segnano nega-
tivamente l’azione delle pubbliche ammi-
nistrazioni, l’audizione si è chiusa con una
rinnovata sottolineatura dell’esigenza (pe-
raltro, a più riprese, segnalata dalle Com-
missioni VIII e X della Camera, da ultimo
in occasione dell’espressione dei prescritti
pareri sullo schema di decreto legislativo
per l’efficienza energetica) di procedere
con urgenza all’individuazione di forme e
strumenti di reale coordinamento degli
interventi di efficientamento energetico
(da programmare obbligatoriamente in ap-
plicazione della normativa europea) e di
messa in sicurezza antisismica del patri-
monio edilizio pubblico con il complesso
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delle misure già in via di attuazione, a
partire proprio da quelle per la messa in
sicurezza degli edifici scolastici.

Viceministro dello sviluppo economico,
Claudio De Vincenti.

Nell’ambito dell’audizione tenuta in-
nanzi alle commissioni riunite il Vicemi-
nistro ha affermato innanzitutto come il
tema della green economy rappresenti un
tema trasversale ed integrato e come il
concetto di green economy debba diventare
una caratteristica dominante del funzio-
namento dell’intero sistema economico.

Sul piano definitorio è stato sottoli-
neato come vi sia abbastanza consenso
intorno alla seguente definizione di green
economy: è l’economia che genera cre-
scente prosperità salvaguardando il si-
stema naturale che la sostiene.

Lo strumento di transizione alla green
economy consiste nell’abbandono dell’eco-
nomia lineare a favore dell’economia circo-
lare: nell’economia lineare, gran parte del-
le risorse viene persa nel percorso estrazio-
ne-produzione-consumo-rifiuto. Nell’eco-
nomia circolare, invece, si utilizzano risorse
rinnovabili e, inoltre, l’efficienza dei pro-
cessi e le tecniche di recupero e riutilizzo
consentono di ridurre al minimo il rifiuto.
Dunque, il concetto di green economy pog-
gia su alcuni assi portanti, tra i quali uso
prioritario di risorse naturali rinnovabili,
innovazione tecnologica continua, effi-
cienza, recupero.

Le politiche per la green economy do-
vrebbero dunque includere misure per
favorire la riduzione del contenuto di
carbonio per unità di PIL, la riduzione del
consumo di materie prime non rinnovabili
e, più in generale, il miglioramento della
qualità dell’ambiente e delle condizioni di
vita e di lavoro, compresa l’accessibilità
dei prezzi dei beni fondamentali, inclusa
l’energia. Si tratta dunque non tanto di
singole politiche settoriali ma di un com-
plessivo approccio allo sviluppo.

È stato evidenziato altresì come il tema
vada trattato a livello europeo e, per certi
temi, nell’ambito di accordi internazionali:

alcune misure potenzialmente utili per la
green economy non possono infatti pre-
scindere dal quadro e dai vincoli europei.

Le misure funzionali a ridurre o pre-
venire danni ambientali globali richiede-
rebbero uno sforzo globale. L’esempio più
evidente è costituito dalle politiche per le
emissioni di gas serra, sulle quali l’Europa
sta conducendo uno sforzo che potrebbe
avere effetti di aumento dei prezzi nel solo
continente, avvantaggiando le imprese di
Paesi terzi e favorendo la delocalizzazione.

Per altri versi, ci sono temi sui quali un
indirizzo dell’economia in senso green può
essere, entro certi limiti, adottato autono-
mamente dal Paese, avendo riguardo alla
propria struttura produttiva: è il caso, ad
esempio, dell’agricoltura e dell’energia.

La grave crisi economica in corso da
lungo tempo impone una diversa atten-
zione all’efficienza della spesa: vale per la
spesa pubblica in senso stretto, vale per la
bolletta energetica.

La Strategia energetica nazionale, in un
quadro che tenta di contemperare le esi-
genze dell’oggi con gli obiettivi energetici e
ambientali di medio e lungo termine, dà
risposte soddisfacenti, sia perché, in ma-
teria di anidride carbonica, efficienza
energetica e fonti rinnovabili, indica obiet-
tivi più ambiziosi di quelli assunti a livello
comunitario, sia perché promuove un fu-
turo coerente con la roadmap 2050 pro-
spettata a livello europeo.

Si tratta di combinare sostenibilità am-
bientale e sostenibilità economica. La
Strategia energetica nazionale ruota in-
torno a queste due esigenze ed in sostanza
ciò significa dare priorità alle politiche di
efficienza della spesa nel senso dell’effi-
cienza nell’uso delle risorse.

Occorre riconoscere, sotto questo pro-
filo, che negli ultimi anni sono stati com-
messi molti errori, dal Governo, dal Par-
lamento e anche da alcune regioni: l’ec-
cesso di incentivazione alle fonti rinnova-
bili, e in particolare al fotovoltaico, ha
causato un repentino aumento degli oneri
di sistema per il sostegno a tali fonti,
passati da circa 1,5 miliardi di euro l’anno
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nel 2008 a 12 miliardi stimati per que-
st’anno, che incidono per oltre il 20 per
cento sulla bolletta elettrica.

Per un verso quanto accaduto ha ac-
celerato il percorso del Paese verso la
riduzione del tasso di carbonio del ciclo
energetico, ma certamente la rapidità con
la quale il fenomeno si è verificato ha
lasciato strascichi assai negativi, per il
settore energetico e non solo: difficoltà del
termoelettrico, aumento dei costi di ge-
stione in sicurezza del sistema, un pro-
cesso di diffusione sostenuto da sviluppa-
tori e « imprenditori » spregiudicati, talora
arricchitisi per la sola capacità di presen-
tare dubbie pratiche di autorizzazione o di
lucrare su prezzi dei componenti e dei
servizi artatamente elevati, grazie all’ec-
cesso degli incentivi. Né sono migliorate le
condizioni di molte imprese del settore
fotovoltaico, alcune delle quali dimensio-
natesi su tassi di sviluppo del settore
assolutamente non sostenibili (oltre 9000
MW installati nel 2011).

Non sono estranei a questi errori le
politiche europee in materia di clima ed
energia – o, meglio, le modalità con le
quali sono attuate – in larga misura intese
a promuovere la domanda di prodotti e
tecnologie. Pern quanto riguarda il foto-
voltaico in Italia la spesa annua di incen-
tivazione è passata da 0,1 miliardi di euro
l’anno nel 2008 a 6,5 miliardi di euro
l’anno nel 2012. Nello stesso periodo, la
quota di mercato di moduli fotovoltaici
prodotti in Europa è rimasta costante,
mentre è raddoppiata quella dei moduli
prodotti in Paesi extra UE.

Occorre quindi chiedersi se, fermi re-
stando gli obiettivi (che tuttavia vanno
ripartiti in modo equo tra gli Stati mem-
bri), si possano immaginare strumenti più
efficaci di quelli finora adottati. In parti-
colare, vale la pena interrogarsi sull’op-
portunità di profondere, anche a livello
comunitario, maggiori sforzi finanziari a
sostegno dell’innovazione e dell’industria
dei componenti (partendo da quella su cui
l’Europa vanta ancora presidi importanti),
anziché puntare esclusivamente sul soste-
gno alla domanda dei componenti, visti gli
esiti di questo approccio.

Questi i temi di più stretta attualità
emersi nell’ambito dell’audizione: gli ele-
vati prezzi dell’energia elettrica e le poli-
tiche di sostegno alle rinnovabili, le misure
per l’incremento dell’efficienza energetica
e il dibattito europeo sul pacchetto clima
energia al 2030.

Per quanto concerne i prezzi dell’elet-
tricità, per le nostre imprese, in partico-
lare le medie e piccole, il prezzo dell’elet-
tricità è mediamente più elevato del 30 per
cento rispetto ai prezzi praticati alle im-
prese in altri Paesi comunitari. Ciò ha un
impatto molto negativo sulla competitività
delle nostre imprese rispetto ai Paesi part-
ner.

Per attenuare questo gap di prezzo
sono necessarie diverse misure: alcune
agiranno su leve e assetti di mercato e
possono dare risultati nel medio termine,
altre invece dovranno essere in grado di
dare risultati in tempi brevi. L’emergenza
della situazione economica e soprattutto
occupazionale impone infatti interventi a
efficacia immediata.

Per la definizione delle misure, il Go-
verno ha in corso di definizione interventi
su più voci di costo direttamente o indi-
rettamente associabili a trattamenti di
maggior « favore » oggi a vantaggio di sin-
gole categorie: su queste voci, è possibile
recuperare maggiore efficienza e perse-
guire una maggiore equità ridistributiva
fra chi, in questi anni, ha avuto di più e
chi, invece, sta soffrendo gli effetti della
crisi economica.

L’altro tema assai cruciale è quello
dell’efficienza energetica: senza dubbio
uno dei pilastri della green economy, pe-
raltro prima priorità di intervento della
Strategia energetica nazionale, in quanto
ha il pregio di essere lo strumento più
economico per l’abbattimento delle emis-
sioni, con un ritorno sugli investimenti
positivo per il Paese, di accrescere la
sicurezza energetica e di ridurre il deficit
della bilancia commerciale e, soprattutto,
di stimolare la domanda in un mercato
dove sono attive molte imprese italiane,
alcune delle quali in posizione di leader-
ship nel panorama internazionale.
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L’Italia ha fissato un obiettivo di ridu-
zione dei consumi di energia di 15,5 Mtep
di energia finale al 2020 (20 Mtep in
energia primaria), tra i più ambiziosi tra
quelli previsti dagli altri Paesi dell’Unione
Europea e ha attivato un pacchetto com-
posito di strumenti di policy di tipo: re-
golatorio; economico (incentivi, detrazioni
fiscali); abilitante (finanza; ricerca e svi-
luppo, comunicazione).

Riguardo agli strumenti regolatori,
sono stati rafforzati gli standard minimi
per la prestazione energetica degli edifici
(per nuove costruzioni o i rifacimenti
importanti), per le emissioni di CO2 dei
veicoli (anche in recepimento di normative
europee) e per l’insieme dei prodotti rien-
tranti nel campo di azione della direttiva
sull’Ecodesign.

In merito agli incentivi, il meccanismo
dei certificati bianchi rappresenta lo stru-
mento più efficace per promuovere l’effi-
cienza energetica. Con il decreto di fine
2012, è stato avviato un percorso di pro-
gressivo potenziamento di questo stru-
mento per renderlo più trasparente e
accessibile alle imprese ed adeguarlo ai
principi della nuova direttiva n. 27 del
2012 sull’efficienza energetica. Attraverso
il meccanismo nel periodo 2006-2013 sono
stati certificati risparmi per complessivi
17,6 milioni di tep. Il risparmio di energia
nel 2013 è stato di 2,3 Mtep a fronte di un
costo di circa 600 milioni di euro a valere
sulle bollette ed un volume di investimenti
stimato in 2 miliardi di euro. L’impatto del
meccanismo sulla green economy è rile-
vante in quanto ha stimolato un mercato
di tecnologie ad alta efficienza per la
sostituzione e/o l’ammodernamento di
processi produttivi nell’industrie tipica-
mente energivore (acciaio, cemento, vetro,
ceramica, carta, etc). Inoltre, ha consentito
la nascita di numerose società per servizi
energetici (ESCO) in grado di mettere a
disposizione delle imprese competenze
progettuali per individuare e realizzare
progetti di efficienza energetica.

Un altro strumento incentivante è co-
stituito dalle detrazioni fiscali per la ri-
qualificazione energetica del patrimonio
edilizio, introdotte nel 2007 e tuttora at-

tive. Il totale degli interventi eseguiti (circa
1,5 milioni al 31 dicembre 2012), ha con-
tribuito a generare un risparmio di ener-
gia finale pari 0,86 Mtep/anno. Gli inve-
stimenti sostenuti nel 2012 sono stati di
circa 2,8 miliardi di euro di cui 1,58
portati in detrazione.

Il Conto termico, adottato con il de-
creto 28 dicembre 2012, è un nuovo si-
stema di incentivazione per interventi di
incremento dell’efficienza energetica e di
produzione di energia termica da fonti
rinnovabili. Il Conto termico è operativo
dal mese di luglio 2013 e si rivolge a due
categorie di soggetti: Amministrazioni
pubbliche e soggetti privati.

Per effetto del decreto di recepimento
della direttiva 2012/27/UE sull’efficienza
energetica approvato dal Consiglio dei Mi-
nistri, il mix degli strumenti messi in
campo per il raggiungimento dei target di
efficienza energetica 2020, sarà potenziato
ed ampliato.

Ulteriore questione trattata riguarda la
proposta europea su clima ed energia per
il 2030, che sarà un importante dossier nel
prossimo semestre, nel quale l’Italia assu-
merà la Presidenza. L’Italia intende in-
nanzitutto lavorare affinché sia data piena
attuazione all’orientamento espresso dal
Consiglio dei Capi di Stato e di Governo di
marzo scorso, il quale ha trattato, non
casualmente insieme, il tema competitività
industriale e la proposta comunitaria di
obiettivi 2030 di riduzione dei gas serra.
Nel documento conclusivo, il Consiglio ha
affermato che una coerente politica euro-
pea su energia e clima deve assicurare
prezzi accessibili, competitività industriale,
sicurezza delle forniture e raggiungimento
degli obiettivi ambientali.

L’accrescimento della competitività del-
l’industria europea, della quale quella ita-
liana è un pilastro fondamentale, è al
centro del dibattito europeo, al pari delle
politiche in materia di clima ed energia.
Occorre uno sforzo per assicurare che i
due temi siano affrontati con coerenza e
sinergia.

Il tradizionale approccio comunitario
su clima ed energia implica forti politiche
di sostegno alla domanda di tecnologie a
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basso contenuto di carbonio, e confida che
tale domanda traini lo sviluppo indu-
striale. Ribadisce quindi l’opportunità che
l’Unione rafforzi l’impegno a sostegno di-
retto dell’innovazione di prodotti e pro-
cessi, anche con progetti di dimensione
europea sulle opzioni più promettenti, a
vantaggio dei laboratori e delle industrie
che fabbricano componenti per la produ-
zione, la trasformazione e il consumo di
energia.

Sempre in tema di strumenti, ritiene
opportuno che sia stabilito un unico obiet-
tivo al 2030, espresso in riduzione delle
emissioni di gas serra. Al riguardo va
lasciata agli Stati membri la flessibilità di
decidere il mix che, nel proprio contesto
economico e sociale, potrà ottimizzare il
rapporto tra costi e benefici, anche con
una programmazione nazionale degli in-
terventi, nella quale sia ben specificato il
ruolo di fonti rinnovabili ed efficienza
energetica, in funzione delle loro partico-
larità geografiche, economiche-produttive,
delle tecnologie migliori e più efficienti per
raggiungere l’obiettivo complessivo della
riduzione delle emissioni. Ogni Paese
membro sarà tenuto a presentare un
piano con misure specifiche sulle rinno-
vabili, sull’efficienza energetica, che chia-
riscano le modalità con cui l’obiettivo sulle
emissioni verrà conseguito e che saranno
sottoposte a monitoraggio e verifica da
parte della Commissione, in base al suo
potere di stimolare i singoli Paesi membri
a conseguire gli obiettivi comuni.

Ultima questione, non per importanza
è quella relativa alla questione di chi paga
gli oneri della riduzione delle emissioni: il
perseguimento degli ambiziosi obiettivi al
2030 comporterà dei costi, che si stanno
valutando, per favorire le tecnologie e le
opzioni in grado di ridurre il contenuto di
carbonio del sistema energetico.

Correlate ai temi precedenti sono le
politiche europee per la concorrenza in-
terna all’Unione. Recentemente, la Com-
missione ha approvato le linee guida per
gli aiuti di Stato in materia di ambiente ed
energia. Queste linee guida mirano, per un
verso, ad assicurare che le misure di
sostegno siano efficaci e sostenibili per i

consumatori, in particolare riconoscendo
che alla progressiva maturazione tecnolo-
gica delle fonti rinnovabili deve corrispon-
dere la loro integrazione nei mercati e la
riduzione, fino all’azzeramento, degli in-
centivi.

Sarà inoltre uno dei temi centrali posti
dalla presidenza italiana quello di come la
politica industriale possa riportare la
quota di PIL dell’industria al 20 per cento
senza compromettere gli obiettivi ambien-
tali, ossia come gli obiettivi ambientali che
i paesi membri dell’Unione europea si
sono dati al 2030 possano essere raggiunti
senza compromettere l’obiettivo di politica
industriale.

Ministro dell’ambiente e della tutela e del
territorio e del mare Gian Luca Galletti.

Il Ministro dell’ambiente, Gianluca Gal-
letti, nel rilevare che le politiche indu-
striali non possono prescindere dalle po-
litiche ambientali, ha sottolineato la pro-
ficua adozione di coraggiose scelte di po-
litiche ambientali, adottate anche dai
precedenti Governi, in particolare per
quanto attiene alle misure in tema di
clima ed energia, che pertanto sono risul-
tate più avanzate rispetto ad altri Stati.

Nel considerare inoltre che la tutela
dell’ambiente è ormai valore consolidato
per la cittadinanza e per la classe impren-
ditoriale, ha altresì sottolineato l’impor-
tanza dell’obiettivo di rendere compatibili
le politiche ambientali con le politiche
industriali.

In relazione alla questione dell’Ilva, il
Ministro ha rilevato la necessità che ci sia
uno sforzo comune al fine di costruire la
migliore azienda europea dal punto di
vista ambientale e dal punto di vista
produttivo.

Riguardo alla questione attinente al
raggiungimento della riduzione di emis-
sioni di CO2, ha precisato che l’obiettivo
del Governo è di arrivare alla fine del
semestre italiano di presidenza europeo,
alla Conferenza di Lima, prevista per fine
dicembre, raggiungendo un accordo tra
tutti i Paesi per una riduzione del 40 per
cento delle emissioni di CO2, suddivisa tra
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i vari Stati e un target di raggiungimento
dell’efficienza energetica pari al 27 per
cento. Tenuto conto peraltro dell’impatto
che tali target hanno sulle strutture indu-
striali di ogni Paese, risulta indispensabile
l’adozione di politiche economiche di bi-
lancio a sostegno del raggiungimento di
tali target.

Relativamente alla normativa in itinere,
il Ministro, da un lato, ha auspicato l’im-
pegno da parte del Parlamento al fine di
giungere ad una rapida approvazione del
collegato ambientale, dall’altro ha sottoli-
neato l’importante misura contenuta nel-
l’articolo 5 della delega per il riordino del
sistema fiscale, che deve rappresentare
l’occasione per accorpare tutta la norma-
tiva fiscale relativa all’ambiente.

Per quanto attiene alla questione rela-
tiva alle perforazioni petrolifere, il Ministro
ha ribadito il suo impegno nell’applicare
con severità e rigore la normativa vigente in
materia, posto che, se la valutazione di im-
patto ambientale risulterà positiva, non ci si
potrà opporre all’opera di trivellazione ove
corrisponda ai requisiti stabiliti dalla legge.

Ha inoltre precisato in merito al tema
delle bonifiche l’impegno da parte del
Governo all’attuazione di un forte con-
trollo sulle stesse, anche nella prospettiva
di introdurre semplificazioni al riguardo,
considerato che occorre tener conto degli
effetti negativi dal punto di vista econo-
mico e di impatto sociale sui territori
interessati, senza comunque dimenticare
le aziende dei territori interessati.

Occorre altresì intervenire con efficacia
sull’emergenza relativa al dissesto idrogeo-
logico, semplificando il sistema in modo
da utilizzare le risorse disponibili in ma-
teria e mettendo in atto misure di pre-
venzione che determinerebbero un impor-
tante risparmio, in modo da portare avanti
un piano nazionale di sistemazione del
territorio finalizzato alla riduzione del
rischio idrogeologico.

Sottosegretario per l’economia
e le finanze, Legnini.

Per economia verde o green economy,
costituisce ormai acquisizione definitiva

sia su scala nazionale che internazionale,
non si deve intendere un settore di nicchia
della politica economica ma piuttosto un
complesso di attività finalizzate a rioeren-
tare la politica economica e produttiva
complessiva di ciascun paese.

Tale definizione attinge a definizioni,
decisioni ed orientamenti emersi anche in
sede europea.

Innanzitutto l’UNEP (Programma ONU
per l’ambiente) definisce economia verde
quella che comporta « il miglioramento del
benessere umano e dell’equità sociale, ri-
ducendo in modo significativo i rischi
ambientali ed il consumo di risorse »
(UNEP 2011).

Alla Conferenza di Rio del 2012 i
Governi hanno sottolineato l’importanza
di considerare la green economy come
principio guida delle loro politiche di svi-
luppo.

Le politiche e gli strumenti di sostegno
e sviluppo della green economy sono pas-
sati dall’essere considerati un vincolo al-
l’essere visti come risorsa per un diverso
modello di sviluppo, riorientando le scelte
sia in ambito internazionale che europeo e
nazionale.

La strategia « Europa 2020 » riconosce
esplicitamente la necessità di creare siner-
gia tra obiettivi economici e ambientali, e
sostiene la transizione verso una « econo-
mia verde ». Migliorare l’efficienza delle
risorse è una pietra miliare in questa
iniziativa, i cui obiettivi concreti si trovano
nella « Roadmap verso un’Europa effi-
ciente nell’impiego delle risorse ».

Sulla base di quest’approccio sistemico,
finalizzato a suscitare un’evoluzione delle
politiche economiche nella direzione della
sostenibilità, il Governo italiano, conside-
rando i contenuti noti della strategia Eu-
ropa 2020, si è munito nel corso degli
anni, da ultimo con il piano nazionale
delle riforme, di una strategia, di una vera
e propria agenda verde.

Promuovere un migliore utilizzo del
capitale naturale, mediante un mix di
politiche in grado di internalizzare le
esternalità ambientali, consentirebbe di
valorizzare alcuni settori strategici del no-
stro sistema produttivo – la filiera agro
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alimentare, il turismo, i servizi a elevato
valore aggiunto e il sistema industriale nel
suo complesso.

L’obiettivo di tale strategia è la piena
affermazione di un modello di sviluppo
sostenibile e inclusivo in grado di preve-
nire il degrado ambientale, il depaupera-
mento del capitale naturale, la perdita di
biodiversità e di utilizzare in modo effi-
ciente le risorse naturali, creando al tempo
stesso nuova occupazione. L’uso efficiente
delle risorse risponde alla duplice neces-
sità di stimolare la crescita e assicurare
che questa avvenga in modo sostenibile.

La strategia del Governo, ampiamente
descritte nel Piano nazionale di riforma
approvato dal Governo ad aprile e pro-
mosso a Bruxelles all’inizio di questo
mese, si muove in linea con il « Collegato
ambientale alla legge di stabilità 2014 »
(« Agenda Verde »), tutt’ora all’esame del
Parlamento, con le azioni di salvaguardia
del territorio e del paesaggio, tra cui in
primis il DDL sul contenimento dell’uso
del suolo e riuso del suolo edificato, con
quelle sul risparmio e l’efficienza energe-
tica, che costituisce la prima priorità della
Strategia Energetica Nazionale, fino al
recepimento da parte del Governo della
direttiva efficienza energetica.

In questo quadro complessivo per quel
che riguarda le competenze proprie del
Ministero dell’economia e delle finanze e,
più in generale, per la strategia nazionale
all’interno del pacchetto 2020, assume ri-
lievo il tema della fiscalità ambientale o
della fiscalità energetica.

In Italia, le tasse ambientali coincidono
largamente con le tasse sui prodotti ener-
getici, che costituiscono il 2,3 per cento del
prodotto interno lordo, dato riferito al
2012, e le tasse sui veicoli, che costitui-
scono lo 0,7 per cento del PIL, oltre alle
tasse sull’inquinamento da emissioni, sui
conferimenti in discarica, parzialmente ri-
ferite a livello locale.

Gli obiettivi per la transizione verso
un’economia a basse emissioni di carbonio
sono stati definiti a livello comunitario
mediante il pacchetto clima energia (« Pac-

chetto 2020 ») e inglobati nella strategia
« Europa 2020 » per rilanciare l’economia
dell’Unione.

Nell’aprile 2011 la Commissione euro-
pea ha presentato una proposta di modi-
fica della direttiva 2003 con il duplice
obiettivo di razionalizzare la tassazione
del valore energetico dei combustibili e, in
particolare, di introdurre una componente
che valorizzi le esternalità negative legate
alle emissioni di carbonio, da un lato, e di
coordinare la tassazione energetica con il
sistema EU ETS, dall’altro, in modo che i
livelli di imposizione riflettano uniforme-
mente per tutte le diverse fonti di energia
sia le emissioni di CO2 sia il potere calo-
rifero netto.

In coerenza con le raccomandazioni
della Commissione europea, l’articolo 15
della delega fiscale (approvata dal parla-
mento nel marzo 2014) prevede nuove
forme di prelievo finalizzate a preservare
e a garantire l’equilibrio ambientale, assi-
curandone la compatibilità con lo sviluppo
sostenibile in linea con la strategia « Eu-
ropa 2020 » di riduzione delle emissioni
inquinanti e il coordinamento con i prin-
cipi della proposta di modifica della di-
rettiva sui prodotti energetici attualmente
in discussione in sede comunitaria.

In linea con questi indirizzi, la delega
prevede nuove forme di fiscalità (green
taxes) che, compatibilmente con i principi
di neutralità fiscale, siano finalizzate ad
incoraggiare comportamenti virtuosi in
materia di tutela ambientale e a penaliz-
zare, nel contempo, l’impiego di prodotti
più dannosi.

L’altra misura incentivante che è stata
illustrata e definita rilevante ai fini di una
politica economica e fiscale ecosostenibile
è quella che riguarda le misure di effi-
cienza energetica degli edifici, il c.d. Eco-
bonus.

Con la Legge di Stabilità per il 2014 è
stato prorogato « l’Ecobonus », aumen-
tando l’agevolazione, che consiste in de-
trazioni dall’Irpef o dall’Ires, nella misura
del 65 per cento per le spese sostenute dal
6 giugno 2013 al 31 dicembre 2014. La
detrazione è invece pari al 50 per cento
per le spese che saranno effettuate nel
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2015. Per le parti comuni degli edifici
condominiali, la detrazione sarà del 65 per
cento fino al 30 giugno 2015; poi per un
anno ancora, fino al 30 giugno 2016, si
abbasserà al 50 per cento. Dal primo
gennaio 2016, invece, per le abitazioni
indipendenti (per i condomini dal primo
luglio 2016) la detrazione sarà prevista
nella misura del 36 per cento.

In prospettiva si pone il tema della
estensione a regime di tali agevolazioni,
compatibilmente con il reperimento delle
risorse finanziarie necessarie, ed in con-
siderazione del carattere anticiclico della
misura stessa sugli investimenti privati nel
settore dell’edilizia.

Per quanto riguarda il tema Europa
2020 è stato evidenziato come agli impegni
assunti dal nostro Paese con la ratifica del
protocollo di Kyoto e il recepimento nel
nostro ordinamento del pacchetto clima-
energia nel quadro della strategia Europa
2020, hanno fatto seguito interventi ur-
genti in favore dell’efficienza energetica e
delle fonti rinnovabili.

Tali misure, pur avendo permesso so-
stanziali miglioramenti del profilo emis-
sivo del Paese, necessitano di essere ulte-
riormente rafforzati per raggiungere gli
obiettivi del cosiddetto Pacchetto 20-20-20.
Nel contesto del controllo delle emissioni
inquinanti si inserisce anche il sistema
europeo di scambio dei permessi di inqui-
namento negoziabili – l’Emission Trading
System - uno strumento armonizzato a
livello europeo, in prospettiva in grado di
contenere le emissioni di gas serra del
settore termoelettrico e dei settori indu-
striali, limitando le disparità di tratta-
mento tra imprese dello stesso settore di
paesi diversi. Si evidenzia che le misure
già adottate, in corso o previste per au-
mentare la quota delle fonti di energia
rinnovabile e il risparmio energetico do-
vrebbero consentire il raggiungimento e in
alcuni casi il superamento degli obiettivi
nazionali fissati per l’Italia.

Sul tema del dissesto idrogeologico e
della difesa del suolo il Paese deve inoltre
valorizzare le straordinarie risorse di cui
dispone: l’ambiente, il territorio, il patri-
monio agroalimentare. Questo significa

scommettere sulle opportunità offerte dal-
l’economia verde e prestare un’attenzione
costante e sempre maggiore alle fragilità
che caratterizzano il territorio, a partire
dai rischi prodotti dal dissesto idrogeolo-
gico. Perciò il Governo con il PNR 2014 ha
programmato le unità di missione per
accelerare le procedure relative alla rea-
lizzazione degli interventi contro il disse-
sto idrogeologico e la tutela del territorio
con nuovi stanziamenti per 1,5 miliardi.

Altro snodo cruciale della politica del
Governo italiano riguarda la nuova pro-
grammazione dei fondi strutturali 2014-
2020 che quella del fondo di sviluppo e
coesione, nell’ambito dei quali vi sono
almeno quattro obiettivi tematici che
hanno un’incidenza e un’influenza diretta
in quanto finalizzati a conseguire gli obiet-
tivi dello sviluppo dell’economia verde.

Si tratta in particolare dell’obiettivo del
trasporto urbano sostenibile, di quello del
cambiamento climatico, dell’obiettivo rela-
tivo alla prevenzione e gestione dei rischi,
alla gestione dei rifiuti e all’eliminazione
delle strozzature delle infrastrutture di
rete, per citare i più rilevanti.

Nel corso dell’audizione è stato, infine,
sottolineato come durante l’importante
impegno della Presidenza di turno del-
l’Unione europea, che l’Italia sarà chia-
mata a svolgere il nostro Paese avrà a
disposizione una preziosa occasione per
affrontare in maniera condivisa e coerente
i temi della green economy, incluso quello
e, in particolare, della fiscalità ambientale.
Altri temi prioritari della Presidenza ita-
liana riguarderanno il pacchetto clima
energia per il post 2020 (con la riforma del
sistema europeo di emission trading (ETS)
a sostegno della riduzione delle emissioni
dei gas a effetto serra quale elemento
qualificante); la maggiore integrazione
delle priorità ambientali nel semestre eu-
ropeo in un’ottica di promuovere le siner-
gie con la crescita economica; infine, la
protezione della biodiversità e dei servizi
resi dal sistema ecologico che occupa un
ruolo di primo piano nelle priorità am-
bientali della Presidenza italiana.
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Sottosegretario di Stato per il lavoro e le
politiche sociali Luigi Bobba.

Secondo il Sottosegretario per il lavoro
e le politiche sociali la crescita verde
costituisce ormai un elemento di riferi-
mento per le strategie di policy della
maggior parte delle economie avanzate; se
l’obiettivo è quello di continuare a innal-
zare i livelli di benessere e salute della
popolazione, infatti, il perseguimento di
una crescita eco-compatibile rappresenta
una scelta ineluttabile.

L’Unione europea ha in tal senso am-
piamente inglobato nella sua strategia di
crescita l’attenzione verso l’ambiente, pun-
tando verso una crescita a bassa emissione
di CO2, stimolando l’efficienza energetica e
promuovendo lo sviluppo delle fonti rin-
novabili per l’approvvigionamento di ener-
gia elettrica.

Altrettanto evidenti sono gli sforzi com-
piuti dal G7 e dalle Nazioni Unite per
trovare un consenso sull’obiettivo del con-
tenimento delle emissioni nocive per l’am-
biente e la transizione verso un’economia
che faccia un uso più attento ed efficiente
delle risorse. Non a caso, la stessa Unione
europea ha affermato che la sfida degli
anni futuri è per un’economia che sia
insieme intelligente, sostenibile e compe-
titiva.

I benefìci di una rapida transizione
verso una green economy sono notevoli.
L’OCSE ha stimato in 9 milioni il numero
di decessi che si potrebbero evitare in
tutto il mondo riducendo l’inquinamento
dell’aria, delle falde acquifere, decessi che
colpiscono prevalentemente i bambini con
meno di 5 anni. In termini economici, per
citare un solo esempio, sono stimati in
112.000 miliardi di dollari i risparmi com-
plessivi derivanti dal ricorso a fonti di
energia diverse dal carbone.

Occorre promuovere e sviluppare politi-
che energetiche in grado di accompagnare
la transizione, valutare l’introduzione di in-
centivi e disincentivi fiscali in grado di ac-
celerare la transizione verso un uso delle
risorse più efficiente e compatibile con
l’ambiente e, infine, prevenire i possibili

disagi associati a una trasformazione del
mondo e del mercato del lavoro che vedrà a
mano a mano diventare obsolete determi-
nate tipologie di produzione e di compe-
tenze per sostituirle con altre e rendere così
la crescita verde un fenomeno inclusivo.

In tal senso, va parimenti ribadito
l’enorme potenziale in termini occupazio-
nali di un passaggio verso la green eco-
nomy.

Anche se non è semplice quantificare
l’evoluzione dei cosiddetti greenjobs, gli
studi della Commissione europea sull’ar-
gomento hanno evidenziato come durante
il periodo di crisi, gli ultimi 7 anni,
l’occupazione nel settore della produzione
di beni e servizi ambientali sia cresciuta
del 20 per cento, arrivando quasi a 4,5
milioni di posti di lavoro.

Per quanto riguarda l’Italia, dal rap-
porto di Green Italy 2013 presentato da
Unioncamere e Fondazione Symbola si
evince come sia cresciuto negli ultimi anni
il numero di imprese che investono in
tecnologie green destinate a ridurre l’im-
patto ambientale e a risparmiare energia e
come da tali imprese nasca una forte
domanda di competenze giovani e inno-
vative.

Dall’inizio della crisi a oggi, più di
un’impresa su 5 ha scommesso proprio
sulla green economy.

Va considerato, inoltre, che attual-
mente nella nostra economia gli occupati
verdi, i cosiddetti green jobs, sono più di 3
milioni. Accanto a questi vanno conside-
rate altre 3 milioni 700.000 figure attiva-
bili proprio dalla green economy, cioè
soggetti già regolarmente occupati che pos-
sono essere impegnati a lavorare in settori
e filiere green.

Dal 2008 a oggi, anche senza tener
conto dell’agricoltura, 328.000 aziende ita-
liane dell’industria dei servizi con almeno
un dipendente hanno investito o lo fa-
ranno quest’anno in tecnologie green per
ridurre l’impatto ambientale e risparmiare
energia. Si tratta di più del 20 per cento
di tutte le imprese nazionali.

Dunque, la green economy rappresenta
un terreno sul quale costruire le basi per
una ripresa sia della produttività sia della
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competitività esterna del nostro Paese,
indicata come il vero fattore di crescita.
Sappiamo, infatti, che l’espressione green
job non si limita a indicare quei lavori
direttamente collegati alla produzione di
beni e servizi ecocompatibili.

Nella definizione adottata dall’ILO (In-
ternational Labour Organization), i lavori
verdi sono tutte quelle occupazioni che
contribuiscono a salvaguardare, recupe-
rare o migliorare la qualità dell’economia,
ovvero tutti quei lavori che contribuiscono
a ridurre l’impatto ambientale delle atti-
vità di impresa attraverso la riduzione dei
consumi di energia, materie prime e ac-
qua, la riduzione di emissioni di carbonio
e gas serra, la minimizzazione o la ridu-
zione di tutte le forme di inquinamento, la
protezione o la rigenerazione degli ecosi-
stemi e della biodiversità.

Un caso emblematico di come la green
economy possa generare occupazione nei
settori tradizionali e imprese di piccola
dimensione è quello degli sgravi fiscali
associati alla riqualificazione energetica e
alla ristrutturazione edilizia da parte delle
famiglie.

Questi cambiamenti hanno generato
anche l’emergere di nuove figure profes-
sionali particolarmente innovative e colle-
gate allo sviluppo della green economy.
L’ISFOL, l’Istituto di ricerca vigilato e
controllato dal Ministero del lavoro, ha
individuato quelle prioritarie e principali,
come l’esperto economico-finanziario di
interventi in campo energetico-ambientale,
l’esperto di interventi energetici sostenibili
a livello territoriale, il promotore consu-
lente di materiali edili a basso impatto
ambientale, l’esperto di qualificazione in
campo energetico e ambientale delle im-
prese edili, tutte figure che in qualche
modo dicono come il campo professionale
e lavorativo collegato alla green economy
sia interessato da profonde innovazioni,
sia nelle competenze sia nelle configura-
zioni dei sentieri professionali delle per-
sone che vi lavorano.

Nell’ambito, ancora, della filiera corta
agroalimentare ed ecosostenibile sono
state individuate, in particolare, tre nuove
figure professionali: l’esperto in program-

mazione e pianificazione dei processi pro-
duttivi a filiera corta, il responsabile della
gestione ambientale e qualità, il tecnico
dei processi produttivi a filiera corta.

Le politiche fiscali, quelle industriali,
quelle energetiche e quelle del lavoro, qui
particolarmente evidenziate, devono avere
un’unica direzione, in modo da far sì che
gli investimenti in tecnologie ecocompati-
bili possano, da un lato, disincentivare le
attività con forte impatto ambientale e,
dall’altro, promuovere conoscenze e com-
petenze nuove nelle imprese e tra i lavo-
ratori. Le politiche del lavoro hanno,
quindi, un peso particolare nel gestire la
transizione dell’economia verde, ma la
loro efficacia dipende da come e quanto
esse riusciranno a integrarsi in un disegno
strategico più ampio.

In particolare, le politiche devono es-
sere ispirate a tre criteri nel governo del
mercato del lavoro: vedere come riuscire
ad anticipare e prevenire i mismatch che
possono generarsi tra domanda e offerta
di competenze necessarie proprio dentro
questa transizione; gestire l’inevitabile ri-
strutturazione connessa al progressivo ab-
bandono di produzioni ad alto consumo
energetico verso forme di produzione più
efficienti e a bassa emissione di CO2; come
facilitare la creazione di nuovi posti di
lavoro.

I settori innovativi necessitano di un
sufficiente apporto di capitale umano
principalmente, ma non esclusivamente,
dotato di competenze in ambito scientifico,
tecnologico, ingegneristico e matematico.
Occorre, quindi, colmare in tempi rapidi
quel gap che vede l’Italia come uno dei
Paesi con la minore incidenza di lavoratori
laureati anche tra i giovani.

L’ISFOL ha osservato che, in quest’ul-
timo decennio, c’è stato uno sviluppo nel
campo della formazione universitaria,
quello delle lauree triennali, un partico-
lare sviluppo delle lauree cosiddette verdi,
a indirizzo ambientale. Indagini successive
hanno verificato una buona potenzialità
occupazionale dei giovani che hanno scelto
queste tipologie di lauree, con più della
metà dei giovani che si sono occupati nei
primi 3 anni.
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In secondo luogo, questi giovani hanno
avuto particolare soddisfazione, ossia
hanno trovato una coerenza tra il percorso
formativo e lo sviluppo professionale che
hanno poi intrapreso.

In terzo luogo, nel tipo di occupazione
e remunerazione, non si tratta di occupa-
zioni precarie o incerte, ma fondamental-
mente di lavori dipendenti a tempo inde-
terminato.

Altro campo sempre riguardante la for-
mazione, si è avuta un’offerta formativa
abbastanza ben distribuita sul territorio
anche sul versante di prima formazione
professionale o di formazione professio-
nale specializzata. Tutto questo ha avuto
un incremento particolare fino al 2010.
Successivamente, invece, c’è stata una ri-
duzione di quest’offerta dovuta a un fat-
tore esogeno, nel senso che buona parte
delle risorse anche derivanti dal fondo
sociale europeo in capo alle regioni è stata
ridestinata a finanziare gli ammortizzatori
sociali. Non solo questo settore della for-
mazione professionale nell’area dei me-
stieri verdi, quindi, ha avuto un anda-
mento decrescente, ma questo si è deter-
minato anche in altri settori.

In questi ultimi anni, invece, dal 2010
in poi, la formazione ambientale è andata
concentrandosi prevalentemente su azioni
di formazione continua, di breve durata e
di risposta alle domande provenienti dal
mercato e dalle aziende, volte all’adegua-
mento delle normative ambientali vigenti,
alla riqualificazione e ricollocazione lavo-
rativa e all’esigenza di una riconversione
sostenibile e di una diversificazione dei
processi produttivi e dei servizi green of-
ferti.

In buona sostanza, mentre tra il 2001
e il 2010 c’è stata un’offerta formativa
pubblica consistente e variegata, peraltro
distribuita su tutto il territorio nazionale,
negli ultimi anni l’offerta di formazione
ambientale si è concentrata su corsi di
breve durata, sostanzialmente originati da
domande delle aziende orientate ad ade-
guare le competenze dei propri lavoratori
alle normative vigenti.

Infine, la formazione professionale può
essere uno strumento complementare per
gestire le ristrutturazioni del tessuto pro-
duttivo.

Sottosegretario per le politiche agricole,
alimentari e forestali Giuseppe Casti-
glione.

Secondo il rappresentante del Mini-
stero delle politiche agricole e forestali,
rientra nella green economy la dimensione
sostenibile dell’agricoltura che integra le
risorse naturali locali e i processi biologici
per ripristinare e migliorare la fertilità del
suolo, favorire un uso più efficiente del-
l’acqua, aumentare la biodiversità delle
colture e del patrimonio zootecnico, ri-
durre l’uso della chimica per la gestione di
parassiti e infestanti e promuovere l’occu-
pazione all’interno di aziende agricole di
piccola scala.

L’agricoltura offre quindi importanti
opportunità pratiche in termini di green
economy, anche legate alla mitigazione
degli effetti e all’adattamento ai cambia-
menti climatici attraverso azioni di carbon
sequestration e l’aumento della resilienza
del suolo che, per la maggior parte, va
attribuita alla presenza di una maggiore
biodiversità.

In quest’ottica il Ministero delle politi-
che agricole ritiene che l’agricoltura dovrà
essere sempre più orientata a conseguire:
riduzione dell’emissione dell’anidride car-
bonica nell’aria ed aumento del contenuto
di carbonio organico nel suolo, attraverso
l’adozione di apposite tecniche colturali;
diminuzione e razionalizzazione dei fattori
necessari alla produzione agricola (acqua
prodotti chimici); razionalizzazione del
processo produttivo zootecnico e dell’uso
delle macchine agricole; preferenza per
processi produttivi a basso bilancio ener-
getico; tutela della biodiversità vegetale ed
animale.

Il rappresentante del ministero ha sot-
tolineato quindi che la natura sostenibile
dell’agricoltura come nuovo modello pro-
duttivo ha trovato collocazione anche al-
l’interno del primo pilastro della Politica
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Agricola Comune, se si considera che,
all’interno della nuova strutturazione dei
pagamenti PAC, trova ampio spazio il
pagamento per pratiche agricole benefiche
per l’ambiente (mantenimento di prati e
pascoli permanenti, oltre che delle colture
arboree, presenza di isole ecologiche (Eco-
logical Focus Area – EFA), ovvero di
porzioni di superfici a seminativo sottratte
alla produzione, dove è vietato l’uso di
pesticidi e fortemente limitato l’utilizzo di
fertilizzanti) alle quali è destinato il 30 per
cento del massimale nazionale dei paga-
menti diretti condizionato al rispetto di
talune misure finalizzate alla resilienza ai
cambiamenti climatici, al mantenimento
della biodiversità, allo stoccaggio della
CO2, alla conservazione del suolo. Anche
le politiche del secondo pilastro prestano
particolare attenzione alla sostenibilità
ambientale delle attività agricole, visto che
il totale della spesa pubblica, Fondo eu-
ropeo agricolo per lo sviluppo rurale
(FEASR) più il cofinanziamento, nel set-
tennio 2014-2020, ammonterà complessi-
vamente a circa 21 miliardi di euro, di cui
il 38,8 per cento destinato a obiettivi di
carattere ambientale, in particolare a mi-
sure dirette a orientare i comportamenti
aziendali verso pratiche più sostenibili e
con finalità multiple, quali la riduzione
dell’uso delle risorse idriche e energetiche,
il miglioramento della qualità dei suoli, il
mantenimento del paesaggio rurale o lo
stoccaggio di carbonio, pratiche che im-
pegnano gli operatori agricoli oltre il do-
vuto, e che devono, pertanto, essere com-
pensate.

Il rappresentante del Ministero delle
politiche agricole ha poi concentrato la
sua attenzione su uno dei comparti –
emblema della green economy: le agro
energie, e quindi la produzione di energia
da biomasse e biogas utilizzando preva-
lentemente scarti e residui delle produ-
zioni agricole e agro-alimentari, che hanno
avuto un’enorme diffusione negli ultimi
anni. Infatti più di mille degli impianti a
biomasse e a biogas realizzati fino a
febbraio del 2014 risultano di proprietà di
imprese agricole, con un contributo al
fatturato del settore pari a circa 2,5 mi-

liardi di euro e con una stima in termini
di occupazione di circa 1.600 occupati
solamente per gli impianti di biogas, senza
poi considerare l’intera filiera legno-ener-
gia che comprende 80 mila imprese per
oltre 500 mila lavoratori.

Alla promozione delle agro energie è
poi finalizzato il Decreto biometano del 5
dicembre 2013 che offre al settore agricolo
opportunità di integrazione del reddito del
tutto nuove in un settore fortemente in-
novativo.

Il rappresentante del Ministero delle
Politiche Agricole ha evidenziato l’orien-
tamento del Ministero a proseguire la
promozione in tale settore favorendo la
semplificazione delle procedure collegate
alla gestione degli interventi agro energe-
tici, l’effettiva attuazione del Decreto bio-
metano, nonché il proseguimento degli
interventi di efficienza energetica avviati
con il decreto 6 luglio 2012 e con quello
« conto termico » (interventi di efficienza
energetica), anche al fine di evitare la
sperequazione territoriale che ha accom-
pagnato la crescita delle fonti rinnovabili
in ambito agricolo, particolarmente con-
centrate nel Nord-Italia, mentre anche le
Regioni meridionali offrono un notevole
potenziale di biomasse da valorizzare.

In tale prospettiva il Ministero Politiche
Agricole ha attivato il Tavolo di filiera per
le bioenergie al quale partecipano tutti gli
attori della filiera e delle amministrazioni
centrali e locali, con il compito di arrivare
a un Piano di settore che prevede come
azioni prioritarie: un ruolo centrale del-
l’agricoltura per lo sviluppo delle energie
rinnovabili, interventi per la ricerca e
l’innovazione, maggior diffusione di atti-
vità di formazione e informazione, effi-
cienza energetica, sviluppo sostenibile
delle energie rinnovabili e bioraffinerie
con la previsione di attivare un tavolo
specifico per la chimica verde.

Il rappresentante del Ministero delle
politiche agricole ha concluso eviden-
ziando come la crescita di produzioni
basate sulla chimica verde costituisce la
nuova frontiera di sviluppo strettamente
collegata alle produzioni agricole e in
particolare alla valorizzazione dei sotto-
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prodotti e dei residui ma anche di colture
che non contrastino con quelle a finalità
alimentare, anche grazie alla re-introdu-
zione di pratiche di avvicendamento col-
turale. In tale prospettiva occorrerà ab-
battere gli attuali costi eccessivi dei bio-
prodotti per le basse rese di processo,
valorizzando quindi tutti i coprodotti e
scarti generati nelle differenti fasi del ciclo
produttivo, includendo anche una destina-
zione energetica dei residui finali, sanza
comunque dimenticare la necessità di
semplificazione degli iter burocratici/am-
ministrativi per la realizzazione degli im-
pianti, l’esigenza di maggiore chiarezza
normativa che aiuti i consumatori e pro-
duttori ad orientarsi nella difficile « let-
tura » delle loro scelte di consumo e il
riconoscimento del valore sociale ed am-
bientale dell’innovazione che viene im-
messa sul mercato, senza che questo com-
porti necessariamente incentivi economici
specifici.

4. Considerazioni conclusive.

È ormai opinione largamente condivisa
che l’attuale crisi non sia soltanto econo-
mica e finanziaria ma anche ambientale e
molti ritengono che questa in generale
ponga la necessità di riconsiderare il tra-
dizionale modello economico.

Quest’ultimo, imperniato sulla cosid-
detta « brown economy », si è di fatto
basato sullo sfruttamento di risorse natu-
rali, a lungo ritenute infinite, e sulla scarsa
attenzione agli impatti delle attività antro-
piche su ambiente, società e qualità della
vita.

Al contrario la « green economy » non
solo riconosce i limiti del pianeta, ma li
rimarca come confini all’interno dei quali
deve muoversi il nuovo modello economico
basato su un uso sostenibile delle risorse
ed una riduzione drastica degli impatti
ambientali e sociali, ai fini di un miglio-
ramento generalizzato della qualità della
vita. In questo senso, la green economy si
configura come un nuovo modello econo-
mico tout court e non può e non deve
essere considerata semplicemente come la
parte « verde » dell’economia.

Nel panorama internazionale, nume-
rose sono le definizioni di green economy
e le strategie e road maps di cui si sono
dotati i vari organismi internazionali e
sovranazionali. Le diverse definizioni con-
cordano sostanzialmente sul fatto che la
green economy punta a migliorare la qua-
lità della vita di tutto il genere umano,
riducendo le disuguaglianze nel lungo ter-
mine, e non esponendo le generazioni
future ai preoccupanti rischi ambientali e
a significative scarsità ecologiche. E anche
se l’OCSE parla di crescita verde, e non di
economia verde, è opinione sempre più
diffusa che queste definizioni non solo non
debbano essere messe in contrapposizione
l’una con l’altra, ma che « crescita verde »
e « economia verde » vadano anzi essen-
zialmente nella stessa direzione. È giusto
precisare anche che la definizione di green
economy (o green growth) non sostituisce
quella di sviluppo sostenibile, ma ne di-
viene un necessario passaggio: la sosteni-
bilità rimane un fondamentale obiettivo a
lungo termine, ma per arrivarci bisogna
lavorare verso un’economia verde. In que-
sto senso la green economy è il mezzo e il
fine di se stessa, poiché come strumento (e
quindi il mezzo) attuativo dello sviluppo
sostenibile diventa una « fase di transi-
zione », la via per gestire il cambiamento
verso un modello di sviluppo sostenibile e,
allo stesso tempo, conduce ad un nuovo
modello economico (e quindi il fine) sta-
bilmente sostenibile. Per compiere tale
transizione, occorre che vi siano delle
specifiche condizioni quali regolamenti
nazionali specifici, politiche ad hoc, sov-
venzioni e incentivi di sostegno, investi-
menti che ridefiniscano in modo profondo
il tessuto istituzionale internazionale con
una nuova governance globale.

Un’economia verde riconosce, tutela e
investe nel capitale naturale, considerando
la biodiversità come il tessuto vivente
proprio di questo pianeta, che è impre-
scindibile per il benessere umano e for-
nisce le economie di risorse preziose sotto
forma di servizi elargiti gratuitamente.
Questo cosiddetto « ecosistema di servizi »
è rappresentato principalmente in natura
da beni comuni che sono invisibili econo-
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micamente e, per questo, sottovalutati, mal
gestiti e a rischio di speculazioni che non
hanno certamente l’obiettivo di conser-
varli.

Una giusta economia, in questo caso
davvero verde, considera il valore inestima-
bile degli ecosistemi e si pone come obiet-
tivo il raggiungimento di un equilibrio tra la
loro preservazione per le future genera-
zioni e lo svolgimento delle attività umane.

Risorse naturali come foreste, laghi,
zone umide e bacini fluviali sono compo-
nenti essenziali del capitale naturale ed
assicurano la stabilità del ciclo dell’acqua
e dei suoi benefici per l’agricoltura e per
le famiglie, il ciclo del carbonio e il suo
ruolo nella mitigazione del clima, la fer-
tilità del suolo e il suo valore per la
produzione delle colture, i microclimi lo-
cali per gli habitat.

Alcuni paesi hanno raggiunto livelli
elevati di sviluppo umano, ma spesso a
scapito del loro capitale naturale e della
loro qualità ambientale, pregiudicata
molto spesso dalle alte emissioni di gas
serra. La sfida per questi paesi è quella di
ridurre la loro impronta ecologica senza
compromettere il proprio benessere. Altri
paesi mantengono ancora relativamente
bassa l’impronta ecologica, ma hanno bi-
sogno di migliori livelli di benessere. La
loro sfida è quella di riuscirvi senza au-
mentare drasticamente la propria im-
pronta ecologica.

La definizione di green economy per
l’UNEP (il Programma per l’Ambiente
delle Nazioni Unite) scaturisce da un’ap-
profondita analisi, non solo economica,
che tiene in debito conto tutte le risorse
naturali da cui la specie umana trae
beneficio senza alcun compenso corrispo-
sto. L’analisi praticamente si basa su una
equa considerazione economica del capi-
tale naturale nel suo complesso, unico
modo per compensare i paesi in difficoltà,
che pur ricchi di materie prime sono ben
lontani dal raggiungere i livelli di benes-
sere dei paesi industrializzati. L’UNEP
traccia un manifesto ben preciso per l’at-
tuazione di un’economia verde e lo fa
attraverso l’indicazione di investimenti
verdi sostanzialmente indirizzati in due

ambiti fondamentali: l’approvvigionamento
e l’utilizzo sostenibile del capitale naturale
e dell’energia.

Questi due ambiti vengono poi declinati
attraverso 11 elementi chiave di un mo-
dello di sviluppo sostenibile afferente in
parte alla sfera del capitale naturale (fo-
reste, acqua, agricoltura e pesca), in parte
a quella dei settori produttivi (fonti rin-
novabili, industria manifatturiera, produ-
zione di rifiuti, edilizia, trasporti, turismo
e città).

L’OCSE (l’Organizzazione per la Coo-
perazione e lo Sviluppo Economico) pro-
muove la crescita verde, un modello di
sviluppo in grado di garantire, anche alle
generazioni future, le risorse e i servizi
ambientali sui quali il nostro benessere si
basa. La green growth affida un ruolo
estremamente importante all’innovazione
tecnologica, in grado di disaccoppiare la
crescita dalla dipendenza di capitale na-
turale, unico « master driver » della tran-
sizione verso una green economy.

La crescita verde porterà nuove idee,
nuovi imprenditori e nuovi modelli di
business, contribuendo così alla creazione
di nuovi mercati e, infine, alla creazione di
nuovi posti di lavoro e di trasformazione
industriale.

Imprese leader e imprenditori stanno
esplorando le opportunità di business
verde, a volte basate sul pensiero sistemico
e su innovazioni radicali, con l’obiettivo di
catturare e creare valore da nuovi modelli
di business.

Il concetto di crescita verde ha il po-
tenziale per affrontare le sfide economiche
ed ambientali e per aprire nuovi percorsi
di crescita attraverso diversi canali:

produttività: incentivi per una mag-
giore efficienza nell’utilizzo delle risorse e
dei beni naturali che portino ad un mi-
glioramento della produttività, riducendo
il consumo di materia ed energia e ren-
dendo le risorse disponibili al più alto
valore d’uso;

innovazione: opportunità per l’inno-
vazione, incentivata da politiche adeguate
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che consentano nuovi modi di affrontare i
problemi ambientali;

nuovi mercati: creazione di nuovi
mercati stimolando la domanda di nuove
tecnologie, beni e servizi verdi, anche ai
fini di creazione di nuove opportunità di
lavoro;

fiducia: aumentare la fiducia degli
investitori attraverso una maggiore preve-
dibilità riguardo alle modalità con cui i
governi sono chiamati a rispondere alle
principali questioni ambientali e stabilità
delle decisioni prese;

stabilità: condizioni macroeconomi-
che più equilibrate, che riducano la vola-
tilità dei prezzi delle risorse.

In linea con la strategia OCSE sull’in-
novazione si pone anche il piano d’azione
dell’Unione Europea che considera il mo-
dello di business eco-innovativo fonda-
mentale per la promozione di un’innova-
zione ecosostenibile.

L’UE vede la green economy come stru-
mento per lo sviluppo sostenibile, e acco-
glie e sottolinea la compatibilità delle
definizioni di green growth e green eco-
nomy.

Nella road map europea le prime mi-
sure sono quelle inerenti le risorse e il
capitale naturale: l’Unione Europea si sta
impegnando a (1) favorire la creazione di
partenariati internazionali per la gestione
sostenibile della risorsa idrica e per esten-
dere l’accesso all’energia, migliorando la
sicurezza dell’approvvigionamento energe-
tico e promuovendo le fonti rinnovabili e
l’efficienza energetica; (2) tutelare l’am-
biente marino e gli oceani invitando i
paesi non ancora firmatari a ratificare la
Convenzione delle Nazioni Unite sul diritto
del mare (UNCLOS); (3) promuovere la
sostenibilità dell’agricoltura, dell’uso del
suolo e dell’approvvigionamento alimen-
tare, costituendo, anche in questo ambito,
parternariati internazionali; (4) combat-
tere la deforestazione e promuovere la
gestione sostenibile delle foreste. Inoltre
l’UE individua la cooperazione scientifica
e tecnologica come unica via per istituire

un quadro internazionale di riferimento
come soluzione ai problemi collettivi di
portata planetaria quali i cambiamenti
climatici, l’approvvigionamento di energia
e materie prime, l’utilizzo di prodotti chi-
mici e sostanze pericolose.

La strategia europea propone una fi-
nanza innovativa, supportata da incentivi,
nella quale i nuovi strumenti di finanzia-
mento giocano un ruolo innovatore delle
politiche in settori quali ad esempio cam-
biamenti climatici e biodiversità, e un
miglioramento della governance interna-
zionale attraverso un rafforzamento delle
strategie di sviluppo sostenibile, a comin-
ciare dalle politiche per l’ambiente.

Accanto a questa visione di respiro
globale che si fa carico di ripensare e
riscrivere le compatibilità fra crescita, in-
novazione e qualità della vita, l’UE ha
realizzato, in questi ultimi due decenni,
politiche che, al proprio interno, hanno
consentito di raggiungere obiettivi signifi-
cativi di crescita e di rilancio dell’econo-
mia e dell’occupazione proprio attraverso
la leva della green economy. Così l’Europa
può raccontare dati e risultati assai im-
portanti che collegano le politiche green
con le nuove dinamiche del lavoro.

Ciò è accaduto recentemente (16-17
luglio 2014) durante l’incontro informale
dei Ministri dell’Ambiente e del Lavoro
dell’UE che si è svolto a Milano.

Nell’Unione Europea la crescita an-
nuale dell’occupazione verde è stata del
2,7 per cento dal 2000 al 2008 ed è passata
dai 2.400.000 posti di lavoro del 2000 ai
3.400.000 nel 2012. Risulta cioè evidente
come agire per la sostenibilità, oltre a
tutelare l’ambiente, aiuta l’occupazione.

Secondo l’analisi europea ogni ridu-
zione di un punto percentuale nell’uso
delle risorse porta dai 100.000 ai 200.000
nuovi posti di lavoro e questo potrebbe
produrre 1.400.000-2.800.000 posti di la-
voro entro il 2020.

Il Ministro dell’Ambiente italiano, Gal-
letti, ha sottolineato che « le potenzialità
occupazionali offerte dall’economia verde
sono indiscutibili e il dato per noi più
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significativo contenuto nella Comunica-
zione europea è che con l’aumento della
produttività delle risorse in Europa po-
trebbero essere creati più di 20 milioni di
posti di lavoro fino al 2030 ». E poi ha
aggiunto che: « la Comunicazione della
Commissione Europea sui green jobs, pub-
blicata il 2 luglio scorso, conferma che fra
il 2002 e il 2011 sono stati creati in
Europa circa 4 milioni di “lavori verdi” e,
di questi, circa un milione è stato creato
fra il 2007 e il 2011, negli anni più duri
della crisi economica ».

Di fronte a questo quadro d’insieme
che delinea i contorni e i contenuti di una
nuova e possibile fase di crescita e di
sviluppo a livello globale e europeo, l’Italia
è chiamata non semplicemente a fare la
propria parte ma a rilanciare i tratti della
sua originalità proprio assumendo i criteri
e i principi guida della green economy.

La crisi prolungata che l’Italia sta vi-
vendo ha colpito pesantemente il tessuto
produttivo delle PMI e, nello stesso tempo,
ha cambiato e sta cambiando in profon-
dità l’assetto e le proprietà delle grandi
aziende e dei principali gruppi industriali.
Questo processo di trasformazione del si-
stema imprenditoriale e industriale ri-
chiede una grande capacità di innovazione
e lungimiranza nel ridisegnare una nuova
missione del Paese per ciò che riguarda il
cosa produrre e il come produrre con più
alti livelli di sostenibilità economica, so-
ciale e ambientale, capace di combattere il
fenomeno crescente della disoccupazione,
in particolare quella giovanile.

Naturalmente questa sfida non investe
soltanto la dimensione dell’iniziativa pri-
vata ma la stessa capacità delle istituzioni
di ripensare e riformare l’insieme della
pubblica amministrazione che oggi non
riesce a fornire servizi almeno pari ai suoi
costi di mantenimento e costringe ad ef-
fettuare continui risparmi che finiscono
per tagliare i servizi offerti ai cittadini.

Appare quindi ineludibile porre mano a
riforme strutturali importanti e rapide
senza le quali diventa irrealistica la pos-
sibilità di intraprendere una nuova fase di
crescita e di benessere.

Non si tratta soltanto di riaccendere i
motori dello sviluppo che si è inceppato
ormai sei anni fa.

Occorre pensare e perseguire un nuovo
modello che tragga la propria forza pro-
prio dalla possibilità di mettere a sistema
le straordinarie risorse di cui l’Italia di-
spone. Questo significa non solo ridefinire
le giuste politiche economiche, ma co-
struire le condizioni affinché il Paese rac-
colga la sfida di un salto culturale e
tecnologico capace di accompagnare la
società verso la ripresa e, insieme, verso
una nuova stagione di progresso.

Uno dei principali punti di forza del-
l’Italia è legato alla sua straordinaria ric-
chezza territoriale e persino, paradossal-
mente, alle sue « divisioni campanilisti-
che » che affondano le radici in epoca
medievale e rinascimentale. Queste diver-
sità hanno ottimizzato le culture locali,
validamente supportate dalla varietà cli-
matica presente nel paese, dando luogo a
innumerevoli prodotti e « stili di vita ».
Ulteriormente le stratificazioni storiche
hanno lasciato in eredità un immenso
patrimonio archeologico, architettonico ed
artistico tra i maggiori al mondo. Tali
peculiarità lasciano intravedere la possi-
bilità di applicare un nuovo modello so-
stenibile che, proprio da esse, trae forza
propulsiva.

Si tratta di un modello originale che
punta dritto al cuore della nostra identità
e della nostra storia, perché sa combinare
la crescita economica con la tutela delle
migliori risorse del Paese: dalle compe-
tenze alla qualità della vita, dalle bellezze
naturali e culturali alle relazioni sociali.

Un modello in grado di valorizzare la
biodiversità, la tipicità e i saperi dei ter-
ritori, le cui basi poggiano su quel patri-
monio di imprenditorialità diffusa che,
dalle imprese familiari al non profit, ha le
sue radici nel territorio ma sa guardare al
mondo.

Il percorso di riconversione in chiave
green del sistema produttivo italiano deve
passare, e sta passando, non solo attra-
verso il fattore « capitale », espresso dal-
l’impegno delle imprese nell’investire in
tecnologie green per ridurre l’impatto am-
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bientale delle produzioni e trasferire un di
più di competitività ai beni e servizi pro-
dotti, ma anche attraverso quello del « la-
voro », per mezzo della ricerca di figure
professionali le cui competenze, se ben
formate, sono in grado di imprimere al-
l’impresa un salto di qualità verso la
frontiera della green economy.

Di particolare interesse è la fotografia
del Paese che emerge dal Rapporto 2013
« Green Italy. Nutrire il futuro » elaborato
da Unioncamere e Fondazione Symbola
che ricostruisce la forza e racconta le
eccellenze della green economy nazionale.

Ciò che risulta evidente è che la green
economy è un nuovo paradigma produttivo
che esprime, nel nostro paese, la parte
propulsiva dell’economia.

Infatti, dall’inizio della crisi, nonostante
la necessità di stringere i cordoni della
borsa, più di un’impresa su cinque ha
scommesso sulla green economy. Che,
quindi, è stata percepita come una rispo-
sta alla crisi stessa, e non ha deluso le
aspettative.

Chi investe green è più forte all’estero:
il 42 per cento delle imprese manifattu-
riere che fanno eco-investimenti esporta i
propri prodotti, contro il 25,4 per cento di
quelle che non lo fanno.

Green economy significa innovazione: il
30 per cento delle imprese del manifattu-
riero che investono in eco-efficienza ha
effettuato innovazioni di prodotto o di
servizi, contro il 16,8 per cento delle
imprese non investitrici. E significa red-
ditività: il 21,1 per cento delle imprese
manifatturiere eco-investitrici ha visto cre-
scere il proprio fatturato nel 2012, tra le
non investitrici è successo solo nel 15,2 per
cento dei casi.

Dalla green economy nazionale arrivano
segnali positivi anche sul tema dell’occu-
pazione giovanile: il 42 per cento del totale
delle assunzioni under 30 programmate
nel 2013 dalle imprese dell’industria e dei
servizi con almeno un dipendente è stato
fatto proprio da quel 22 per cento di
aziende che hanno realizzato investimenti
green. E anche sul fronte dei diritti, se
guardiamo ai green jobs, tra le assunzioni
a carattere non stagionale, l’incidenza

delle assunzioni a tempo indeterminato è
del 52 per cento, mentre scende al 40,5
per le figure non connesse al settore green.

Di fronte a questi dati è del tutto
evidente che la green economy non è un
settore dell’economia, ma un tracciante
verde che percorre il sistema produttivo
italiano e che, a ben guardare, delinea il
ritratto più fedele del nuovo « Made in
Italy ».

Peraltro scorrendo l’elenco dei settori
che investono green con più convinzione si
trovano proprio quelli trainanti del Made
in Italy, quelli più tradizionali e quelli di
più recente acquisizione: il comparto ali-
mentare (27,7 per cento contro una media
del complesso dell’industria e dei servizi
del 22 per cento), quello agricolo (49,1 per
cento), il legno-mobile (30,6 per cento), il
settore della fabbricazione delle macchine
ed attrezzature e mezzi di trasporto (30,2
per cento), e poi tessile, abbigliamento,
calzature e pelli (23 per cento).

In sostanza la green economy è la
spinta vitale di un’Italia che sa essere più
competitiva e più equa, perché fondata su
un modello produttivo diverso.

Un modello in cui tradizione e inno-
vazione, sostenibilità e qualità si incro-
ciano realizzando una nuova competitività.

L’Italia non può considerarsi una delle
vittime della globalizzazione. Piuttosto è
un paese che sta cercando di approfittarne
per modificare profondamente la propria
specializzazione internazionale, moderniz-
zandola, proprio grazie alla green eco-
nomy. Creando valore aggiunto in settori
che, per molti osservatori, erano senza
speranze e promuovendo nuove specializ-
zazioni in altri settori, in cui oggi siamo
leader.

Non è un caso, dunque, se nel 2012
siamo stati tra i cinque paesi al mondo
(con Cina, Germania, Giappone e Corea
del Sud) ad avere un saldo con l’estero
superiore ai 100 miliardi di dollari (per i
manufatti non alimentari). Tra ottobre
2008 e giugno 2012 – mentre sul mercato
interno domanda e produzione crollavano
per la crisi e l’austerità – il fatturato
estero dell’industria italiana è cresciuto
più di quello tedesco e francese.
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La green economy, insomma, fa già
parte del presente della nostra economia.
E può diventarne il futuro.

Affinché ciò avvenga e si imbocchi
definitivamente la strada della green eco-
nomy, in Italia bisogna immaginare e tra-
durre concretamente un vasto programma
di riforme strutturali in grado di riorien-
tare risorse, investimenti, comportamenti.

Se questo è vero allora green economy
significa investimenti ingenti su scuola,
formazione e ricerca; significa ridare im-
pulso ad una politica che sia in grado di
programmare e orientare nel medio-lungo
periodo; significa cura scrupolosa del ter-
ritorio nelle sue diverse declinazioni: città,
ambiente, cultura, agricoltura, paesaggio,
infrastrutture.

Così come la Green economy significa
massimizzare l’efficienza in tutte le sue
declinazioni: nella trasformazione delle
materie prime, nell’uso di energia, nell’uso
del suolo, efficienza nell’impiego di pro-
dotti e servizi.

In particolare Green economy sposta
l’attenzione dal possesso dei beni all’ac-
cesso a servizi. Questo significa ripensare
la produzione di massa dei beni di con-
sumo da un lato, e dall’altro, invertire
l’attuale tendenza alla sempre più rapida
obsolescenza dei prodotti di consumo so-
stituendo parte della produzione di beni,
con la produzione di servizi di manuten-
zione e riparazione, nonché con forme di
accesso a beni condivisi.

In questo senso è possibile individuare
alcune priorità e urgenze intorno a cui
rafforzare, in questi mesi e nei prossimi
anni, un impegno istituzionale capace di
aiutare il Paese a superare alcuni suoi
limiti e ritardi e imboccare la strada della
crescita:

attuare una riforma fiscale ecologica
che sposti il carico fiscale, senza aumen-
tarlo, a favore dello sviluppo degli inve-
stimenti e dell’occupazione green.

Per raggiungere questo obiettivo si può
agire su più fronti: a) lavorare per elimi-
nare gli incentivi alle attività economiche
che hanno impatti negativi sull’ambiente;
b) orientare la revisione della spesa pub-
blica con particolare attenzione a quella

con impatti negativi per l’ambiente; c)
adottare misure di fiscalità ecologica spo-
stando il carico fiscale in base al principio
di « chi inquina paga » tassando il con-
sumo di suolo e le risorse del sottosuolo
(una graduale carbon tax, road pricing,
ecc.) indirizzando altresì eventuali incen-
tivi verso le fonti rinnovabili dismettendo
i vecchi impianti inquinanti del nostro
paese; d) incrementare la quota del fondo
regionale finanziato dal tributo sulle di-
scariche e utilizzare le maggiori entrate
ottenute con questi provvedimenti per rea-
lizzare la deducibilità fiscale degli investi-
menti finalizzati all’innovazione ecologica
e per ridurre il cuneo fiscale per il lavoro,
in particolare nelle attività della green
economy; e) riformare l’attuale sistema
fiscale spostando il peso fiscale dal lavoro
al patrimonio e al consumo di prodotti e
di materiali più inquinanti;

incentivare la penetrazione di stru-
menti credibili ed oggettivi di quantifica-
zione degli impatti ambientali associati
alle attività umane, con lo scopo di misu-
rarne la sostenibilità;

attivare programmi per un migliore
utilizzo delle risorse europee e per svilup-
pare strumenti finanziari innovativi per le
attività della green economy, valutando
altresì l’opportunità di prevedere deroghe
ai patti di stabilità per investimenti in
campo ambientale ed energetico con par-
ticolare attenzione alle start up, favoren-
done in ogni modo l’accesso al credito.

È indispensabile avviare un programma
nazionale che punti a supportare un mi-
glior utilizzo dei fondi europei, un maggior
ricorso ai Fondi della Banca Europea degli
investimenti ed una crescita della presenza
dei progetti italiani finanziati dalle risorse
comunitarie per le attività della green
economy.

Nello stesso tempo bisogna promuovere
la progettazione e la sperimentazione di
strumenti finanziari innovativi come i
project bond, i performance bond, i social
impact bond o altri meccanismi basati sui
principi di « payment by results » o di
« impact finance » o di « crowfunding »: con
tali strumenti finanziari innovativi e
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correlati ai risultati, si punta a ridurre il
costo del denaro, a favorire partnership
pubblico-privato, stimolando una crescita
nella qualità, oltre che nella quantità, delle
iniziative green.

Inoltre è necessario aumentare gli ap-
palti pubblici verdi di beni e servizi per
realizzare gli obiettivi del Piano d’Azione
Nazionale per la sostenibilità degli acquisti
della Pubblica Amministrazione, raffor-
zando la governance del sistema, chia-
rendo competenze e responsabilità, miglio-
rando la trasparenza ed i controlli e
fornendo strumenti adeguati a supporto;

attivare programmi di informazione
in merito ai finanziamenti esistenti anche
in termini qualitativi e quantitativi;

attivare programmi di semplifica-
zione e di trasparenza in merito all’ac-
cesso al credito sia nell’ambito degli inve-
stimenti pubblici che privati;

attivare investimenti che si ripagano
con la riduzione dei costi economici, oltre
che ambientali, per le infrastrutture verdi,
la difesa del suolo e le acque.

Oltre a ridurre le emissioni di gas
serra, occorre investire in misure di atte-
nuazione e di adattamento per ridurre i
rischi e i costi della crisi climatica pun-
tando sullo sviluppo delle infrastrutture
verdi.

Le infrastrutture verdi (costituite nelle
città da interventi come lo sviluppo di
parchi, di giardini, di alberature ma anche
di pareti e tetti verdi e, più in generale, da
reti di aree naturali e seminaturali) sono
utili non solo per attenuare la crisi cli-
matica, ma possono essere progettate e
gestite in maniera da tutelare la biodiver-
sità e fornire un ampio spettro di servizi
ecosistemici.

La difesa del suolo è certamente una
delle opere pubbliche più significative e
urgenti di cui ha bisogno il nostro Paese.
Serve una pianificazione delle attività di
prevenzione del dissesto idrogeologico e di
difesa del suolo, un provvedimento nor-
mativo che regolamenti la sicurezza del
territorio e le modalità di acquisizione e
monitoraggio dei dati riguardanti i feno-

meni idrogeologici, servono finanziamenti
adeguati e stabili nel tempo nonché misure
per sottrarre gli investimenti per la pre-
venzione dai vincoli del patto di stabilità.
Occorre migliorare la capacità di spesa dei
soggetti attuatori attraverso azioni di coor-
dinamento e di snellimento delle proce-
dure.

L’acqua è un bene comune sempre più
importante. Bisogna investire per assicu-
rare la sua tutela e per evitare sprechi così
da assicurarne la qualità e la quantità per
gli usi potabili, ambientali, agricoli e in-
dustriali. Per queste ragioni sono neces-
sarie adeguate pianificazione e gestione
dando piena operatività ai distretti idro-
grafici così da assicurare le risorse dispo-
nibili qualificando a tal fine l’uso dei fondi
strutturali 2014-2020. Ciò consentirebbe di
rendere più efficiente il programma di
spesa pubblica sia per migliorare e tute-
lare la qualità delle acque, sia per ridurre
sprechi e promuovere impieghi efficienti
con soluzioni impiantistiche caratterizzate
da elevata flessibilità e che abbiano un
ridotto impatto ambientale, assicurando
un elevato riutilizzo delle acque reflue
depurate, associate a tecnologie che ridu-
cono le quantità di acqua impiegata per
irrigare.

Occorre anche riconoscere il valore
economico dei servizi resi dagli ecosistemi
acquatici, introducendo il recupero dei
costi ambientali e della risorsa nei canoni
di concessione delle acque pubbliche e
nelle tariffe del servizio idrico integrato
che dovrebbe essere dotato di adeguati
sistemi di misurazione.

Infine, bisogna valorizzare il risparmio
idrico attraverso azioni premiali quali l’in-
troduzione dei certificati blu e di incentivi
al riutilizzo delle acque reflue depurate, in
particolare nel settore agricolo. Occorre
altresì affrontare il problema dell’elevata
quantità di acque minerali imbottigliate,
circa 9 mld di bottiglie, di cui solo il 50
per cento viene di fatto riciclato preve-
dendo magari il divieto di utilizzo di acque
imbottigliate nella plastica nelle scuole;

innovare le procedure previste per i
bandi pubblici e le gare d’appalto met-
tendo al centro la qualità dei materiali
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usati, la qualità del prodotto finale, la
qualità e la sicurezza del lavoro;

un programma nazionale per l’effi-
cienza e il risparmio energetico elimi-
nando le barriere allo sviluppo dell’effi-
cienza energetica; barriere culturali, bar-
riere economiche, barriere normative.

Il volume di affari al 2020 potrebbe
raggiungere un valore di 350 mld di euro,
con un’incidenza di 2 punti all’anno di PIL
e ricadute occupazionali sul sistema indu-
striale fino a 200.000 nuovi occupati.

L’efficienza energetica deve diventare
una priorità strategica, così sarà possibile
sviluppare un approccio integrato con ef-
fetti moltiplicativi sui benefici che pos-
siamo ottenere;

attuare misure per sviluppare le at-
tività di riciclo dei rifiuti. Si tratta di un
altro tema di fondamentale importanza. Il
nostro Paese risente di differenti, contra-
stanti, stratificate normative di riferi-
mento, che hanno determinato una elevata
incertezza e una differenziazione territo-
riale nei comportamenti adottate dalle
autonomie locali.

La direttiva europea 2008/98/CE ha
introdotto previsioni volte ad accompa-
gnare l’Unione verso una « società del
riciclaggio » stabilendo che entro il 2020 la
preparazione per il riutilizzo e il riciclag-
gio di rifiuti quali carta, metalli, plastica e
vetro arrivi almeno al 50 per cento dei
rifiuti urbani prodotti.

In questo senso, la raccolta differen-
ziata deve essere finalizzata al riutilizzo,
riciclo e recupero dei rifiuti, privilegiando
il recupero dei sottoprodotti come valore e
non come rifiuto.

Occorre ridefinire criteri e regole che
abbiano valore nazionale e che siano in
grado di rimettere ordine e semplificare
una materia estremamente complessa e
nello stesso tempo decisiva ai fini della
crescita qualitativa del Paese.

È necessario partire da una tariffazione
puntuale per la gestione dei rifiuti urbani,
adottando un meccanismo che assicuri la
copertura dei costi, premiando chi confe-
risce i rifiuti in modo differenziato, ela-
borando un regolamento tipo per l’ado-

zione da parte dei soggetti locali. Bisogna
incoraggiare e misurare, oltre alle raccolte
differenziate, l’effettivo riciclo assicu-
rando, inoltre, la priorità del riciclo ri-
spetto al recupero energetico e scorag-
giando il ricorso allo smaltimento in di-
scarica. In questo senso è opportuno as-
sicurare che i produttori di tutte le
tipologie di beni contribuiscano economi-
camente in modo adeguato alla raccolta e
al riciclo dei rifiuti da essi generati e che
siano coinvolti nella riciclabilità dei loro
prodotti, così come bisogna assicurare i
pagamenti da parte delle pubbliche am-
ministrazioni, sviluppare la ricerca, mi-
gliorare le normative, fornire un quadro
certo, semplificare le procedure, comprese
quelle del fine rifiuto, in modo da inco-
raggiare il riciclo dei rifiuti, prevedendo,
altresì che le risorse derivanti dal mancato
raggiungimento degli obblighi di raccolta
dei comuni siano destinate al recupero ed
al riciclo e che le risorse derivanti dalla
tassa sulle discariche debbano essere in-
vestite per la raccolta differenziata ed
impianti di recupero e riciclo;

promuovere il rilancio degli investi-
menti per lo sviluppo delle fonti energe-
tiche rinnovabili.

La Strategia Energetica Nazionale, nel
tentativo di contemperare le esigenze del-
l’oggi con gli obiettivi energetici e ambien-
tali di medio e lungo termine, dà risposte
soddisfacenti, sia perché indica traguardi
più ambiziosi di quelli assunti a livello
comunitario, sia perché promuove un fu-
turo coerente con la road map 2050 pro-
spettata a livello europeo.

Ciononostante, in tema di energie rin-
novabili, è necessario riflettere sulla strada
seguita in questi anni. Infatti, l’eccesso di
incentivazione alle fonti rinnovabili, e in
particolare al fotovoltaico, ha causato un
repentino aumento degli oneri di sistema
per il sostegno a tali fonti, passati da circa
1,5 mld di euro l’anno nel 2008 a 12 mld
stimati per quest’anno, che incidono per
oltre il 20 per cento sulla bolletta elettrica.
Dunque, l’equivalenza « incentivi generosi
= politiche per la green economy » è non
solo sbagliata, ma dannosa per gli stessi
settori che pur possono contribuire a
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un’evoluzione in senso ecologico del set-
tore energetico. È quindi opportuno, fermi
restando gli obiettivi, immaginare stru-
menti più efficaci di quelli finora adottati.
In particolare bisognerebbe profondere
maggiori sforzi finanziari a sostegno del-
l’innovazione e dell’industria dei compo-
nenti (partendo da quella su cui l’Europa
vanta ancora presidi importanti), anziché
puntare esclusivamente sul sostegno alla
domanda dei componenti, visti gli esiti di
questo approccio.

Naturalmente, per arrivare ad un pro-
gressivo superamento del sistema attuale
di incentivi occorre attivare politiche di
sostegno degli investimenti nelle rinnova-
bili, che nei prossimi anni potrebbero
essere molto ingenti. Sarebbe opportuno
però avvicinarsi all’auspicata grid parity e,
nel contempo, rafforzare la filiera di pro-
duzione nazionale, attraverso un nuovo
sistema di incentivi da modulare gradual-
mente al ribasso in relazione alla ridu-
zione dei costi per i progressi dell’evolu-
zione tecnologica e delle economie di
scala. Per contenere il peso degli incentivi
sulle bollette elettriche, in particolare (ma
non esclusivamente) per gli impianti me-
dio-grandi, si può ricorrere a forme come
la detassazione parziale degli investimenti,
il credito d’imposta, l’esenzione parziale
dell’Ires sugli utili reinvestiti, una mag-
giore detrazione IVA sugli investimenti,
contributi in conto capitale, meccanismi
come lo scambio sul posto (innalzando la
soglia oltre i 200 kW). Sarebbero molto
utili anche specifiche linee di credito con
tassi agevolati per le rinnovabili, facendo
ricorso a project bond europei specifici,
oppure attingendo dalle entrate connesse
con il meccanismo europeo dell’ETS o
attraverso il gettito derivante dalla carbon
tax;

effettuare programmi di rigenera-
zione urbana, di recupero di edifici esi-
stenti, nonché di eventuale sostituzione di
edifici, di bonifica, limitando il consumo di
suolo non utilizzato.

È indispensabile puntare, per la ripresa
del settore edile e per la disponibilità di
alloggi, su programmi di rigenerazione
urbana e sul recupero, la ristrutturazione,

il rifacimento, il riuso e la riqualificazione
energetica degli edifici esistenti.

Le bonifiche dei siti contaminati e delle
aree industriali dismesse possono divenire
un efficace strumento di tutela delle ri-
sorse ambientali (suoli e acque sotterra-
nee) e di recupero delle aree all’uso pro-
duttivo e allo sviluppo di investimenti,
riducendo il consumo di nuovo suolo, oltre
che costituire un forte volano per l’occu-
pazione.

Per favorire tali bonifiche servono
semplificazioni, modalità di funziona-
mento delle conferenze dei servizi e pro-
cedure più rapide e idonee in particolare
per la protezione delle falde, la riqualifi-
cazione economica dei siti, per aggiornare
e coordinare le analisi di rischio, le pro-
cedure di calcolo e i valori limite. Sono
necessarie misure efficaci per fermare il
consumo eccessivo di suolo non urbaniz-
zato, per tutelare la produzione agricola e
i servizi ecosistemici (assetto idrogeologico,
biodiversità, eccetera) che esso fornisce,
nonché per promuovere le attività di re-
cupero del patrimonio edilizio esistente e
il riutilizzo delle aree urbanizzate.

È necessario attivare processi parteci-
pativi per lo sviluppo delle città intelligenti
e sostenibili (Smart City) promuovendo
accordi volontari e misure innovative
(coinvolgendo Istituzioni, Università e cen-
tri di ricerca, imprese e cittadini) per la
riqualificazione in chiave green delle no-
stre città.

In Italia i consumi energetici che pos-
sono essere fatti risalire all’edilizia rap-
presentano circa il 36 per cento di quelli
totali. Tre sono gli ambiti in cui interve-
nire: a) nelle nuove costruzioni; b) nel
patrimonio edilizio esistente; c) nelle città
in senso lato.

Le istituzioni europee attribuiscono ca-
rattere prioritario al tema delle politiche
urbane ed in particolare al tema della
rigenerazione urbana, alle quali potreb-
bero essere destinati più di 20 mld di euro
(3 mld l’anno in 7 anni).

A queste risorse si aggiungono poi
quelle del Fondo per lo Sviluppo e la
Coesione che possono essere destinati a
misure complementari.
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C’è necessità di affrontare in modo
organico il tema delle città;

rendere stabili le misure di incenti-
vazione su ristrutturazioni edilizie, rispar-
mio ed efficienza energetica nelle abita-
zioni e negli immobili.

Secondo le nuove stime elaborate dal
CRESME nel mese di maggio 2014 relative
al valore della produzione delle costru-
zioni, nel 2013, su un valore della produ-
zione dell’intero settore delle costruzioni
stimato in 174,6 mld di euro (comprensivi
degli investimenti in impianti da fonti
energetiche rinnovabili – impianti FER, ed
escluse le spese per i trasferimenti di
proprietà) la spesa in interventi di manu-
tenzione straordinaria e ordinaria am-
monterebbe a 116,8 mld di euro, pari
pertanto al 66,9 per cento dell’intero fat-
turato dell’edilizia, con un significativo
incremento delle risorse investite rispetto
alle previsioni elaborate nell’autunno del
2013.

Riprendendo i dati degli ultimi anni è
possibile avere un’idea dell’impatto delle
misure di incentivazione e comprenderne
la portata. Nel 2011 gli investimenti age-
volati ammontavano a 17,7 mld di euro.
Nel 2012 sono passati a 19,2 mld di euro
in conseguenza di un aumento degli in-
terventi per il recupero edilizio (16,3 mld
di euro, contro i 14,4 del 2011) e di una
riduzione degli interventi finalizzati al ri-
sparmio energetico (2,9 mld di euro contro
i 3,3 del 2011).

Il 2013 è stato caratterizzato da un
ulteriore ed eccezionale aumento dell’im-
porto dei lavori detraibili, visto che la
quota degli investimenti è stimata ad un
livello di circa 27,5 mld di euro. La
crescita del valore complessivo è imputa-
bile sia agli interventi di recupero (che
ammonterebbero a 23,5 mld di euro), sia
agli interventi di efficientamento energe-
tico (4 mld).

L’elevato aumento del 2013 appare ri-
conducibile proprio alle evoluzioni del
quadro normativo.

Infine per il 2014, si ipotizzerebbe,
nello scenario previsionale, un ulteriore
incremento del 20 per cento dei lavori
attivati nel 2013, sia per il recupero edi-

lizio che per l’efficienza energetica. E la
spesa prevista in interventi di riqualifica-
zione incentivata nel periodo 2011-2014,
genererebbe un assorbimento occupazio-
nale complessivo pari a circa 971.000
occupati diretti corrispondente a una me-
dia annua nel triennio di 242.000 occupati.
Considerando anche gli occupati indiretti
l’occupazione attivata nel periodo sarebbe
di 1.400.000 occupati.

In considerazione del peso sempre più
rilevante che i lavori incentivanti svolgono
sul mercato, a valori correnti nel 2013 la
crescita degli investimenti in costruzioni è
stimata in 5,1 punti percentuali, e nel 2014
in 6,8 punti;

investire nella mobilità sostenibile
urbana.

Per rendere più sostenibile il sistema di
mobilità, e limitarne gli impatti ambientali
e sociali negativi, è necessario invertire la
tendenza dei decenni passati alla espan-
sione incontrollata degli agglomerati ur-
bani e al crescente consumo di nuovo
suolo. Prima di consumare nuovo suolo è
importante dimostrare che non sia possi-
bile riutilizzare uno spazio esistente. Una
« città compatta » riduce la domanda di
trasporto privato, la lunghezza degli spo-
stamenti quotidiani, e offre allo stesso
tempo nuovo impulso economico tramite
lo sviluppo di attività di rigenerazione
urbana.

In questo senso bisogna dare priorità
alla mobilità urbana sostenibile. La stra-
grande maggioranza delle emissioni inqui-
nanti e degli impatti sociali dei trasporti in
Italia avviene per gli spostamenti al di
sotto dei 30 km e quindi relativi alle città.
Puntare su una mobilità sostenibile ur-
bana significa potenziare il trasporto pub-
blico urbano (garantendo sedi dedicate,
nodi urbani efficienti, maggiore velocità e
investimenti adeguati, finanziabili anche
con proventi dei pedaggi e delle tasse di
circolazione); significa incrementare note-
volmente la modalità ciclo-pedonale (pun-
tando al 15 per cento degli spostamenti
urbani in bicicletta); significa sviluppare il
car sharing e il car pooling, che in molti
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casi possono attrarre iniziative economi-
che private e partnership pubbliche-pri-
vate.

Inoltre è indispensabile espandere la
diffusione di veicoli a basse emissioni. Il
parco circolante in Italia (primo in Europa
con oltre 600 autoveicoli ogni 1.000 abi-
tanti) va reso più sostenibile sia numeri-
camente, riducendo il traffico e gli auto-
veicoli circolanti in particolare nelle città,
sia qualitativamente, attraverso la sostitu-
zione dei veicoli più inquinanti con quelli
a basse emissioni(sotto i 95g di CO2 per
km) e con quelli a gas, ibridi ed elettrici.
Nel 2030 un veicolo circolante su due deve
far parte di queste tipologie a basse emis-
sioni. Per facilitare questa transizione sa-
rebbe utile adottare la Direttiva Eurovi-
gnette (che prevede pedaggi differenziati in
base alle emissioni) e forme di incentiva-
zione alla sostituzione con veicoli a basse
emissioni;

valorizzare le potenzialità di crescita
della nostra agricoltura di qualità.

È necessario promuovere gli investi-
menti degli imprenditori agricoli in attività
che favoriscano produzioni biologiche, di
qualità, di filiera corta (anche attraverso i
distretti rurali e agroalimentari) e di raf-
forzamento in chiave green delle attività
del settore che assicurano le maggiori
possibilità di successo economico della
nostra agricoltura. Devono essere incenti-
vati l’acquisto e il consumo di prodotti
agroalimentari di qualità, ottenuti con
processi sostenibili, di filiera corta anche
attraverso azioni mirate tese a rafforzare
la vendita diretta (come la messa a dispo-
sizione di beni immobili inutilizzati ap-
partenenti al patrimonio dello Stato per
agevolare gli agricoltori nell’apertura dei
mercati alimentari. Buoni risultati si pos-
sono ottenere anche dall’inserimento di
alimenti biologici e a filiera corta negli
acquisti verdi della pubblica amministra-
zione. Occorre favorire, attraverso lo stru-
mento della detrazione fiscale, le iniziative
private dirette a valorizzare la dimensione
multifunzionale dell’agricoltura. In parti-
colare, si tratta di integrare lo sviluppo
dell’agricoltura e delle attività tradizional-
mente collegate alla produzione con azioni

mirate a promuovere la pluriattività, in-
tesa come strumento di organizzazione,
manutenzione e fruizione del territorio nel
suo complesso.

La nostra agricoltura è una delle più
competitive a livello europeo con primati
nel valore aggiunto per ettaro (2181 euro/
ha, il triplo di quello del Regno Unito, il
doppio della Spagna, quasi il doppio della
Francia, 1 volta e mezza di quello tede-
sco), occupati agricoli ad ettaro (10,1 ogni
100 ha, il triplo rispetto alla Francia,
Germania e Spagna, quasi 6 volte quello
del Regno Unito), export nel mondo e
sicurezza alimentare.

Riguardo a questo ultimo aspetto, basti
pensare che il settore agricolo italiano
vanta il minor numero di prodotti agroa-
limentari con residui chimici oltre il limite
(0,3 per cento), inferiori di 5 volte a quelli
della media europea (1,5 per cento di
irregolarità) e di 26 volte a quelli extra-
comunitari (7,9 per cento). Risultati im-
portanti, raggiunti anche grazie alla scom-
messa sulla qualità e sulla sostenibilità.
Quasi la metà (49,1 per cento) delle im-
prese con produzione prevalentemente
agricola con dipendenti, infatti, negli ul-
timi tre anni (2010-2012) ha adottato me-
todi e tecnologie per la riduzione dei
consumi di energia e acqua. Si tocca la
punta del 63 per cento nel settore delle
coltivazioni di serra e dei vivai, dove il
consumo di acqua ed energia è piuttosto
elevato;

promuovere la valutazione degli ef-
fetti occupazionali dei diversi interventi
« green »;

attivare un piano nazionale per l’oc-
cupazione giovanile per una green eco-
nomy.

Si tratta di una delle sfide più impe-
gnative e più urgenti per il nostro Paese.
L’occupazione, in particolare quella giova-
nile, è oggi una straordinaria emergenza e
chiama direttamente in causa la capacità
dell’Italia di ricostruire una strada verso il
futuro. Ciò richiede scelte nette e incisive
che, da un lato, ridiano fiato ai consumi e,
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dall’altro favoriscano investimenti per
nuova e buona occupazione e aiutino il
sistema delle imprese.

Occorre promuovere l’occupazione gio-
vanile riducendo per almeno tre anni, il
prelievo fiscale e contributivo per l’im-
piego di giovani. Occorre varare un piano
nazionale per lo sviluppo dell’occupazione
giovanile, sostenuto con iniziative mirate
di formazione e qualificazione, con lo
scopo di dare più forza al manifatturiero
Made in Italy, associato alla bellezza e alla
qualità ecologica, con produzioni pulite e
prodotti di elevata qualità ecologica attra-
verso:

1) una revisione e riallocazione in
chiave di green economy e di ecoinnova-
zione degli incentivi distribuiti all’industria
in vari modo;

2) un rafforzamento in chiave green
delle principali filiere produttive (costru-
zioni, agricoltura e agroalimentare, ener-
gia, turismo, meccanica, chimica, tessile e
abbigliamento, ecc.);

3) un programma di risanamento e
riqualificazione ambientale degli impianti
e delle produzioni ad elevato impatto
promuovendo l’innovazione dei processi
produttivi e dei prodotti;

4) il lancio di specifiche iniziative
nazionali di valorizzazione green del tes-
suto produttivo, attraverso la promozione
del Made « green » in Italy di prodotto e di
qualificazione in chiave ambientale delle
aree industriali anche per aumentare l’at-
trattività dei territori;

5) il sostegno alle start-up di imprese
giovanili della green economy.

Naturalmente, in materia di green eco-
nomy, ciò che vale per l’Italia, ciò che vale
per un Paese, deve valere per gli altri. Nel
senso che la green economy è necessaria-
mente una sfida globale che deve investire
ogni singolo paese e ogni area del mondo.
Realizzare le condizioni per uno sviluppo
sostenibile non può essere un impegno
unilaterale, ma richiede una larghissima
convergenza nella definizione degli obiet-

tivi e una straordinaria determinazione
nel loro perseguimento.

La sfida è ambiziosa, ma è anche
l’unica strada percorribile se si vogliono
salvaguardare le più grandi conquiste della
civiltà e preservare il patrimonio naturale.
Si tratta di ridefinire nuovi equilibri ca-
paci di restituire prospettiva all’umanità
superando la contrapposizione anacroni-
stica tra i diritti degli individui, le loro
aspirazioni e la difesa del pianeta.

In questo senso l’Europa può e deve
essere all’avanguardia, deve essere concre-
tamente un punto di riferimento avanzato
sul terreno dell’innovazione e della costru-
zione di una nuova sintesi tra le ragioni
dello sviluppo e della crescita e quelle
della tutela dell’ambiente.

Ci sono tutte le condizioni perché ciò
accada. A dirlo è l’ultimo rapporto del-
l’Agenzia europea per l’ambiente (EEA):
« la sfida europea parte dalla Green Eco-
nomy, per stimolare il lavoro e l’innova-
zione ». E ancora: « l’Europa necessita di
una vera e propria sterzata, decisa e
sistematica, verso vere e proprie politiche
ambientali. Per esempio, l’obiettivo propo-
sto di tagliare i gas responsabili dell’effetto
serra dell’80-95 per cento rispetto ai livelli
del 1990 entro il 2050 non sarà possibile
facendo unicamente affidamento sui mag-
giori standard di efficienza. Ciò che serve
è l’innovazione alla guida di questo pro-
cesso. L’innovazione ambientale è la
chiave per indirizzare le sfide del 21esimo
secolo. Questo non vuol dire solo incorag-
giare nuove invenzioni, ma incoraggiare la
nascita e la diffusione di nuove tecnologie
verdi potrebbe essere ancora più impor-
tante ».

E la nuova programmazione comuni-
taria 2014-2020 rappresenta senza dubbio
una straordinaria opportunità per fare
passi avanti nella giusta direzione.

L’Italia deve cogliere questa occasione
insieme a tutti gli altri partner europei.
Deve farlo in modo particolare in questa
fase nella quale è chiamata a guidare il
semestre di Presidenza europea.

È opportuno, in questi mesi, porre al
centro dell’agenda europea alcuni temi e

Giovedì 18 settembre 2014 — 73 — Commissioni riunite VIII e X



alcune priorità in grado di sviluppare e
accelerare politiche di promozione della
green economy.

1) Misure europee di fiscalità ecologica
sia per migliorare l’efficacia delle politiche
ambientali, sia per alleggerire la pressione
fiscale sul lavoro e sulle imprese.

L’Italia su questo terreno ha le carte in
regola per portare un contributo impor-
tante alle politiche fiscali europee. Il 24
febbraio 2014, infatti, il Parlamento ita-
liano ha approvato la delega al Governo in
materia fiscale, che prevede un richiamo
diretto alla fiscalità energetico-ambientale
(articolo 15); nel Collegato Ambientale alla
Legge di Stabilità (ancora all’esame del
Parlamento), sono inoltre previsti, agli ar-
ticolo 30 e 31, l’istituzione di un Comitato
per il Capitale Naturale e di un Catalogo
dei sussidi ambientali dannosi e favorevoli.

È possibile operare per dare attuazione
pratica alle ripetute indicazioni, prove-
nienti dalla stessa UE, per identificare e
rimuovere i sussidi pubblici dannosi per
l’ambiente attualmente esistenti; dare at-
tuazione agli indirizzi di contabilità am-
bientale per misurare il valore del capitale
naturale e dei servizi eco-sistemici; varare
un programma di riforma della fiscalità
generale integrato con quella ambientale
che sia incentrato su uno spostamento
significativo della tassazione dal lavoro
all’ambiente; promuovere una valutazione
sull’efficacia degli strumenti fiscali e pa-
rafiscali attualmente operanti a livello eu-
ropeo, a cominciare dall’ETS per i grandi
impianti e dall’Euro-Vignette per i tra-
sporti fino ai crediti di carbonio derivanti
dal compostaggio dei rifiuti organici e
lavorare ad una proposta per un nuovo
sistema integrato, anche basato su un
meccanismo carbon tax, che sia efficace ai
fini del raggiungimento degli obiettivi cli-
matici e ambientali; prestare maggiore
attenzione ai criteri ecologici nella revi-
sione in corso della Direttiva sulla tassa-
zione energetica, con attenzione anche a
non ostacolare l’utilizzo dei carburanti
gassosi, necessari per ridurre gli impatti
ambientali per una fase di transizione.

2) La crisi climatica si sta aggravando
con conseguenze rilevanti, non solo am-
bientali, ma sociali ed economiche.

Superato il periodo di verifica del Pro-
tocollo di Kyoto, occorrono nuove misure
internazionali ed europee per fronteggiare
questa vera e propria emergenza. Queste
misure possono avere anche positive rica-
dute sia economiche, sia occupazionali
riducendo i consumi e le importazioni di
combustibili fossili, aumentando investi-
menti e occupazione sia nell’efficienza
energetica, sia nello sviluppo ulteriore
delle fonti energetiche rinnovabili.

Entro l’anno in corso l’Unione Europea
definirà i suoi impegni per il 2030 su clima
ed energia, mentre è chiamata a contri-
buire a definire il nuovo trattato interna-
zionale sul clima che verrà approvato in
occasione della Conferenza di Parigi del
2015. La proposta della Commissione eu-
ropea (COM(2014)15) in discussione può
essere migliorata con:

l’identificazione di tre target distinti
per le emissioni di gas serra, le fonti
rinnovabili e l’efficienza energetica;

la ripartizione degli impegni fra gli
Stati membri attraverso un meccanismo di
burden sharing che includa anche mecca-
nismi periodici di verifica dei risultati
associati a sistemi premiali o sanzionatori.

Nell’ambito della trattativa per l’ac-
cordo globale sul clima, l’UE sotto la guida
italiana, potrebbe dare un contributo im-
portante per un nuovo accordo (post
Kyoto) internazionale sul clima, soste-
nendo:

una progressiva convergenza verso
target basati sulle emissioni pro capite di
gas serra, identiche almeno per tutti i
grandi paesi, grandi emettitori;

un accordo preliminare fra i grandi
Paesi che emettono la gran parte delle
emissioni di gas serra che preveda obiettivi
vincolanti e modalità di controllo.

3) Nell’ambito della nuova PAC occorre
promuovere modelli di agricoltura soste-
nibile e di qualità che consentano:
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di portare a termine la revisione del
regolamento sulla produzione biologica;

di favorire un’etichettatura, di tipo
europeo, orientata alla trasparenza, alla
corretta informazione del consumatore ed
alle esigenze del sistema delle imprese;

di accelerare la semplificazione delle
procedure relative alle denominazioni
d’origine, alla applicazione della menzione
specifica « Prodotti di Montagna » ed al-
l’analisi di quella relativa ai « Prodotti di
Fattoria », favorendo le condizioni perché
i prodotti di qualità certificati siano tute-
lati e riconosciuti a livello internazionale;

di intervenire sulle metodologie di
calcolo degli impatti ambientali, renden-
doli più semplici, flessibili ed applicabili
anche per le piccole e medie imprese
agricole, e più rispondenti ai concetti di
economia circolare;

di sostenere l’azione del Ministro del-
l’Ambiente nella direzione di affermare il
principio della sovranità alimentare e
quindi la libertà dei singoli Stati membri
di scegliere la propria strategia agro-ali-
mentare potendo prevedere l’esclusione
dell’utilizzo degli OGM.

4) Sostenere l’iniziativa europea per il
riutilizzo delle acque reflue per un uso
agricolo e industriale per i quali ad oggi
non esistono standard comuni relativi al
loro impatto ambientale e sanitario. Ad
esempio, normare sistemi come la Fitode-
purazione, consentirebbe a tutta una serie
di insediamenti sparsi di risolvere il pro-
blema delle acque reflue in modo naturale
e sostenibile, senza dover ricorrere ad
apparati costosi ed impattanti.

5) Durante il semestre di Presidenza
italiana dell’UE sarà discussa la Comuni-
cazione della Commissione Europea sul-
l’uso efficiente delle risorse e i rifiuti.

È l’occasione per affrontare la disci-
plina in materia, soprattutto su alcuni
nodi ancora aperti:

l’attuazione delle linee guida europee
per la prevenzione della produzione dei
rifiuti;

il rafforzamento a livello europeo del
GPP al fine di rendere effettivo e raggiun-
gibile, per le pubbliche amministrazioni,
l’obiettivo del 50 per cento di acquisti
pubblici verdi;

il rafforzamento del principio della
responsabilità estesa del produttore, con il
coinvolgimento anche di quelle filiere dove
ancora non si applica;

innalzamento degli obiettivi di riciclo
e l’elaborazione di un modello europeo
unitario di calcolo del conseguimento di
tali obiettivi, che includa tutti i rifiuti
urbani;

la fissazione di obiettivi specifici per
la raccolta e il trattamento dei rifiuti
organici e l’applicazione delle indicazioni
della Sail Strategy laddove si propone di
creare incentivi per ridurre le emissioni di
carbonio e preservare la materia organica
del suolo;

la definire della proposta di Direttiva
sulla riduzione dei sacchetti di plastica
monouso;

il completamento a livello europeo
delle norme tecniche per l’End of Waste e
gli indirizzi sulla definizione di sottopro-
dotti;

il calcolo delle ricadute occupazionali
per ciascuna fase della gestione dei rifiuti;

l’introduzione nel dibattito interna-
zionale, a fianco della eco-efficienza, an-
che del concetto di eco-sufficienza inteso
quale calcolo delle risorse naturali utiliz-
zate per ciascuna attività antropica per
disporre di una misura della pressione
globale sull’ambiente.

6) Consolidare e rafforzare a livello
europeo le politiche per una green eco-
nomy.

Tenendo conto che la Commissione e il
Parlamento Europei hanno proposto come
priorità per il 2014, il rilancio della cre-
scita e la creazione di nuovi posti di lavoro
e che il Governo italiano intende promuo-
vere un dibattito approfondito sulla « cre-
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scita verde » e la « creazione di occupa-
zione », in particolare quella giovanile,
realizzando un incontro congiunto dei Mi-
nistri dell’Ambiente e dei Ministri del
Lavoro dell’Unione Europea, è possibile e
auspicabile una maggiore incidenza delle
tematiche della green economy in modo da
reinserire, nel ciclo annuale di coordina-
mento delle politiche europee, lo sviluppo
sostenibile come principio guida dello svi-
luppo dell’Unione.

È infine auspicabile che le conclusioni
della Presidenza italiana prevedano, nel-
l’ambito dell’analisi annuale della crescita,
di considerare con particolare attenzione
le opportunità di nuovo sviluppo create
dalle politiche ambientali e inserendo al-
tresì tra le politiche prioritarie in materia
di crescita e occupazione lo sviluppo di
una green economy, consentendo l’esclu-
sione degli investimenti in ricerca e ecoin-
novazione dai vincoli del Patto di Stabilità.
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ALLEGATO 2

Indagine conoscitiva sulla green economy.

DOCUMENTO PRESENTATO DAL MOVIMENTO 5 STELLE

Comitato di indagine sulla Green Eco-
nomy, contributo dei componenti del
MoVimento 5 Stelle, Commissione Am-
biente.

Per un’economia verde sostenibile.
L’economia verde traccia la strada

verso una maggiore efficienza nell’uso
delle risorse naturali.

Eco-efficienza significa ridurre il pre-
lievo di risorse naturali e le emissioni di
sostanze inquinanti (i carichi ambientali)
associati alle produzioni e all’erogazione
dei servizi.

Nell’ambito delle emissioni di CO2 e
del conseguente effetto serra, per esem-
pio, si parla di decarbonizzazione del-
l’economia o anche di svincolare la cre-
scita economica dal corrispondente au-
mento di emissioni di CO2. Ogni attività
umana è connessa ad un impatto am-
bientale che può essere misurato da in-
dicatori sintetici (ma parziali) come le
emissioni cumulative di CO2 che contri-
buiscono ad uno dei problemi più im-
pellenti, il surriscaldamento globale. In
questi termini ecoefficienza significa ri-
durre le emissioni di CO2 per unità
economica prodotta.

Questo aspetto è fondamentale e ne-
cessario per il perseguimento dell’obiettivo
della sostenibilità, ma non sufficiente. Per
spiegare questo assunto è necessario par-
tire dalla definizione stessa del concetto di
sostenibilità.

Sostenibilità, come definita dal Rap-
porto Brundtland del 1987, significa il
raggiungimento di un « equilibrio fra il
soddisfacimento delle esigenze presenti
che non comprometta la possibilità delle
future generazioni di sopperire alle pro-
prie ».

In un sistema economico sostenibile, il
prelievo delle risorse naturali deve essere
commisurato alle capacità del pianeta di
rigenerarne gli stock mentre il flusso di
rifiuti e sostanze inquinanti deve essere
limitato per consentire di mantenere la
stabilità ecologica degli ecosistemi.

Oggi indicatori di sostenibilità come
l’impronta ecologica indicano che siamo
ben lontani da questo equilibrio. Nel 2013
la data indicata per l’Earth Overshoot Day
è il 20 Agosto. In 8 mesi l’umanità ha
esaurito il suo budget ecologico per un
anno.

Sarebbe tuttavia imprudente pensare
che un anche drastico miglioramento della
ecoefficienza basti da solo a ridurre di
molto l’impronta ecologica dell’economia e
a pervenire alla sostenibilità.

L’efficienza riguardo alle risorse si
scontra con un ostacolo insormontabile,
un sistema economico che anela ad una
crescita economica stabile e continua.
Anche in un’economia razionalmente or-
ganizzata il fabbisogno complessivo di
risorse può diventare quindi troppo gra-
voso per la biosfera.
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A dimostrazione di questo assunto an-
diamo ad analizzare un indicatore aggre-
gato che misura la base materiale su cui
si basa l’economia. Il Total Material Re-
quirement (TMR) esprime la massa totale
di materie prime (escludendo aria e ac-
qua) prelevate dalla natura per supportare
le attività umane ed è quindi una misura
della pressione globale sull’ambiente. Per
raggiungere un uso sostenibile e quindi
prorogabile nel tempo delle risorse del
pianeta e necessaria una riduzione GLO-
BALE del 50 per cento del prelievo totale
di risorse. Tuttavia questo dato si basa su
una riduzione media mondiale e non con-
sidera il fatto che attualmente l’accesso e
il consumo delle risorse materiali è TO-
TALMENTE DISINIQUO nei diversi paesi.
Considerando quindi di operare una ridu-
zione nei soli paesi dove il prelievo di
risorse è maggiore, vale a dire i paesi
ricchi OCSE (Organizzazione per la coo-
perazione e lo sviluppo economico) si
osserva come questa riduzione debba ar-
rivare ad un 90 per cento del valore
attuale.

Dovremmo quindi ridurre il nostro pre-
lievo di risorse del 90 per cento attraverso
un formidabile aumento della ecoeffi-
cienza delle nostre produzioni mante-
nendo, però una produzione di beni e
servizi costante (PIL).

Tuttavia allo stesso tempo il sistema
economico ha come obiettivo primario la
crescita economica della produzione di
beni e servizi. Nei paesi OCSE tipicamente
ritenendo opportuna una crescita di circa
il 3,5 per cento per anno. Supponendo

quindi di poter mantenere una crescita
costante e di voler raggiungere comunque
un uso sostenibile delle risorse del pianeta
ne deriva che l’aumento dell’efficienza nel-
l’uso delle risorse debba essere ridotta non
di alcuni punti percentuali, come avviene
oggi, ma a circa l’1 per cento di oggi, con
una riduzione del prelievo di risorse del 99
per cento.

Si capisce quindi come questo obiettivo
appaia troppo ambizioso per un sistema
produttivo che non intenda mettersi in
discussione profondamente.

A questo va aggiunto un altro elemento
di riflessione. Il cosiddetto Paradosso di
Jevons è un’osservazione di William Stan-
ley Jevons nel campo dell’economia, che
afferma che i miglioramenti tecnologici
che aumentano l’efficienza di una risorsa
possono fare aumentare, anziché dimi-
nuire, il consumo di quella risorsa. È un
paradosso perché le sue conclusioni vanno
contro il senso comune, ma non si tratta
di un paradosso in senso stretto ed è
accettato nelle teorie economiche attuali.
L’aumento di efficienza si traduce in una
diminuzione di costi e quindi in un au-
mento dei consumi. Questo effetto è chia-
mato in economia effetto rimbalzo (re-
bound effect).

L’effetto rimbalzo è il cambiamento che
deriva nella produzione o nel consumo di
beni quando l’adozione di una misura
migliorativa libera o costringe fattori pro-
duttivi o di consumo.

Denaro (minor o maggior costo del
prodotto)
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Tempo (minor o maggiore dispendio
di tempo nell’uso/produzione)

Spazio (minor o maggior consumo di
spazio/suolo)

Tecnologia (quando influisce sulla di-
sponibilità di specifiche tecnologie o ma-
terie prime)

Il cambiamento può avere effetti posi-
tivi o negativi.

Positivo/desirabile quando per esempio
installando costose misure di abbattimento
delle emissioni aumenta il prezzo dei pro-
dotti = > meno soldi a disposizione del
consumatore => meno soldi spesi per altri
potenziali acquisti = > meno impatti.

Negativo/non desiderabile: Installare si-
stemi produttivi più efficienti potrebbe
ridurre il prezzo dei prodotti = > più di-
sponibilità per i consumatori = > più im-
patti.

I trend di crescita dei consumi indicano
infatti una crescita pressoché costante no-
nostante l’aumento di efficienza nell’uso
delle risorse. In buona sintesi l’effetto
rimbalzo dimostra come il solo aumento
di efficienza difficilmente potrà contra-
stare l’aumento del prelievo di risorse (ed
il loro conseguente esaurimento) e dei
carichi ambientali e quindi, in ultima
analisi, il raggiungimento di un sistema
economico sostenibile.

Per questo appare evidente che accanto
al concetto di eco-efficienza vada elaborato
il concetto di eco-sufficienza, cioè una sag-
gia moderazione delle pretese ottenuta at-
traverso il cambiamento dei modelli e degli
stili di vita. La sostenibilità non si raggiunge
solo ottimizzando i mezzi, ma anche ade-
guando i fini. Se si volesse coprire tutto il
fabbisogno mondiale di energia del traffico
stradale mondiale (77 EJ/anno) sarebbe ne-
cessaria, con le tecnologie oggi disponibili,
una superficie coltivata pari a 850 milioni
di ettari (è sufficiente paragonarla alla su-
perficie agricola italiana che è di circa 10
milioni di ettari per avere idea dell’entità
delle risorse necessarie).

Una proposta concreta e attuabile nel
contesto nazionale per spostare la priorità
dalla crescita del PIL alla sostenibilità e

alla crescita dell’occupazione in lavori utili
arriva dal Movimento per la Decrescita
Felice – MDF – (documentazione già
spedita a tutti i membri del comitato
d’indagine sulla Green Economy, che non
compare al momento nel documento di
sintesi per motivi imprecisati) relativa al-
l’appello di imprenditori, tecnici, consu-
lenti ed attivisti di MDF per un cambio di
priorità in Italia nelle scelte economiche
ed industriali e offre numerosi spunti al
fine di iniziare a superare l’attuale crisi di
sistema.

In questi giorni, la pubblicità del de-
creto « Sblocca Italia » sta ingenerando
notevole apprensione e scoramento visto
che si parla nuovamente di « Project
Bond » per realizzare grandi opere infra-
strutturali. Si tratta in pratica di fare
ancora altri debiti per realizzare grandi
opere finalizzate, più che alla reale utilità,
a foraggiare grandi aziende non esenti da
azioni illecite e tangenti come ci hanno
mostrato i fatti degli ultimi mesi (in primis
MOSE ed EXPO) e a far ripartire la
crescita, come se questa fosse la soluzione
ad ogni male.

Ancora grandi opere, ancora a debito
per riavviare la crescita e poter pagare gli
interessi sul debito. E in questo teatro
dell’assurdo, si inserisce anche il luogo
comune del collegamento diretto fra cre-
scita e occupazione. Si dà per scontato che
la crescita faccia automaticamente aumen-
tare l’occupazione, ma non è vero e ci
sono i numeri a dimostrarlo. Dagli anni
’60 ad oggi il PIL è aumentato di quasi 4
volte, mentre l’occupazione in proporzione
all’aumento della popolazione è diminuita.

Ogni imprenditore sa che, nella mag-
gior parte dei settori merceologici, l’au-
mento della produttività e quindi del PIL,
a scapito spesso della qualità, si ottiene
con l’automazione e con l’ottimizzazione
dei processi produttivi e non aumentando
proporzionalmente l’occupazione.

Se si spendono i pochi soldi disponibili,
o si creano altri debiti come quelli dei
Project Bond, per fare grandi opere infra-
strutturali, magari pianificate in altri
tempi, prenderebbero gli appalti le solite
poche grandi imprese che hanno le attrez-
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zature necessarie. Sarebbero coinvolti
qualche decina di sub appaltatori e lavo-
rerebbero poche migliaia di operai, visto
che il grosso del lavoro lo farebbero le
macchine. I denari spesi sarebbero con-
centrati in poche mani e non servirebbero
a riavviare l’economia nemmeno nei ter-
ritori interessati dalle stesse opere, perché
il grosso degli operai verrebbe da fuori.

Per dimostrare queste tesi, sono stati
studiati i dati della galleria per il TAV in
val di Susa. Questa grande opera viene
presa a titolo di esempio perché sono
disponibili molti dati forniti dal Ministero
competente, quindi certi e utili per avviare
delle comparazioni. Tali dati indicano che
la nuova galleria del TAV consentirebbe di
creare 2000 nuovi posti diretti e 4000
indiretti. In realtà le cifre sembrano otti-
mistiche, ma anche se si raggiungessero
tali obiettivi occupazionali, avremmo al
massimo 6000 nuovi posti di lavoro contro
un investimento minimo di 8,2 mld di
euro, ovvero 0,73 nuovi posti per ogni
milione di euro investito, sempre che il
costo dei lavori non subisca aumenti espo-
nenziali in corso d’opera come è sempre
avvenuto fino ad oggi in Italia.

In ogni caso la spesa sarebbe coperta a
debito ribaltando ancora una volta il pro-
blema sulle generazioni future, che do-
vrebbero anche sorbirsi i danni ambientali
e le spese per l’energia necessaria a illu-
minare e climatizzare l’opera. Tutte le
grandi opere infrastrutturali hanno per
comune denominatore l’uso del debito, di
molto cemento, di molta energia e hanno
quindi un impatto ambientale molto rile-
vante. In sintesi si può dire che sull’altare
ideologico della crescita del PIL e a favore
di pochi soggetti che guadagnerebbero
molto denaro, sacrificheremmo ancora
una volta l’ambiente, l’occupazione, gli
interessi della gran parte della gente ed i
diritti delle generazioni future.

Lo stesso vale per le altre opere inserite
nella legge obiettivo, a partire dalla SAT
(autostrada Orte Mestre, di cui nessuno
sente il bisogno, che potrebbe essere so-
stituita dalla semplice messa in sicurezza
del tracciato esistente, che isolerebbe i
paesi privi di svincolo sul suo percorso), la

TAV Napoli Bari (esistono numerose al-
ternative meno costose che partono dalla
necessità di raddrizzare i nodi sull’attuale
linea ferroviaria garantendo tempi di per-
correnza paragonabili a quelli del TAV,
ricordiamo che le linee TAV italiane al
momento sono tutte in grave passivo eco-
nomico ad eccezione della tratta Milano-
Bologna), opere che hanno prospetti oc-
cupazionali simili a quelli del TAV in Val
di Susa.

L’alternativa è cambiare le priorità e
spendere il denaro in altro modo, par-
tendo anche dalla consapevolezza che è
convenienza di tutti investire subito le
poche risorse disponibili in molte migliaia
di piccoli e micro cantieri e solo succes-
sivamente, eventualmente, in grandi opere
infrastrutturali.

I micro cantieri secondo MDF dovreb-
bero riguardare in primo luogo l’efficien-
tamento energetico degli edifici pubblici e
privati. Poi anche le bonifiche ambientali
e per la messa in sicurezza del territorio
rispetto agli eventi catastrofici. In uno
studio dell’ENEA del 2009 si proponevano
interventi di riqualificazione energetica in
15.000 scuole ed edifici pubblici, che at-
tualmente spendono circa 1,8 Mld di euro
ogni anno in energia elettrica e termica.
Con gli 8,2 miliardi di euro previsti per il
TAV si può risparmiare il 20 per cento dei
consumi di questi edifici, pari a oltre 420
mln euro/anno e si possono creare almeno
150.000 nuovi posti di lavoro. Inoltre la-
vorerebbero decine di migliaia di PMI e
artigiani installatori. E siccome a cambiare
infissi, montare caldaie di nuova genera-
zione, montare cappotti, costruire case
efficienti, rifare tetti, ecc. non servono
macchine, ma persone, si garantirebbe
lavoro per migliaia di persone facendo tra
l’altro ripartire in maniera virtuosa il
settore dell’edilizia, attualmente in grande
sofferenza.

In un articolo apparso il 13 febbraio
2012 sul Sole24ore si legge che investendo
un milione di euro in progetti di efficienza
energetica si generano in media 13 posti di
lavoro. Non si parla qui di energie rinno-
vabili, che pure generano 3 o 4 nuovi posti
di lavoro per ogni milione di euro investiti,
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ma del lavoro di « tappare i buchi » dai
quali sfugge e viene sprecata gran parte
dell’energia che usiamo nell’abitare. Per
ogni 10 miliardi di euro investiti si pos-
sono avere 150.000 nuovi posti di lavoro di
buona qualità, mentre investendo la stessa
cifra in grandi opere daremmo lavoro al
massimo a 7.300 persone (oltre 20 volte di
meno). Gli stessi dati sono stati riferiti dal
CRESME.

Dobbiamo poi considerare che i costi
delle opere di efficientamento si paghe-
rebbero in pochi anni con il risparmio
energetico e in meno di un decennio i soldi
investiti sarebbero di nuovo disponibili per
nuovi utilizzi. Diventerebbero di fatto dei
fondi di rotazione. Immediatamente cale-
rebbe la bolletta energetica e l’inquina-
mento da CO2. Quindi ci guadagneremmo
tutti. Inoltre con commesse piccole e dif-
fuse, i fenomeni di grande corruzione
politica, tipici dei grandi appalti, sareb-
bero certamente più infrequenti. Infine, il
denaro speso per far lavorare migliaia e
migliaia di piccole imprese e di artigiani,
resterebbe nel territorio contribuendo in
maniera determinante al riavvio dell’eco-
nomia.

Nelle audizioni è stato affrontato il
tema della gestione virtuosa dei rifiuti che
garantisce occupazione in quantità deci-
samente maggiore rispetto alla filiera at-
tuale, in Italia Arpat Toscana valuta la
possibilità di ulteriori 400mila posti di
lavoro nella filiera dei rifiuti (amianto,
raccolta differenziata porta a porta,
RAEE, riciclo e recupero di materia, com-
postaggio aerobico eccetera). L’ENEA nel-
l’audizione in commissione ha riferito
come Il riciclaggio di materiali come l’al-
luminio, per esempio, richiede solo il 5 per
cento della energia richiesta per la pro-
duzione primaria. In questo settore si
riscontra un significativo aumento dei li-
velli occupazionali: il riciclo in tutte le sue
forme impiega già 12 milioni persone in
soli tre Paesi (Brasile, Cina e Stati Uniti);
professioni verdi come queste sostengono
10 volte più posti di lavoro rispetto a
discariche o all’incenerimento.

L’agricoltura biologica garantisce un
posto di lavoro ogni ettaro coltivato nella

sua filiera, a differenza dell’agricoltura
intensiva che ne necessita di almeno 20
(20 volte meno), azzera l’utilizzo di fito-
farmaci e pesticidi con notevoli risvolti
sulla salute degli operatori e dei consu-
matori (fonte: Giovanni Leoni, imprendi-
tore agricolo, agrivillaggio di Vicofertile,
Carlo De Angelis della Cooperativa Capo-
darco seminario al convegno nazionale
decrescita e occupazione, aula dei Gruppi
– Camera dei Deputati, Roma, 18 giugno
2014. Questi dati sono stati messi in luce
anche in audizione dal Sottosegretario per
le politiche agricole, alimentari e forestali,
Giuseppe Castiglione.

Frane e alluvioni in Italia continuano
ad aumentare, da poco più di una media
di 100 eventi alluvionali l’anno tra il 2002
e il 2006 siamo gradualmente arrivati ai
351 del 2013 e ai 110 solo nel gennaio del
2014 e a circa 500 mila eventi franosi nel
2013 (su 700 mila nella UE). Gli interventi
contro il dissesto idrogeologico garanti-
scono circa 7 mila posti di lavoro ogni
miliardo di euro investito (audizione in
commissione ambiente di Erasmo D’Ange-
lis, capo dell’Unità di Missione contro il
dissesto idrogeologico) e sono ovviamente
indifferibili come dimostrano i gravi eventi
meteo degli ultimi tempi. I rappresentanti
dell’ENEA in audizione hanno trattato
anch’essi il tema della messa in sicurezza
del territorio, che, secondo stime del Mi-
nistero dell’ambiente, richiederebbe al-
meno 40 miliardi di euro in 20 anni, cioè
2 miliardi di euro l’anno, con un ritorno
annuale di 6 miliardi di euro l’anno tra
costi di emergenze evitati e sviluppo eco-
nomico.

La produzione di energia solare foto-
voltaica garantisce circa 3000 posti di
lavoro per ogni miliardo di euro investito
nella filiera (dati GSE).

La politica deve dare priorità a questi
interventi che generano molti benefici per
tutti. Le grandi infrastrutture eventual-
mente si faranno in un secondo momento,
dopo aver valutato ogni alternativa e solo
quando si avrà la certezza che serviranno
davvero.

Alcune attività riferite alla Green Eco-
nomy si sono rivelate invece decisamente
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speculative, a infimo indice di ritorno
energetico e provocando notevoli danni
ambientali come la gestione dei reflui con
eccesso di sostanza organica sbilanciata
(digestato con eccesso di azoto –N- e
povertà di carbonio –C-) riversata sui
suoli che finisce anche nelle falde; il
Sottosegretario per le politiche agricole,
alimentari e forestali, Giuseppe Casti-
glione, ha infatti riferito come la produ-
zione di energia da biomasse e biogas
utilizzando prevalentemente scarti e resi-
dui delle produzioni agricole e agro-ali-
mentari, che hanno avuto un’enorme dif-
fusione negli ultimi anni. Infatti più di
mille degli impianti a biomasse e a biogas
realizzati fino a febbraio del 2014 risul-
tano di proprietà di imprese agricole, con
un contributo al fatturato del settore pari
a circa 2,5 miliardi di euro e con una
stima in termini di occupazione di soli
1.600 occupati per gli impianti di biogas,
cioè poco più di 600 occupati non strut-
turali per miliardo di euro, senza contare
le cifre investite per costruire gli impianti.
Per cui tale filone energetico produttivo va
riservato a piccoli impianti di autoprodu-
zione energetica che utilizzino reflui pro-
dotti dalla stessa azienda e non colture
dedicate come successo finora, con una
speculazione da oltre 23 miliardi di euro
fra 2012 e 2013 (spesa per costruire im-
pianti insostenibili e per incentivare la
scarsa energia prodotta). Il costo per
l’estrazione energetica del biogas e bio-
masse è 50 volte superiore a quella del
solare fotovoltaico (energy USA).

Lo stesso livello quantitativo di occu-
pazione è quella generata dagli investi-
menti in fonti fossili (carbone e petrolio),
che garantiscono circa 150 posti di lavoro
per ogni GW, contro i 4400 posti per il
solare fotovoltaico, 30 volte di più.

PRODUZIONE ENERGETICA RINNOVA-
BILE:

Rileviamo la proposta di KiteGen, ti-
tolare di una tecnologia nuova, che in-
tende sfruttare i venti troposferici. Il pro-
getto base ha svolto quasi dieci anni di

ricerca e adesso è a un livello di indu-
strializzazione. Questa tecnologia promette
di abbassare molto il costo dell’energia: 10
euro a megawattora, contro i 200-600 euro
a megawattora del fotovoltaico, i 90-160
euro dell’eolico, i 60 euro a megawattora
del carbone e i 90 euro a megawattora del
nucleare. Ipotizzando di riuscire a estrarre
e rendere disponibile in continuo anche
solo lo 0,1 per cento, ovvero 100 gigawatt,
da tale giacimento, l’energia ottenibile cor-
risponderebbe a oltre 800 terawattora al-
l’anno, valore equivalente a una produ-
zione netta di ricchezza endogena stima-
bile in 60 miliardi di euro l’anno, una
ricchezza paragonabile alla bolletta ener-
getica italiana le audizioni hanno eviden-
ziato inoltre il ruolo del solare termico,
solare termodinamico e torri solari (per
alcune realtà regionali dove è prevedibile
un’insolazione costante), della microcoge-
nerazione (risparmio economico atteso 47
per cento, fonte: metano all’attuale
prezzo), emissioni di CO2 ridotte del 60
per cento, possibilità di rete di migliaia di
microcogeneratori (sull’esempio tedesco),
smart grid.

MOBILITÀ SOSTENIBILE

La riduzione nelle emissioni di CO2

suddivisa in:

Efficienza negli usi finali può arrivare
al 47 per cento.

Divisi in:

1. Shift modale trasporti pari al 6 per
cento;

2. Efficienza tecnologie Trasporto
pari al 6 per cento;

3. Efficienza industria pari al 9 per
cento;

4. Efficienza Terziario pari al 11 per
cento;

5. Efficienza Residenziale pari al 15
per cento.

Dal settore dei trasporti è attesa la
riduzione principale del consumo energe-
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tico, 5,5 Mtep/a (fonte ENEA), seguito
dall’industria (5,1) dal residenziale (3,67) e
dal terziario (3,1); è superfluo sottolineare
il ruolo delle piccole opere di mobilità
pubblica nella sostenibilità ambientale e
occupazionale, secondo il CRESME po-
tranno avere un impatto occupazionale
persino maggiore rispetto al settore della
riqualificazione energetica degli edifici.

Rileviamo come la rete infrastrutturale
per consentire la mobilità delle auto elet-
triche attraverso tutta la nazione abbia un
costo inferiore a 100 milioni di euro.

L’INTERMITTENZA DELLE FONTI
ENERGETICHE:

Per ovviare all’intermittenza di alcune
FER sarà importante favorire la diffusione
di pompe di calore (anche con batterie
ricaricabili), attrezzi agricoli e mezzi elet-
trici per la mobilità, tutti con batterie
ricaricabili durante le ore diurne.

TASSAZIONE e finanziamenti:

Sarà importante prevedere l’IVA age-
volata su interventi ecologici, ricostruzione
post-calamità naturali, i prodotti dell’agri-
coltura biologica eccetera, cifre che do-
vranno essere escluse dal patto di stabilità.
Il risparmio privato dovrà avere un ruolo
importante in questi piani e cassa depositi
e prestiti dovrà fare da garanzia ai prestiti
per investimenti ciclici che ripagandosi in
circa 10 anni potranno essere nuovamente
a disposizione per nuovi investimenti; per
quanto concerne gli edifici pubblici questi
dati spingono a partire al più presto nelle
opere; è necessario che il sistema banca-
rio, attuale interfaccia fra CDP e gli enti,
adotti tassi di interesse minimi. CDP non
deve invece concedere prestiti alla brown
economy, per esempio grandi opere o altre
speculazioni presenti o passate comprese
le lottizzazioni del piano casa del Mini-
stero dei Trasporti.

CONSIDERAZIONI SULLE STORTURE
DI SISTEMA:

Produzione energetica: gli 8 miliardi
necessari per la riqualificazione di 15 mila

edifici scolastici sono stati spesi annual-
mente (10 miliardi) nel 2012 e nel 2013
per costruire impianti a biogas e biomasse,
con il denaro speso per l’incentivo a questi
impianti insostenibili si arriva a circa 25
miliardi di euro in due anni che sarebbero
bastati ad estendere il piano scuole a tutti
gli edifici nazionali. Le centrali a biogas da
colture dedicate hanno avuto un rilievo
occupazionale trascurabile, in taluni casi
sono avvenuti licenziamenti per la minore
qualità di gestione dei terreni nofood.
L’energia risparmiata con gli interventi di
risparmio energetico è di tre volte supe-
riore a quella prodotta con gli impianti da
FER.

L’occupazione è di un sesto per gli
impianti solari rispetto al risparmio ener-
getico.

PIL E GREEN ECONOMY

Nell’audizione di Symbola è stato al-
tresì evidenziato che, se si volesse quan-
tificare quanto PIL rappresenta l’insieme
delle imprese con la caratteristica di oc-
cupati green, si dovrebbe dire che pesano
per più di 100 miliardi di euro sul valore
aggiunto nazionale. Il 10 per cento, quindi,
del prodotto interno lordo, se escludiamo
il sommerso, è di green economy già oggi.
È necessario spingere l’economia e la so-
cietà sempre più avanti in questo settore
nell’ottica esposta inizialmente della ridu-
zione del TMR.

ESTERNALITÀ AMBIENTALI

Per quanto concerne le esternalità am-
bientali Il sottosegretario al Lavoro Bobba
ha citato i dati OCSE, che ha stimato in 9
milioni il numero di decessi che si po-
trebbero evitare in tutto il mondo ridu-
cendo l’inquinamento dell’aria, delle falde
acquifere, decessi che colpiscono prevalen-
temente i bambini con meno di 5 anni. In
termini economici, per citare un solo
esempio, sono stimati in 112.000 miliardi
di dollari i risparmi complessivi derivanti
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dal ricorso a fonti di energia diverse dal
carbone.

In Italia EBCA ha stimato in 48 mi-
liardi di euro annui le esternalità sanitarie
derivanti dalle emissioni. Urge introdurre
nella normativa ambientale la necessità
dell’esecuzione di uno studio d’impatto
sanitario almeno per gli impianti assog-
gettati a VAS e VIA nazionale, questo
contribuirebbe a rendere davvero verde e
cost effective la Green economy.

Dati europei

Enel stima che gli interventi in effi-
cienza energetica garantirebbero, infatti,
nell’orizzonte spaziale europeo e tempo-
rale del 2020 un volume d’affari comples-
sivo, diretto e indotto, compreso tra 352,1
e 511,7 miliardi di euro – con incidenze
annuali sul PIL comprese tra il 2 e il 4 per
cento (si vedano a tal proposito le consi-

derazioni sulle ricadute economiche) – e
una ricaduta occupazionale complessiva
compresa tra 2,5 e 3,7 milioni di ULA
entro il 2020, con incidenza annuale tra
l’1,3 per cento e il 2 per cento del totale
occupati (22.648.000 di persone occupate
al primo trimestre 2013 secondo l’ISTAT).

Tutto questo potrà essere realizzato
solo con il coinvolgimento proattivo di
tutti i cittadini, in una rete virtuosa, per
realizzare una comunità sostenibile.

« Non cambierai mai le cose
combattendo la realtà esistente.

Per cambiare qualcosa,
costruisci un modello nuovo

che renda la realtà obsoleta ».

Buckminster Fuller

secondo il World Energy Outlook del
2009 il risparmio energetico potrà consen-
tire la riduzione di emissioni di CO2 del 57
per cento al 2030.
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COMITATO PERMANENTE PER I PARERI

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Alessandro NACCA-
RATO.

La seduta comincia alle 9.20.

Introduzione nel codice penale del reato di depi-

staggio e inquinamento processuale.

Emendamenti C. 559-A Bolognesi.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere).

Il Comitato inizia l’esame degli emen-
damenti.

Alessandro NACCARATO, presidente e
relatore, rileva che gli emendamenti con-
tenuti nel fascicolo n. 4 non presentano
profili critici per quanto attiene al rispetto
del riparto di competenze legislative di cui
all’articolo 117 della Costituzione e pro-
pone pertanto di esprimere su di essi il
parere di nulla osta.

Nessuno chiedendo di intervenire, il
Comitato approva la proposta di parere
del presidente.

La seduta termina alle 9.25.
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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Francesco Paolo SI-
STO.

La seduta comincia alle 13.50.

Disposizioni in materia ambientale per promuovere

misure di green economy e per il contenimento

dell’uso eccessivo di risorse naturali (collegato alla

legge di stabilità 2014).

Nuovo testo C. 2093 Governo.

(Parere alla VIII Commissione).

(Esame e conclusione – Parere favorevole
con condizione e osservazioni).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta del
17 settembre 2014.

Francesco Paolo SISTO, presidente e
relatore, alla luce delle considerazioni
svolte nella seduta di ieri, formula una
proposta di parere con una condizione e
tre osservazioni (vedi allegato).

Nessuno chiedendo di intervenire, la
Commissione approva la proposta di pa-
rere del relatore.

La seduta termina alle 14.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 18 settembre 2014.

L’ufficio di presidenza si è svolto dalle
14 alle 14.15.

SEDE REFERENTE

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Francesco Paolo SI-
STO. — Intervengono il ministro per le
riforme costituzionali e i rapporti con il

Parlamento, Maria Elena Boschi, e i sot-
tosegretari di Stato alla Presidenza del Con-
siglio, Ivan Scalfarotto e Sesa Amici.

La seduta comincia alle 14.15.

Revisione della parte seconda della Costituzione.

C. 14 cost. d’iniziativa popolare, C. 21 cost. Vignali,

C. 148 cost. Causi, C. 178 cost. Pisicchio, C. 180 cost.

Pisicchio, C. 243 cost. Giachetti, C. 284 cost. Fran-

cesco Sanna, C. 398 cost. Caparini, C. 568 cost.

Laffranco, C. 579 cost. Palmizio, C. 580 cost. Pal-

mizio, C. 581 cost. Palmizio, C. 839 La Russa, C. 939

cost. Toninelli, C. 1439 cost. Migliore, C. 1543 cost.

Governo, C. 1660 cost. Bonafede, C. 1925 cost.

Giancarlo Giorgetti, C. 2051 Valiante, C. 2147 cost.

Quaranta, C. 2221 cost. Lacquaniti, C. 2227 cost.

Civati, C. 2293 cost. Bossi, C. 2329 cost. Lauricella,

C. 2338 cost. Dadone, C. 2378 cost. Giorgis, C. 2402

La Russa, C. 2423 cost. Rubinato, C. 2458 cost.

Matteo Bragantini, C. 2462 cost. Civati, C. 2613

Governo, approvato dal Senato.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta
dell’11 settembre 2014.

Emanuele FIANO (PD), relatore, fa pre-
sente che è sua intenzione svolgere alcune
osservazioni integrative rispetto alla rela-
zione dell’11 settembre scorso. Rileva in-
nanzitutto che il disegno di legge di ri-
forma della parte seconda della Costitu-
zione arriva all’esame della Camera in un
testo certamente migliorato e più circo-
stanziato rispetto alla versione presentata
dal Governo all’inizio di aprile. Il testo
approvato dal Senato ad agosto è il frutto
del lavoro accurato dei colleghi senatori,
prima in Commissione e poi in Assemblea,
ed è stato preceduto da un’indagine co-
noscitiva che ha potuto giovarsi in ma-
niera proficua dei contributi arrivati dai
cittadini, dal mondo accademico, dalle
parti sociali, merito del dibattito che si è
aperto nel Paese già dallo scorso anno,
prima con il gruppo di lavoro istituito dal
Presidente della Repubblica e poi con la
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commissione di saggi nominati dall’allora
Presidente del Consiglio, Enrico Letta. Ri-
leva che si è trattato di una lunga istrut-
toria che ha visto persino l’apertura di una
consultazione pubblica online che è risul-
tata la più partecipata in Italia e in
Europa. A dimostrazione che le riforme
non sono un esercizio intellettuale ma
qualcosa di molto concreto e palpabile
anche per l’opinione pubblica, e che il
distacco tra la politica e i cittadini può
essere meno profondo se si è in grado di
trovare i giusti canali di comunicazione. Il
distacco tra le istituzioni e i cittadini può
però divenire irrecuperabile se questa ri-
forma dovesse arenarsi, come già è acca-
duto in passato, perché sarebbe l’ennesima
prova che la politica non riesce a portare
a compimento gli obiettivi che si è prefissa
di raggiungere, soprattutto in un momento
storico in cui la tempestività e l’efficacia
delle decisioni, che questa riforma intende
perseguire, è un fattore determinate per
l’uscita del nostro Paese dalla crisi eco-
nomica. Ritiene che affermare che il la-
voro che si sta affrontando sia segnato
dalla fretta o dalla approssimazione non è,
onestamente, aderente alla realtà dei fatti.
Il superamento del bicameralismo perfetto
e la conseguente modifica della composi-
zione del Senato, il rafforzamento del
Governo in Parlamento e la modifica del
procedimento legislativo insieme con il
contrasto all’abuso della decretazione di
urgenza, la revisione del riparto di com-
petenze tra Stato e Regioni, a tredici anni
dalla riforma del Titolo V approvata nel
2001 sono temi di cui si sta discutendo
nelle Aule parlamentari e nel Paese da
decenni. Per ragioni di sintesi non riper-
corre la lunga stagione dei tentativi di
riforme, molto spesso purtroppo inconclu-
denti, iniziata con le commissioni bicame-
rali per le riforme istituzionali e ancora
prima precedute da iniziative governative
come il decalogo Spadolini dell’agosto
1982. Adesso però è giunto, a suo avviso,
il momento della responsabilità e non si
tratta certamente di una svolta autoritaria.
Se lasceremo persistere il senso di confu-
sione da aspettative non corrisposte che
grava sulla « terra di nessuno » in cui

siamo venuti a trovarci, ci esporremo a
danni molto gravi e forse non riparabili,
ammoniva Leopoldo Elia, in un dibattito al
Senato nel luglio 1991, biasimando la
situazione di incertezza costituzionale in
cui si trovava il Paese.

Fa presente che in questo disegno di
legge costituzionale si possono cogliere
alcune direttrici di intervento, ben eviden-
ziate dalla collega Anna Finocchiaro, re-
latrice del disegno di legge al Senato, che
raccolgono quelle soluzioni da tempo lar-
gamente condivise dal mondo accademico
e soprattutto dall’opinione pubblica. La
prima è il ridisegno della composizione e
delle funzioni del Senato della Repubblica,
nel quadro di una riforma che, mentre
pone la seconda Camera al di fuori del
circuito fiduciario Governo-Parlamento, la
colloca al centro dell’ordinamento costitu-
zionale nazionale e sovranazionale, in po-
sizione di raccordo tra gli organi istitu-
zionali dell’Unione europea, dello Stato e
degli enti territoriali. Il Senato partecipa
alla formazione e all’attuazione del diritto
dell’Unione, candidandosi a diventare an-
che la sede peculiare di esercizio di quelle
nuove e più ampie prerogative di condi-
visione della decisione comunitaria che il
Trattato di Lisbona riconosce a « ciascuno
dei Parlamenti nazionali o a ciascuna
Camera di uno di questi Parlamenti ». Ma
il Senato, se ci si sforza di pensare gli
assetti istituzionali in modo diverso dal
presente, è anche la Camera chiamata da
questa riforma ad esercitare funzioni che
sono oramai imprescindibili per le Assem-
blee parlamentari contemporanee, quali il
controllo sull’attuazione delle leggi e sulla
attività della pubblica amministrazione e
la valutazione delle politiche pubbliche. La
seconda direttrice adegua al nuovo assetto
istituzionale il sistema delle garanzie pre-
viste dal Costituente nel 1948 e proprio
della nostra tradizione costituzionale, in-
troducendo il giudizio preventivo di legit-
timità della Corte costituzionale sulle leggi
elettorali e integrando significativamente
gli istituti di democrazia diretta (in par-
ticolare il referendum e l’iniziativa legisla-
tiva popolare). La terza direttrice concerne
il ruolo del Governo in Parlamento e, in
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particolare, nel procedimento legislativo: il
disegno di legge costituzionale consente al
Governo di scegliere i disegni di legge
prioritari per l’attuazione del programma
sui quali la Camera è chiamata a delibe-
rare entro tempi certi. Al contempo sono
introdotti una serie di limiti volti a con-
tenere l’abuso della decretazione d’ur-
genza.

Infine, l’ultimo aspetto qualificante
della riforma, a suo avviso, è la revisione
del Titolo V, della Parte II, della Costitu-
zione e il riassetto del sistema delle au-
tonomie territoriali, sotto i profili del
riparto di competenze legislative e della
autonomia finanziaria, che oggi necessita
di essere coniugato con le esigenze di un
governo unitario della finanza pubblica.
Ritiene, in definitiva, che questo testo sia
il frutto di un lavoro di arricchimento,
precisazione e definizione, che può essere
giudicato valido e avanzato, pur nella
continuità dei suoi connotati costitutivi di
partenza, quei punti indicati dal Presi-
dente del Consiglio, Matteo Renzi e che il
Governo e la maggioranza considerano
determinanti: elezione di secondo grado
del Senato, rapporto fiduciario con la sola
Camera dei deputati, prevalenza della Ca-
mera sulle materie finanziarie e di bilan-
cio, nessuna indennità aggiuntiva per i
senatori in quanto titolari di altra inden-
nità di carica.

Conclude ricordando che la Corte co-
stituzionale ha espressamente sottolineato
la piena legittimità delle due Assemblee

rappresentative di Camera e Senato, an-
corché elette con una legge dichiarata
incostituzionale. Pertanto, nel rispetto re-
ciproco che deve esserci tra tutte le forze
politiche e auspicando un dialogo e un
confronto costruttivo, non si possono igno-
rare le parole accorate del Presidente della
Repubblica, pronunciate in queste Aula, il
22 aprile del 2013: « Non si può più, in
nessun campo, sottrarsi al dovere della
proposta, alla ricerca della soluzione pra-
ticabile, alla decisione netta e tempestiva
per le riforme di cui hanno bisogno im-
prorogabile per sopravvivere e progredire
la democrazia e la società italiana ».

Francesco Paolo SISTO, presidente, nes-
sun altro chiedendo di intervenire, rinvia
il seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.30.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

INDAGINE CONOSCITIVA

Audizione, nell’ambito dell’esame delle pro-
poste di legge C. 9 d’iniziativa popolare, ed
abb., recanti modifiche alla legge 5 febbraio
1992, n. 91, in materia di cittadinanza, di
esperti e di istituzioni che operano nel

settore.
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ALLEGATO

Disposizioni in materia ambientale per promuovere misure di green
economy e per il contenimento dell’uso eccessivo di risorse naturali
(collegato alla legge di stabilità 2014) (Nuovo testo C. 2093 Governo).

PARERE APPROVATO

La I Commissione,

esaminato il nuovo testo del disegno
di legge C. 2093 Governo, recante « Dispo-
sizioni in materia ambientale per promuo-
vere misure di green economy e per il
contenimento dell’uso eccessivo di risorse
naturali (collegato alla legge di stabilità
2014) », come risultante al termine del-
l’esame degli emendamenti presso la Com-
missione di merito;

considerato che il contenuto del
nuovo testo del disegno di legge è preva-
lentemente riconducibile alla materia della
tutela dell’ambiente assegnata alla compe-
tenza legislativa esclusiva dello Stato dal-
l’articolo 117, secondo comma, lettera s),
della Costituzione in quanto reca misure
che riguardano, in particolare, la disci-
plina delle aree protette (sentenze della
Corte costituzionale n. 44 del 2011 e
n. 263 del 2011), degli impianti termici
civili (sentenza n. 250 del 2009), della
gestione dei rifiuti (si vedano ex multis
sentenza n. 10 del 2009 e sentenze
nn. 277 e 62 del 2008), della difesa del
suolo;

considerato altresì che relativamente
agli articoli 9 e 10, che modificano la
disciplina in materia di contratti pubblici
di lavori, servizi e forniture, contenuta nel
decreto legislativo n. 163 del 2006, si ri-
corda che la giurisprudenza costituzionale
(si veda in particolare la sentenza n. 401/
2007) ha ritenuto riconducibili i vari am-
biti di legislazione in tema di contratti
pubblici ad un novero di materie di com-
petenza legislativa esclusiva statale, tra cui

la tutela della concorrenza e l’ordina-
mento civile attribuite alla competenza
statale rispettivamente dalle lettere e) ed l)
del secondo comma dell’articolo 117 della
Costituzione;

rilevato che talune disposizioni ri-
guardano poi il settore dell’energia: nel
riparto di competenze legislative derivante
dal titolo V la materia produzione, tra-
sporto e distribuzione nazionale dell’ener-
gia è rimessa alla competenza concorrente
tra Stato e Regioni. Si ricorda peraltro che
la Corte costituzionale, fin dalla sentenza
n. 6 del 2004, ha ritenuto ammissibile un
intervento dello Stato con una normativa
di dettaglio nel settore energetico, pur
trattandosi di materia di competenza con-
corrente, applicando il principio della « at-
trazione in sussidiarietà » elaborato nella
sentenza n. 303 del 2003;

fatto presente, in particolare, che la
previsione di cui all’articolo 2-bis, che
destina risorse per la realizzazione di un
programma sperimentale nazionale di mo-
bilità sostenibile casa-scuola e casa-lavoro,
per il finanziamento di progetti di uno o
più enti locali riferiti ad un ambito ter-
ritoriale con popolazione superiore a
100.000 abitanti, pur essendo nelle finalità
riconducibile alla tutela dell’ambiente, di
competenza legislativa esclusiva dello
Stato, è suscettibile di produrre effetti
anche sull’esercizio delle attribuzioni re-
gionali in materia di trasporto pubblico
locale affinché esso si svolga nei limiti
della sostenibilità ambientale, anche alla
luce dell’orientamento della giurispru-
denza costituzionale in casi analoghi (si
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veda, in particolare, la sentenza della
Corte costituzionale n. 142 del 2008);

valutata, pertanto, la necessità di pre-
vedere il parere della Conferenza unificata
nella relativa procedura, in aderenza con
il principio di leale collaborazione che –
come evidenziato in più occasioni dalla
Corte costituzionale – « deve, in ogni caso,
permeare di sé i rapporti tra lo Stato e il
sistema delle autonomie » (ex multis sen-
tenze n. 285 del 2005; n. 201 del 2007;
n. 50 del 2008; n. 63 del 2008);

considerato, poi, che l’articolo 12-
quater, al comma 1, consente al Ministro
dell’ambiente, sentito il Ministro delle in-
frastrutture e dei trasporti, di individuare,
entro tre mesi dalla data di entrata in
vigore della legge, i porti marittimi dotati
di siti idonei in cui avviare operazioni di
raggruppamento e gestione di rifiuti rac-
colti durante le attività di pesca o altre
attività di turismo subacqueo svolte da
associazioni sportive, ambientaliste e cul-
turali, attraverso accordi di programma
stipulati con la competente Capitaneria di
Porto, l’Autorità portuale, le imprese itti-
che, le predette associazioni e il Comune
territorialmente competente. A un succes-
sivo decreto del Ministro dell’ambiente, di
concerto con il Ministro delle infrastrut-
ture e dei trasporti, è demandata, ai sensi
del successivo comma 2, la disciplina delle
procedure, delle modalità e delle condi-
zioni per l’estensione di dette attività ad
altri porti sulla base dei risultati dell’at-
tività di cui al comma 1;

evidenziata, pertanto, l’opportunità di
chiarire maggiormente le forme di coin-
volgimento degli enti territoriali ai fini
dell’estensione di cui al suddetto comma 2,
anche in relazione alla procedura definita
al comma 1 del predetto articolo 12-
quater;

rilevato, altresì, che l’articolo 11,
comma 1, capoverso Art. 206-quater.1,
demanda ad un decreto del Ministro dello
sviluppo economico, di concerto con i
Ministri dell’ambiente e della tutela del
territorio e del mare e dell’economia e
delle finanze, la definizione degli incentivi,

anche di natura fiscale, per i prodotti
derivanti da materiali post consumo e che,
analogamente, l’articolo 14-octies, comma
4, demanda ad un decreto del Ministro
dell’economia e delle finanze « l’aumento
delle aliquote di base dell’accisa sul con-
sumo dei tabacchi lavorati »;

richiamato, riguardo alle suddette di-
sposizioni, quanto previsto dall’articolo 23
della Costituzione, in considerazione del
fatto che le due norme prevedono una
cornice non del tutto definita entro la
quale la discrezionalità amministrativa
possa essere esercitata, attribuendo impli-
citamente ad una fonte subordinata il
compito di modificare disposizioni di
rango legislativo (senza indicare un para-
metro o un limite massimo entro cui
intervenire), secondo una procedura dif-
ferente, in particolare, rispetto a quella
prevista dall’articolo 17, comma 2, della
legge n. 400 del 1988 (regolamenti di de-
legificazione), che non può dare, quindi, le
medesime garanzie individuate da tale
procedura;

fatto presente, infine, che gli articoli
12-bis e 12-quinquies recano modifiche
puntuali a decreti ministeriali, contravve-
nendo in tal modo alla circolare per la
formulazione tecnica dei testi legislativi
(circolare dei Presidenti della Camera e
del Senato e del Presidente del Consiglio
dell’aprile 2001), nella parte in cui dispone
che « non si ricorre all’atto legislativo per
apportare modifiche frammentarie ad atti
non aventi forza di legge, al fine di evitare
che questi ultimi presentino un diverso
grado di « resistenza » ad interventi modi-
ficativi successivi »,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con la seguente condizione:

all’articolo 2-bis, sia previsto, in ade-
renza con il principio di leale collabora-
zione, evidenziato in più occasioni dalla
Corte costituzionale, il parere della Con-
ferenza unificata nell’ambito della proce-
dura delineata dallo stesso articolo che,
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pur essendo nelle finalità riconducibile
alla tutela dell’ambiente, di competenza
legislativa esclusiva dello Stato, è tuttavia
suscettibile di produrre effetti anche sul-
l’esercizio delle attribuzioni regionali in
materia di trasporto pubblico locale affin-
ché esso si svolga nei limiti della sosteni-
bilità ambientale;

e con le seguenti osservazioni:

a) valuti la Commissione di merito,
con riferimento agli articoli 11, comma 1,
capoverso Art. 206-quater.1, e 14-octies,
comma 4, l’opportunità di modificare le
predette disposizioni nella parte in cui
demandano, per la definizione di certi
aspetti, a decreti ministeriali, in una cor-
nice non ben definita, attribuendo dunque
implicitamente ad una fonte subordinata il
compito di modificare disposizioni di
rango legislativo (senza indicare un para-
metro o un limite massimo entro cui
intervenire), secondo una procedura dif-
ferente, in particolare, rispetto a quella
prevista dall’articolo 17, comma 2, della
legge n. 400 del 1988, che non può dare,
quindi, le medesime garanzie individuate
da tale procedura;

b) valuti la Commissione di merito
l’opportunità di riformulare il contenuto

degli articoli 12-bis e 12-quinquies, in
quanto recano modifiche puntuali a de-
creti ministeriali, contravvenendo in tal
modo alla richiamata circolare per la
formulazione tecnica dei testi legislativi,
nella parte in cui dispone che « non si
ricorre all’atto legislativo per apportare
modifiche frammentarie ad atti non aventi
forza di legge, al fine di evitare che questi
ultimi presentino un diverso grado di
« resistenza » ad interventi modificativi
successivi »;

c) valuti la Commissione di merito,
con riferimento all’articolo 12-quater,
comma 2, l’opportunità di chiarire mag-
giormente le forme di coinvolgimento degli
enti territoriali ai fini dell’estensione della
procedura di individuazione, entro tre
mesi dalla data di entrata in vigore della
legge, dei porti marittimi dotati di siti
idonei in cui avviare operazioni di rag-
gruppamento e gestione di rifiuti raccolti
durante le attività di pesca o altre attività
di turismo subacqueo svolte da associa-
zioni sportive, ambientaliste e culturali,
attraverso accordi di programma stipulati
con la competente Capitaneria di Porto,
l’Autorità portuale, le imprese ittiche, le
predette associazioni e il Comune territo-
rialmente competente.
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S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 93

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 18 settembre 2014.

L’ufficio di presidenza si è svolto dalle
13.40 alle 14.
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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Fabrizio CICCHITTO.
– Interviene il viceministro degli affari
esteri e della cooperazione internazionale,
Lapo Pistelli.

La seduta comincia alle 9.20.

DL 133/2014: Misure urgenti per l’apertura dei

cantieri, la realizzazione delle opere pubbliche, la

digitalizzazione del Paese, la semplificazione buro-

cratica, l’emergenza del dissesto idrogeologico e per

la ripresa delle attività produttive.

C. 2629 Governo.

(Parere alla VIII Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole con una condizione).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, iniziato nella
seduta di mercoledì 17 settembre scorso.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, ri-
corda che nella seduta di ieri si è svolta la
relazione sul provvedimento all’ordine del

giorno ed è intervenuto il rappresentante
del Governo mentre, su richiesta del
gruppo del MoVimento Cinque Stelle, è
stata rinviata ad oggi la conclusione del-
l’esame.

Carlo SIBILIA (M5S), intervenendo sul-
l’ordine dei lavori, torna a chiedere il
rinvio dell’espressione del parere sul prov-
vedimento in titolo dal momento che non
ne è ancora iniziato l’esame in sede refe-
rente, anche a causa del conflitto in corso
sulla relativa assegnazione tra più com-
missioni permanenti. Ritiene inoltre op-
portuno un ulteriore approfondimento nel
merito che non si limiti agli articoli 16 e
30, ma includa anche gli articoli 37, 38 e
39 che ineriscono al settore energetico
particolarmente strategico per la politica
estera. Segnala infine come stia per ini-
ziare la seduta del Parlamento in seduta
comune per l’elezione di due giudici della
Corte costituzionale e di due componenti
del CSM, auspicando che i gruppi politici
delle due Camere possano avere il tempo
di confrontarsi alla luce dell’attuale situa-
zione di stallo.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, os-
serva al deputato Sibilia che la Commis-
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sione ha rinviato ad oggi l’espressione del
parere sulla base di una precisa richiesta
formulata ieri dalla sua parte politica che
non contemplava le argomentazioni testé
addotte in modo evidentemente tardivo. Fa
presente come il provvedimento sia ormai
in itinere e rivesta in ogni caso carattere di
urgenza, fermo restando il ristretto ambito
di competenza riferibile alla Commissione,
al di là delle valutazioni appena espresse.
Nel confermare la prassi consolidata di
riunire le Commissioni nel corso della
chiama dei senatori, invita a considerare
come il Parlamento in seduta comune
abbia mera natura di seggio elettorale.
Ricorda infine di aver sempre evitato nella
conduzione dei lavori di ricorrere ad inu-
tili forzature, ma ritiene che non vi siano
ragioni sufficienti per rivedere l’intesa co-
mune maturata ieri tra tutti i gruppi.

Fabio PORTA (PD), relatore, formula
una proposta di parere favorevole con una
condizione (vedi allegato).

Carlo SIBILIA (M5S), alla luce delle
considerazioni suesposte, conferma come
sia poco serio e difficile esprimersi in sede
consultiva così presto, prima ancora che
sia risolto il conflitto di competenza sul-
l’assegnazione in sede referente. Pur ma-
nifestando un orientamento favorevole
sull’articolo 16, manifesta invece diverse
perplessità sull’articolo 30 che prevede
l’adozione di un piano che in realtà coin-
cide con le attività che l’Agenzia ICE
dovrebbe svolgere in via ordinaria. Nel
concordare infatti su taluni aspetti di
merito, contesta la metodologia che lascia
al Governo spazi decisionali di compe-
tenza parlamentare. Ribadisce come sa-
rebbe utile discutere anche su altri articoli
in materia energetica stante il loro rilievo
strategico proprio nell’ottica più volte pro-
spettata dal presidente Cicchitto di affron-
tare in termini generali la nostra politica

estera. Giudica infatti incoerente trala-
sciare tali articoli dopo che la Commis-
sione ha invece ratificato il trattato sul
TAP. Preannuncia pertanto il voto contra-
rio del suo gruppo.

Lia QUARTAPELLE PROCOPIO (PD),
nell’associarsi all’indirizzo dato ai lavori
dalla presidenza della Commissione, sot-
tolinea come l’articolo 30 abbia importanti
implicazioni per lo sviluppo della diplo-
mazia economica che costituisce ormai un
pezzo decisivo della politica estera, stu-
pendosi che il Movimento Cinque Stelle
non ne tenga conto. Invita poi a leggere la
rubrica dell’articolo 38 ed il relativo testo
che sarebbe veramente azzardato ricon-
durre alle competenze della III Commis-
sione, pur ammettendo in generale l’opi-
nabilità di tali valutazioni.

Carlo SIBILIA (M5S) chiede la verifica
del numero legale e la votazione per
appello nominale.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, dopo
aver dato comunicazione delle sostituzioni
pervenute dai gruppi, accerta la sussi-
stenza del numero legale. Nel fare pre-
sente al deputato Sibilia che la votazione
per appello nominale in sede di commis-
sione riguarda soltanto i casi in cui si
venga ad esprimere la volontà finale della
Camera, assicura che il computo dei voti
avverrà in modo tale da garantirne la
corrispondenza con l’espressione da parte
degli aventi diritto.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
la Commissione approva la proposta di
parere favorevole con una condizione,
come formulata dal relatore.

La seduta termina alle 9.50.
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ALLEGATO

DL 133/2014: Misure urgenti per l’apertura dei cantieri, la realizza-
zione delle opere pubbliche, la digitalizzazione del Paese, la sempli-
ficazione burocratica, l’emergenza del dissesto idrogeologico e per la

ripresa delle attività produttive (C. 2629 Governo).

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La III Commissione,

esaminato, per le parti di propria
competenza, il disegno di legge n. 2629, di
conversione del decreto-legge n. 113/
2013, » Misure urgenti per l’apertura dei
cantieri, la realizzazione delle opere pub-
bliche, la digitalizzazione del Paese, la
semplificazione burocratica, l’emergenza
del dissesto idrogeologico e per la ripresa
delle attività produttive »;

ravvisata, con riferimento all’articolo
30, la finalità di accrescere l’internaziona-
lizzazione dell’economia italiana come ri-
sposta alla crisi in particolare delle piccole
e medie imprese;

ribadita la necessità di garantire le
funzioni di coordinamento delle rappre-
sentanze diplomatiche e consolari sia per
la promozione del sistema-Paese che per
l’attrazione degli investimenti esteri, vali-
damente confermata dall’intesa prevista
tra il Ministero per lo sviluppo economico
ed il Ministero degli affari esteri e della
cooperazione internazionale al comma 1
dell’articolo 30 e tale inclusione di un

rappresentante del Ministero degli affari
esteri e della cooperazione internazionale
nel Comitato di cui al comma 7 dello
stesso articolo;

osservato che al comma 8 dell’arti-
colo 30 l’obbligo di relazione al Parla-
mento non contempla il Ministero degli
affari esteri e della cooperazione interna-
zionale in contrasto con i commi prece-
denti;

sottolineato l’interesse di coinvolgere
maggiormente le comunità italiane al-
l’estero come canale privilegiato per lo
sviluppo delle relazioni economiche e
commerciali,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con la seguente condizione:

all’articolo 30, comma 8, dopo le
parole: « d’intesa », aggiungere le seguenti:
« con il Ministro degli affari esteri e della
cooperazione internazionale e ».
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INTERROGAZIONI

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Elio VITO. — Inter-
viene il sottosegretario di Stato alla difesa,
Gioacchino Alfano.

La seduta comincia alle 9.

5-00723 Burtone: Sulla soppressione del 2o gruppo

rifornimenti area Sicilia di Vizzini.

Elio VITO, presidente, segnala che è
pervenuta la richiesta affinché della se-
duta odierna sia data pubblicità mediante
l’attivazione dell’impianto audiovisivo a
circuito chiuso. Non essendovi obiezioni,
ne dispone l’attivazione.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Giovanni Mario Salvino BURTONE
(PD), pur apprezzando la franchezza della
risposta fornita dal rappresentante del

Governo e il tentativo operato dall’Aero-
nautica al fine di mitigare i disagi per il
personale interessato dal trasferimento, si
dichiara comunque insoddisfatto.

Osserva, infatti, che la risposta perviene
dopo oltre un anno e mezzo dalla sop-
pressione del 2o gruppo rifornimenti area
Sicilia di Vizzini e che tale scelta riorga-
nizzativa presenta evidenti elementi di
irrazionalità, come testimonia il fatto che
in quell’area, per lo svolgimento di fun-
zioni di controllo e di sicurezza, viene
spesso impiegato temporaneamente perso-
nale delle Forze armate e delle Forze
dell’ordine obbligato a trovare alloggio in
strutture private.

Conclude sollecitando il Ministero a
riconsiderare ulteriormente la scelta ope-
rata, anche alla luce delle prospettive
occupazionali che la struttura, qualora
fosse correttamente mantenuta, potrebbe
assicurare al territorio in cui ricade.

5-02550 Grillo: Sulla gestione del patrimonio

immobiliare della Difesa.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei
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termini riportati in allegato (vedi allegato
2) e consegna ulteriore documentazione.
Ad integrazione della risposta fornita, sot-
tolinea che i beni del patrimonio immo-
biliare della Difesa non utilizzati per fini
istituzionali dovrebbero tendenzialmente
essere restituiti e, in ogni caso, essere
oggetto di regolari interventi di manuten-
zione, pur nella considerazione delle limi-
tate risorse finanziarie disponibili. Rassi-
cura l’interrogante sul fatto che l’Ammi-
nistrazione della difesa si adopra al mas-
simo per valorizzare tali beni anche a
vantaggio di altri Dicasteri, ad esempio
promuovendo da parte dei comuni la ri-
duzione o la totale cancellazione dei ca-
noni di locazione gravanti su singole sta-
zioni dell’Arma dei carabinieri. A tal pro-
posito evidenzia il ruolo centrale svolto
dagli enti locali, competenti alla defini-
zione delle destinazioni d’uso dei singoli
immobili. Conclude con l’auspicio affinché
l’interrogante voglia interagire con la task
force costituita dall’Amministrazione della
difesa al fine di contribuire positivamente
al processo di valorizzazione del patrimo-
nio immobiliare in questione.

Giulia GRILLO (M5S), replicando, si
dichiara parzialmente soddisfatta della ri-
sposta fornita dal rappresentante del Go-
verno, che contiene numerosi elementi
informativi richiesti con l’atto di sindacato
ispettivo.

Sottolinea, quindi, lo spirito dell’inter-
rogazione che intende promuovere un
clima di collaborazione nella valorizza-
zione degli immobili della Difesa senza
intaccare le risorse disponibili.

Rileva come il tema sia molto sentito
anche dalla popolazione della città di
Catania che, ad esempio, non riesce a
comprendere una vicenda come quella
della Caserma Sommaruga, di cui è stata
decisa la dismissione, pur non essendoci
alcuna notizia della sua destinazione. Ciò
risulta ancora più incomprensibile alla

luce del fatto che si stia individuando
un’area dove poter far sorgere la nuova
cittadella militare.

Conclude, quindi, preannunciando la
presentazione di altri atti di sindacato
ispettivo mirati su specifici casi, ringra-
ziando ancora il sottosegretario Alfano per
la risposta fornita, che è assai più artico-
lata rispetto a quella fornita dalle altre
Amministrazioni centrali in precedenza
interrogate.

5-02284 Prodani: Sulla riapertura del Faro della

Vittoria di Trieste nell’ambito delle celebrazioni per

il centenario della prima guerra mondiale.

Il sottosegretario Gioacchino ALFANO
risponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Aris PRODANI (M5S), replicando, si
dichiara parzialmente soddisfatto in ra-
gione del ritardo con cui l’Amministra-
zione della difesa risponde al quesito in
titolo. Evidenzia che la problematica og-
getto dell’interrogazione ha, peraltro, tro-
vato una prima soluzione già alla fine
dello scorso mese di marzo, allorquando il
Faro è stato aperto al pubblico. Nel frat-
tempo la provincia ha denunciato i ritardi
con cui la Difesa ha fornito i dovuti
riscontri, necessari tra l’altro per indivi-
duare gli interventi da realizzare. Sottoli-
nea, infine, che ad oggi la situazione
risulta comunque chiarita e segnala che
proprio nella giornata di ieri si è svolta
con successo una manifestazione pubblica
per il rilancio del Faro della Vittoria
anche come attrattiva anche di carattere
turistico.

Elio VITO, presidente, dichiara concluso
lo svolgimento delle interrogazioni all’or-
dine del giorno.

La seduta termina alle 9.30.
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ALLEGATO 1

Interrogazione n. 5-00723 Burtone: Sulla soppressione
del 2o gruppo rifornimenti area Sicilia di Vizzini.

TESTO DELLA RISPOSTA

La questione affrontata con l’atto in
discussione rientra nel più ampio quadro
della razionalizzazione dello strumento
militare nazionale, avviata più di un de-
cennio fa e che, recentemente, è stata
ulteriormente implementata, per effetto
sia della cosiddetta spending review (de-
creto-legge 6 luglio 2012, n.95 convertito
dalla legge 7 agosto 2012, n. 135), sia
dell’introduzione della legge 31 dicembre
2012, n. 244 e dei discendenti decreti
legislativi n. 7 e n. 8 del 28 gennaio 2014.

Infatti, come è noto, in esito alla spen-
ding review che ha disposto, tra l’altro, una
riduzione delle dotazioni organiche com-
plessive non inferiore al 10 per cento, si
deve conseguire, entro il 1o gennaio 2016,
la riduzione degli organici del personale
militare da 190.000 a 170.000 unità e del
personale civile da 30.000 a 27.800 unità.

In linea di continuità con le disposi-
zioni della spending review già in fase di
attuazione, la successiva legge n. 244 del
2012 ha previsto un’ulteriore riduzione
degli organici del personale militare da
170.000 a 150.000 unità e del personale
civile da 27.800 a 20.000 unità da conse-
guire entro il 31 dicembre 2024, nonché
una contrazione strutturale non inferiore
al trenta per cento, entro sei anni dalla
data di entrata in vigore del relativo de-
creto attuativo.

È del tutto evidente, quindi, che ad una
simile revisione in chiave riduttiva degli
organici delle Forze armate debba corri-
spondere coerentemente un armonico e
adeguato ridimensionamento delle strut-
ture, secondo i criteri individuati dalla
citata normativa sulla revisione dello stru-
mento militare.

In tale quadro, si rammenta che pre-
cedentemente alla legge n. 244 del 2012,
l’Aeronautica Militare aveva già avviato
una profonda riorganizzazione strutturale,
sia attraverso la puntuale e completa ado-
zione dei provvedimenti di riorganizzazio-
ne/soppressione di cui al decreto legisla-
tivo n. 464 del 1997 e successive modifiche
ed integrazioni (decreto legislativo n. 253
del 2005), sia tramite l’attività di raziona-
lizzazione di specifiche aree e settori con-
templata in appositi documenti di piani-
ficazione.

Ora, la Forza armata, nell’ottica di
raggiungere i risultati prefissati, sta per-
seguendo l’obiettivo di concentrare i pro-
pri Reparti Operativi/Enti/Distaccamenti
territoriali sui principali aeroporti militari.

A tal fine, quindi, l’Aeronautica, in
esito ad una scrupolosa disamina delle
capacità operative ritenute irrinunciabili,
ha definito il relativo supporto, la tipolo-
gia, la consistenza degli assetti, il numero
dei Reparti e le ore di volo necessarie a
sostenere l’obiettivo capacitivo prefissato,
anche al fine di adempiere agli impegni
assunti in ambito Unione Europea e
NATO, garantendo un’imprescindibile so-
stenibilità finanziaria e salvaguardando, al
tempo stesso, il più possibile il proprio
personale.

Pertanto, nell’ambito di tale profonda
revisione organizzativa, la Forza armata,
allo scopo di soddisfare le attuali esigenze,
garantendo la contestuale sostenibilità fi-
nanziaria, ha pianificato, tra l’altro, la
razionalizzazione dei Gruppi di Supporto
Logistico.
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Tale razionalizzazione evidentemente
ha coinvolto anche e non solo il 2o Gruppo
Rifornimenti Area Sicilia di Vizzini, il
quale è stato soppresso, in ottemperanza
ai decreti legislativi discendenti dalla legge
n. 244 del 2012, con apposita Circolare
Ordinativa in data 25 giugno 2013.

In tale contesto, le capacità operative
sostenute dal citato Gruppo Rifornimenti
vengono ottimizzate con la sua rilocazione
presso il deposito off-base di Sigonella,
coerentemente con la necessaria policy di
accorpamento degli enti logistici di Forza
armata.

Come è ormai una consuetudine con-
solidata la Forza armata, in relazione a
qualsiasi provvedimento di natura ordina-
tiva, pone in essere tutte le azioni possibili
per tutelare il personale coinvolto, miti-
gandone il più possibile gli eventuali disagi
conseguenti.

In proposito, il personale militare è
stato reimpiegato in ragione delle esigenze
di Forza armata, tenendo in debita con-
siderazione le preferenze espresse dagli
interessati, mentre per la componente ci-

vile erano state ultimate sin dal 2007 tutte
le previste fasi sindacali ai fini del relativo
reimpiego.

Peraltro, la dipendenza del Centro dal
Deposito centrale di Orte dall’aprile del
2008 testimonia la sensibilità dell’Aero-
nautica rispetto alle esigenze del personale
interessato, avendo inteso sviluppare il
relativo processo di « anemizzazione » in
un arco temporale di ampio respiro, e non
di attuazione immediata.

In tale quadro, non è stata, altresì,
trascurata una preventiva e attenta analisi
dei costi connessi con il trasferimento del
personale e dei materiali interessati, pre-
vedendo in proposito una policy mirata
all’equità e al risparmio per pervenire ad
un punto di pareggio delle spese nel breve
termine.

Per quanto concerne infine la paventata
perdita di posti di lavoro, si fa notare che,
negli ultimi cinque anni, l’apporto econo-
mico fornito alle realtà locali è stato mini-
male, anche in considerazione che la mag-
gioranza dei rapporti commerciali esistenti
non insisteva sul territorio di Vizzini.
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ALLEGATO 2

Interrogazione n. 5-02550 Grillo: Sulla gestione
del patrimonio immobiliare della Difesa.

TESTO DELLA RISPOSTA

Al fine di assolvere alla funzione in-
formativa richiesta con il presente atto di
sindacato ispettivo, con cui gli Onorevoli
interroganti pongono una serie di quesiti
in merito al patrimonio immobiliare della
Difesa, allo scopo di fornire una risposta
più chiara ed esaustiva, si mettono a
disposizione della Commissione alcune
schede e tabelle riepilogative delle singole
situazioni.

Pertanto, con riferimento al primo que-
sito relativo all’acquisizione dell’elenco de-
gli enti vigilati e finanziati dal Dicastero, si
mette a disposizione una scheda conte-
nente le informazioni richieste.

Con riferimento al secondo quesito,
invece, con cui si chiede: « quali e quanti
siano i palazzi di proprietà del ministero
e a quale utilizzo questi siano adibiti,
ovvero se siano vuoti », si partecipa che il
Ministero dell’economia e finanze (MEF)
« proprietario » di tutti i beni dello Stato,
concede in uso gratuito ai vari dicasteri,
inclusa la Difesa, immobili dello Stato per
l’espletamento di propri compiti istituzio-
nali (4.000 circa quelli in uso al Dicastero).

Ciò premesso, in esito a provvedimenti
di razionalizzazione e accorpamento della
propria struttura organica, la Difesa ha
nel tempo resi liberi da funzioni molti
immobili, nelle more della retrocessione al
citato MEF (in particolare, all’Agenzia del
Demanio), quale titolare di tutti i beni
dello Stato e responsabile per il loro
utilizzo.

In tale quadro, la Difesa – con riferi-
mento alle più recenti disposizioni nor-
mative volte ad accelerare l’alienazione/
valorizzazione di tali strutture – ha se-

gnalato alla citata Agenzia del Demanio,
quali beni non più utilizzati per finalità
istituzionali:

n. 405 immobili ai sensi della legge
n. 296/06 (finanziaria 2007) e della legge
n. 244/07 (finanziaria 2008) per un con-
trovalore di circa 2 miliardi di euro, per
finalità di riduzione del debito pubblico;

n. 1558 ulteriori compendi per
l’eventuale:

conferimento ai fondi comuni di
investimento immobiliare ai sensi della
legge n. 135/12 ovvero vendita da parte del
MEF;

riutilizzo da parte delle altre am-
ministrazioni statali per il contenimento
dei canoni di locazione passiva;

trasferimento gratuito ai Comuni,
Città Metropolitane, Province e Regioni,
ai sensi dell’articolo 56-bis della legge
n. 98/13.

Per completezza di informazione, si
evidenzia che – nel corso del corrente
anno – è stata:

introdotta la cosiddetta procedura
della « valorizzazione d’onore » (articolo 9
del decreto legislativo n. 7/14), che pre-
vede la possibilità di concedere in uso per
un periodo massimo di 10 anni i beni non
oggetto di specifiche istanze da parte degli
Enti Territoriali, ai sensi del citato articolo
56-bis, a chiunque presenti formale do-
manda e dimostri di essere in possesso di
idonei requisiti economici e imprendito-
riali per la loro valorizzazione;
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costituita una specifica task force,
quale punto di riferimento certo e imme-
diato per Enti e Istituzioni interessati al
patrimonio immobiliare del Dicastero, alle
dirette dipendenze dell’Autorità Politica.

Con riferimento al terzo quesito, con
cui si chiede: « quali siano i costi sostenuti
per le ristrutturazioni e il mantenimento
di tali strutture oggi vuote », si sottolinea
che le risorse economiche destinate al
settore infrastrutturale della Difesa per
interventi di mantenimento/ristruttura-
zione hanno subito, nel corso degli anni,
un notevole decremento, tale da consentire
esclusivamente interventi urgenti e/o limi-
tati al soddisfacimento di specifici obblighi
di legge per le infrastrutture con presenza
di funzioni militari.

Tale policy si riflette con maggiore
intensità sulle cosiddette infrastrutture
non attive (cioè vuote), dove gli interventi
vengono circoscritti all’eliminazione di si-
tuazioni di potenziale pericolo per la pub-
blica incolumità, mantenimento dei requi-
siti di sicurezza, per un importo abba-
stanza contenuto, quantificabile in alcune
migliaia di euro/anno.

Con riferimento al quarto quesito, con
cui viene chiesto al Dicastero: « se possa
fornire, nel rispetto della trasparenza dei
dati ministeriali [...], i dati riguardanti i
contratti di affitto stipulati dal ministero

[...], ovvero, i nomi dei locatori, i costi di
affitto, la durata e le spese di gestione, dal
2005 ad oggi », nonché al quinto quesito:
« se non sia, dunque, il caso di rimuovere
tali strutture utilizzando gli edifici esi-
stenti di proprietà statale », si precisa,
relativamente ad entrambi, che la Difesa
ha significativamente ridotto il numero
degli immobili condotti in regime di loca-
zione passiva, per i quali viene messa a
disposizione della Commissione una ta-
bella sinottica riepilogativa della situa-
zione attuale.

È una situazione provvisoria destinata
ad una drastica ulteriore riduzione e al-
l’azzeramento, secondo le stringenti diret-
tive del Ministro della difesa, Senatrice
Pinotti, al riguardo.

Si sottolinea, infine, per completezza di
informazione, che la Difesa ha contribuito
in maniera significativa alla riduzione
delle spese di locazione anche a favore di
altri organi, amministrazioni ed enti pub-
blici quali, ad esempio, la Camera dei
deputati, il Senato della Repubblica, la
Presidenza del Consiglio dei ministri, il
Ministero dell’Interno, il Ministero per i
Beni e gli Affari Culturali, il Ministero per
la Semplificazione e la Pubblica Ammini-
strazione e il Ministero della Giustizia,
avendo già retrocesso molte infrastrutture
all’Agenzia del Demanio per tali finalità.
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ENTI VIGILATI E FINANZIATI
DAL MINISTERO DELLA DIFESA

AGENZIA INDUSTRIE DIFESA;

DIFESA SERVIZI S.p.A.;

CASSA DI PREVIDENZA DELLE FORZE ARMATE;

OPERA NAZIONALE PER I FIGLI DEGLI AVIATORI;

UNIONE ITALIANA TIRO A SEGNO (con il concerto del CONI);

LEGA NAVALE ITALIANA (con il concerto del Ministero delle
Infrastrutture e dei Trasporti);

ASSOCIAZIONE ITALIANA DELLA CROCE ROSSA, per le
componenti ausiliarie delle Forze Armate (vigilata dal Ministero della
Salute, con il concerto della Difesa);

AERO CLUB d’ITALIA (vigilato dal Ministero delle Infrastrutture
e dei Trasporti, con il concerto della Difesa);
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ALLEGATO 3

Interrogazione n. 5-02284 Prodani: Sulla riapertura del Faro della
Vittoria di Trieste nell’ambito delle celebrazioni per il centenario della

prima guerra mondiale.

TESTO DELLA RISPOSTA

La problematica sollevata dall’Onore-
vole interrogante con l’atto di sindacato
ispettivo in argomento ha trovato oppor-
tuna definizione con la stipula della con-
venzione tra la Provincia di Trieste e il
Comando Zona Fari di Venezia, delegato
dal Comando in Capo del Dipartimento
della Marina Militare di La Spezia.

La Convenzione disciplina l’utilizzo
della parte monumentale del « Faro della
Vittoria » di Trieste, per l’attività di valo-
rizzazione storica e territoriale promossa
dalla Provincia di Trieste.

L’accordo in argomento, firmato il 26
marzo 2014, ha autorizzato l’accesso del
pubblico al « Faro della Vittoria », dal 1o

aprile 2014, compatibilmente con l’agibi-
lità e lo stato di manutenzione e conser-
vazione dello stesso.

Esso prevede, inoltre, che la struttura
monumentale venga inserita, a cura della
Provincia di Trieste nell’ambito dei pro-
getti di valorizzazione del patrimonio sto-
rico, artistico e architettonico connessi con
le celebrazioni collegate al Centenario
della Grande Guerra.
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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Francesco BOCCIA. –
Interviene il sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze Pier Paolo Baretta.

La seduta comincia alle 14.35.

DL 119/2014: Disposizioni urgenti in materia di

contrasto a fenomeni di illegalità e violenza in

occasione di manifestazioni sportive, di riconosci-

mento della protezione internazionale, nonché per

assicurare la funzionalità del Ministero dell’interno.

C. 2616 Governo.

(Parere alle Commissioni I e II).

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 16 settembre 2014.

Francesco BOCCIA, presidente, ricorda
che, nella precedente seduta, il relatore
aveva chiesto al rappresentante del Go-
verno alcuni chiarimenti in relazione al
provvedimento in esame.

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA
evidenzia che sono ancora in corso ap-
profondimenti istruttori sulle questioni
evidenziate dal relatore. Chiede pertanto
che il seguito dell’esame del provvedi-
mento sia rinviato ad altra seduta.

Giampiero GIULIETTI (PD), relatore,
prende atto della richiesta del rappresen-
tante del Governo.
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Francesco BOCCIA, presidente, non es-
sendovi obiezioni, rinvia quindi il seguito
dell’esame ad altra seduta.

Disposizioni per la prevenzione, la cura e la riabi-

litazione della dipendenza da gioco d’azzardo pato-

logico.

Testo unificato C. 101 e abb.

(Parere alla XII Commissione).

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato, da ul-
timo, nella seduta del 10 settembre 2014.

Francesco BOCCIA, presidente, ricorda
che, in data 10 luglio 2014, la Commis-
sione ha avviato l’esame in sede consultiva
del nuovo testo unificato e ha deliberato di
richiedere al Governo la predisposizione
della relazione tecnica, ai sensi dell’arti-
colo 17, comma 5, della legge n. 196 del
2009. Chiede pertanto al rappresentante
del Governo se sia disponibile la relazione
tecnica sul provvedimento in oggetto, al
fine di consentire alla Commissione di
concluderne l’esame in sede consultiva.

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA,
nel depositare agli atti della Commissione
due note predisposte dall’Agenzia delle
Dogane e dei Monopoli (vedi allegato 1),
una nota predisposta dal Ministero della
salute (vedi allegato 2) e una nota della
Ragioneria generale dello Stato (vedi alle-
gato 3), fa presente che, come risulta dalla
nota della Ragioneria generale dello Stato,
sono stati chiesti ulteriori approfondi-
menti istruttori ai dicasteri competenti,
con particolare riguardo al Ministero della
salute, ai fini della predisposizione della
relazione tecnica.

Ernesto PREZIOSI (PD), relatore, invita
il rappresentante del Governo a conclu-
dere in tempi brevi la predetta istruttoria,
affinché la Commissione possa concludere
al più presto l’esame in sede consultiva.

Francesco BOCCIA, presidente, non es-
sendovi obiezioni, rinvia il seguito del-
l’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.40.

ATTI DEL GOVERNO

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Francesco BOCCIA. –
Interviene il sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze Pier Paolo Baretta.

La seduta comincia alle 14.40.

Schema di decreto legislativo recante disposizioni in

materia di tassazione dei tabacchi lavorati e dei loro

succedanei, nonché di fiammiferi.

Atto n. 106.

(Esame, ai sensi dell’articolo 143, comma 4,
del regolamento, e rinvio).

La Commissione inizia l’esame dello
schema di decreto all’ordine del giorno.

Francesco BOCCIA, presidente, in sosti-
tuzione del relatore, ricorda che lo schema
di decreto legislativo in esame reca dispo-
sizioni in materia di tassazione dei tabac-
chi lavorati, loro succedanei, nonché di
fiammiferi, facendo presente che il prov-
vedimento assorbe gli incrementi della
tassazione fissati dalla determinazione di-
rettoriale dell’Agenzia delle dogane e dei
monopoli, emanata il 15 luglio 2014, ai
sensi dell’articolo 14, comma 3, del decre-
to-legge n. 91 del 2014 per assicurare un
incremento di gettito pari a 23 milioni di
euro nel 2014 e a 50 milioni di euro annui
a decorrere dal 2015. Rileva inoltre che il
testo in esame è corredato di relazione
tecnica.

Riguardo al provvedimento in oggetto,
per quanto di competenza, fa presente che
appaiono necessari chiarimenti in merito
alla stima degli effetti finanziari attribuiti
alle disposizioni in esame, anche in con-
siderazione del fatto che le maggiori en-
trate valutate (163 milioni di euro annui a
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decorrere dal 2015) sono utilizzate per
finanziare il Fondo riferito alla pressione
fiscale di cui all’articolo 16 della legge
n. 23 del 2014 (Delega fiscale).

In primo luogo, rileva che la relazione
tecnica riporta la variazione complessiva
del gettito delle accise senza distinguere le
quote del medesimo gettito attribuibili alle
modifiche, nell’ordine, delle aliquote di
base, dell’onere minimo fiscale, dei para-
metri da applicare alle singole compo-
nenti, specifica e ad valorem, dell’imposta
in commento. Sul punto, a suo avviso,
appaiono opportune indicazioni di detta-
glio.

Per quanto concerne le singole catego-
rie, rileva quanto di seguito indicato.

Con riferimento alle sigarette, segnala
che la relazione tecnica non sembrerebbe
considerare gli effetti finanziari che po-
trebbero verificarsi nel 2014 in relazione
alla previsione di non procedere, fino alla
fine dell’anno, all’aggiornamento trime-
strale delle tabelle di ripartizione dei
prezzi delle sigarette. Sul punto, ritiene
necessari chiarimenti con particolare rife-
rimento ad eventuali variazioni rispetto
alle stime contenute nei tendenziali, so-
prattutto a seguito del recente incremento
operato dalla determinazione dell’Agenzia
delle dogane e dei monopoli con decor-
renza 1o agosto 2014.

Inoltre, per quanto concerne le modi-
fiche alla misura dell’onere fiscale minimo
e dell’accisa minima, appaiono, a suo av-
viso, necessari dei chiarimenti circa l’ef-
fettiva misura dell’accisa minima da ap-
plicare sulle sigarette. Rileva, infatti, che le
quantificazioni sono state effettuate valu-
tando gli effetti dell’applicazione dell’onere
fiscale minimo di 170 euro/kg; pertanto,
qualora le entrate iscritte nei tendenziali
siano state valutate considerando un va-
lore di accisa minima di 144,65 euro/kg,
l’applicazione dell’onere fiscale minimo
potrebbe non produrre alcun effetto di
gettito aggiunto in quanto, al lordo del-
l’IVA sull’accisa (144,65 + 22 per cento =
176,47), l’onere fiscale previsto a legisla-
zione vigente, anche non considerando
l’IVA su componenti diverse dall’accisa,

risulterebbe comunque superiore al mi-
nimo considerato dalla relazione tecnica.

In merito alle ipotesi adottate per la
stima degli effetti finanziari, fa presente
che la relazione tecnica considera una
elasticità della domanda pari ad uno; la
variazione percentuale della riduzione dei
consumi è quindi compensata dalla varia-
zione percentuale dell’incremento del
prezzo, dovuta alla traslazione completa
del maggior onere fiscale. Osserva come
tale ipotesi, pertanto, consideri che la
riduzione dei consumi sia contenuta e
sufficientemente compensata dall’incre-
mento dei prezzi ed esclude l’eventualità
di una riduzione dei redditi dei fornitori
che potrebbe derivare da una traslazione
parziale del maggior onere fiscale. Tra i
criteri sottostanti la scelta del parametro,
segnala che la relazione tecnica indica
anche considerazioni di carattere ma-
croeconomico, riferite all’andamento com-
plessivo dell’economia e del reddito dispo-
nibile. Alla luce delle predette considera-
zioni, osserva come andrebbe acquisita
una valutazione in merito alla prudenzia-
lità della scelta del parametro di elasticità,
tenuto conto che qualora il medesimo
dovesse risultare più elevato, si verifiche-
rebbe una riduzione del maggior gettito
fiscale delle accise e della relativa IVA e
una riduzione dei redditi dei fornitori, con
conseguente minor gettito in termini di
imposte dirette.

In base ai dati forniti dalla relazione
tecnica, rileva che il parametro relativo al
prezzo medio ponderato assume trend de-
crescente a partire dal mese di agosto
2013, fino a raggiungere il valore di 225,40
euro/kg nell’ultimo mese oggetto di rile-
vazione (maggio 2014, come risulta dalla
tabella 3 riportata nella relazione tecnica).
In proposito, rileva che la quantificazione
del maggior gettito potrebbe risultare so-
vrastimata, considerato che il valore uti-
lizzato dalla relazione tecnica per la stima
degli effetti finanziari risulta pari a 229
euro per chilogrammo convenzionale. Fa
presente in proposito che la stessa rela-
zione tecnica afferma che « i produttori
hanno messo in atto una politica di ri-
basso dei prezzi e che, pertanto, nel 2015
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il WAP da considerare (riferito al 2014)
potrebbe risultare più basso con conse-
guente variazione delle stime effettuate ».

In materia di trinciati per sigarette,
sigari e sigaretti, segnala che la relazione
tecnica ritiene poco elastica la domanda
dei prodotti in esame e, pertanto, applica
delle riduzioni dovute al trend dei consumi
molto contenute. Sul punto, ritiene oppor-
tuno acquisire ulteriori elementi nonché
valutazioni in merito ai criteri di pruden-
zialità applicati.

Per quanto concerne i tabacchi da
inalazione senza combustione, non ha os-
servazioni da formulare, tenuto conto che
la relazione tecnica chiarisce che si tratta
di una nuova categoria di prodotti i cui
volumi di vendita sono ancora troppo
esigui, in totale circa 200 kg. Fa presente
che andrebbe peraltro chiesta una con-
ferma circa l’assenza di iscrizione di pre-
visione di gettito nei tendenziali di finanza
pubblica.

Con riferimento ai prodotti da inala-
zione senza combustione diversi dal ta-
bacco, rileva che la relazione tecnica ef-
fettua una stima del gettito atteso dal
regime di tassazione per le cosiddette
sigarette elettroniche e considera il dato
così ottenuto, pari a 102 milioni di euro di
gettito accisa e 30 milioni di euro di gettito
IVA, ai fini della valutazione complessiva
degli effetti finanziari recati dal provvedi-
mento in esame. Osserva come non siano
tuttavia considerate le cosiddette sigarette
elettroniche, che sono già soggette a tas-
sazione, dal 2014, ai sensi dell’articolo
62-quater del decreto legislativo n. 504 del
1995: gli effetti finanziari riferiti a tale
categoria di prodotto dovrebbero pertanto
essere considerati al netto del gettito già
iscritto nei saldi di finanza pubblica. Inol-
tre, fa presente che il nuovo regime tri-
butario previsto a decorrere dal 2015
sembrerebbe più favorevole per il contri-
buente e, pertanto, suscettibile di recare
minori entrate tributarie rispetto a quelle
attese in base alla normativa vigente. Sul
punto ritiene necessari chiarimenti.

Con riferimento alle norme per corre-
zioni importi, fa presente che, in merito
alla possibilità, conferita al Ministero del-
l’economia e delle finanze, di modificare le
aliquote di base entro i limiti specificata-
mente fissati al fine di assicurare il con-
seguimento delle entrate erariali previste,
andrebbe chiarito se i relativi provvedi-
menti saranno corredati di elementi idonei
ad una verifica dei relativi effetti finan-
ziari.

Il sottosegretario Pier Paolo BARETTA
si riserva di fornire i chiarimenti richiesti
dal relatore nel prosieguo dell’esame.

Francesco BOCCIA, presidente, nessun
altro chiedendo di intervenire, rinvia il
seguito dell’esame ad altra la seduta.

La seduta termina alle 14.45.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.45 alle 14.50.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

SEDE REFERENTE

Disposizioni varie in materia di funziona-
lità di regioni ed enti locali, di lavoro, di
trasporto pubblico locale, di modalità di
composizione di seggi elettorali, di impigno-
rabilità delle somme dovute alle aziende
sanitarie e di trasferimento di beni confi-
scati al patrimonio degli enti territoriali.
Testo unificato C. 2256 Zanda, approvata
dalla 5a Commissione permanente del Se-
nato, e C. 2343 Governo.
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ALLEGATO 1

Disposizioni per la prevenzione, la cura e la riabilitazione della dipen-
denza da gioco d’azzardo patologico. Testo unificato C. 101 e abb.

NOTE PREDISPOSTE DALL’AGENZIA DELLE DOGANE
E DEI MONOPOLI
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ALLEGATO 2

Disposizioni per la prevenzione, la cura e la riabilitazione della dipen-
denza da gioco d’azzardo patologico. Testo unificato C. 101 e abb.

NOTA PREDISPOSTA DAL MINISTERO DELLA SALUTE
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ALLEGATO 3

Disposizioni per la prevenzione, la cura e la riabilitazione della dipen-
denza da gioco d’azzardo patologico. Testo unificato C. 101 e abb.

NOTA DELLA RAGIONERIA GENERALE DELLO STATO
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VI COMMISSIONE PERMANENTE

(Finanze)

S O M M A R I O

SEDE REFERENTE:

Modifica all’articolo 16-bis del testo unico delle imposte sui redditi, in materia di
riconoscimento della detrazione delle spese per interventi di recupero del patrimonio
edilizio e di riqualificazione energetica degli edifici mediante attribuzione di certificati di
credito fiscale. C. 1899 Pisano (Seguito dell’esame e rinvio) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 126

RISOLUZIONI:

7-00427 Causi: Riordino della riscossione coattiva (Seguito della discussione e rinvio) . . . . . 127

AVVERTENZA . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 128

SEDE REFERENTE

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Daniele CAPEZZONE.
— Interviene il Sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze Enrico Zanetti.

La seduta comincia alle 13.35.

Modifica all’articolo 16-bis del testo unico delle

imposte sui redditi, in materia di riconoscimento

della detrazione delle spese per interventi di recu-

pero del patrimonio edilizio e di riqualificazione

energetica degli edifici mediante attribuzione di

certificati di credito fiscale.

C. 1899 Pisano.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato, da ultimo, nella
seduta del 10 luglio scorso.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene, anche alla luce delle audizioni in-

formali svolte sul provvedimento, che
siano opportuni ulteriori approfondimenti
sul testo. Chiede quindi al presentatore,
Pisano, se ritenga utile un rinvio del-
l’esame della proposta di legge, al fine di
valutare appieno tutte le questioni ad essa
connesse.

Girolamo PISANO (M5S), nel rilevare
come siano in corso diversi contatti, sia in
sede parlamentare, sia in sede tecnica, al
fine di compiere ulteriori approfondimenti
su alcuni aspetti della proposta di legge,
che potrebbero concludersi all’inizio della
prossima settimana, concorda con l’oppor-
tunità di rinviare ad altra seduta il seguito
dell’esame sul provvedimento.

Daniele CAPEZZONE, presidente, nes-
sun altro chiedendo di intervenire, rinvia
il seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 13.40.
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RISOLUZIONI

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Daniele CAPEZZONE.
— Interviene il Sottosegretario di Stato per
l’economia e le finanze Enrico Zanetti.

La seduta comincia alle 13.40.

7-00427 Causi: Riordino della riscossione coattiva.

(Seguito della discussione e rinvio).

La Commissione prosegue la discus-
sione della risoluzione, rinviata, da ultimo,
nella seduta del 10 settembre scorso.

Daniele CAPEZZONE, presidente, chiede
al rappresentante del Governo e ai pre-
sentatori dell’atto di indirizzo quale sia lo
stato delle valutazioni in corso sulla riso-
luzione.

Il Sottosegretario Enrico ZANETTI
esprime una valutazione sostanzialmente
positiva sull’atto di indirizzo, nella misura
in cui esso intende impegnare il Governo
a comunicare preventivamente ai compe-
tenti organi parlamentari i propri orien-
tamenti in merito al riordino della disci-
plina della riscossione, nell’ambito del-
l’esercizio della delega conferita in materia
dalla legge n. 23 del 2014.

In questo spirito considera accoglibile
tale impegno, fermo restando che esso non
deve essere inteso come un vincolo ri-
spetto alla tempistica con la quale l’Ese-
cutivo eserciterà la predetta delega; in tale
prospettiva ritiene che un ulteriore appro-
fondimento sul tema potrebbe comunque
risultare utile.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene che, nell’ottica indicata dalla risolu-
zione, sarebbe particolarmente utile cono-
scere quando il Governo intenda predi-
sporre gli schemi di decreto legislativo per

l’esercizio della delega in materia di revi-
sione del sistema della riscossione.

Marco CAUSI (PD), nel ringraziare il
Sottosegretario per la sua disponibilità,
rileva come la risoluzione, che è stata
sottoscritta da tutti i rappresentanti in
Commissione dei gruppi di maggioranza,
impegni innanzitutto il Governo a infor-
mare il Parlamento, prima dell’esercizio
della delega per la riforma del sistema
della riscossione, circa gli orientamenti
che ritiene di seguire circa l’attuazione di
tale delega, ma segnala come l’intendi-
mento sotteso all’atto di indirizzo sia
quello di entrare nel merito delle questioni
poste dallo stesso atto di indirizzo. In tale
contesto chiede quindi al Governo di in-
dicare il termine temporale entro il quale
ritenga di affrontare le questioni di merito
poste dalla risoluzione.

Sottolinea inoltre come la risoluzione
sia stata presentata dai gruppi di maggio-
ranza dopo aver respinto l’ipotesi, pro-
spettata dalla proposta di legge C.2299,
presentata dal Movimento 5 Stelle, di
sopprimere la società Equitalia. Pur riget-
tando tale prospettiva di soppressione, la
maggioranza intende infatti portare avanti,
attraverso un confronto con l’Esecutivo e
con tutti i gruppi, un processo di revisione
del sistema della riscossione, che appare
insoddisfacente nei sui attuali assetti e che
deve pertanto essere profondamente rifor-
mato.

In questa prospettiva l’atto di indirizzo
in discussione rappresenta uno strumento
per avviare un confronto costruttivo ri-
spetto a importanti questioni, quali gli
aspetti relativi alla governance di Equitalia,
l’assetto societario della stessa, superando
l’attuale situazione, che è in larga parte il
portato dell’accorpamento delle precedenti
società di riscossione di origine bancaria,
l’organizzazione della riscossione coattiva
delle somme di piccola entità, rispetto alla
quale ritiene possano essere individuati
nuovi e più efficienti strumenti, l’imposta-
zione da dare ai meccanismi di riscossione
delle entrate degli enti locali.

Nel dichiararsi disponibile a rinviare
ulteriormente la discussione della risolu-
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zione, ribadisce quindi la richiesta al-
l’Esecutivo di impegnarsi ad affrontare le
predette tematiche entro un termine sta-
bilito.

Daniele CAPEZZONE, presidente, alla
luce dell’andamento del dibattito, e nessun
altro chiedendo di intervenire, rinvia il
seguito della discussione ad altra seduta.

La seduta termina alle 13.50.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

SEDE REFERENTE

Riforma della disciplina delle tasse auto-
mobilistiche e altre disposizioni concernenti
l’imposizione tributaria sui veicoli.
C. 2397 Capezzone.
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SEDE CONSULTIVA:
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INTERROGAZIONI

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Flavia PICCOLI
NARDELLI. — Interviene il sottosegretario
di Stato per l’istruzione, l’università e la
ricerca, Gabriele Toccafondi.

La seduta comincia alle 9.10.

5-02501 Carocci: Sulla costituzione presso gli istituti

tecnici per il settore tecnologico di un ufficio tecnico.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 1).

Mara CAROCCI (PD), replicando, si
dichiara insoddisfatta della risposta resa
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dal rappresentante del Governo, che non
fornisce i chiarimenti e i riscontri richiesti
nel suo atto di sindacato ispettivo. Sotto-
linea, infatti, che si continua a non appli-
care la normativa dettata dall’articolo 4,
comma 3, del decreto del Presidente della
Repubblica n. 88 del 2010, che ha previsto
la possibilità che gli istituti tecnici per il
settore tecnologico istituiscano un ufficio
tecnico già in organico di diritto, quindi
con personale già titolare nell’istituzione
scolastica e, in mancanza, con personale
appartenente a classi di concorso in esu-
bero. Ricorda, inoltre, che la mancata
previsione dei citati uffici tecnici, volta a
sostenere la migliore organizzazione e fun-
zionalità dei laboratori a fini didattici e il
loro adeguamento alle esigenze dettate
dall’innovazione tecnologica, pregiudica la
condizione degli insegnanti degli istituti
tecnici, non permettendo di sanare le
situazioni di esubero esistenti e di dotare
le scuole di risorse indispensabili.

5-03142 Vacca: Sulla valutazione scolastica degli

studenti di ogni ordine e grado.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 2).

Gianluca VACCA (M5S), replicando, si
dichiara insoddisfatto della risposta resa
dal sottosegretario Toccafondi, che consi-
dera vaga e approssimativa. Ricorda,
quindi, l’ampio dibattito svoltosi in Italia,
dettato principalmente da esigenze di sem-
plificazione, a seguito della previsione
della valutazione in decimi del rendi-
mento, nella scuola primaria e secondaria
di primo grado, inserita nella legge n. 169
del 2008. Segnala che, al riguardo, in
alcuni Paesi europei come la Francia, si è
sviluppato un ampio e proficuo dibattito
in relazione all’opportunità di sostituire la
votazione in termini numerici con altre
forme di valutazione, nonché alla necessità
di una compiuta revisione del sistema
attuale delle bocciature. Richiama, a tale
proposito, alcuni studi sulla dispersione

scolastica, che hanno dimostrato la diretta
correlazione tra l’insuccesso scolastico,
sfociato nella bocciatura, e il fenomeno
dispersione, soprattutto con riferimento ai
ragazzi che frequentano la scuola secon-
daria di primo grado e i primi anni di
scuola secondaria superiore. Considera al-
tresì di estrema urgenza una riflessione in
merito alla valutazione dei livelli di ap-
prendimento degli studenti, svolta a con-
clusione dei relativi percorsi di istruzione,
che costituisce un valido strumento di
valutazione anche del personale docente.
A tale riguardo, segnala l’opportunità di
una revisione del sistema delle prove IN-
VALSI, che hanno trasformato le scuole in
meri « quizzifici ». Auspica, infine, che il
Governo, anche alla luce del dibattito che
si sta svolgendo a livello europeo, si ado-
peri affinché il sistema di valutazione
sinora utilizzato, dimostratosi fallimen-
tare, possa essere riformato, adattandosi
alle nuove esigenze degli studenti e delle
istituzioni scolastiche.

5-02527 Oliverio: Sul ridimensionamento del nu-

mero dei docenti nelle scuole del Mezzogiorno.

5-02571 Burtone: Sul numero di insegnanti presenti

nelle regioni del Mezzogiorno e in particolare in Sicilia.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
avverte che le interrogazioni in titolo,
vertendo sulla stessa materia, saranno
svolte congiuntamente.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde alle interrogazioni in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 3).

Giovanni Mario Salvino BURTONE
(PD) si dichiara insoddisfatto della rispo-
sta fornita dal rappresentante del Go-
verno. Nel suo atto di sindacato ispettivo,
infatti, egli aveva esposto dati allarmanti
relativi al cospicuo ridimensionamento dei
docenti nelle scuole del Mezzogiorno. Au-
spica, quindi, che il Governo possa pro-
cedere ad una riconsiderazione dell’offerta
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formativa e dell’organizzazione del corpo
docente nelle scuole di tali regioni, che
tenga nella dovuta considerazione la com-
plessità dei relativi territori, legata in par-
ticolare alle particolari condizioni socio-
economiche degli stessi. Alla luce, quindi,
dei recenti e preoccupanti dati su tale
« mortalità » scolastica che, specialmente
nella sua regione, la Sicilia, raggiunge
livelli molto elevati, si augura che il Go-
verno assuma con sollecitudine le oppor-
tune iniziative: ciò al fine di scongiurare
ulteriori ridimensionamenti scolastici in
quei territori.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
dichiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 9.25.

ATTI DEL GOVERNO

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Flavia PICCOLI
NARDELLI. — Interviene il sottosegretario
di Stato per le riforme costituzionali e i
rapporti con il Parlamento, Ivan Scalfa-
rotto.

La seduta comincia alle 9.40.

Schema di decreto legislativo recante attuazione

della direttiva 2012/28/UE su taluni utilizzi consen-

titi di opere orfane.

Atto n. 105.

(Esame, ai sensi dell’articolo 143, comma 4,
del Regolamento, e rinvio).

La Commissione inizia l’esame dello
schema di decreto all’ordine del giorno.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
Avverte che è stato richiesto che la pub-
blicità dei lavori dell’odierna seduta della
Commissione sia assicurata anche attra-
verso l’attivazione dell’impianto audiovi-
sivo a circuito chiuso. Non essendovi obie-
zioni, ne dispone l’attivazione.

Irene MANZI (PD), relatore, ricorda che
lo schema di decreto legislativo recepisce
la direttiva 2012/28/UE del Parlamento
europeo e del Consiglio, del 25 ottobre
2012 – entrata in vigore il 28 ottobre 2012
e da recepire entro il 29 ottobre 2014 –,
introducendo nell’ordinamento una disci-
plina per garantire la possibilità di taluni
utilizzi delle opere protette dal diritto
d’autore o da diritti connessi per le quali
non è stato individuato o rintracciato un
titolare degli stessi diritti (cosiddette
« opere orfane ») presenti nelle collezioni
di biblioteche, istituti di istruzione o mu-
sei, accessibili al pubblico, nonché di ar-
chivi o istituti per il patrimonio cinema-
tografico o sonoro, per scopi connessi con
la loro missione di servizio pubblico. Pre-
cisa che ciò si rende necessario perché per
la riproduzione e la messa a disposizione
del pubblico delle opere e di altri conte-
nuti protetti, nel caso delle opere orfane
non è possibile ottenere il consenso pre-
ventivo dei titolari dei diritti. Rileva inol-
tre che la direttiva, rammentato che l’isti-
tuzione di un quadro giuridico che pro-
muova la digitalizzazione e la diffusione di
opere orfane rientra nella azioni fonda-
mentali dell’agenda digitale europea, evi-
denzia che la coesistenza di approcci dif-
ferenti al riconoscimento dello status di
opera orfana nei diversi Stati membri può
ostacolare il buon funzionamento del mer-
cato interno, nonché l’utilizzo delle opere
orfane e l’accesso ad esse in altri Paesi.
Segnala poi che, ai fini della predisposi-
zione dello schema di decreto, l’analisi di
impatto della regolamentazione (AIR) al-
legata allo stesso evidenzia che è stato
consultato il Comitato consultivo perma-
nente per il diritto d’autore che ha costi-
tuito un gruppo di lavoro costituito da
rappresentanti degli autori, dei bibliote-
cari, degli editori, delle associazioni che
rappresentano gli autori. Evidenzia, al-
tresì, che i soggetti coinvolti hanno con-
cordato con la soluzione proposta. Ritiene
utile far presente che allo schema è alle-
gata una tabella di raffronto fra le dispo-
sizioni recate dalla direttiva e le disposi-
zioni di attuazione presenti nello schema
di decreto legislativo e che, al fine indi-
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cato, nella legge n. 633 del 1941, in ma-
teria di protezione del diritto d’autore e di
altri diritti connessi al suo esercizio, sono
inseriti gli articoli da 69-bis a 69-septies.
Espone quindi i contenuti dello schema di
decreto. Ricorda quindi che si definiscono
« orfani » un’opera o un fonogramma di
cui, al termine di una ricerca diligente,
non è stato individuato o, anche se indi-
viduato, non è stato rintracciato, alcun
titolare dei diritti e che non possono
essere considerate orfane le opere in com-
mercio. Evidenzia che la nuova disciplina
si applica alle opere e ai fonogrammi
orfani tutelati alla data del 29 ottobre
2014 e successivamente. Specificamente, si
applica: alle opere e ai fonogrammi di
prima pubblicazione o (in caso di mancata
pubblicazione) di prima diffusione in uno
Stato membro dell’Unione europea, consi-
derate orfane; alle opere e ai fonogrammi,
mai pubblicati o diffusi, che siano stati
resi pubblicamente accessibili con il con-
senso dei titolari dei diritti (ad esempio,
una tesi di laurea), e che siano stati
depositati entro il 29 ottobre 2014. In tale
ultimo caso, le utilizzazioni sono consen-
tite solo se è ragionevole presumere, sulla
base di documentate espressioni di vo-
lontà, che i titolari dei diritti non si
opporrebbero a tale utilizzo. Osserva che,
con riferimento al termine del 29 ottobre
2014, l’AIR evidenzia che lo stesso è stato
introdotto, utilizzando una possibilità con-
ferita dall’articolo 1, paragrafo 3, della
direttiva, per segnare un discrimine tem-
porale: solo per le opere depositate entro
tale data occorrerà effettuare la ricerca
diligente prima di poter qualificare le
stesse come « orfane ». Dopo tale data,
l’autore sarà chiamato a firmare una li-
beratoria per il suo eventuale utilizzo
quale « opera orfana ». Si tratta, in parti-
colare di opere e fonogrammi apparte-
nenti alle seguenti categorie: libri, riviste,
quotidiani, rotocalchi o altre pubblica-
zioni, nonché opere cinematografiche o
audiovisive e fonogrammi, conservati da
biblioteche, istituti di istruzione o musei,
accessibili al pubblico, o da archivi o
istituti per il patrimonio cinematografico o
sonoro; opere cinematografiche o audiovi-

sive e fonogrammi prodotti da emittenti di
servizio pubblico fino al 31 dicembre 2002,
o da queste commissionati entro tale data
per un uso proprio esclusivo o per uso
esclusivo di altre emittenti di servizio
pubblico coproduttrici, e conservati nei
loro archivi. Precisa che la normativa si
applica, altresì, alle opere e agli altri
contenuti protetti inclusi, incorporati o
che formano parte integrante delle fattis-
pecie di opere e fonogrammi sopra indi-
cati. Aggiunge che il considerando n. 20
della direttiva precisa che, ai fini della
stessa, si considera che gli istituti per il
patrimonio cinematografico o sonoro com-
prendano le organizzazioni designate dagli
Stati membri per svolgere attività di col-
lezione, catalogazione, conservazione e re-
stauro di filmati e altre opere audiovisive
o fonogrammi che fanno parte del loro
patrimonio culturale. Segnala che i sog-
getti prima indicati (di seguito denominati
« organizzazioni ») possono utilizzare le
opere orfane unicamente per scopi con-
nessi alla loro missione di interesse pub-
blico e con le seguenti modalità: riprodu-
zione dell’opera orfana a fini di digitaliz-
zazione, indicizzazione, catalogazione,
conservazione e restauro; messa a dispo-
sizione del pubblico dell’opera orfana, in
maniera che ciascuno possa avervi accesso
dal luogo e nel momento scelti individual-
mente. Ricorda poi che le organizzazioni
possono concludere accordi con soggetti
terzi, volti alla valorizzazione e fruizione
delle opere orfane, a condizione che tali
accordi non operino restrizioni nell’uti-
lizzo da parte delle organizzazioni con-
traenti, non conferiscano alla controparte
alcun diritto di utilizzo o di controllo
dell’utilizzo da parte delle medesime or-
ganizzazioni, non siano in contrasto con lo
sfruttamento normale delle opere, né pos-
sano arrecare un ingiustificato pregiudizio
agli interessi dei titolari dei diritti. Ag-
giunge che, in qualsiasi utilizzo, le orga-
nizzazioni beneficiarie devono indicare il
nome degli autori delle opere e degli altri
titolari dei diritti individuati e utilizzare
gli eventuali ricavi unicamente per coprire
i costi connessi alla digitalizzazione e alla
messa a disposizione del pubblico delle
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medesime. Precisa quindi che, qualora vi
sia più di un titolare dei diritti, l’opera o
il fonogramma possono essere utilizzati
secondo i termini e nei limiti delle auto-
rizzazioni concesse dai titolari dei diritti
identificati e rintracciati. Evidenzia, al-
tresì, che lo schema di decreto delinea,
inoltre, le caratteristiche della ricerca di-
ligente che è necessario esperire ai fini
dell’attribuzione dello status di opera or-
fana. In particolare, la ricerca: deve essere
svolta dalle organizzazioni o da soggetto
da loro incaricato anteriormente all’uti-
lizzo dell’opera o del fonogramma, se-
condo i principi di buona fede e corret-
tezza professionale; è svolta nello Stato
membro dell’Unione europea di prima
pubblicazione (o di prima diffusione). Os-
serva, tuttavia, che per le opere cinema-
tografiche o audiovisive il cui produttore
ha sede o risiede abitualmente in uno
Stato membro, la ricerca è svolta in que-
st’ultimo. Precisa che, nel caso di opere
coprodotte da produttori aventi sedi in
differenti Stati membri, la ricerca deve
essere svolta in ciascuno di questi; nel caso
di opere e fonogrammi mai pubblicati o
diffusi, deve essere effettuata nello Stato
membro in cui ha sede l’organizzazione
che ha reso l’opera pubblicamente acces-
sibile; la stessa ricerca deve essere svolta
consultando fonti di informazione appro-
priate, tra cui quelle specificamente indi-
viduate per ciascuna delle seguenti cate-
gorie di opere o di fonogrammi: libri;
quotidiani, rotocalchi e riviste; opere vi-
sive, inclusi oggetti d’arte, fotografie, illu-
strazioni o altro materiale riprodotto in
libri, riviste, quotidiani e rotocalchi o altre
opere; opere audiovisive e fonogrammi.
Sottolinea che, in particolare, per tutte le
categorie deve essere consultato il registro
pubblico generale delle opere protette,
istituito presso il MIBACT. Le altre fonti
indicate includono il Sistema bibliotecario
nazionale, il deposito legale, l’Anagrafe
nazionale nominativa dei professori e dei
ricercatori e delle pubblicazioni scientifi-
che, nonché associazioni di categoria e
banche dati. Ulteriori fonti da consultare
nel corso della ricerca diligente possono
essere individuate con decreto del Ministro

dei beni e delle attività culturali e del
turismo, da emanare sentite le associazioni
maggiormente rappresentative dei titolari
dei diritti e degli utilizzatori. Se nel corso
di una ricerca svolta in Italia emergono
motivi per ritenere che informazioni re-
lative ai titolari dei diritti debbano essere
recuperate in altri Paesi, si procede co-
munque anche alla consultazione delle
fonti di informazioni disponibili in tali
Paesi. Le organizzazioni conservano la
documentazione relativa alle loro ricerche,
in modo che sia disponibile a richiesta
degli interessati. Precisa quindi che le
organizzazioni che effettuano la ricerca
diligente comunicano al MIBACT l’avvio
della ricerca e gli esiti della stessa, gli
utilizzi delle opere orfane, nonché qual-
siasi modifica dello status di opera orfana
relativo alle opere utilizzate. Aggiunge che
il medesimo decreto con il quale può
essere integrato l’elenco delle fonti da
consultare per la ricerca diligente può
prevedere, altresì, ulteriori obblighi di co-
municazione a carico delle organizzazioni.
La ricerca diligente si intende conclusa –
e, conseguentemente, le opere sono consi-
derate orfane – decorso il termine di 90
giorni dalla data di pubblicazione sul sito
del MIBACT dell’esito della consultazione
delle fonti, senza che la titolarità dei diritti
sia stata rivendicata da alcuno; in caso
contrario, il MIBACT provvede a infor-
mare l’organizzazione che ha effettuato la
ricerca della rivendicazione dell’opera da
parte di uno o più titolari. Decorso il
medesimo termine, il Ministero trasmette
all’Ufficio per l’armonizzazione del mer-
cato interno dell’UE: gli esiti delle ricerche
diligenti effettuate che hanno permesso di
concludere che un’opera o un fono-
gramma sono considerati un’opera orfana;
l’utilizzo che le organizzazioni fanno delle
opere orfane; qualsiasi modifica dello sta-
tus di opera orfana delle opere e dei
fonogrammi utilizzati dalle organizzazioni;
le pertinenti informazioni di contatto del-
l’organizzazione interessata. Al riguardo,
segnala che appare necessaria una rifles-
sione sul termine previsto per la trasmis-
sione delle informazioni di cui alle lettere
b) e c), attinenti ad eventi che interver-
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ranno o potrebbero intervenire in tempi
distanziati rispetto ai 90 giorni dalla data
di pubblicazione dell’esito della consulta-
zione delle fonti. Più opportunamente, in
altra parte dello stesso schema si fa rife-
rimento ad una pronta comunicazione di
qualsiasi modifica dello status di opera
orfana: appare, dunque, necessario coor-
dinare le due disposizioni. Evidenzia che
le procedure di ricerca descritte si appli-
cano in tutti i casi in cui la ricerca è
effettuata in Italia. Se la ricerca è effet-
tuata da soggetti italiani in un altro Stato
membro dell’Unione europea, la stessa è
svolta seguendo le procedure prescritte
dalla legislazione nazionale di tale Stato
membro. Aggiunge che presso il MIBACT
è istituita una banca dati delle ricerche,
per la cui realizzazione si prevede una
spesa fino a 150.000 euro nel 2014 e che,
in base ad un’ulteriore disposizione, le
opere orfane individuate in uno Stato
membro sono considerate come tali in
tutti gli Stati membri: si tratta del prin-
cipio del reciproco riconoscimento. Rileva
inoltre che il titolare dei diritti su
un’opera o un fonogramma considerati
orfani ha in qualunque momento la pos-
sibilità di porre fine a tale status, riven-
dicando la titolarità presso le organizza-
zioni che utilizzano l’opera o il fono-
gramma. Al riguardo, segnala l’opportu-
nità di inserire in un unico articolo le
previsioni che, attualmente, sono presenti
nel nuovo articolo 69-quinquies, comma 1,
primo periodo, e nel nuovo articolo 69-
sexies, comma 1. Ricorda poi che il MI-
BACT comunica prontamente qualsiasi
modifica dello status di opera orfana al già
citato Ufficio per l’armonizzazione nel
mercato interno. In caso di controversia
sulla titolarità dei diritti, si applica il
tentativo di conciliazione di cui all’articolo
194-bis della legge n. 633 del 1941. Ag-
giunge altresì che gli utilizzi delle opere
non più orfane possono proseguire solo se
autorizzati dai titolari dei relativi diritti e
cessano di avere efficacia anche gli accordi
conclusi dalle organizzazioni beneficiarie
con soggetti terzi. Al titolare dei diritti che
pone fine allo status di opera orfana
spetta, per il pregresso utilizzo, un equo

compenso, che deve essere corrisposto
dalle organizzazioni che hanno utilizzato
l’opera o il fonogramma. Al riguardo,
segnala che l’articolo 6, paragrafo 5, della
direttiva dispone che « gli Stati membri
sono liberi di stabilire le circostanze in cui
il pagamento di tale compenso può essere
organizzato. Il livello del compenso è fis-
sato, entro i limiti imposti dal diritto
dell’Unione, dal diritto dello Stato membro
in cui è stabilità l’organizzazione che uti-
lizza l’opera orfana in questione ». Sull’ar-
gomento, evidenzia che lo schema di de-
creto dispone che la misura e le modalità
di determinazione e corresponsione di tale
compenso sono stabilite mediante accordi
fra le associazioni di categoria maggior-
mente rappresentative dei titolari dei di-
ritti e quelle delle organizzazioni benefi-
ciarie. Aggiunge che sembrerebbe, dunque,
trattarsi di accordi a carattere generale, da
definire, cioè, « a monte » e che il testo,
tuttavia, prevede anche che nella stipula
dei predetti accordi, le parti tengono in
debito conto « gli obiettivi di promozione
culturale correlati all’uso effettuato del-
l’opera, la natura non commerciale del-
l’utilizzo fatto dalle organizzazioni [...],
nonché l’eventuale danno arrecato ai tito-
lari dei diritti ». Rileva inoltre che lo stesso
prevede, altresì, che « In caso di mancato
accordo [...], i soggetti interessati possono
esperire il tentativo di conciliazione di cui
all’articolo 194-bis [della legge n. 633 del
1941], al fine di determinare la misura
dell’equo compenso. In difetto di accordo,
i predetti soggetti possono adire la com-
petente Autorità giudiziaria ». Rileva che
queste ulteriori previsioni sembrerebbero
riferirsi a casi singoli di opere non più
orfane e, dunque, anche ai singoli soggetti
interessati e che appare, dunque, neces-
sario chiarire il funzionamento comples-
sivo del meccanismo di determinazione
dell’equo compenso. Ricorda, infine, che
l’articolo 10 della direttiva prevede che la
Commissione europea entro il 29 ottobre
2015 e, successivamente, con cadenza an-
nuale, presenta una relazione sull’eventua-
lità di estendere l’ambito di applicazione
della stessa agli editori e ad opere o altro
materiale protetto non già compreso nel
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suo ambito di applicazione, in particolare
singole fotografie e altre immagini. Pre-
vede, altresì, che, qualora uno Stato mem-
bro ritiene che l’attuazione della direttiva
pregiudichi una delle modalità nazionali
relativa alla gestione dei diritti, può sot-
toporre la questione all’attenzione della
Commissione, che prende in considera-
zione la segnalazione in sede di elabora-
zione della relazione e di valutazione di
eventuali modifiche da apportare. Al ri-
guardo l’AIR ricorda che il MIBACT dovrà
elaborare la valutazione dell’impatto della
regolamentazione (VIR) a cadenza bien-
nale. Segnala, infine, dal punto di vista
della formulazione del testo, che al nuovo
articolo 69-quater, comma 15, della legge
n. 633 del 1941, occorrerebbe aggiungere,
dopo le parole « all’Ufficio per l’armoniz-
zazione nel mercato interno », le parole
« per la registrazione nella banca dati
online pubblicamente accessibile », in ana-
logia con il nuovo articolo 69-sexies,
comma 3, della medesima legge. Per ulte-
riori approfondimenti rinvia alla docu-
mentazione predisposta dagli uffici.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
sottolinea l’importanza del provvedimento
in esame, che, tra le altre cose, permette
la digitalizzazione di un patrimonio che
deve essere condiviso, ad opera, in parti-
colare, degli archivi e delle biblioteche di
Stato. Rileva, quindi, una certa comples-
sità delle procedure concernenti le opere
orfane, le quali, in realtà, sono tese a
tutelare il diritto d’autore.

Nessun altro chiedendo di intervenire,
rinvia quindi il seguito della discussione
ad altra seduta.

La seduta termina alle 9.55.

SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Ilaria CAPUA.

La seduta comincia alle 14.10.

DL 119/2014: Disposizioni urgenti in materia di
contrasto a fenomeni di illegalità e violenza in
occasione di manifestazioni sportive, di riconosci-
mento della protezione internazionale, nonché per
assicurare la funzionalità del Ministero dell’interno.
C. 2616 Governo.
(Parere alle Commissioni riunite I e II).

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in oggetto.

Ilaria CAPUA, presidente, avverte che è
stato richiesto che la pubblicità dei lavori
dell’odierna seduta della Commissione sia
assicurata anche attraverso l’attivazione
dell’impianto audiovisivo a circuito chiuso.
Non essendovi obiezioni, ne dispone l’at-
tivazione.

Tamara BLAŽINA (PD), relatore, ri-
corda che il disegno di legge in esame,
recante disposizioni urgenti in materia di
contrasto a fenomeni di illegalità e vio-
lenza in occasione di manifestazioni spor-
tive, di riconoscimento della protezione
internazionale, nonché per assicurare la
funzionalità del Ministero dell’interno, è
stato assegnato – in sede referente – alle
Commissioni riunite I (Affari costituzio-
nali) e II (Giustizia), mentre, ai sensi
dell’articolo 73, comma 1-bis, del Regola-
mento, la VII Commissione è chiamata ad
esprimere il proprio parere. Ricorda inol-
tre che il decreto-legge scade il 21 ottobre
2014. Segnala che gli 11 articoli del de-
creto sono ripartiti in 4 capi, dei quali solo
il primo capo è di interesse della Com-
missione cultura. Il Capo I (articoli 1-4)
contiene infatti disposizioni urgenti in ma-
teria di contrasto a fenomeni di illegalità
e violenza in occasione di manifestazioni
sportive. Osserva che si tratta di un tema
di grande attualità ed urgenza, visto che
sono appena iniziati i campionati di calcio,
dove la violenza si manifesta in maniera
più evidente, e che l’intervento si rende
necessario in quanto il fenomeno è in
costante aumento soprattutto in ambito
calcistico, ma anche in altre discipline
sportive e si esprime non solo con la
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violenza fisica, ma anche con l’esposizione
di scritte razziste. Segnala che questa
pratica si è notevolmente diffusa con il
crescere del malessere sociale ed ha tro-
vato un humus fertile nelle aree più de-
gradate e tra le persone più emarginate e
che, spesso, queste vengono strumentaliz-
zate ed utilizzate da veri e propri profes-
sionisti della violenza, provenienti dalla
delinquenza comune e spesso dai settori
estremistici xenofobi e razzisti. Ricorda
che negli ultimi anni la violenza negli stadi
ha provocato vittime e feriti sia tra i tifosi
come tra le Forze dell’ordine e che, ov-
viamente, non vanno criminalizzate le ti-
foserie ed il mondo dello sport in generale,
ma vanno però messe sotto accusa anche
le dirigenze di alcune società, che talvolta
« flirtano » con le tifoserie più violente.
Segnala che va ribadito, ancora una volta,
come la pratica sportiva, anche a livello
agonistico e professionistico, dovrebbe
mantenere saldi alcuni valori, come la non
violenza, il rispetto dell’avversario, la tu-
tela delle diversità. Perciò, è necessario
intervenire in maniera decisa e soprattutto
prevenire. In questo senso, segnala che,
oltre ai provvedimenti di cui al presente
decreto, andrebbe intrapresa una forte
campagna di sensibilizzazione ed educa-
zione tra i più giovani. Rileva quindi che
il decreto alla nostra attenzione, di fatto,
modifica la legislazione attuale in materia,
rafforzando gli strumenti di contrasto
delle illegalità e delle violenze in occasione
di manifestazioni sportive. Ricorda poi che
tali misure si collocano nell’alveo di una
organica strategia elaborata da un appo-
sito gruppo di lavoro presso il Ministero
dell’interno con il coinvolgimento anche
dei soggetti del mondo sportivo. Passa
quindi ad illustrare i singoli articoli di
competenza della VII Commissione: l’arti-
colo 1, al comma 1, prevede l’inasprimento
delle pene previste per il reato di frode
sportiva, contemplato dall’articolo 1 della
legge n. 401 del 1989. Segnala, in parti-
colare, che, per quanto concerne la frode
in competizione sportiva non soggetta a
scommesse autorizzate, l’attuale pena, che
consiste nella reclusione da un mese ad un
anno e la multa da 258 a 1.032 euro (nei

casi di lieve entità è poi prevista la sola
pena pecuniaria della multa), viene innal-
zata con la previsione della reclusione da
2 a 6 anni e la multa da 1.000 a 4.000
euro, escludendosi ogni attenuazione di
pena per la lieve entità. Per quanto con-
cerne poi la frode in competizione sportiva
soggetta a scommesse autorizzate, la di-
sposizione vigente stabilisce che se il ri-
sultato della competizione è influente ai
fini dello svolgimento di concorsi prono-
stici e scommesse regolarmente esercitate,
i fatti di frode sono attualmente puniti con
la reclusione da 3 mesi a 2 anni e con la
multa da 2.582 a euro 25.822. Precisa che
il decreto-legge in esame stabilisce in que-
sto caso che le pene previste per la frode
in competizione sportiva non soggetta a
scommesse autorizzate siano aumentate
fino alla metà e si applichi comunque una
multa da 10.000 a 100.000 euro. Ricorda
che la predetta fattispecie penale di frode
in competizione sportiva, si realizza
quando chiunque « offre o promette de-
naro o altra utilità o vantaggio a taluno dei
partecipanti ad una competizione spor-
tiva » al fine di raggiungere un risultato
diverso da quello conseguente al corretto
e leale svolgimento della competizione,
ovvero compie altri atti fraudolenti volti al
medesimo scopo e si applica anche al
partecipante alla competizione sportiva
che accetta le utilità promesse. Aggiunge
poi che il comma 2 dell’articolo 1 stabi-
lisce che l’efficacia di tali modifiche di
natura penale – indicate all’articolo 1,
comma 1 – decorra dall’entrata in vigore
della legge di conversione del decreto,
mentre le altre disposizioni del decreto-
legge, a mente dell’articolo 11, comma 1,
entrano in vigore il giorno successivo a
quello della sua pubblicazione, avvenuta il
22 agosto 2014. Evidenzia quindi che con
l’articolo 2 viene modificata la disciplina
del cosiddetto DASPO, il provvedimento
con il quale il questore dispone il divieto
di accesso ai luoghi dove si svolgono
manifestazioni sportive, ai sensi dell’arti-
colo 6 della legge n. 401 del 1989. Segnala
quindi che, in merito, il decreto-legge:
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amplia le categorie dei potenziali destina
tari del provvedimento; aumenta la durata
del provvedimento di divieto in relazione a
recidivi ed a responsabili di episodi di
violenza di gruppo; disciplina il procedi-
mento per chiedere e ottenere, trascorsi 3
anni dalla scadenza del divieto, la piena
riabilitazione. Si tratta di un rafforza-
mento di questo istituto, che mira ad
un’efficace azione di prevenzione. Nello
specifico, segnala che la lettera a) del
comma 1 dell’articolo 2 incide sui presup-
posti che consentono al questore di ema-
nare il provvedimento di divieto di accesso
ai luoghi in cui si svolgono determinati
eventi sportivi (nonché a quelli, specifica-
mente indicati, interessati alla sosta, al
transito o al trasporto di coloro che par-
tecipano o assistono alle manifestazioni
medesime, nonché alle manifestazioni che
si svolgono all’estero). Aggiunge poi che il
decreto-legge, in particolare, intervenendo
con la lettera a) sul primo periodo del-
l’articolo 6, comma 1, della suddetta legge
n. 401 del 1989, ha ampliato le categorie
dei potenziali destinatari del provvedi-
mento del questore, comprendendovi an-
che le persone che risultino denunciate o
condannate, anche non sentenza non de-
finitiva, nel corso degli ultimi 5 anni, per:
il reato di introduzione o esposizione di
striscioni e cartelli ovvero altre scritte o
immagini che, comunque, incitino alla vio-
lenza o che contengano ingiurie o minacce
(articolo 2-bis, del decreto-legge n. 8 del
2007); delitti contro l’ordine pubblico (ar-
ticoli da 414 a 421 del codice penale,
comprendenti ad esempio l’istigazione a
delinquere, la pubblica intimidazione, la
devastazione e il saccheggio, ma anche
l’associazione a delinquere comune e ma-
fiosa); delitti di comune pericolo mediante
violenza (articoli da 422 a 437 del codice
penale, comprendenti ad esempio il dan-
neggiamento seguito da incendio, la fab-
bricazione di materiali esplodenti, ma an-
che la strage); rapina (articolo 628 del
codice penale) o estorsione (articolo 629
del codice penale); produzione, traffico e
detenzione illeciti di sostanze stupefacenti
o psicotrope (articolo 73, TU stupefacenti).
Precisa che la predetta lettera a), inoltre,

sostituisce il terzo periodo dello stesso
articolo 6, relativo alla possibile applica-
zione del DASPO anche a soggetti che, pur
non essendo stati condannati né denun-
ciati, risultino aver comunque tenuto una
condotta finalizzata a partecipare ad epi-
sodi di violenza nell’ambito di manifesta-
zioni sportive così da porre in pericolo la
sicurezza pubblica. Evidenzia quindi che
tale possibilità, già prevista dal legislatore,
viene confermata dal decreto-legge che
interviene sulla formulazione della dispo-
sizione per meglio delineare i presupposti
che consentono all’autorità di pubblica
sicurezza di vietare l’accesso agli stadi e –
eventualmente – disporre la periodica
comparizione personale del soggetto, limi-
tando così due diritti fondamentali dell’in-
dividuo. Riguardo a tali presupposti si
evidenzia che gli elementi oggettivi che
giustificano la misura sono sostituiti da
« elementi di fatto », con terminologia mu-
tuata dalla disciplina delle misure di pre-
venzione; è specificato che le condotte che
pongono in pericolo la sicurezza possono
essere tenute anche all’estero; alla con-
dotta singola è aggiunta la « condotta di
gruppo »; agli episodi di violenza sono
aggiunti gli episodi di minaccia e di inti-
midazione; al pericolo per la sicurezza
pubblica è aggiunta la turbativa per l’or-
dine pubblico. Osserva, altresì, che la let-
tera b), sempre del comma 1 dell’articolo
2, interviene sulla durata del DASPO mo-
dificando il comma 5 dell’articolo 6 della
legge n. 401 del 1989 e che il divieto di
accesso ai luoghi in cui si svolgono le
manifestazioni sportive e il parallelo even-
tuale obbligo di comparizione negli uffici
di polizia, possono essere disposti per un
periodo di tempo che va da 1 a 5 anni e
possono essere revocati o modificati qua-
lora, anche per effetto di provvedimenti
dell’autorità giudiziaria, siano venute
meno o siano mutate le condizioni che ne
hanno giustificato l’emissione. Aggiunge
che, in merito, il decreto-legge specifica
che: se il provvedimento è stato emesso in
relazione ad una condotta di gruppo, per
coloro che avevano assunto la direzione
del gruppo il DASPO ha una durata mi-
nima di 3 anni; se il provvedimento è
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emesso nei confronti di un soggetto già
destinatario in passato di analogo provve-
dimento amministrativo (cosiddetta reci-
diva), il DASPO ha una durata da 5 a 8
anni e dovrà sempre accompagnarsi al-
l’obbligo di comparizione negli uffici di
polizia. Infine, la lettera c) disciplina (ag-
giungendo il comma 8-bis nell’articolo 6) il
procedimento per ottenere, alla cessazione
del DASPO, la sostanziale riabilitazione
dell’interessato, ovvero la cessazione di
tutti gli effetti pregiudizievoli connessi al-
l’applicazione del divieto da parte del
questore. In sintesi, rileva che la disposi-
zione prevede: che un’apposita domanda
debba essere rivolta dall’interessato al
questore che aveva disposto il divieto (ov-
vero, in caso di più provvedimenti di
DASPO emessi da questori diversi, al que-
store che ha emesso l’ultimo dei divieti);
che tale domanda non possa essere pre-
sentata prima che siano trascorsi 3 anni
dalla scadenza del DASPO; che la do-
manda possa essere accolta solo se il
soggetto ha dato prova costante ed effet-
tiva di buona condotta, non solo in occa-
sione di manifestazioni sportive. Osserva
che l’articolo 3 del decreto-legge interviene
poi sul decreto-legge n. 8 del 2007 per
modificarne le disposizioni relative al di-
vieto di striscioni e cartelli incitanti alla
violenza e al divieto di agevolazioni nei
confronti di soggetti destinatari di DASPO
nonché per introdurre ulteriori prescri-
zioni per le società calcistiche. Con la
lettera a) del comma 1 viene modificato
l’articolo 2-bis del decreto-legge n. 8 del
2007, che punisce con l’arresto da 3 mesi
ad un anno la violazione del divieto di
introduzione o l’esposizione di striscioni e
cartelli che incitino alla violenza o che
contengano ingiurie o minacce, allargando
l’ambito di applicazione della fattispecie
penale a qualsiasi altro tipo di scritte o
immagini che incitino alla violenza o con-
tengano ingiurie o minacce. La lettera b)
introduce il divieto per le società sportive
di stipulare contratti aventi ad oggetto la
concessione dei diritti del titolare del mar-
chio d’impresa registrato con soggetti de-
stinatari di provvedimenti che vietano l’ac-
cesso ai luoghi ove si svolgono manifesta-

zioni sportive, ai sensi dell’articolo 6, della
legge n. 401 del 1989 (che prevede il
cosiddetto DASPO). Inoltre, estende il di-
vieto di corrispondere, in qualsiasi forma,
diretta o indiretta, sovvenzioni, contributi
e facilitazioni di qualsiasi natura, ivi in-
clusa l’erogazione a prezzo agevolato o
gratuito di biglietti e abbonamenti o titoli
di viaggio, a coloro che siano stati con-
dannati, anche con sentenza non defini-
tiva, « per reati in materia di contraffa-
zione di prodotti o di vendita abusiva degli
stessi ». Segnala che tale limitazione si
applica a chiunque abbia commesso reati
di contraffazione o vendita abusiva aventi
ad oggetto qualsiasi tipo di prodotto com-
merciale (non essendo circoscritta ai soli
reati connessi con il marchio registrato
dalle predette società sportive). Aggiunge
poi che la lettera c) precisa che il divieto
di emettere, vendere o distribuire titoli di
accesso all’impianto sportivo da parte
delle società organizzatrici di competizioni
calcistiche, comprende tutte le possibili
modalità di rilascio dei medesimi titoli e
circoscrive, inoltre, l’ambito temporale del
divieto, disponendo che esso vige nei con-
fronti dei soggetti attualmente destinatari
di DASPO e di coloro che siano stati
condannati negli ultimi cinque anni, anche
con sentenza definitiva, per reati com-
messi in occasione o a causa di manife-
stazioni sportive. Evidenzia poi che l’arti-
colo 4 del provvedimento in esame reca
ulteriori misure per contrastare i feno-
meni di violenza in occasione di compe-
tizioni sportive. Il comma 1, lettera a),
aggiunge alla legge n. 401 del 1989 l’arti-
colo 7-bis.1, che introduce un ulteriore
strumento generale di prevenzione della
violenza negli stadi. Segnala che si pre-
vede, infatti, che il Ministro dell’interno –
in quanto autorità nazionale di pubblica
sicurezza – possa, con decreto, in caso di
gravi episodi di violenza commessi in oc-
casione di partite di calcio: disporre la
chiusura del settore ospiti degli impianti
sportivi in cui si svolgano partite conside-
rate a rischio-violenza; vietare la vendita
dei biglietti di accesso allo stadio ai tifosi
che risultino residenti nella provincia della
squadra ospite. Tali prescrizioni possono
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avere una durata massima di 2 anni.
Segnala che andrebbe comunque chiarito
come esse si pongono rispetto alle com-
petenze dei prefetti nella stessa materia.
Aggiunge poi che la lettera b) modifica
l’articolo 8 della stessa legge, consentendo
l’arresto in flagranza di reato anche di
colui che in occasione dell’evento sportivo
compia manifestazioni esteriori od ostenti
emblemi o simboli propri o usuali delle
organizzazioni, associazioni, movimenti o
gruppi aventi tra i propri scopi l’incita-
mento alla discriminazione o alla violenza
per motivi razziali, etnici, nazionali o
religiosi (reato previsto dall’articolo 2 del
decreto-legge n. 122 del 1993). Segnala
quindi che il comma 2 dell’articolo 4
interviene sull’articolo 4 del decreto legi-
slativo n. 159 del 2011 (Codice antimafia),
che individua in generale i soggetti che
possono essere destinatari di misure di
prevenzione personali e patrimoniali ap-
plicate dall’autorità giudiziaria, tra i quali
già prima dell’entrata in vigore del pre-
sente decreto-legge erano ricomprese le
persone indiziate di avere agevolato gruppi
o persone che hanno preso parte attiva, in
più occasioni, a episodi di violenza in
occasione di manifestazioni sportive. Viene
infatti esteso ulteriormente il campo di
applicazione delle misure di prevenzione
personali ai soggetti indiziati di parteci-
pare a episodi di violenza in occasione di
manifestazioni sportive. Precisa che tali
misure possono essere applicate dall’auto-
rità giudiziaria anche alle persone che –
per il loro comportamento – si possono
ritenere dedite alla commissione di reati
che mettono in pericolo l’ordine e la
sicurezza pubblica, ovvero l’incolumità
delle persone in occasione o a causa dello
svolgimento di manifestazioni sportive. Ag-
giunge quindi che gli indici di tale peri-
colosità possono essere tratti dalla parte-
cipazione, in più occasioni, alle manife-
stazioni di violenza in occasione di eventi
sportivi, ovvero dalla reiterata applica-
zione del DASPO. Rileva poi che il comma
3 dell’articolo 4 prevede alcune modifiche
al decreto-legge n. 28 del 2003, esten-
dendo in particolare la disciplina sempli-
ficata, già prevista per il rilascio delle

autorizzazioni necessarie per l’adegua-
mento alle misure di sicurezza degli im-
pianti sportivi di capienza superiore a
7.500 spettatori agli interventi di adegua-
mento necessari alla riqualificazione degli
stessi in attuazione degli obblighi imposti
dai competenti organi calcistici, nazionali
ed internazionali, ovvero definiti in sede di
Osservatorio nazionale sulle manifesta-
zioni sportive, ferme restando le compe-
tenze della Commissione tecnica di cui
all’articolo 80 del regio decreto 8 giugno
1931, n. 773 (Testo unico delle leggi di
pubblica sicurezza). Osserva che il comma
3 introduce inoltre il nuovo comma 5-ter
all’articolo 1-quater del decreto-legge di
cui sopra, al fine di estendere le disposi-
zioni di cui al comma 5-bis del medesimo
articolo: quest’ultimo comma prevede che
all’adeguamento dei suddetti impianti
sportivi possano provvedere, senza nuovi o
maggiori oneri a carico della finanza pub-
blica, le società utilizzatrici degli impianti
medesimi e che, in tale caso, l’ammini-
strazione competente, entro quarantotto
ore dalla richiesta, rilascia i titoli abilita-
tivi necessari per l’adeguamento dell’im-
pianto ovvero convoca entro lo stesso
termine, ove necessario, un’apposita con-
ferenza di servizi. Segnala che, per gli
interventi di cui ai commi 5-bis e 5-ter, le
società calcistiche devono procedere in
accordo con i proprietari degli stadi e che
viene poi modificato l’articolo 1-septies del
decreto-legge n. 28 del 2003, che prevede
l’applicazione di una sanzione ammini-
strativa pecuniaria quando l’accesso e la
permanenza in uno stadio avvenga in
violazione del regolamento d’uso dell’im-
pianto. Osserva che la norma novellata già
prevedeva che coloro che accedono allo
stadio o vi si trattengono in violazione del
suddetto regolamento d’uso siano soggetti
alla sanzione amministrativa pecuniaria
da 100 a 500 euro e che, in caso di
recidiva, ovvero quando il contravventore
risulti già sanzionato per la medesima
violazione nella medesima stagione spor-
tiva, il legislatore ha previsto oltre ad un
aumento della sanzione pecuniaria, anche
la possibile applicazione del DASPO, che
prima del provvedimento in esame aveva
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una durata da 3 mesi a 2 anni. Con la
suddetta norma il divieto all’accesso ha
una durata minima di un anno e massima
di 3 anni. Segnala quindi che il Capo II
(articoli 5-7) del decreto-legge contiene
disposizioni urgenti in materia di prote-
zione internazionale. Gli articoli 8 e 9 del
provvedimento in esame compongono il
Capo III del decreto-legge e contengono
disposizioni urgenti ad assicurare la fun-
zionalità del Ministero dell’interno. Os-
serva, infine, che il Capo IV del decreto-
legge contiene le disposizioni finali, con-
cernenti, rispettivamente, la copertura fi-
nanziaria del provvedimento (articolo 10)
– segnalando che i primi 4 articoli del
decreto-legge non recano nuovi o maggiori
oneri per la finanza pubblica – e la citata
disposizione sull’entrata in vigore dello
stesso (articolo 11). Per ulteriori appro-
fondimenti rimanda alla documentazione
predisposta dagli uffici.

Ilaria CAPUA, presidente, rileva che la
violenza negli stadi, in qualunque forma si
esprima, costituisce un fenomeno depre-
cabile e ingiustificabile. Con riferimento,
poi, alla norma di cui all’articolo 3,
comma 1, lettera a), del decreto-legge in
esame, che sanziona l’esposizione di stri-
scioni e cartelli incitanti alla violenza,
auspica che le Commissioni di merito
possano ulteriormente ampliare l’ambito
di applicazione della fattispecie penale a
scritte o frasi comunque derisorie o of-
fensive.

Laura COCCIA (PD), dopo aver ricor-
dato che l’attuale presidente della Fede-
razione italiana giuoco calcio (FIGC), tra i
primi atti successivi alla sua elezione, ha
provveduto a eliminare – con una deci-
sione a suo avviso non condivisibile – le
sanzioni a carico delle società sportive nei
casi di discriminazione territoriale, se-
gnala la necessità di coordinare, pur man-
tenendo l’autonomia dell’ordinamento
sportivo, le disposizioni del decreto-legge
in esame con le norme delle federazioni
sportive. Esprime quindi solidarietà ai due
tifosi russi accoltellati ieri nel corso di una
partita della Coppa dei campioni di calcio

svoltasi a Roma, sottolineando la necessità
di promuovere una cultura sportiva tesa a
prevenire più che a reprimere tali depre-
cabili episodi. Reputa inoltre necessario
impedire che possano avvenire in futuro
plateali manifestazioni di apologia del fa-
scismo o del nazismo all’interno degli
impianti sportivi. Esprime quindi, a nome
del suo gruppo, parere favorevole sul prov-
vedimento in esame.

Gianluca VACCA (M5S) reputa « ipo-
crita » l’attuale politica del Governo in
tema di contrasto alla violenza negli stadi,
che, anziché puntare alla prevenzione di
tali fenomeni, amplia le fattispecie per le
quali si può essere soggetti al cosiddetto
DASPO. Ricorda quindi che, nella finale di
Coppa Italia svoltasi il 3 maggio scorso a
Roma, i rappresentanti dello Stato hanno
dovuto chiedere il permesso ad un capo-
ultrà di una tifoseria per poter continuare
e terminare l’incontro. Ricorda quindi che
già allora esistevano le norme sul DASPO
ed in genere di contrasto alla violenza
negli stadi, che sono implementate con il
presente provvedimento, le quali, anche
nella giornata di ieri, come ricordato dalla
collega Coccia, hanno dimostrato di non
essere efficaci. Ricorda, inoltre, che l’at-
tuale nuovo presidente della FIGC è già
stato condannato più di una volta in sede
penale e che il nuovo allenatore della
squadra nazionale di calcio ha subito, in
passato, da parte della Corte federale della
FIGC, la sanzione dell’interdizione per
dieci mesi dall’attività di allenatore. Ri-
tiene quindi che occorrerebbe, invece,
mettere in campo una politica culturale
che veicoli nei giovani i princìpi dell’edu-
cazione allo sport come attività non solo
legata al lucro.

Ilaria CAPUA, presidente, nessun altro
chiedendo di intervenire, rinvia il seguito
dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.45.
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COMITATO RISTRETTO

Giovedì 18 settembre 2014.

Disposizioni per la diffusione del libro su qualsiasi

supporto e per la promozione della lettura.

C. 1504 Giancarlo Giordano.

Il Comitato ristretto si è riunito dalle
14.45 alle 15.10.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

COMITATO RISTRETTO

Modifiche alla disciplina in materia di
contributi universitari.
C. 1159 Vacca e C. 2386 Ghizzoni.

Giovedì 18 settembre 2014 — 141 — Commissione VII



ALLEGATO 1

Interrogazione 5-02501 Carocci: Sulla costituzione presso gli istituti
tecnici per il settore tecnologico di un ufficio tecnico.

TESTO DELLA RISPOSTA

Rispondo all’interrogazione parlamen-
tare con cui l’On.le Carocci lamenta la
mancata applicazione dell’articolo 4,
comma 3, del decreto del Presidente della
Repubblica n. 88 del 2010, Regolamento
recante norme di riordino degli istituti
tecnici, con il quale si prevede che gli
istituti tecnici per il settore tecnologico
siano dotati di un ufficio tecnico.

A tale riguardo, preciso che con le
circolari n. 34 del 1o aprile 2014 e n. 41
del 15 luglio 2014 sono state diramate al
riguardo istruzioni a tutti i Direttori degli
Uffici Scolastici Regionali. Con le stesse è
stato previsto che, se le risorse di organico
assegnate per l’anno scolastico 2014/2015
lo consentono, è possibile istituire, già in
organico di diritto, un Ufficio tecnico per
ogni istituto tecnico, coprendo i posti,
prioritariamente, con personale già tito-
lare nell’istituzione scolastica e, in man-
canza, con personale appartenente a classe
di concorso in esubero.

In quest’ultimo caso potrà essere atti-
vato l’ufficio tecnico in via di fatto.

Infatti, le suddette disposizioni ministe-
riali hanno chiarito che la scelta della
classe di concorso cui assegnare l’Ufficio
tecnico deve essere prioritariamente fina-
lizzata alla riduzione del personale in

esubero nella scuola e, in subordine, in
ambito provinciale mediante un riutilizzo
funzionale dello stesso.

Le richieste di costituzione dell’Ufficio
tecnico sono, inoltre, valutate – in rela-
zione alla disponibilità dei posti d’organico
e alle classi di concorso di appartenenza
degli insegnanti tecnico-pratici – dall’Uf-
ficio scolastico territoriale competente che
formalizza la richiesta della variazione
delle piante organiche d’interesse, indiriz-
zandola al competente Ufficio del Mini-
stero. Le domande inevase vengono riesa-
minate in sede di adeguamento dell’orga-
nico di diritto alla situazione di fatto.

La competente Direzione Generale del
Ministero ha regolarmente provveduto ad
inserire nel S.I.D.I. (il sistema informativo
del Ministero che raccoglie le notizie re-
lative a tutte le scuole) le richieste di
istituzione di Ufficio tecnico pervenute dai
Direttori degli Uffici Scolastici Regionali,
consentendo in tal modo una costante
attività di monitoraggio e di rilevazione
circa l’attuazione delle vigenti disposizioni
normative in materia.

Alla luce di questi dati, posso riferire
che, relativamente all’a.s. 2013/2014 risul-
tano autorizzati 680 uffici tecnici, mentre
per l’a.s. 2014-2015 ne risultano comples-
sivamente autorizzati 702.
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ALLEGATO 2

Interrogazione 5-03142 Vacca: Sulla valutazione scolastica
degli studenti di ogni ordine e grado.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con l’atto parlamentare in discussione
gli Onorevoli interroganti chiedono al Mi-
nistro di valutare l’opportunità di avviare
una fase di dibattito in merito alla va-
lutazione degli apprendimenti degli
alunni.

Tengo ad evidenziare che, al riguardo, in
seno alla scuola e al Ministero, non si è mai
sopito il dibattito, che, peraltro, ha dato
luogo a molte iniziative di studio, sperimen-
tazione e discussioni. Ricordo, ad esempio,
che una sezione del monitoraggio sulle In-
dicazioni nazionali per la scuola dell’infan-
zia e del primo ciclo di istruzione, condotto
dal Ministero, in collaborazione con l’In-
dire, ha riguardato proprio la valutazione
degli apprendimenti degli alunni e, per
quanto attiene alla scuola secondaria di
primo grado, lo svolgimento dell’esame di
Stato, con un focus specifico sulle modalità
di definizione del giudizio di idoneità.

Non è questa, certo, la sede per di-
rimere una volta per tutte il dibattito
relativo alla scelta tra il voto o il giudizio
nella valutazione, ma sono tuttavia asso-
lutamente consapevole di quanto, il pro-
cesso valutativo concorra a costruire e
modificare la percezione che ogni stu-
dente ha di sé e quanto questo possa
influenzare il suo percorso formativo,
accendendo o spegnendo la fiducia nelle
proprie capacità.

Come è noto, la materia della valu-
tazione degli alunni è attualmente disci-
plinata dal decreto-legge n. 137 del 2008,
convertito dalla legge n. 169 del 2008, e
dal Regolamento approvato con decreto
del Presidente della Repubblica n. 122
del 2009.

In particolare, l’articolo 3 del decreto-
legge n. 137 prevede che la valutazione
periodica ed annuale degli apprendimenti
degli alunni della scuola primaria e della
scuola secondaria di primo grado, nonché
la certificazione delle competenze da essi
acquisite e la valutazione dell’esame finale,
sono effettuate mediante l’attribuzione di
un voto espresso in decimi.

La norma descritta ha così reintrodotto
nel primo ciclo la modalità di valutazione
numerica in luogo di quella espressa con
giudizi analitici e per singole discipline di
studio, modalità quest’ultima che, per la
scuola secondaria di secondo grado, è
invece costantemente rimasta in uso, senza
soluzione di continuità.

Con il sopra citato Regolamento si è poi
provveduto al coordinamento delle varie
disposizioni in materia di valutazione, che
lo stesso provvedimento definisce quale
espressione dell’autonomia professionale
propria della funzione docente, nella sua
dimensione sia individuale che collegiale,
nonché dell’autonomia didattica delle istitu-
zioni scolastiche, affermando inoltre che la
valutazione deve essere svolta attenendosi
ai principi di trasparenza e di tempestività.

Ciò posto, come già detto, segnalo che
il Ministero è ben consapevole dei profili
che il tema in argomento presenta e per-
tanto l’Amministrazione è aperta ad ogni
contributo che possa risultare funzionale a
conseguire il miglior risultato possibile,
nell’interesse primario degli studenti e
delle loro famiglie.

In particolare, già nell’ambito della
consultazione sul Piano « La Buona
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Scuola » promosso da questo Governo, è
possibile avviare la discussione e il con-
fronto richiesti sulla valutazione sia on
line che off line, quindi in pratica sia
rispondendo al questionario predisposto e
pubblicato sul sito del Ministero e del

Governo, sia aderendo all’iniziativa « Un
grande dibattito diffuso » che intende rac-
cogliere i contributi derivanti dai vari
interlocutori a livello locale che aderi-
scono ai dibattiti organizzati anche su
iniziativa degli Uffici scolastici regionali.
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ALLEGATO 3

Interrogazioni 5-02527 Oliverio: Sul ridimensionamento del numero
dei docenti nelle scuole del Mezzogiorno e 5-02571 Burtone: Sul
numero di insegnanti presenti nelle regioni del Mezzogiorno e in

particolare in Sicilia.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con le interrogazioni cui si risponde, gli
onorevoli Oliverio e Burtone segnalano la
situazione di mancato incremento dell’or-
ganico di diritto del personale docente
delle scuole in particolare in alcune re-
gioni del Mezzogiorno e chiedono, al ri-
guardo, interventi tesi ad arginare tale
fenomeno.

Mi preme precisare che il Ministero è
ben consapevole delle esigenze rappresen-
tate dagli interroganti. Allo stesso tempo,
devo far presente però che, a sensi del-
l’articolo 64 del decreto-legge n. 112 del
2008, a decorrere dall’anno scolastico
2012/2013, le dotazioni organiche del per-
sonale docente, educativo ed ATA della
scuola non devono superare la consistenza
di quelle determinate nell’anno scolastico
2011/2012 (anche nel rispetto delle misure
di contenimento della spesa pubblica).

Stante la descritta cornice normativa,
la ripartizione dei posti per la definizione
dell’organico di diritto per l’anno scola-
stico 2014/2015 è stata effettuata, secondo
quanto previsto dall’articolo 2, commi 2 e
3, del decreto del Presidente della Repub-
blica n. 81 del 2009, tenendo conto delle
caratteristiche geo-morfologiche dei terri-
tori interessati, delle condizioni socio-eco-
nomiche e di disagio delle diverse realtà
nonché delle caratteristiche dell’edilizia
scolastica.

Unitamente ai parametri ora citati, la
consistenza della popolazione scolastica ha
costituito il principale elemento che si è
preso in considerazione al fine di deter-
minare gli organici. A tale proposito, è da

evidenziare come, negli ultimi due anni, si
è mediamente verificato, a livello nazio-
nale, un aumento progressivo degli iscritti
e ciò a fronte di un organico invariato e,
peraltro, non suscettibile di incremento,
come sopra precisato.

La variazione del numero degli alunni,
tuttavia, non si è presentata in maniera
omogenea tra le diverse zone del Paese,
infatti si sono riscontrati significativi au-
menti in alcune regioni e situazioni di calo
in altre. Cito, a titolo meramente esem-
plificativo, i dati più significativi di quattro
regioni: + 12.960 in Lombardia,+ 9.344 in
Emilia-Romagna, –5.409 in Sicilia,-3.064
in Puglia. Pertanto, proprio tenuto conto
di tale disomogeneità, il Ministero ha ri-
tenuto opportuno procedere a una redi-
stribuzione dei posti di organico di diritto
tra i vari Uffici scolastici regionali, rispetto
all’anno precedente, in misura proporzio-
nale alle variazioni della popolazione sco-
lastica nel frattempo intervenute in cia-
scuna regione.

Fermo restando quanto fin qui esposto,
evidenzio che gli Uffici scolastici regionali,
in sede di adeguamento dell’organico di
diritto alla situazione di fatto, nei limiti
consentiti a livello ministeriale possono
intervenire per risolvere le eventuali mag-
giori criticità connesse alla composizione
delle classi e all’offerta formativa, sia me-
diante l’utilizzazione di eventuali econo-
mie realizzatesi, sia attraverso l’assegna-
zione di risorse aggiuntive.

Anche per l’anno scolastico 2014/2015,
come avvenuto in passato, il Ministero a
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fronte delle richieste pervenute dagli Uffici
scolastici regionali, ha incrementato la
dotazione dei posti in organico di fatto in
base alle esigenze che sono state manife-
state da ciascun Ufficio in modo da ov-
viare alle situazioni di maggior disagio
rilevate in ambito territoriale. Ovviamente
sono tutelate le esigenze legate all’assegna-
zione del personale di sostegno ad alunni
con disabilità in applicazione della sen-
tenza della Corte Costituzionale n. 80 del
2010, per rendere effettivo il loro diritto
all’istruzione.

Ricordo, infine, che, come previsto dal
rapporto « La buona scuola » sulle misure
da intraprendere per la scuola, pubblicato
in data 3 settembre 2014 nel sito della
Presidenza del Consiglio « passodopopas-
so.italia.it » e nello stesso sito del MIUR, è
intenzione del Governo, nel piano assun-
zionale annunciato, affrontare anche il
tema della determinazione degli organici,
anche in posizione funzionale, al fine di
una revisione della disciplina che li renda
maggiormente rispondenti alle esigenze
dell’utenza scolastica.
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 18 settembre 2014.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
13.35 alle 13.50.

SEDE REFERENTE

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Ermete REALACCI. —
Intervengono il sottosegretario di Stato per
l’ambiente e la tutela del territorio e del
mare, Silvia Velo, e il sottosegretario di
Stato per le infrastrutture e i trasporti,
Umberto Del Basso de Caro.

La seduta comincia alle 14.

DL 133/2014: Misure urgenti per l’apertura dei

cantieri, la realizzazione delle opere pubbliche, la

digitalizzazione del Paese, la semplificazione buro-

cratica, l’emergenza del dissesto idrogeologico e per

la ripresa delle attività produttive.

C. 2629 Governo.

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in oggetto.

Chiara BRAGA (PD), relatore, rileva
che la Commissione avvia l’esame del
decreto legge n. 133 del 2014, che con-
tiene una serie di misure di notevole
importanza negli ambiti di stretta com-
petenza della Commissione. Il provvedi-
mento, infatti, reca una serie di norme
riguardanti le infrastrutture, l’edilizia,
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l’ambiente, l’energia, nonché una serie di
misure destinate alle imprese e agli enti
territoriali: si tratta di norme finalizzate
ad accelerare e a rilanciare gli investi-
menti e a introdurre misure di sempli-
ficazione burocratica, obiettivi che rien-
trano pienamente nella strategia del Go-
verno di rilancio della competitività del
nostro Paese e di sostegno alla crescita e
il cui perseguimento è necessario nel
momento di crisi economica che sta at-
traversando il Paese e che necessita di
interventi di stimolo alla economia ac-
compagnati da riforme strutturali. Os-
serva che il provvedimento è corposo e
articolato e, per tale ragione, come già è
stato sottolineato nell’ambito dell’Ufficio
di presidenza, sarà necessario svolgere
un’istruttoria approfondita nel corso del-
l’esame anche al fine di acquisire i ne-
cessari elementi di informazione da parte
dei soggetti esterni e del Governo. Il
provvedimento, inoltre, affronta alcuni
temi di cui più volte si è discusso nella
VIII Commissione. Si augura, pertanto,
che, pur nella diversità degli orienta-
menti, si possa lavorare tra i gruppi con
spirito costruttivo, come è già avvenuto in
altre occasioni in questa Commissione,
anche nella prospettiva di migliorare il
testo ed eventualmente arricchirlo di ul-
teriori misure.

Passando quindi a dare conto delle
principali misure rientranti nei vari ambiti
del provvedimento, rinviando per un’ana-
lisi più dettagliata alla documentazione
predisposta dagli uffici, rileva che una
prima parte del decreto riguarda le misure
in materia di infrastrutture, per la riaper-
tura dei cantieri e la realizzazione delle
opere pubbliche. In tale ambito, l’articolo
1 prevede la nomina dell’amministratore
delegato di Ferrovie dello Stato S.p.A. a
Commissario per la realizzazione delle
opere relative alla tratta ferroviaria Na-
poli-Bari, inclusa nella « legge obiettivo »,
disciplinando, nel contempo, i compiti e i
poteri del Commissario, la pubblica utilità,
indifferibilità e urgenza degli interventi e
il finanziamento degli interventi medesimi,
nonché l’accelerazione delle procedure di
acquisizione degli atti di assenso sia in

conferenza di servizi che successivamente.
Si prevede, inoltre, che le disposizioni per
la realizzazione delle opere relative alla
tratta ferroviaria Napoli-Bari contenute
nell’articolo si applicano anche alla rea-
lizzazione dell’asse ferroviario AV/AC Pa-
lermo – Catania – Messina. L’articolo 1
dispone, inoltre, l’approvazione del Con-
tratto di Programma 2012-2016 parte In-
vestimenti tra Rete Ferroviaria Italiana
S.p.A. e MIT, stipulato l’8 agosto 2014, e
l’assegnazione di una quota pari a 220
milioni di euro di risorse già stanziate,
quale contributo in conto impianti a fa-
vore di RFI, per gli interventi di manu-
tenzione straordinaria previsti nel Con-
tratto di Programma parte Servizi 2012-
2014.

L’articolo 2, comma 1, introduce una
disposizione per la realizzazione di infra-
strutture strategiche in concessione, allo
scopo di consentire al bando di gara – nel
caso di articolazione del progetto per
stralci funzionali o, nei casi più complessi,
di successive articolazioni per fasi – di
prevedere l’integrale caducazione della
concessione stessa, con la conseguente
possibilità in capo al concedente di rimet-
tere a gara la concessione per la realiz-
zazione dell’intera opera nei casi e alle
condizioni disciplinate nella norma.

L’articolo 3 destina, al fine di consen-
tire la continuità dei cantieri in corso o il
perfezionamento degli atti contrattuali fi-
nalizzati all’avvio dei lavori nel 2014, 3.890
milioni di euro al Fondo istituito nello
stato di previsione del Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti (cd. « sblocca
cantieri ») per il periodo 2013-2020. L’ar-
ticolo 3 elenca inoltre gli interventi finan-
ziabili e i termini entro i quali gli inter-
venti sono appaltabili e cantierabili; il
mancato rispetto di tali termini determina
la revoca del finanziamento assegnato.
Nell’ambito delle varie tipologie sono ri-
compresi singoli interventi e categorie ge-
neriche di interventi (come ad es. il pro-
gramma ponti e gallerie gestito da ANAS,
incluso nella lettera b), e le opere segna-
late dai comuni alla Presidenza del Con-
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siglio dal 2 al 15 giugno 2014 o le richieste
inviate nell’ambito del Programma Seimila
Campanili).

Ulteriori disposizioni riguardano, inol-
tre, la conferma del finanziamento desti-
nato alla riqualificazione della strada pro-
vinciale n. 46 Rho-Monza e l’assegnazione
definitiva alla società ANAS S.p.A. delle
risorse finanziarie per il completamento
dell’intervento « Itinerario Agrigento –
Caltanissetta – A19 – Adeguamento a
quattro corsie della SS 640 tra i km 9+800
e 44+400 » (comma 8), la confluenza delle
opere strategiche (incluse nell’11o allegato
infrastrutture) non ancora avviate e per le
quali era prevista una copertura parziale
o totale a carico delle annualità 2007-2013
del Fondo Sviluppo e Coesione (FSC) nel
nuovo periodo di programmazione 2014-
2020 (comma 9), la conferma del Mini-
stero delle infrastrutture e dei trasporti
quale capofila dei programmi europei di
cooperazione interregionale ESPON e UR-
BACT (comma 10), l’abrogazione di alcune
norme riguardanti gli interventi di ade-
guamento della SS « Telesina » e il colle-
gamento Termoli-San Vittore (comma 11),
il trasferimento alle amministrazioni inte-
ressate delle risorse disponibili sulla con-
tabilità speciale intestata al Commissario
straordinario per le infrastrutture carce-
rarie (comma 12).

L’articolo 5 consente ai concessionari
di tratte autostradali nazionali di avviare
una procedura di modifica del rapporto
concessorio, articolata in due fasi con una
tempistica predeterminata, al fine richia-
mato nella norma di consentire gli inve-
stimenti necessari e tariffe e condizioni di
accesso più favorevoli per gli utenti. Su
tale norma reputo opportuno che la Com-
missione svolga i necessari approfondi-
menti al fine di valutarne l’impatto eco-
nomico-finanziario e considerato anche
che la norma richiama espressamente il
rispetto dei principi europei. Lo stesso
articolo precisa che l’affidamento degli
interventi nuovi avverrà nel rispetto delle
procedure di evidenza pubblica. Sono pre-
viste anche misure acceleratorie relative al
riaffidamento delle concessioni autostra-

dali A21 « Piacenza-Cremona-Brescia e di-
ramazione per Fiorenzuola d’Arda (PC) » e
A3 « Napoli-Pompei-Salerno ».

Oltre alle misure destinate alle opere
pubbliche, il decreto, all’articolo 6, pre-
vede alcune misure destinate alle infra-
strutture immateriali, nella prospettiva
della digitalizzazione del Paese. Si prevede,
infatti, la concessione, fino al 31 dicembre
2015, di un credito d’imposta IRES e
IRAP, entro il limite massimo del 50 per
cento dell’investimento, per la realizza-
zione di interventi infrastrutturali di rea-
lizzazione di reti di comunicazione elet-
tronica a banda ultralarga. Ulteriori
norme riguardano la semplificazione in
materia di procedure di scavo e posa dei
cavi finalizzate alla diffusione della banda
larga e ultralarga.

L’articolo 10 è volto ad aumentare
l’operatività della Cassa depositi e prestiti
Spa, attraverso l’estensione del perimetro
delle operazioni finanziate, e a favorire
nuovi investimenti in Italia da parte degli
istituti simili presenti negli altri Stati del-
l’Unione europea.

L’articolo 11 modifica la disciplina age-
volativa per la realizzazione di nuove
infrastrutture, da realizzare con il ricorso
a contratti di partenariato pubblico-pri-
vato (PPP), ampliandone l’ambito alle
opere previste in piani o programmi ap-
provati da amministrazioni pubbliche e
riducendo da 200 a 50 milioni di euro il
valore dell’opera al di sopra del quale
viene concesso l’incentivo. Viene chiarito
che il valore delle opere non di rilevanza
strategica nazionale previste in piani o
programmi approvati da amministrazioni
pubbliche non può superare l’importo di 2
miliardi di euro.

L’articolo 13 apporta numerose modi-
fiche alla disciplina dei cd. project bond,
al fine di estendere tra l’altro anche ai
titolari di tali strumenti alcune norme già
previste per gli enti finanziatori, mentre
l’articolo 14 stabilisce che per la proget-
tazione delle opere pubbliche non possono
più essere richieste modifiche rispondenti
a standard tecnici, che prescrivono livelli
di sicurezza superiori a quelli minimi
definiti dalla normativa europea, e che tali
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modifiche devono essere eventualmente
accompagnate da una analisi di sostenibi-
lità economica e finanziaria e da una
stima dei tempi di attuazione dell’opera
(cd. norma overdesign).

Sottolinea quindi che il decreto con-
tiene anche misure per gli aeroporti; il
comma 11 dell’articolo 1 dispone, infatti,
l’approvazione con decreto del Ministro
delle infrastrutture e dei trasporti, da
adottarsi entro sessanta giorni, di concerto
con il Ministro dell’economia e delle fi-
nanze, dei contratti di programma sotto-
scritti dall’ENAC con i gestori degli scali
aeroportuali di interesse nazionale, per
consentire l’avvio degli investimenti previ-
sti nei contratti di programma. Si prevede
inoltre che per gli stessi aeroporti il parere
favorevole espresso dalle Regioni e dagli
enti locali interessati sui piani regolatori
aeroportuali comprenda ed assorba, a tutti
gli effetti, la verifica di conformità urba-
nistica delle singole opere inserite negli
stessi piani regolatori. L’articolo 28 inter-
viene sul regime contributivo delle inden-
nità di volo, estende il regime di esenzione
dal diritto di imbarco al personale di volo
degli aeromobili per ragioni di servizio in
alcuni casi, disciplina lo svolgimento del
servizio di pronto soccorso aeroportuale.

Il comma 1 dell’articolo 29 prevede,
poi, l’adozione di un piano strategico na-
zionale della portualità e della logistica,
che contempli anche la razionalizzazione,
il riassetto e l’accorpamento delle autorità
portuali esistenti.

Una parte corposa del decreto com-
prende le misure in materia di edilizia e
di valorizzazione del patrimonio immobi-
liare che hanno l’obiettivo di ridare slancio
a un settore strategico per l’economia
nazionale attraverso misure principal-
mente di semplificazione. L’approccio
complessivo delle norme in materia di
patrimonio edilizio privilegia in maniera
significativa e condivisibile il recupero del
patrimonio esistente anche se in questo
provvedimento non trovano spazio ancora
le misure di stabilizzazione degli incentivi
in materia di riqualificazione energetica
(cd. « eco bonus »). Ritiene che su questo
tema si avrà modo di confrontarsi anche

nel corso dell’esame del provvedimento e
della prossima legge di stabilità. In parti-
colare, l’articolo 17 apporta numerose mo-
difiche al T.U. edilizia (decreto del Presi-
dente della Repubblica 380/2001) riguar-
danti, in primo luogo, le opere interne e la
comunicazione di Inizio Lavori (CIL);
viene infatti modificata la definizione di
manutenzione straordinaria al fine, da un
lato, di prevedere, per i predetti interventi,
il rispetto della volumetria complessiva
degli edifici in luogo dell’invarianza dei
volumi e delle superfici delle singole unità
immobiliari e, per l’altro, di comprendere
in tali interventi quelli consistenti nel
frazionamento o accorpamento delle unità
immobiliari con esecuzione di opere, an-
che se comportanti la variazione delle
superfici delle singole unità immobiliari
nonché del carico urbanistico purché non
sia modificata la volumetria complessiva
degli edifici e si mantenga l’originaria
destinazione d’uso. Connessa alle modifi-
che indicate è quella, che interviene sulle
caratteristiche degli interventi di manuten-
zione straordinaria che possono essere
eseguiti senza alcun titolo abilitativo, ma
previa comunicazione, anche per via tele-
matica, dell’inizio dei lavori da parte del-
l’interessato all’amministrazione comu-
nale. Relativamente alle modifiche interne
di carattere edilizio sulla superficie co-
perta dei fabbricati adibiti ad esercizio
d’impresa, si chiarisce che le stesse pos-
sono essere eseguite previa CIL (comuni-
cazione di inizio lavori), a condizione che
gli interventi non riguardino le parti strut-
turali. L’articolo 17, inoltre, introduce la
definizione di « interventi di conserva-
zione », prevedendo che lo strumento ur-
banistico individua gli edifici esistenti non
più compatibili con gli indirizzi della pia-
nificazione e che, in tal caso, l’ammini-
strazione comunale può favorire, in alter-
nativa all’espropriazione, la riqualifica-
zione delle aree attraverso forme di com-
pensazione. Modifiche riguardano la
disciplina del permesso di costruire attra-
verso l’introduzione di una nuova fattis-
pecie di permesso di costruire in deroga
anche alle destinazioni d’uso per gli in-
terventi di ristrutturazione edilizia e di

Giovedì 18 settembre 2014 — 150 — Commissione VIII



ristrutturazione urbanistica, attuati anche
in aree industriali dismesse, e del per-
messo di costruire convenzionato. La pro-
roga dei termini di inizio e di ultimazione
dei lavori, contemplati dal permesso di
costruire, è consentita in caso di blocco
degli stessi lavori causato da iniziative
dell’amministrazione o dell’autorità giudi-
ziaria rivelatesi poi infondate. Una serie di
disposizioni incidono sul contributo per il
rilascio del permesso di costruire per gli
interventi di trasformazione urbana com-
plessi stabilendo che lo strumento attua-
tivo possa prevedere che il contributo per
il rilascio del permesso di costruire è
dovuto solo relativamente al costo di co-
struzione e che le opere di urbanizzazione
sono direttamente messe in carico all’ope-
ratore privato che ne resta proprietario.
Altra modifica di rilievo è quella, che
aggiunge, ai criteri che la regione deve
considerare nella redazione delle tabelle
parametriche che i comuni devono utiliz-
zare per la determinazione degli oneri di
urbanizzazione primaria e secondaria, un
criterio di differenziazione tra gli inter-
venti finalizzato ad incentivare, in modo
particolare nelle aree a maggiore densità
del costruito, quelli di ristrutturazione
edilizia anziché quelli di nuova costru-
zione. Nell’ottica di incentivare il recupero
del patrimonio edilizio esistente, si con-
sente, inoltre, ai comuni di deliberare, per
gli interventi di ristrutturazione edilizia,
che i costi di costruzione siano inferiori ai
valori determinati per le nuove costru-
zioni. Al fine di agevolare gli interventi di
densificazione edilizia, per la ristruttura-
zione, il recupero e il riuso degli immobili
dismessi o in via di dismissione, si prevede
una riduzione del contributo di costru-
zione in misura non inferiore al 20 per
cento rispetto a quello previsto per le
nuove costruzioni. I termini per il rilascio
del permesso di costruire sono raddoppiati
nei soli casi di progetti particolarmente
complessi, secondo la motivata risoluzione
del responsabile del procedimento. In ma-
teria di segnalazione di certificazione di
inizio attività (SCIA), segnala l’amplia-
mento della casistica delle varianti attua-
bili in corso d’opera mediante una SCIA e

da comunicare nella fase di fine lavori e la
sostituzione nel T.U. edilizia del riferi-
mento alla DIA con quello alla SCIA.
Ulteriori disposizioni attengono all’attua-
zione per stralci funzionali delle conven-
zioni di lottizzazione o degli accordi si-
milari comunque denominati dalla legisla-
zione regionale e all’introduzione di una
disciplina finalizzata a stabilire quali mu-
tamenti della destinazione d’uso siano ur-
banisticamente rilevanti e a consentire
sempre, salva diversa previsione da parte
delle leggi regionali e degli strumenti ur-
banistici comunali, il mutamento della
destinazione d’uso all’interno della stessa
categoria funzionale.

Con riferimento alle misure per l’edi-
lizia e alle misure riguardanti il patrimo-
nio pubblico, osserva che, per favorire gli
investimenti nel settore delle locazioni im-
mobiliari destinate ad uso non abitativo,
l’articolo 18 prevede che nei contratti di
locazione, anche alberghiera, di notevole
rilevanza economica (canone superiore a
150.000 euro), le parti possano libera-
mente stabilire i termini e le condizioni
contrattuali in deroga all’attuale disciplina
legislativa prevista dalla legge 392 del 1978
(cd. legge sull’equo canone).

L’articolo 19 stabilisce l’esenzione dalle
imposte di registro e di bollo nel caso di
registrazione di atti che dispongono esclu-
sivamente la riduzione del canone di un
contratto di locazione in corso.

L’articolo 20 modifica la disciplina
delle Siiq (Società di investimento immo-
biliare quotate) per facilitare l’accesso al
regime fiscale di favore previsto con la
legge finanziaria 2007: sono quindi modi-
ficati i requisiti partecipativi dei soci e si
uniforma il regime fiscale a quello dei
fondi immobiliari. Si introducono inoltre
ulteriori misure agevolative e un nuovo
regime fiscale di esenzione e distribuzione
delle plusvalenze realizzate sugli immobili
oggetto di locazione.

L’articolo 23 disciplina le caratteristi-
che principali del contratto di godimento
in funzione della successiva alienazione di
immobili.

L’articolo 26 reca una serie di dispo-
sizioni finalizzate a semplificare e acce-
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lerare le procedure di valorizzazione de-
gli immobili pubblici non utilizzati attra-
verso il riconoscimento all’accordo di
programma sottoscritto tra le ammini-
strazioni interessate del valore di variante
urbanistica. Sulla base della variante ur-
banistica così realizzata, l’Agenzia del
demanio potrà procedere all’alienazione,
alla concessione o alla costituzione del
diritto di superficie. L’articolo in que-
stione reca, altresì, talune disposizioni
riguardanti gli immobili attualmente in
uso alla Difesa. Le nuove disposizioni
sono anch’esse finalizzate a definirne
tempi di conclusione del procedimento e
semplificare le procedure di valorizza-
zione con particolare riferimento alla
fase dell’assegnazione ovvero della modi-
fica della destinazione d’uso.

L’articolo 27 contiene misure urgenti in
materia di patrimonio dell’INAIL (Istituto
nazionale per l’assicurazione contro gli
infortuni sul lavoro), disponendo l’indivi-
duazione delle opere di pubblica utilità da
finanziare urgentemente nell’ambito degli
investimenti immobiliari dello stesso Isti-
tuto. La disposizione è volta a favorire la
realizzazione di opere ritenute prioritarie
e di pubblico interesse, così da rispondere
celermente alle esigenze di finanziamento
e di liquidità di amministrazioni ed enti.

Quanto poi alle norme in materia am-
bientale, il comma 1 dell’articolo 7 intro-
duce una serie di modifiche al cd. Codice
dell’ambiente (D.Lgs. 152/2006) in materia
di gestione delle risorse idriche. Su tale
articolo reputa opportuno, nel corso del-
l’istruttoria, un approfondimento volto a
verificare la portata e l’impatto delle di-
sposizioni, anche in considerazione del
quadro della disciplina europea, dell’esito
del referendum del 2011 e dell’evoluzione
della disciplina generale in materia di
servizi pubblici locali. Le principali dispo-
sizioni sono volte a: prevedere l’obbliga-
torietà della partecipazione degli enti lo-
cali agli enti d’ambito e poteri sostitutivi in
capo alla regione, nei casi di mancata
adozione da parte dell’ente locale della
delibera di adesione all’ente d’ambito; con-
sentire, nel caso in cui l’ambito territoriale
ottimale (ATO) coincida con l’intero ter-

ritorio regionale, l’affidamento del servizio
idrico integrato in ambiti territoriali co-
munque non inferiori al territorio delle
province o delle città metropolitane; pre-
vedere che l’ente d’ambito deliberi la
forma di gestione e le modalità di affida-
mento del servizio, nel rispetto della di-
sciplina europea e nazionale; introdurre
l’obbligo per il nuovo gestore affidatario
del servizio idrico di riconoscere al gestore
uscente un valore di rimborso a fine
concessione e tempi certi e perentori per
l’affidamento al gestore del servizio idrico
integrato, in concessione d’uso gratuita,
delle infrastrutture idriche di proprietà
degli enti locali; introdurre una specifica
disciplina per l’approvazione dei progetti
degli interventi previsti nei piani d’inve-
stimento compresi nei piani d’ambito; ga-
rantire che in tutti gli ambiti territoriali il
servizio idrico sia affidato a gestori unici
prevedendo, nel caso di mancato rispetto
degli adempimenti, l’attivazione della pro-
cedura di esercizio del potere sostitutivo
regionale e, in caso di mancato esercizio
dello stesso, di quello del Governo, me-
diante la nomina di un commissario ad
acta, nonché la responsabilità erariale in
caso di violazione delle disposizioni.

I commi da 2 a 5 contengono una serie
di norme principalmente finalizzate al-
l’utilizzo delle risorse per interventi di
mitigazione del rischio idrogeologico, non-
ché disposizioni volte ad agevolare la rea-
lizzazione degli interventi stessi. Nello spe-
cifico si dispone che, a partire dalla pro-
grammazione 2015, le risorse destinate al
finanziamento degli interventi in materia
di mitigazione del rischio idrogeologico
sono utilizzate tramite accordo di pro-
gramma sottoscritto dalla Regione interes-
sata e dal Ministero dell’ambiente. Sono
disciplinate le modalità di revoca di ri-
sorse assegnate in passato alle Regioni e
ad altri enti per la realizzazione di inter-
venti di mitigazione del rischio idrogeolo-
gico, risorse che confluiranno in un ap-
posito fondo istituito presso il Ministero
dell’ambiente.

Il comma 4 consente ai Presidenti
delle Regioni di avvalersi, tramite appo-
site convenzioni, di società in house delle
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amministrazioni centrali dello Stato do-
tate di specifica competenza tecnica, per
lo svolgimento di attività di progettazione
ed esecuzione degli interventi di mitiga-
zione del rischio idrogeologico previsti
dagli accordi di programma stipulati con
le Regioni.

Il comma 5 prevede una semplifica-
zione delle procedure espropriative neces-
sarie per la realizzazione degli interventi
di cui al comma precedente.

Il comma 8, al fine di fronteggiare le
situazioni di criticità ambientale delle aree
metropolitane interessate da fenomeni di
esondazione e alluvione, prevede l’assegna-
zione alle regioni della somma complessiva
di 110 milioni di euro, a valere sulle
risorse del Fondo sviluppo e coesione
(FSC) 2007-2013 per interventi di sistema-
zione idraulica dei corsi d’acqua.

I commi 6 e 7 dell’articolo 7 hanno
l’obiettivo di accelerare la realizzazione
degli interventi di adeguamento dei sistemi
di collettamento, fognatura e depurazione
necessari a conformarsi alle sentenze di
condanna della Corte di Giustizia dell’UE
concernenti l’applicazione della Direttiva
91/271/CEE sul trattamento delle acque
reflue urbane. A tal fine il comma 6
prevede l’istituzione di un apposito fondo,
presso il Ministero dell’ambiente, finan-
ziato mediante le revoche delle risorse
stanziate dalla delibera CIPE n. 60/2012
per interventi nel settore della depura-
zione delle acque per i quali, alla data del
30 settembre 2014 non siano stati assunti
atti giuridicamente vincolanti e risultino
accertati (sulla base di verifiche tecniche
effettuate dall’ISPRA) oggettivi impedi-
menti tecnico-progettuali o urbanistici. Lo
stesso comma disciplina in dettaglio la
procedura per la revoca delle risorse e per
il loro successivo utilizzo e la possibilità di
nomina, da parte del Governo, di com-
missari straordinari e ne disciplina i po-
teri. La lettera l) del comma 1 del mede-
simo articolo 7 integra il testo del comma
6 dell’articolo 124 del Codice dell’ambiente
(D.Lgs. 152/2006), in base al quale le
regioni disciplinano le fasi di autorizza-
zione provvisoria agli scarichi degli im-
pianti di depurazione delle acque reflue

per il tempo necessario al loro avvio,
prevedendo che, qualora gli impianti siano
già in esercizio, le regioni stesse possono
disciplinare le fasi di autorizzazione prov-
visoria per il tempo necessario allo svol-
gimento di interventi, sugli impianti o sulle
infrastrutture ad essi connesse, finalizzati
all’adempimento degli obblighi derivanti
dalle norme dell’UE o al potenziamento
funzionale, alla ristrutturazione o alla di-
smissione.

L’articolo 8 autorizza il Governo al-
l’adozione di un regolamento di delegifi-
cazione volto a dettare disposizioni per il
riordino e la semplificazione della disci-
plina riguardante la realizzazione degli
interventi in materia di gestione delle terre
e rocce da scavo.

L’articolo 33 prevede l’adozione di in-
terventi di riqualificazione ambientale e
urbana in aree territoriali di rilevante
interesse nazionale e specifiche disposi-
zione finalizzate a procedere ad interventi
di bonifica ambientale e rigenerazione ur-
bana nel comprensorio Bagnoli – Coroglio,
che viene riconosciuto area di rilevante
interesse nazionale dal decreto. Le dispo-
sizioni sono volte ad assicurare la pro-
grammazione, realizzazione e gestione
unitaria degli interventi di bonifica am-
bientale e di rigenerazione urbana in
tempi certi e brevi. La predisposizione,
l’attuazione e la gestione di queste misure
sono demandate a un Commissario straor-
dinario del Governo e a un Soggetto at-
tuatore, attraverso la redazione di uno
specifico programma di risanamento am-
bientale e rigenerazione urbana e di un
documento di indirizzo strategico.

L’articolo 34 contiene una serie di
disposizioni applicabili nei casi di bonifica
e messa in sicurezza di siti contaminati,
che perseguono la finalità, da una parte, di
semplificazione e accelerazione delle pro-
cedure di affidamento dei contratti pub-
blici e di esecuzione degli stessi e, dall’al-
tra, di consentire l’effettuazione, nei siti
inquinati in cui sono in corso o non sono
ancora state avviate attività di messa in
sicurezza e bonifica, di una serie di in-
terventi alle condizioni indicate dal me-
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desimo comma e definendo le modalità di
caratterizzazione, scavo e gestione dei ter-
reni/materiali movimentati.

L’articolo 35 contiene una serie di
disposizioni finalizzate alla realizzazione
di una rete nazionale di impianti di re-
cupero energetico dei rifiuti, con elevate
caratteristiche prestazionali. A tal fine
viene demandata ad un apposito D.P.C.M.
l’individuazione degli impianti di recupero
e di smaltimento esistenti e da realizzare,
che vengono qualificati come « infrastrut-
ture e insediamenti strategici di premi-
nente interesse nazionale ai fini della
tutela della salute e dell’ambiente ». Si
tratta di una questione di cui la Commis-
sione ha avuto modo di discutere nel corso
dell’esame del disegno di legge collegato
alla legge di stabilità e sulla quale si rende
fin da subito necessario un approfondi-
mento anche al fine di valutare l’oppor-
tunità di un maggior coinvolgimento degli
enti territoriali e la rispondenza di tale
disciplina alla normativa europea. Si pre-
vede il dimezzamento dei termini previsti
per l’espletamento delle procedure di
espropriazione per pubblica utilità, di va-
lutazione di impatto ambientale (VIA) e di
autorizzazione integrata ambientale (AIA)
degli impianti di recupero da realizzare,
nonché l’applicazione del potere sostitu-
tivo in caso di mancato rispetto dei ter-
mini fissati per la verifica degli impianti e
l’adeguamento delle autorizzazioni, non-
ché dei nuovi termini abbreviati delle
procedure autorizzative.

Aggiunge che un importante gruppo di
norme concernono l’energia. L’articolo 22
riguarda l’incentivazione degli interventi di
produzione di energia termica da fonti
rinnovabili e di incremento dell’efficienza
energetica di piccole dimensioni, realizzati
in data successiva al 31 dicembre 2011, e
mira a facilitare l’accesso per imprese,
famiglie e soggetti pubblici a tali contri-
buti. La norma prevede che l’aggiorna-
mento del sistema di incentivi (attual-
mente definiti dal c.d. conto termico)
venga effettuato entro il 31 dicembre 2014,
semplificando le procedure ed utilizzando
strumenti per favorire l’accesso alle risorse
stanziate.

L’articolo 36 esclude dai vincoli del
patto di stabilità interno le spese sostenute
dalle regioni per la realizzazione degli
interventi di sviluppo dell’occupazione e
delle attività economiche, di sviluppo in-
dustriale e di miglioramento ambientale
nonché per il finanziamento di strumenti
della programmazione negoziata. L’esclu-
sione è limitata alle aree in cui si svolgono
le ricerche e le coltivazioni di idrocarburi,
al quadriennio 2015-2018. alle maggiori
entrate delle aliquote di prodotto (royal-
ties) destinate alle regioni che verranno
versate dagli operatori nel quadriennio.

L’articolo 37 introduce alcune modifi-
che sulle norme vigenti in materia di
infrastrutture di gas naturale, al fine di
prevedere che i gasdotti di importazione di
gas dall’estero, i terminali di rigassifica-
zione di GNL, gli stoccaggi di gas naturale
e le infrastrutture della rete nazionale di
trasporto del gas naturale, incluse le ope-
razioni preparatorie necessarie alla reda-
zione dei progetti e le relative opere con-
nesse, rivestono carattere di interesse stra-
tegico, costituiscono una priorità a carat-
tere nazionale, sono di pubblica utilità,
sono indifferibili e urgenti. Inoltre, la
norma cerca di incentivare gli investimenti
per lo sviluppo di ulteriori prestazioni di
punta degli stoccaggi a decorrere dal 2015.

Anche l’articolo 38 qualifica le attività
di prospezione, ricerca e coltivazione di
idrocarburi e quelle di stoccaggio sotter-
raneo di gas naturale come attività di
interesse strategico, di pubblica utilità,
urgenti e indifferibili. Un’ulteriore modi-
fica attiene all’inserimento delle attività di
prospezione, ricerca e coltivazione di idro-
carburi effettuate sulla terraferma tra i
progetti di competenza statale, sottoposti a
procedimento di Valutazione di impatto
ambientale (VIA) (comma 3) e alla con-
clusione dei procedimenti di valutazione di
impatto ambientale in corso da parte delle
regioni. Vengono inoltre stabiliti nuovi
principi per il conferimento di titoli mi-
nerari, in modo da semplificare e ridurre
i tempi necessari per il rilascio dei titoli
abilitativi per la ricerca e la produzione di
idrocarburi, prevedendo il rilascio di un
titolo concessorio unico. Ulteriori disposi-
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zioni estendono l’applicazione del pro-
gramma provvisorio per giacimenti che
richiedano l’impiego di nuove tecnologie
ad alcune zone per le quali attualmente
vige un divieto per la prospezione, la
ricerca e la coltivazione di idrocarburi,
nonché per rendere possibili progetti spe-
rimentali di coltivazione di giacimenti nel
caso di risorse nazionali di idrocarburi in
mare localizzate in ambiti posti in pros-
simità delle aree di altri Paesi rivieraschi
oggetto di attività di ricerca e coltivazione
di idrocarburi (commi 9 e 10). Si inseri-
scono, inoltre, tra le attività soggette ad
autorizzazione rilasciata dall’Ufficio nazio-
nale minerario per gli idrocarburi e la
geotermia (UNMIG) la reiniezione delle
acque di strato o della frazione gassosa
estratta in giacimento. In particolare, nei
caso dei giacimenti a terra, non è più
necessaria l’autorizzazione delle regioni
ma solo dell’UNMIG. Sulla tematica di tale
articolo ricordo la recente risoluzione
8-00074 approvata dalle Commissioni riu-
nite ambiente e attività produttive in ma-
teria di revisione del sistema delle auto-
rizzazioni per nuove attività di prospe-
zione e coltivazione di giacimenti petroli-
feri e modifica della normativa sulla
materia.

L’articolo 39 modifica alcuni dei criteri
per la fruizione degli incentivi per l’ac-
quisto di veicoli a basse emissioni com-
plessive.

Il decreto prevede poi una serie di
misure destinate agli enti territoriali. L’ar-
ticolo 4, ai commi 1 e 2, stabilisce alcune
misure dirette a favorire la realizzazione
delle opere segnalate dai Comuni alla
Presidenza del Consiglio dei Ministri dal 2
al 15 giugno 2014, opere incluse tra gli
interventi finanziabili con il rifinanzia-
mento del Fondo sblocca cantieri, mentre
i commi 3 e 4 prevedono l’esclusione dal
patto di stabilità interno dei pagamenti
effettuati dai comuni per gli investimenti
in opere oggetto di segnalazione entro il 15
giugno 2014 alla Presidenza del Consiglio
dei ministri. I commi 5 e 6 disciplinano
l’esclusione dai vincoli del patto di stabilità
interno per gli anni 2014 e 2015, per un
importo complessivamente pari a 300 mi-

lioni di euro, dei pagamenti dei debiti in
conto capitale certi, liquidi ed esigibili alla
data del 31 dicembre 2013 sostenuti suc-
cessivamente all’entrata in vigore del pre-
sente decreto-legge da parte delle regioni,
delle province e dei comuni. Il comma 7
interviene con alcune precisazioni sulla
disposizione della legge di stabilità 2014
che ha introdotto, per incentivare gli in-
vestimenti degli enti locali, l’esclusione dal
calcolo del saldo rilevante ai fini del patto
di stabilità dei pagamenti in conto capitale
sostenuti dalle province e dai comuni
nell’anno 2014, per un importo comples-
sivo di 1.000 milioni di euro. Il comma 8
dispone il rifinanziamento, nella misura di
250 milioni di euro per l’anno 2014 in
termini di sola competenza, dell’autoriz-
zazione di spesa finalizzata alla prosecu-
zione degli interventi per la ricostruzione
degli edifici privati nei territori della re-
gione Abruzzo, colpiti dagli eventi sismici
del 6 aprile 2009, al fine di consentire la
prosecuzione della concessione dei contri-
buti finalizzati alla ricostruzione degli edi-
fici privati in Abruzzo, provvedendo, al-
tresì, alla relativa copertura finanziaria.

L’articolo 16 prevede due deroghe per
la regione Sardegna in materia di pro-
grammazione della spesa sanitaria per
strutture accreditate, allo scopo di favo-
rire, in via sperimentale, la partecipazione
di un investimento straniero nell’ospedale
ex San Raffaele di Olbia, esclusivamente
per il triennio 2015-2017.

I commi da 1 a 4 dell’articolo 41
prevedono la destinazione di risorse del
Fondo di sviluppo e coesione, per un
ammontare di 40 milioni per il 2014 (di
cui 20 milioni a copertura degli oneri
2013) e di 20 milioni per il 2015 al fine di
assicurare la copertura dei costi del si-
stema di trasporto pubblico locale della
regione Calabria e superare l’attuale si-
tuazione di disavanzo. Il comma 5 dell’ar-
ticolo 41 differisce al 31 dicembre 2015 il
blocco, scaduto il 30 giugno 2014, delle
azioni esecutive nei confronti delle im-
prese esercenti il trasporto ferroviario re-
gionale nella regione Campania ed inte-
ressate dal piano di rientro dalla situa-
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zione di disavanzo: si prevede inoltre che
i pignoramenti effettuati non vincolino gli
enti debitori e i terzi pignorati.

L’articolo 42 reca diversi interventi
concernenti la finanza regionale. In par-
ticolare, il comma 1 concerne il contributo
alla finanza pubblica delle regioni a sta-
tuto ordinario già disposto dall’articolo 46,
commi 6 e 7, del decreto legge 66/2014 e
pari complessivamente a 500 milioni di
euro per l’anno 2014 e a 750 milioni di
euro per ciascuno degli anni dal 2015 al
2017. I commi 2 e 3 posticipano alcuni
termini inerenti le misure di flessibilità
dell’applicazione del patto di stabilità in-
terno. Il comma 4 concerne l’ulteriore
concorso agli obiettivi di finanza pubblica
per le regioni a statuto ordinario deter-
minato dai commi 522-527 dell’articolo 1
della legge di stabilità 2013 per un com-
plessivo importo di 560 milioni di euro, in
termini di saldo netto da finanziare. I
commi da 5 a 8 riguardano i rapporti
finanziari tra lo Stato e la Regione sici-
liana, che danno attuazione all’accordo
sottoscritto con la Regione il 9 giugno
2014, nell’ambito della definizione del
patto di stabilità interno per il 2013. I
commi da 9 a 13 riguardano i rapporti
finanziari tra lo Stato e la Regione Sar-
degna, che danno attuazione all’accordo
sottoscritto con la Regione il 21 luglio
2014, nell’ambito della definizione del
patto di stabilità interno per il 2013.

L’articolo 43 prevede, ai commi da 1 a
3, disposizioni finalizzate a consentire agli
enti locali in situazione di c.d. « predisse-
sto », che hanno deliberato la procedura di
riequilibrio finanziario pluriennale previ-
sta dal TUEL, di utilizzare le risorse del
« Fondo di rotazione per assicurare la
stabilità finanziaria degli enti locali ». Il
comma 4 dell’articolo 43 prevede l’attri-
buzione ai comuni delle regioni a statuto
ordinario e delle regioni Sicilia e Sarde-
gna, da parte del Ministero dell’interno, di
un importo a titolo di anticipo su quanto
spettante per l’anno 2014 sul Fondo di
solidarietà comunale, da erogare entro il
20 settembre 2014, mentre il comma 5
destina ad incremento del Fondo di soli-
darietà comunale per l’anno 2014 la

somma di 49,9 milioni di euro, quali
somme disponibili in conto residui sul
Fondo per il federalismo amministrativo
di parte corrente.

Un ulteriore gruppo di norme com-
prende misure per le imprese. L’articolo
30 prevede l’adozione del Piano per la
promozione straordinaria del Made in
Italy e l’attrazione degli investimenti in
Italia, mentre l’articolo 31 introduce nel-
l’ordinamento la definizione di una nuova
tipologia di struttura ricettizia, denomi-
nata condhotel. L’articolo 32 equipara
temporaneamente alle strutture ricettive
all’aria aperta le strutture organizzate per
la sosta e il pernottamento di turisti al-
l’interno delle proprie unità da diporto,
ormeggiate nello specchio acqueo apposi-
tamente attrezzato (c.d. marina resort) e
precisa, attraverso una modifica della
legge di stabilità 2013 (L. n. 228/2012), che
il sistema telematico centrale della nautica
da diporto include anche l’ufficio di con-
servatoria centrale delle unità da diporto.

Ulteriori disposizioni infine riguardano
la modifica del campo di applicazione dei
valori di attenzione per la protezione dalle
esposizioni a campi elettrici, magnetici ed
elettromagnetici, specificando che si assu-
mono a titolo di misura di cautela per la
protezione da possibili effetti anche a
lungo termine eventualmente connessi con
le predette esposizioni nelle pertinenze
esterne con dimensioni abitabili (balconi,
terrazzi, cortili), con permanenze non in-
feriori alle quattro ore continuative gior-
naliere (articolo 6, comma 5).

L’articolo 9 è volto a qualificare come
interventi di « estrema urgenza », conside-
rati indifferibili, in conseguenza della cer-
tificazione da parte dell’ente interessato,
gli interventi anche su impianti, arredi e
dotazioni funzionali alla messa in sicu-
rezza degli edifici scolastici, alla mitiga-
zione dei rischi idraulici e geomorfologici
del territorio, all’adeguamento alla norma-
tiva antisismica e alla tutela ambientale e
del patrimonio culturale (comma 1). Per
l’avvio di questi interventi sono introdotte
disposizioni in deroga alle procedure di
scelta del contraente e alle fasi delle
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procedure di affidamento dei contratti,
previste nel relativo Codice (comma 2).

L’articolo 12 interviene in tema di uti-
lizzo delle risorse dei fondi strutturali
dell’Unione europea e del Fondo per lo
sviluppo e la coesione, prevedendo che il
Presidente del Consiglio dei ministri, sen-
tita la Conferenza unificata, possa pro-
porre al CIPE il definanziamento e la
riprogrammazione delle risorse non impe-
gnate qualora le amministrazioni pubbli-
che responsabili si siano rese responsabili
di inerzia, ritardo o inadempimento. Il
comma 2 attribuisce al Presidente del
Consiglio l’esercizio dei poteri ispettivi e di
monitoraggio sullo stato di attuazione de-
gli interventi a valere su tali risorse –
anche con l’ausilio di amministrazioni sta-
tali e non statali dotate di specifica com-
petenza tecnica, mentre il comma 3 attri-
buisce ad esso i poteri sostitutivi già pre-
visti dalla normativa vigente in caso di
accertato inadempimento, inerzia o ri-
tardo nell’attuazione di tali interventi.

L’articolo 24 prevede che i comuni pos-
sano definire, in relazione ad un determi-
nato ambito del proprio territorio, criteri e
condizioni per la realizzazione da parte di
cittadini, singoli o associati, di interventi di
valorizzazione del territorio urbano od ex-
traurbano, quali la pulizia, la manuten-
zione, l’abbellimento di aree verdi, piazze o
strade. A tal fine, l’ente locale può delibe-
rare la concessione di una riduzione ovvero
di un’esenzione di tributi locali inerenti alle
attività poste in essere dai predetti soggetti.

L’articolo 25, oltre a modificare la
disciplina della conferenza di servizi rela-
tivamente alla decorrenza dei termini di
validità degli atti di assenso e alla natura
della deliberazione del Consiglio dei mi-
nistri, amplia l’ambito di intervento del
regolamento di delegificazione che dovrà
disciplinare gli interventi di lieve entità in
materia di autorizzazione paesaggistica e
detta termini certi per l’adozione delle
linee guida finalizzate ad assicurare spe-
ditezza, efficienza ed efficacia alla proce-
dura di verifica preventiva dell’interesse
archeologico. Con riguardo all’autorizza-
zione paesaggistica, sono altresì soppresse
le norme che consentivano, in caso di

mancata espressione del parere da parte
del soprintendente entro 45 giorni dalla
ricezione degli atti, di indire una confe-
renza di servizi, che doveva pronunciarsi
entro 15 giorni; il nuovo testo ora prevede
che, decorsi inutilmente 60 giorni dalla
ricezione degli atti da parte del soprin-
tendente senza che questi abbia reso il
prescritto parere, l’amministrazione com-
petente provvede comunque sulla do-
manda di autorizzazione.

L’articolo 40 detta norme in materia di
ammortizzatori sociali e incentivi alle as-
sunzioni. Tra queste norme ricorda l’incre-
mento, per 728 milioni di euro nel 2014, del
Fondo sociale per l’occupazione la forma-
zione ai fini del rifinanziamento degli am-
mortizzatori sociali in deroga e l’incre-
mento, di 70 milioni di euro per il 2015, della
dotazione relativa all’incentivo per le nuove
assunzioni di cui all’articolo 1, comma 12,
lettera b), del decreto-legge 76/2013.

In conclusione, fa notare che il provve-
dimento è articolato e complesso e la Com-
missione avrà modo di svolgere un’istrutto-
ria approfondita nel corso dell’esame preli-
minare attraverso l’interlocuzione con il
Governo e le audizioni informali.

Massimo Felice DE ROSA (M5S) sotto-
linea l’importanza del provvedimento in
discussione che contiene rilevanti misure
necessarie per il futuro del Paese, pur
segnalando che esso procede in direzione
opposta all’indirizzo da sempre portato
avanti dalla Commissione. Nel richiamare
la circostanza che esso contiene disposi-
zioni in materia di semplificazione edilizia
senza tuttavia affrontare il tema del con-
sumo del suolo, giudica altresì necessaria
l’assunzione di una chiara posizione nel-
l’ambito delle scelte di politica energetica.

Filiberto ZARATTI (SEL) sottolinea che il
provvedimento in discussione affronta
molte e rilevanti problematiche esistenti nel
Paese, ma in modo sbagliato e in contraddi-
zione con l’indirizzo generale portato avanti
dalla Commissione, come ad esempio av-
viene in materia di semplificazione edilizia.
Auspica pertanto una ampia volontà tesa a
cambiare il provvedimento, che, nel testo at-
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tuale, rischia di causare danni incalcolabili
in un Paese già devastato.

Ermete REALACCI, presidente, nessun
altro chiedendo di intervenire, rinvia
quindi il seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 14.35.

SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Ermete REALACCI. —
Interviene il sottosegretario di Stato per le
infrastrutture e i trasporti, Umberto Del
Basso de Caro.

La seduta comincia alle 14.35.

Disposizioni per la salvaguardia degli agrumeti ca-

ratteristici.

Testo unificato C. 55 Cirielli, C. 341 Catanoso,

C. 440 Mongiello, C. 741 Oliverio, C. 761 Russo,

C. 1125 Caon e C. 1399 Catanoso.

(Parere alla XIII Commissione).

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in titolo.

Stefania COVELLO (PD), relatore, rileva
che la Commissione è chiamata a espri-
mere il prescritto parere sul nuovo testo
unificato C. 55 Cirielli ed abb., concer-
nente disposizioni per la salvaguardia degli
agrumeti caratteristici, come risultante
dalle modifiche approvate dalla Commis-
sione in sede referente.

L’articolo 1 del nuovo testo dispone che
lo Stato, ai fini di tutela ambientale, di
difesa del territorio e del suolo e di
conservazione dei paesaggi tradizionali,
nonché a fini di tutela e valorizzazione
della biodiversità agraria, favorisce inter-
venti di ripristino, recupero e manuten-
zione e salvaguardia degli agrumeti carat-
teristici delle aree a rischio di dissesto
idrogeologico o di particolare pregio pae-
saggistico, storico e ambientale.

L’articolo 2 prevede che, con decreto
del Ministro delle politiche agricole, di
concerto con i Ministri per i beni e le
attività culturali e dell’ambiente, si prov-
vede ad individuare i territori nei quali
sono situati gli agrumeti caratteristici, a
definire i criteri e le tipologie degli inter-
venti di recupero, manutenzione e salva-
guardia degli stessi, nonché di ripristino di
quelli abbandonati, previsti dai successivi
articoli 3 e 4, e a determinare la percen-
tuale di contributi erogabili, per l’assegna-
zione dei quali, all’articolo 6, viene isti-
tuito un apposito Fondo istituito nello
stato di previsione del Ministero delle
politiche agricole alimentari e forestali.

L’articolo 7 disciplina l’attività dei con-
sorzi di tutela delle produzioni di agru-
meti, disponendo che essi predispongono
un progetto volto ad aggiornare le aree di
qualità, individuare interventi che miglio-
rino la resa produttiva, anche mediante il
miglioramento dei sistemi di irrigazione
delle acque e a favorire la stipula di
convenzioni o forme di affitto per gli
agrumeti abbandonati.

L’articolo 8 disciplina la procedura per
l’assegnazione dei suddetti contributi e
l’articolo 9, infine, prevede il regime di
controlli sull’effettiva e puntuale realizza-
zione degli interventi e le sanzioni in caso
di non realizzazione degli interventi per i
quali sono stati erogati i contributi.

Ciò premesso, ritiene che la Commis-
sione, per quanto attiene ai propri ambiti
di competenza, possa esprimere un parere
favorevole sul provvedimento in esame.

Ermete REALACCI, presidente, nessun
altro chiedendo di intervenire, rinvia
quindi il seguito dell’esame ad altra seduta.

Modifiche al codice della strada, di cui al decreto

legislativo 30 aprile 1992, n. 285.

Nuovo testo unificato C. 1512 Meta ed abb.

(Parere alla IX Commissione).

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del
provvedimento in titolo.
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Maria Chiara GADDA (PD), relatore,
osserva che la Commissione è chiamata a
esprimere il prescritto parere sul nuovo
testo unificato C. 1512 Meta ed abb.,
recante modifiche al codice della strada, di
cui al decreto legislativo 30 aprile 1992,
n. 285, come risultante dalle modifiche
introdotte a seguito degli emendamenti
approvati in sede referente.

In via generale, sottolinea che, mentre
l’articolo 1 introduce una specificazione in
materia di attuazione del divieto previsto
dal comma 1 dell’articolo 16 del codice
della strada, l’articolo 2 del nuovo testo
unificato modifica la disciplina in materia
di servizio di noleggio con conducente di
cui all’articolo 85 del codice della strada.
L’articolo 3 novella le disposizioni riguar-
danti la cessazione della circolazione dei
veicoli sul territorio nazionale a causa di
esportazione all’estero, di cui all’articolo
103 del codice della strada. L’articolo 4
concerne l’immatricolazione delle mac-
chine agricole e l’articolo 5 interviene in
materia di controlli sui veicoli immatrico-
lati in uno Stato appartenente all’Unione
europea e allo Spazio economico europeo.
L’articolo 6 del nuovo testo concerne i
proventi e le sanzioni per violazioni del
codice della strada, nonché i sistemi di
rilevamento automatico della velocità.
L’articolo 7 consente la sosta delle bici-
clette sui marciapiedi e all’interno delle
aree pedonali, in mancanza di apposite
attrezzature di parcheggio, precisando che
in ogni caso la bicicletta non deve creare
intralcio ai pedoni e non deve essere
collocata lungo i percorsi tattili per i
disabili visivi. Nel ricordare che l’articolo
8 del testo unificato è stato soppresso nel
corso dell’esame in sede referente, rileva
che l’articolo 9 interviene sulla disciplina
dell’accertamento della violazione dell’ob-
bligo di copertura RC auto e l’articolo 10
concerne la disciplina dei proventi delle
sanzioni amministrative pecuniarie spet-
tanti allo Stato per violazioni del codice
della strada. Gli articoli 11 e 12 novellano
il codice della strada in materia di revoca
della patente di guida di soggetti respon-
sabili di omicidio colposo.

Per quanto attiene all’ambito di com-
petenza della Commissione, segnala l’arti-
colo 1 del nuovo testo unificato che in-
troduce una specificazione in materia di
attuazione del divieto previsto dal comma
1 dell’articolo 16 del codice della strada.
Tale disposizione vieta infatti ai proprie-
tari aventi diritto dei fondi confinanti con
le proprietà stradali fuori dei centri abitati
di aprire canali, fossi ed eseguire qualun-
que escavazione nei terreni laterali alle
strade; di costruire, ricostruire o ampliare,
lateralmente alle strade edificazioni di
qualsiasi tipo e materiale; di impiantare
alberi lateralmente alle strade, siepi vive o
piantagioni ovvero recinzioni. La disposi-
zione rinvia poi al regolamento di esecu-
zione del codice la determinazione delle
distanze dal confine stradale entro le quali
vige il divieto, mantenendo comunque
ferme le distanze tra gli alberi vicini a
confini previste dagli articoli 892 e 893 del
codice civile. La modifica introdotta pre-
vede che, con decreto del ministro delle
infrastrutture e dei trasporti sia stabilita la
disciplina particolare per le sedi stradali
ubicate su ponti, viadotti o gallerie o in
particolari condizioni orografiche, anche
in riguardo alle diverse tipologie di divieti.

Ciò premesso, ritiene che la Commis-
sione, per quanto attiene ai propri ambiti
di competenza, possa esprimere un parere
favorevole sul provvedimento in esame,
fermo restando che si riserva di valutare
eventuali rilievi e osservazioni che doves-
sero emergere dal dibattito.

Ermete REALACCI, presidente, pro-
spetta l’opportunità di formulare nel pa-
rere alcune osservazioni riguardanti la
definizione delle alberate stradali, nonché
in materia di incidenti dei ciclisti in iti-
nere.

Maria Chiara GADDA (PD), nell’eviden-
ziare che le tematiche sottolineate dal
presidente sono già state oggetto di segna-
lazione da parte di altri colleghi, fa pre-
sente che saranno oggetto di una sua
attenta valutazione ai fini della predispo-
sizione della proposta di parere.
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Ermete REALACCI, presidente, nessun
altro chiedendo di intervenire, la Commis-
sione rinvia il seguito dell’esame ad altra
seduta.

La seduta termina alle 14.40.

INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Ermete REALACCI. —
Interviene il sottosegretario di Stato per le
infrastrutture e i trasporti, Umberto Del
Basso de Caro.

La seduta comincia alle 14.50.

Ermete REALACCI, presidente, ricorda
che, ai sensi dell’articolo 135-ter, comma
5, del regolamento, la pubblicità delle
sedute per lo svolgimento delle interroga-
zioni a risposta immediata è assicurata

anche tramite la trasmissione attraverso
l’impianto televisivo a circuito chiuso. Di-
spone, pertanto, l’attivazione del circuito.

5-03573 De Rosa: Sull’incidenza dell’urgenza del

completamento dell’asse autostradale Rho-Monza

sulla tutela dei resti romani rinvenuti durante gli

scavi.

Massimo Felice DE ROSA (M5S) illu-
stra l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Umberto DEL BASSO
DE CARO risponde all’interrogazione in
titolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato).

Massimo Felice DE ROSA (M5S), repli-
cando, si dichiara soddisfatto della com-
pleta risposta, pur confermando la propria
volontà di vigilare sul cantiere evocato
nell’atto ispettivo.

La seduta termina alle 15.
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ALLEGATO

5-03573 De Rosa: Sull’incidenza dell’urgenza del completamento
dell’asse autostradale Rho-Monza sulla tutela dei resti romani rin-

venuti durante gli scavi.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito a quanto richiesto dagli ono-
revoli interroganti circa i ritrovamenti ar-
cheologici nel tratto sotteso dal lotto 3
della Rho-Monza informo che, sin dalla
fase progettuale posta a base di Valuta-
zione di Impatto Ambientale (VIA), la
Società concessionaria Autostrade per
l’Italia (ASPI) aveva evidenziato la pre-
senza di aree con potenziale rischio ar-
cheologico, anche grazie ad una ricerca
storiografica della zona e a evidenze as-
sunte presso la competente Soprinten-
denza archeologica della Lombardia.

Il decreto di VIA poneva a carico di
ASPI una serie di analisi preliminari, tese
alla verifica delle aree con maggiore po-
tenzialità archeologica e la consueta assi-
stenza agli scavi per tutte le altre superfici
interessate dalle opere.

Nello scorso mese di marzo, prima
dell’inizio dei lavori, ASPI ha comunicato
alla Soprintendenza l’avvio delle attività di
analisi archeologica in situ e concordato
con la stessa le modalità operative; infatti,
sin dall’avvio delle attività (25 marzo), è
presente in cantiere personale archeolo-
gico specializzato per le verifiche in campo
sulle aree con maggiore potenzialità e le
altre aree di scavo.

Assicuro che, dall’inizio lavori ad oggi,
si è avuto un costante e continuo contatto
con la Soprintendenza, la quale, oltre alle
varie interlocuzioni epistolari con ASPI, è
presente in cantiere con visite ispettive, in
funzione dell’avanzamento dei lavori e
comunque con cadenza settimanale.

In particolare, le ore lavoro dei soli
archeologici impiegati in cantiere ammon-
tano a circa 2.500, cui vanno sommate le

ore di assistenza da parte di operatori non
qualificati per il supporto al personale
specializzato, per un equivalente numero
di ore. Segnalo inoltre che il personale
presente in cantiere è stato modulato in
funzione delle attività e delle evidenze
antropiche riscontrate durante l’esecu-
zione degli scavi, anche in stretto accordo
con i funzionari ispettivi della Soprinten-
denza.

La valutazione dei ritrovamenti sino ad
oggi effettuati, di esclusiva competenza
della Soprintendenza, ha consentito alla
stessa di adottare provvedimenti di libe-
ralizzazione delle aree indagate e adegua-
tamente analizzate e repertate.

Per quanto riguarda la presunta pre-
senza di un castrum sulle aree interessate
dai lavori o di una villa romana di età
augustea, come riportato dal quotidiano
Libero il 17 luglio scorso, il successivo 25
luglio lo stesso quotidiano ha provveduto a
pubblicare una nota di rettifica in seguito
alla smentita e chiarimento da parte della
Soprintendenza sull’effettiva consistenza
dei ritrovamenti.

Anche il competente Ministero dei beni
e delle attività culturali e del turismo
(MIBAC), interessato al riguardo, ha for-
nito dettagliati elementi.

Come previsto dalla normativa sui la-
vori pubblici in merito alla tutela dei beni
archeologici (articolo 95 del decreto legi-
slativo n. 163 del 2006), l’opera di realiz-
zazione del nuovo tracciato della RHO-
MONZA è stata oggetto di uno studio
preliminare per la valutazione del rischio
archeologico, effettuato da personale spe-
cializzato e trasmesso alla Soprintendenza
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archeologica per le valutazioni di compe-
tenza dalla Società Milano Serravalle-Mi-
lano Tangenziali S.p.a. con nota del marzo
2009.

Sulla base di tale studio e delle valu-
tazioni interne, la Soprintendenza archeo-
logica ha espresso il proprio parere di
competenza chiedendo non solo l’assi-
stenza archeologica in corso d’opera per
tutte le operazioni di scavo in progetto, ma
anche l’esecuzione di indagini archeologi-
che preliminari (ai sensi del citato decreto
legislativo) nelle aree individuate come
« ad alto rischio archeologico ».

Tali indagini dovevano consistere nello
sterro cauto, effettuato alla presenza con-
tinuativa di personale specializzato in ri-
cerche archeologiche, seguito, in caso di
ritrovamenti di interesse, da scavo strati-
grafico in estensione di tutte le evidenze.
Ciò al fine di valutare le modalità di
prosecuzione dei lavori in progetto ed
evitare rallentamenti in corso d’opera.

Le indagini preliminari sono iniziate
nel marzo del 2014 secondo le modalità
richieste dalla Soprintendenza stessa.

Durante tali indagini sono venute alla
luce alcune evidenze di interesse archeo-
logico consistenti, per lo più, in resti di
fossati e buche di scarico contenenti
frammenti ceramici di epoca protostorica
e romana. In particolare, nel comune di
Baranzate (MI) sono venuti alla luce
residui di una strada glareata (ovvero un
battuto di ciottoli e terra) di età romana,
già fortemente intaccata dalle attività
agricole e da interventi di scasso mo-
derni. Ai lati della strada è stata inoltre
documentata la presenza di sepolture a
incinerazione in fossa terragna, anche
queste in gran parte già manomesse da
clandestini. Tutte le evidenze sono state
scavate e documentate secondo gli stan-
dard riconosciuti dello scavo archeologico
stratigrafico, i reperti sono stati prelevati
per essere destinati al restauro ed even-
tualmente alla valorizzazione museale. I
lacerti di strada individuati, dato il pes-
simo stato di conservazione, sono stati
rimossi da personale archeologo, anche
per verificare la stratigrafia sottostante
che, come nelle aree circostanti, poteva

essere interessata da evidenze di epoca
più antica. La Soprintendenza ha inoltre
richiesto l’intervento in cantiere di un
geoarcheologo per valutare la natura di
alcuni paleosuoli.

In seguito alla conclusione delle inda-
gini preliminari, detta Soprintendenza ha
autorizzato la prosecuzione lavori secondo
progetto con note del giugno e dell’agosto
2014.

Durante la sorveglianza archeologica in
corso d’opera, sempre nel comune di Ba-
ranzate, sono inoltre venuti alla luce resti
di un’area rustica di età romana con
residui di strutture in ciottoli e frammenti
laterizi, conservate a livello di fondazione
e in gran parte già compromesse da scassi
moderni. L’area è tuttora oggetto di scavo
archeologico stratigrafico; la Soprinten-
denza sta valutando la rimozione dei resti
delle uniche due strutture parzialmente
conservate. L’esiguità delle strutture e il
precario stato di conservazione ne rende-
rebbero in ogni caso estremamente diffi-
cile la valorizzazione in situ.

Come in altri casi, in cui strutture di
analoga consistenza sono state rimosse o
reinterrate, la valorizzazione delle stesse è
demandata alla pubblicazione dei resti
accuratamente documentati.

Sempre il MIBAC fa presente che non
si ha alcun riscontro in merito alla notizia
relativa al ritrovamento del « castrum »
impropriamente attribuito alla Soprinten-
denza.

Grazie all’applicazione della normativa
sull’archeologia preventiva (articoli 95 e 96
del citato decreto legislativo n. 163/2006),
non è stato necessario alcun fermo lavori
da parte del medesimo MIBAC, dal mo-
mento che le verifiche archeologiche pre-
ventive sulle aree a rischio hanno antici-
pato le opere in progetto e sono state
previste per evitare significative modifiche
al cronoprogramma dei lavori.

Infine, in merito al dubbio che « per la
fretta del completamento dei lavori del-
l’autostrada, collegata ad Expo 2015, la
valorizzazione di tali ritrovamenti venga
sottovalutata e non adeguatamente tute-
lata », il MIBAC assicura che la compe-
tente Soprintendenza archeologica, fin
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dalle fasi del progetto preliminare, ha
dedicato grande attenzione a quest’opera,
ha seguito e continua a seguire tutte le
indagini archeologiche connesse e, come
accaduto per ritrovamenti effettuati du-

rante la realizzazione di altre grandi opere
pubbliche (valga fra tutti l’esempio Bre-
BeMi), è impegnata per promuovere il
restauro dei reperti, la loro valorizzazione
e la restituzione pubblica dei ritrovamenti.
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INTERROGAZIONI A

RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Michele Pompeo
META. — Interviene il sottosegretario di
Stato per lo sviluppo economico Antonello
Giacomelli.

La seduta comincia alle 13.40.

Michele Pompeo META, presidente, ri-
corda che, ai sensi dell’articolo 135-ter,
comma 5, del regolamento, la pubblicità
delle sedute per lo svolgimento delle in-
terrogazioni a risposta immediata è assi-
curata anche tramite la trasmissione at-
traverso l’impianto televisivo a circuito
chiuso. Dispone, pertanto, l’attivazione del
circuito.

5-03577 Scotto: Strategia per l’attuazione del-

l’Agenda digitale e per lo sviluppo della banda larga,

con particolare riguardo all’ammontare complessivo

delle risorse.

Lara RICCIATTI (SEL), in qualità di
cofirmatario, illustra l’interrogazione in
titolo, sottolineando che l’Agenda digitale,
ad avviso del suo gruppo di appartenenza,
non costituisce un mero documento pro-
grammatico di settore, ma un’occasione
unica per l’Italia di valorizzare i propri
punti di forza culturali, diventando pro-
tagonista della rivoluzione digitale.

Il sottosegretario Antonello GIACO-
MELLI, nel rispondere all’interrogazione
in titolo, dichiara di condividere piena-
mente l’approccio con il quale viene af-
frontato il tema oggetto dell’Agenda digi-
tale, che a suo giudizio è centrale sia per
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quanto riguarda le infrastrutture a soste-
gno della digitalizzazione sia per i nume-
rosi vantaggi che l’erogazione telematica
dei servizi può apportare nel settore pri-
vato e nella pubblica amministrazione. Nel
condividere la preoccupazione manifestata
dagli interroganti riguardo alla paventata
riduzione di risorse destinate allo sviluppo
della banda larga, fa presente che nei
prossimi giorni si concluderà l’interlocu-
zione volta a perfezionare l’accordo di
partenariato che dovrebbe prevedere ri-
sorse, seppur non sufficienti, almeno di
pari importo a quelle originariamente pre-
viste, a seguito della sollecitazione svolta
dalla Presidenza del Consiglio nei con-
fronti delle regioni, che metteranno a
disposizione per tali finalità risorse pari a
2 miliardi di euro. Osserva che l’interlo-
cuzione ha avuto come preziosi protago-
nisti gli operatori, che a suo avviso devono
essere coinvolti laddove Governo e Parla-
mento intendano introdurre norme incen-
tivanti per il settore, e auspica che con il
contributo di tutti i soggetti interessati si
possa pervenire al perfezionamento di un
piano nazionale capace di valorizzare le
attività di digitalizzazione delle realtà lo-
cali, dando al contempo una regia unitaria
e una visione organica alle azioni da
compiere. Ritiene inoltre utile che la Com-
missione, nell’ambito delle proprie com-
petenze, possa svolgere, insieme al Go-
verno, alle regioni e agli operatori del
settore, una riflessione sull’accordo di par-
tenariato, una volta concluso, al fine di
valutare l’adeguatezza delle risorse e la
congruità delle azioni volte allo sviluppo
della banda larga sul territorio nazionale.

Lara RICCIATTI (SEL), replicando, nel
dichiarare la disponibilità del proprio
gruppo a qualsiasi confronto si ritenga
utile su tale tema, osserva che l’entità delle
risorse originariamente stanziata era già
stata ritenuta inadeguata al superamento
del deficit tecnologico che l’Italia registra
a paragone degli altri Paesi europei e
stigmatizza la riduzione delle risorse de-
stinate alla digitalizzazione, già insuffi-
cienti, per meri motivi di coerenza con-
tabile. Osserva che le agende digitali re-

gionali, pur essendo assai omogenee dal
punto di vista degli obiettivi da raggiun-
gere, dispongono di risorse molto diffe-
renziate tra di loro. Pur apprezzando la
condivisione dimostrata dal sottosegretario
sulla centralità di tale tema per lo sviluppo
del Paese, ritiene che l’azione del Governo
dovrebbe essere al riguardo assai più in-
cisiva e auspica pertanto che vengano
attuate azioni efficaci, supportate da ri-
sorse sufficienti alla loro realizzazione.

5-03578 Catalano: Esercizio della tutela aziendale da

parte dei dipendenti della società Poste italiane SpA.

Ivan CATALANO (Misto) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Antonello GIACO-
MELLI preliminarmente, pur compren-
dendo, in qualità di parlamentare, l’esi-
genza di un confronto con il Governo su
temi di tale rilevanza, che intende senz’al-
tro onorare, fa presente che la questione
oggetto dell’interrogazione investe le com-
petenze anche di altri ministeri, e segna-
tamente dei ministeri della giustizia, del-
l’economia e del lavoro.

Risponde, quindi, all’interrogazione in
titolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 1).

Ivan CATALANO (Misto), replicando,
nel ritenere le affermazioni della società
Poste italiane relative all’ispettore cui si fa
riferimento nell’atto a propria firma inac-
cettabili, in quanto questi ha avuto nume-
rosissimi encomi da parte delle forze del-
l’ordine, ha compilato più di trecento
rapporti ispettivi, ha fatto sì che si potes-
sero eseguire licenziamenti di dipendenti
che operavano in modo illegale all’interno
della società medesima, giudica vergognoso
che la società Poste sostenga che il tra-
sferimento del citato ispettore è motivato
dall’esigenza di rafforzare il servizio fila-
telia nella regione Sicilia, nella quale è
presente un grave problema di tutela della
legalità. Ritiene gli elementi forniti dalla
società in relazione al proprio atto total-
mente inadeguati ed esprime sorpresa per
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la scelta del sottosegretario di tenerne
conto nella sua risposta, in quanto a suo
giudizio ci si dovrebbe vergognare a far-
sene portatori. Ritiene che la criminalità
che pervade le attività all’interno della
società nel Mezzogiorno arrechi grave
danno allo Stato, che, attraverso il Mini-
stero dell’economia, è azionista di riferi-
mento, e segnala numerose questioni pro-
blematiche sulle quali sarebbe opportuno
intervenire con sollecitudine, tra le quali
ricorda da ultimo la consegna delle rac-
comandate che è stata affidata a società
esterne, malgrado ci siano numerosi po-
stini nell’organico. Osserva che nessuna
azione è stata intrapresa contro i nume-
rosi dipendenti condannati per atti illeciti,
che continuano a lavorare nella società,
mentre chi, come l’ispettore oggetto del-
l’interrogazione, compie il proprio dovere
con scrupolo e negli interessi dell’azienda
viene declassato quanto alle mansioni e
isolato all’interno della società. Auspica, in
conclusione, che il Governo nell’ambito
delle proprie competenze, in un’interlocu-
zione che auspica più facile di quella da
lui tentata, induca la società Poste italiane
a riaffermare la legalità nelle proprie sedi
siciliane e a collocare le persone di valore
ai vertici dell’azienda.

Il sottosegretario Antonello GIACO-
MELLI ritiene che approfittare della di-
sponibilità da lui dimostrata nei confronti
della Commissione, avendo accettato di
rispondere ad un’interrogazione che in
gran parte esula dalla delega a lui confe-
rita, per formulare insulti nei suoi riguardi
non sia il modo migliore di esercitare il
mandato di parlamentare. Ritiene di aver
attivato il corretto percorso per dar se-
guito alle richieste formulate dall’onore-
vole Catalano, che invita ad una maggiore
moderazione sia nei modi che nei conte-
nuti. Non crede si possano verificare par-
ticolari difficoltà nei contatti diretti con i
vertici della società, che sono disponibili
certamente ad un confronto diretto con i
singoli parlamentari, in termini che au-
spica più ragionevoli di quelli mostrati
dall’interrogante nella propria replica.

Michele Pompeo META, presidente, ri-
corda all’onorevole Catalano che, secondo
quanto stabilito dall’Ufficio di presidenza
integrato dai rappresentanti dei gruppi, la
Commissione svolgerà nelle prossime set-
timane un’audizione dei vertici della so-
cietà Poste italiane SpA, che potrà costi-
tuire un’utile occasione di confronto nel
senso da lui auspicato.

5-03579 Bruno Bossio: Progressiva chiusura degli

uffici postali nel territorio nazionale e violazione

degli obblighi di servizio pubblico da parte della

società Poste italiane SpA.

Vincenza BRUNO BOSSIO (PD) nell’il-
lustrare l’interrogazione in titolo, fa pre-
sente che essa si svolge nell’imminenza
della presentazione, da parte dell’ammini-
stratore delegato di Poste italiane, del
nuovo piano industriale, nel quale sarà
affrontato anche il tema delle modalità di
erogazione del servizio universale, che au-
spica venga declinato in modo da contem-
perare l’esigenza della società dell’equili-
brio economico e quella dei cittadini ri-
guardo all’erogazione di un servizio pub-
blico di grande rilievo.

Il sottosegretario Antonello GIACO-
MELLI risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 2). Precisa che il dicastero che
rappresenta è al centro di una rete com-
plessa di competenze che investono altri
soggetti e ritiene a suo avviso utile che la
Commissione valuti di mettere in campo
un’iniziativa con il coinvolgimento del Go-
verno e delle regioni che prevedesse un
percorso organico di confronto con la
società Poste italiane volto a valutare le
singole realtà locali, al fine di pervenire
alla soluzione di numerose criticità che
vengono altrimenti evidenziate di volta in
volta attraverso i singoli atti di sindacato
ispettivo.

Vincenza BRUNO BOSSIO (PD), repli-
cando, si dichiara soddisfatta della rispo-
sta e auspica che la Commissione possa
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raccogliere l’invito ad essa rivolto dal sot-
tosegretario Giacomelli.

Michele Pompeo META, presidente, nel
giudicare anch’egli positivamente tale ini-
ziativa, demanda alle determinazioni del-
l’Ufficio di presidenza ogni decisione al
riguardo.

5-03580 Liuzzi: Vendita negli uffici postali di biglietti

della lotteria istantanea « Gratta e vinci ».

Mirella LIUZZI (M5S) illustra l’interro-
gazione in titolo.

Il sottosegretario Antonello GIACO-
MELLI risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 3).

Mirella LIUZZI (M5S), replicando, fa
presente che l’interrogazione a propria
prima firma non pone una questione di
legalità riguardo alla vendita dei biglietti

della lotteria « gratta e vinci » negli uffici
postali, bensì di opportunità. Rileva che gli
incassi derivanti dalla vendita dei citati
biglietti nel 2012 ha superato i venti mi-
lioni di euro, attestandosi ad una cifra pari
a più del doppio rispetto all’anno prece-
dente, e che ciò genera preoccupazione
sotto il profilo dell’aumento delle ludopa-
tie. Preannuncia la presentazione da parte
del proprio gruppo di una mozione in
Assemblea avente ad oggetto il gioco d’az-
zardo, nella quale sarà fatto esplicito ri-
ferimento alla questione oggetto dell’inter-
rogazione, e che auspica possa sortire
l’effetto di impedire la vendita di tali
biglietti in luoghi di massima frequenta-
zione come gli uffici postali, come già
accaduto in alcune città per le forti pres-
sioni esercitate ad opera dei cittadini.

Michele Pompeo META, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 14.30.
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ALLEGATO 1

5-03578 Catalano: Esercizio della tutela aziendale da parte
dei dipendenti della società Poste italiane SpA.

TESTO DELLA RISPOSTA

In via preliminare faccio presente che
le criticità riportate nell’atto in esame
sono state oggetto di altre interrogazioni
parlamentari presentate dallo stesso ono-
revole interrogante la cui risposta è stata
delegata ad altre Amministrazioni mag-
giormente competenti non essendo l’atti-
vità di gestione risorse umane svolta dalla
società Poste Italiane afferente ai compiti
specifici affidati al Ministero dello svi-
luppo economico.

Ciò premesso informo, che secondo
quanto riferito dalla citata società, l’asse-
gnazione del dipendente a cui si fa rife-
rimento nell’atto si inserisce in un pro-
getto divisionale che prevede una serie di
interventi che, garantendo la riqualifica-
zione delle competenze e valorizzando
quelle pregresse, assicurano contestual-
mente una copertura mirata su attività e
aree business che non presentavano un
presidio dedicato. La società riferisce,
inoltre, che tale progetto divisionale ri-
guarda tra l’altro, il rafforzamento del

presidio territoriale Filatelia e che nel
territorio siciliano ha interessato comples-
sivamente 26 risorse 5 delle quali applicate
al cosiddetto « progetto Filatelia » citato
nell’atto in esame.

Poste Italiane precisa, altresì, che al
dipendente a cui fa riferimento l’atto in
esame, il 15 settembre scorso nell’ambito
di un colloquio gestionale a cura della
Filiale di Palermo 2, è stato comunicato
formalmente l’assegnazione dell’incarico e
delle attività connesse e che l’interessato
l’abbia accettato come « notificato ».

Infine la medesima società fa presente che
il suddetto dipendente ha già avanzato
duplice istanza cautelare al Giudice del
lavoro di Palermo per comportamenti
« fortemente penalizzanti e vessatori » del
quale sarebbe stato fatto oggetto da parte
dell’Azienda. In entrambi i casi il Giudice
si è pronunciato in senso sfavorevole al
dipendente.
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ALLEGATO 2

5-03579 Bruno Bossio: Progressiva chiusura degli uffici postali nel
territorio nazionale e violazione degli obblighi di servizio pubblico da

parte della società Poste italiane SpA.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento alla richiesta formu-
lata dall’onorevole interrogante, sentita
anche l’Autorità Garante nelle Comunica-
zioni, rappresento quanto segue.

Il decreto legislativo del 22 luglio 1999,
attribuisce all’Autorità Garante nelle Co-
municazioni una competenza specifica
nella « determinazione dei criteri di ragio-
nevolezza funzionali alla individuazione
dei punti del territorio nazionale necessari
a garantire una regolare ed omogenea
fornitura del servizio ».

La società Poste Italiane è tenuta, sulla
base del Contratto di programma stipulato
con il Ministero dello sviluppo economico
e in conformità al decreto ministeriale 7
ottobre 2008, a trasmettere all’Autorità,
entro l’inizio di ogni anno di riferimento,
un elenco delle strutture di recapito « che
non garantiscono condizioni di equilibrio
economico », un piano di intervento e i
relativi criteri per la razionalizzazione
della loro gestione.

Ciò premesso, il piano di razionalizza-
zione 2012, citato nell’atto in esame, ri-
sultava conforme ai criteri di distribuzione
degli uffici postali che il Ministero dello
sviluppo economico, allora competente,
aveva stabilito al fine di garantire sul
territorio nazionale, un congruo numero
di punti di accesso alla rete postale.

Nello specifico della regione Calabria,
Poste italiane ha informato che a fronte di
n. 89 chiusure di uffici postali previste dal
succitato Piano di razionalizzazione, a se-
guito dei confronti con le organizzazioni
sindacali le istituzioni locali interessate,
sono state effettivamente attuate, nel pe-
riodo 2012-2013, n. 39 chiusure.

Per la chiusura dell’ufficio postale
« Rocca Imperiale » sito nell’omonimo co-
mune nella provincia di Cosenza, Poste
Italiane ha comunicato che lo stesso fu
inserito nel Piano delle chiusure relativo
all’anno 2012, a causa dell’esiguità dei
flussi di traffico che da tempo presentava
e che non permetteva il raggiungimento di
una situazione di equilibrio tra domanda
e offerta di servizi, nel rispetto dei vincoli
normativi previsti dal decreto ministeriale
7 ottobre 2008.

Nel mese di giugno 2013 l’ufficio è stato
definitivamente chiuso. Poste italiane ha
assicurato che l’operatività del predetto
ufficio è stata assorbita senza criticità di
sorta dall’ufficio di « Rocca Imperiale Ma-
rina », ubicato nel medesimo Comune,
aperto dal lunedì al sabato.

Su tale delicata materia, tuttavia, l’Au-
torità ha avviato con propria delibera
n. 236/13/CONS, un’apposita istruttoria fi-
nalizzata a valutare la congruità dei vi-
genti criteri di distribuzione dei punti di
accesso.

Tale istruttoria si è conclusa con l’ado-
zione di una ulteriore delibera n. 342/14/
CONS, da parte dell’Autorità medesima
con la quale la stessa ha integrato i criteri
di distribuzione degli uffici postali di cui
all’articolo 2 del decreto del 7 ottobre
2008, attraverso l’introduzione di specifi-
che previsioni di garanzia a tutela degli
utenti residenti nelle zone remote del
Paese, qualificando come tali, da un lato,
i comuni rurali che rientrano anche nella
categoria di comuni totalmente montani,
dall’altro, le isole minori.
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Tengo a far presente che gli uffici citati
nell’atto, situati nei Comuni di San Pietro
in Guarano, Aprigliano e Rocca Imperiale,
rientrano nella categoria delle zone re-
mote, in quanto Comuni rurali e total-
mente montani (secondo l’elenco di Co-
muni italiani pubblicato dall’lSTAT a giu-
gno 2013) e in quanto tali sono ora tutelati

dal divieto di chiusura nei limiti di quanto
previsto dall’articolo 2 della suddetta de-
libera.

L’Autorità Garante nelle Comunica-
zioni ha sottolineato, tuttavia, come tale
divieto non abbia, chiaramente, efficacia
retroattiva e si applichi a far data dall’en-
trata in vigore della delibera.
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ALLEGATO 3

5-03580 Liuzzi: Vendita negli uffici postali di biglietti della lotteria
istantanea « Gratta e vinci ».

TESTO DELLA RISPOSTA

Nell’atto in esame gli interroganti af-
frontano il tema della vendita di biglietti
cosiddetti « gratta e vinci » all’interno degli
uffici postali, sollevando questioni di com-
patibilità e/o di opportunità, circa lo svol-
gimento di tali attività da parte della
società Poste italiane, concessionaria del
servizio pubblico. Preliminarmente, pur
condividendo le preoccupazioni degli in-
terroganti, rilevo che la cognizione a va-
lutare la rilevanza delle predette attività
non è competenza del Ministero dello
Sviluppo Economico che quindi non ha
nelle proprie facoltà la possibilità di « in-
terdire » la vendita dei citati biglietti al-
l’interno degli uffici postali.

Tuttavia si è provveduto ad acquisire le
necessarie informazioni presso la società
Poste Italiane, la quale nell’assicurare che
la vendita dei biglietti « Gratta e Vinci »
risulta essere conforme a tutte le prescri-
zioni sia normative che contrattuali, ha
specificato che la stessa è regolata da:

un accordo di collaborazione sotto-
scritto dalle Lotterie Nazionali, dal Con-
sorzio Lotterie Nazionali, da Poste Italiane
e dalla Società Poste Shop;

un contratto di autorizzazione alla
vendita dei biglietti, sottoscritto da Poste
Shop Spa e Lotterie Nazionali s.r.l.;

un accordo attuativo sottoscritto da
Poste Italiane e Poste Shop, avente ad
oggetto l’erogazione dei servizi inerenti le
attività di vendita di biglietti delle lotterie
nazionali e a estrazione istantanea.

Per quanto concerne il rischio che
l’attività di commercializzazione in argo-
mento possa incentivare forme patologiche
di dipendenza dal gioco, la Società ha
evidenziato che la stessa attività risulta
essere conforme alle prescrizioni in ma-
teria di pubblicità e tutela dei minori, di
cui alla Legge n. 189 del 2012 (cosiddetto
Decreto Balduzzi).

L’azienda ha precisato, infine, che,
come prescritto dalla citata normativa, in
ogni ufficio postale abilitato alla vendita
vengono esposte numerose comunicazioni
alla clientela che informano in maniera
chiara circa il rischio di dipendenza dal
gioco e le probabilità di vincita. Tali av-
vertenze sono presenti anche sui tagliandi
di gioco e su appositi adesivi informativi
applicati ai distributori.

Il Ministero dello sviluppo economico
condivide la preoccupazione degli interro-
ganti relativamente a scelte e attività che
possano favorire lo sviluppo di ludopatie e
circa la necessità di iniziative e compor-
tamenti idonei a contrastare tale feno-
meno. In tal senso si è espresso più volte
il Consiglio Nazionale dei Consumatori e
utenti. Il Consiglio non dispone, allo stato
attuale nonostante ciò, di elementi di va-
lutazione circa l’effettiva incidenza e il
grado di rilevanza della vendita di biglietti
« gratta e vinci » sull’incremento del feno-
meno della ludopatia.

Posso assicurare, tuttavia, che la proble-
matica del gioco d’azzardo patologico è da
tempo all’attenzione del Governo, in parti-
colare del Ministero della salute, in quanto
viene configurato come dipendenza patolo-
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gica. Il medesimo Ministero ha, infatti se-
gnalato che con il decreto Balduzzi sono
state introdotte precise disposizioni in tema
di contrasto alla ludopatia.

Nel dicembre 2013, l’Osservatorio Na-
zionale istituito dall’articolo 7, comma 10,
del citato decreto, ha emanato il Piano di
Azione Nazionale sul Gioco di Azzardo

Patologico. Esso si articola in una serie di
iniziative di prevenzione, tra cui anche la
definizione ed applicazione di indicazioni
utili per ridurre l’impatto pubblicitario
incentivante il gioco sulla popolazione vul-
nerabile, nonché l’accessibilità alle slot
machines ed alle altre forme di scommesse
o lotterie.
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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Guglielmo EPIFANI.

La seduta comincia alle 13.50.

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo di cooperazione

in materia di navigazione satellitare tra l’Unione

europea e i suoi Stati membri e il Regno di Norvegia,

fatto a Bruxelles il 22 settembre 2010.

C. 2277 Governo, approvato dal Senato.

(Parere alla III Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in oggetto, rinviato nella
seduta del 9 settembre.

Dario GINEFRA (PD), relatore, formula
una proposta di parere favorevole.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

La seduta termina alle 13.55.

SEDE REFERENTE

Giovedì 17 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Guglielmo EPIFANI.
— Interviene il sottosegretario di Stato per
lo sviluppo economico, Simona Vicari.

La seduta comincia alle 14.30.

Disciplina degli orari di apertura degli esercizi

commerciali.

Testo unificato C. 750 Dell’Orco, C. 947 Iniziativa

popolare, C. 1042 Benamati, C. 1240 Baruffi, C. 1279

Abrignani, C. 1627 Allasia e C. 1809 Minardo.

(Seguito dell’esame e rinvio).
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La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta del
17 settembre 2014.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
avverte che sono state presentate circa 130
proposte emendative (vedi allegato 1). Co-
munica di aver ricevuto dal presidente
della Commissione Bilancio, che ieri ha
esaminato il provvedimento in sede con-
sultiva, una lettera nella quale sono pro-
poste modifiche che potrebbero superare
alcuni profili problematici di carattere
finanziario contenuti nel testo. Innanzi-
tutto, è stata evidenziata la necessità di
prevedere un’espressa autorizzazione di
spesa per il finanziamento del Fondo per
il sostegno delle micro, piccole e medie
imprese del commercio, di cui all’articolo
4, comma 1, provvedendo, conseguente-
mente, all’inserimento di un’apposita clau-
sola di copertura finanziaria, ai sensi del-
l’articolo 17, comma 1, della legge n. 196
del 2009. Inoltre, è emersa la necessità di
prevedere esplicitamente, all’articolo 2,
comma 7, che ai membri degli osservatori
non siano corrisposti compensi, indennità
e rimborsi spese comunque denominati e
che al funzionamento dei predetti organi-
smi si provvederà con le risorse umane,
strumentali e finanziarie disponibili a le-
gislazione vigente, in modo da assicurare
la tenuta della clausola di neutralità fi-
nanziaria indicata al medesimo comma 7.

Angelo SENALDI (PD), relatore, pre-
senta gli emendamenti 2.24 e 4.16 a sua
firma che recepiscono i suggerimenti della
Commissione Bilancio (vedi allegato 2).

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
fissa il termine per la presentazione dei
subemendamenti agli emendamenti 2.24 e
4.16 del relatore alle ore 13 di domani, 19
settembre 2014.

Il sottosegretario Simona VICARI, nel
riservarsi di verificare la congruità della
copertura individuata per il Fondo di cui
all’articolo 4, informa la Commissione che
il Ministero dello sviluppo economico ha
nella giornata di ieri preso compiuta vi-

sione della medesima segnalazione inviata
dall’Autorità antitrust al presidente Epi-
fani sul testo unificato delle proposte di
legge in esame. Il Ministro Guidi ha ma-
nifestato la volontà di approfondire i con-
tenuti della segnalazione e chiede quindi
un breve rinvio dell’esame degli emenda-
menti presentati.

Davide CRIPPA (M5S), premesso che si
è già ampiamente dibattuto nella seduta di
ieri sulla segnalazione dell’Autorità anti-
trust, stigmatizza che il Governo chieda di
contravvenire alle decisioni assunte dalla
Commissione in merito all’organizzazione
dei propri lavori. Ritiene che se si acce-
desse a questa richiesta, la Commissione
riconoscerebbe ad un’autorità indipen-
dente un potere di veto che giudica fran-
camente inaccettabile. Osserva che la se-
gnalazione richiamata dal sottosegretario
riprende argomentazioni ampiamente co-
nosciute e già manifestate dall’Autorità
antitrust in una segnalazione inviata nel
luglio 2013 che dovrebbe essere già a
conoscenza del Ministero dello sviluppo
economico. Paventa la possibilità che l’Au-
torità antitrust, o meglio Federdistribu-
zione, abbia un abnorme potere di inge-
renza nei lavori parlamentari.

Il sottosegretario Simona VICARI ri-
corda che nella seduta di ieri ha dato
conto delle numerose sentenze di organi
giurisdizionali e dei pareri dell’Autorità
antitrust in materia di disciplina degli
orari degli esercizi commerciali. Ritiene
che il punto essenziale da chiarire in
merito al provvedimento in esame sia
l’individuazione del soggetto che deve au-
toregolamentare la libera iniziativa di im-
presa e la libera concorrenza e non tanto
la quantificazione dei giorni di chiusura
obbligatoria. Assicura che né personal-
mente né il Governo che rappresenta ha
mai ceduto alla pressione di lobby di alcun
genere, come ritiene di aver dimostrato
con la sua attività politica.

Raffaello VIGNALI (NCD) sottolinea
che non ha motivo di dubitare che la
richiesta del sottosegretario sia in buona
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fede e improntata ad una scelta di cor-
rettezza nei confronti del Parlamento; ri-
tiene del resto che una riflessione accurata
sulle criticità rilevate favorirà un più ra-
pido esame del provvedimento e lo garan-
tirà da eventuali successivi problemi. Del
resto il sottosegretario Vicari ha chiesto un
breve rinvio dell’esame del provvedimento
per verificare le coperture proposte all’ar-
ticolo 4 e le segnalazioni dell’Autorità
antitrust. Ritiene che sia importante con-
cludere l’esame del testo entro il prossimo
25 settembre quando sarà discusso dal-
l’Assemblea secondo le determinazioni
dell’odierna Conferenza dei presidenti di
gruppo.

Andrea MAZZIOTTI DI CELSO (SCpI)
giudica singolare definire come interfe-
renza la segnalazione dell’Autorità anti-
trust il cui dovere istituzionale è proprio
quello di segnalare se i provvedimenti
legislativi presentino profili problematici
dal punto di vista della concorrenza. Il
Governo dovrà valutare se le considera-
zioni dell’Antitrust sono corrette dal punto
di vista tecnico-giuridico. In base a queste
valutazioni potrà poi formulare corretta-
mente i propri pareri sugli emendamenti
presentati. Ritiene non esista un potere
discrezionale del Governo, ma un suo
obbligo a valutare la segnalazione dell’An-
titrust.

Gianluca BENAMATI (PD) rileva che –
come già evidenziato nella seduta di ieri –
l’Antitrust ha formulato la propria segna-
lazione in base a competenze espressa-
mente attribuite dalla legge n. 287 del
1990, e ritiene pertanto comprensibile la
richiesta del Governo. Auspica che il Go-
verno proceda celermente all’approfondi-
mento dei contenuti della segnalazione ai
fini di una positiva conclusione dell’esame
del provvedimento in sede referente.

Marco DA VILLA, preso atto che
mancano pochi minuti all’inizio dei lavori
dell’Assemblea, stigmatizza il continuo rin-
vio dell’esame di un provvedimento che è
all’ordine dei lavori della Commissione
dallo scorso anno e che è da lungo tempo

atteso dai lavoratori del commercio. Ri-
badisce che i tempi di trasmissione della
segnalazione alla vigilia dell’esame degli
emendamenti sono sospetti e fanno pen-
sare a finalità dilatorie. Ritiene poco serio
sia da parte della Commissione sia da
parte del Governo rimandare ulterior-
mente l’esame degli emendamenti oggi
all’ordine del giorno.

Stefano ALLASIA, nel sottolineare che
sarebbe stato opportuno procedere oggi
all’esame degli emendamenti in base alle
decisioni assunte dalla Commissione,
chiede di fissare una data ravvicinata per
il loro esame.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
ritiene di accedere alla richiesta del Go-
verno di un breve rinvio dell’esame degli
emendamenti. Considerato che l’inizio del-
l’esame del provvedimento in Assemblea è
stato fissato il prossimo 25 settembre,
propone di fissare la seduta per l’esame
degli emendamenti il prossimo lunedì 22
settembre, alle ore 15.

Stefano ALLASIA (LNA) chiede se sia
possibile convocare la seduta martedì 23
settembre.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
ritiene non vi siano i tempi per l’appro-
vazione del testo modificato e il suo invio
alle Commissioni competenti per il parere.

Davide CRIPPA (M5S), nel ribadire che
giudica intollerabile l’ingerenza dell’Anti-
trust nei lavori della Commissione, rileva
che i colleghi del PD che ieri hanno
aspramente criticato le modalità e la tem-
pistica della segnalazione siano oggi sor-
prendentemente silenti. Chiede inoltre alla
presidenza che nella nuova programma-
zione dei lavori della Commissione siano
garantiti alle opposizioni tempi congrui di
esame delle proprie proposte emendative.

Gianluca BENAMATI (PD) rigetta con
decisione qualsiasi illazione nei confronti
dei comportamenti assunti dai deputati del
proprio gruppo. Ritiene che non si possa
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in alcun modo definire la segnalazione
dell’Autorità antitrust come un’indebita in-
gerenza. Ricorda inoltre che, proprio su
indicazione del M5S, si è deciso di non
procedere all’audizione dell’Antitrust pre-
ferendo la richiesta di una memoria. Ri-
tiene che se nel ciclo di audizioni effet-
tuate sul provvedimento fosse stato inse-
rita, quando richiesta, anche l’audizione
del Presidente Pitruzzella si sarebbe forse
evitato l’invio di un’ulteriore segnalazione.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
nessun altro chiedendo di intervenire, rin-
via quindi il seguito dell’esame ad altra
seduta, già fissata alle ore 15 del prossimo
lunedì 22 settembre.

La seduta termina alle 15.15.

ERRATA CORRIGE

Nel Bollettino delle Giunte e delle Com-
missioni parlamentari n. 298 del 17 set-
tembre 2014, a pagina 119, prima colonna,
ventunesima riga: sostituire le parole « si
basi su analisi poco fondate » con « pre-
senta analisi non del tutto convincenti »;

a pagina 119, prima colonna, trente-
sima riga: sostituire le parole « e con una
fondata giurisprudenza costituzionale »
con « e con una consolidata giurispru-
denza costituzionale »;

a pagina 119, prima colonna, trenta-
settesima riga: sostituire le parole « e di
diversi livelli di lettura » con « e richiedono
una complessa lettura »;

a pagina 119, prima colonna, qua-
rantaquattresima riga: sostituire le parole
« la linea interpretativa della AGCM sceglie
di considerare valida la prima linea inter-
pretativa » con « la linea interpretativa
dell’AGCM si colloca sulla prima linea »;

a pagina 119, prima colonna, qua-
rantasettesima riga sostituire le parole
« ma questa può essere valutata quale
scelta a tutto tondo politica » con « il che
non toglie che occorra una scelta da parte
della politica, da parte del legislatore per-
ché ».

a pagina 119, seconda colonna, ven-
tiseiesima riga: sostituire le parole « una
recente sentenza della Corte di Giustizia
della Comunità Europea ha » con « sen-
tenze della Corte di Giustizia della Comu-
nità Europea hanno .... »

a pagina 119, seconda colonna, tren-
taquattresima riga: sostituire le parole
« nella grande maggioranza dei » con « in
molti »;

a pagina 119, seconda colonna, tren-
taseiesima riga: sostituire le parole « che al
legislatore, e solo al legislatore, » con « che
appunto al legislatore »;

a pagina 119, seconda colonna, tren-
tottesima riga: sostituire le parole « nella
difesa di interessi confliggenti » con « tra i
diversi interessi in campo ».
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ALLEGATO 1

Disciplina degli orari di apertura degli esercizi commerciali. Testo
unificato C. 750 Dell’Orco, C. 947 Iniziativa popolare, C. 1042
Benamati, C. 1240 Baruffi, C. 1279 Abrignani, C. 1627 Allasia

e C. 1809 Minardo.

EMENDAMENTI

ART. 1.

Sopprimere gli articoli 1, 2 e 3.

1. 1. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Quintarelli,
Sottanelli, Tinagli, Vargiu, Vecchio,
Vezzali, Vitelli, Nesi.

Sopprimerlo.

* 1. 2. Nesi.

Sopprimerlo.

* 1. 3. Cimmino, Mazziotti Di Celso,
Bombassei, Capua, Catania, Antimo Ce-
saro, D’Agostino, Galgano, Librandi,
Matarrese, Molea, Oliaro, Rabino,
Quintarelli, Sottanelli, Tinagli, Vargiu,
Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Sostituirlo con il seguente:

1. All’articolo 3 del decreto-legge 4
luglio 2006, n. 223, convertito, con modi-
ficazioni, dalla legge 4 agosto 2006, n. 248,
e successive modificazioni, sono apportate
le seguenti modificazioni:

a) al comma 1, la lettera d-bis) è
sostituita dalla seguente:

« d-bis) il rispetto degli orari di aper-
tura e di chiusura e dell’obbligo di chiu-

sura domenicale e festiva, ad eccezione dei
seguenti giorni:

1) il 1o gennaio, primo giorno del-
l’anno;

2) la domenica di Pasqua;

3) il 1o maggio, festa del lavoro;

4) il 15 agosto, festa dell’Assun-
zione della beata Vergine Maria;

5) il 25 dicembre, festa di Natale;

6) il 26 dicembre, festa di Santo
Stefano;

7) il 6 gennaio, festa dell’Epifania;

8) il 25 aprile, anniversario della
Liberazione;

9) il giorno di lunedì dopo Pasqua;

10) il 2 giugno, festa della Repub-
blica;

11) il 1o novembre, festa di Ognis-
santi;

12) l’8 dicembre, festa dell’Imma-
colata Concezione.;

b) dopo il comma 1, sono inseriti i
seguenti:

1-bis. Gli esercenti commerciali pos-
sono discrezionalmente sostituire i giorni
di cui ai precedenti numeri da 7 a 12 con
altri giorni, dandone comunicazione pre-
ventiva all’ente comunale.
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1-ter. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui alla lettera d-bis)
le tipologie di attività di cui all’articolo 13,
comma 1, del decreto legislativo 31 marzo
1998, n. 114, nonché le attività di sommi-
nistrazione di alimenti e bevande. ».

1. 4. Tidei.

Sostituirlo con il seguente:

La lettera d-bis) del comma 1 dell’ar-
ticolo 3 del decreto-legge 4 luglio 2006,
n. 223, convertito, con modificazioni, dalla
legge 4 agosto 2006, n. 248, come modi-
ficata dall’articolo 31, comma 1, del de-
creto-legge 6 dicembre 2011, n. 201, con-
vertito, con modificazioni, dalla legge 22
dicembre 2011, n. 214, e successive mo-
dificazioni, è abrogata.

Conseguentemente, al comma 1 dell’ar-
ticolo 2 sono soppresse le seguenti parole:
e delle chiusure e ferme restando le di-
sposizioni di cui ai commi 1 e 1-bis
dell’articolo 3 del decreto-legge 4 luglio
2006, n. 223, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 4 agosto 2006, n. 248,
come modificato dall’articolo 1 della pre-
sente legge, e;

conseguentemente, il comma 2 dell’ar-
ticolo 3 è soppresso.

1. 5. Dell’Orco.

Sostituirlo con il seguente:

1. All’articolo 3 del decreto-legge 4
luglio 2006, n. 223, convertito, con modi-
ficazioni, dalla legge 4 agosto 2006, n. 248,
e successive modificazioni, sono apportate
le seguenti modificazioni:

a) la lettera d-bis del comma 1, è
abrogata;

b) il comma 4 è sostituito dai se-
guenti:

« 4. Le regioni, d’intesa con gli enti
locali e sentito il parere delle organizza-
zioni di categoria, adottano un piano per
la regolazione degli orari di apertura e di

chiusura degli esercizi commerciali di cui
al comma 1, che preveda l’obbligo della
chiusura domenicale e festiva, nonché
quello della mezza giornata di chiusura
infrasettimanale dell’esercizio.

4-bis. Nel piano, adottato ai sensi del
precedente comma, sono individuati i
giorni e le zone del territorio nei quali gli
esercenti possono derogare all’obbligo di
chiusura domenicale e festiva. Detti giorni
comprendono le domeniche del mese di
dicembre, nonché ulteriori quattro dome-
niche o festività nel corso degli altri mesi
dell’anno.

4-ter. Le regioni e gli enti locali ade-
guano le proprie disposizioni legislative e
regolamentari ai principi e alle disposi-
zioni del presente articolo entro il 31
dicembre 2014.

4-quater. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui al presente arti-
colo le tipologie di attività di cui all’arti-
colo 13, comma 1, del decreto legislativo
31 marzo 1998, n. 114, i piccoli esercizi
commerciali ubicati nelle località turisti-
che e nei piccoli comuni montani, le
attività di somministrazione di alimenti e
bevande, nonché le attività commerciali
balneari e alle attività connesse, per i quali
l’orario di apertura e chiusura non è
soggetto ad alcun obbligo ».

1. 6. Allasia.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 1. — (Disposizioni in materia di
orari di apertura degli esercizi commer-
ciali). – 1. All’articolo 3 del decreto-legge
4 luglio 2006, n. 223, convertito, con mo-
dificazioni, dalla legge 4 agosto 2006,
n. 248 e successive modificazioni, sono
apportate le seguenti modificazioni:

a) al comma 1, sostituire la lettera a),
con la seguente:

« a) al comma 1, la lettera d-bis) è
sostituita dalla seguente:

d-bis) il rispetto degli orari di aper-
tura e di chiusura e, per quanto riguarda
gli esercizi commerciali, dell’obbligo di
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chiusura domenicale e festiva nonché
quello della mezza giornata di chiusura
infrasettimanale dell’esercizio, ad ecce-
zione dei seguenti giorni:

1) il 1o gennaio, primo giorno
dell’anno;

2) il 6 gennaio, festa dell’Epifa-
nia;

3) il 25 aprile, anniversario della
Liberazione;

4) la domenica di Pasqua;

5) il giorno di lunedì dopo Pa-
squa;

6) il 1o maggio, festa del lavoro;

7) il 2 giugno, festa della Repub-
blica;

8) il 15 agosto, festa dell’Assun-
zione della beata Vergine Maria;

9) il 1o novembre, festa di Ognis-
santi;

10) l’8 dicembre, festa dell’Imma-
colata Concezione;

11) il 25 dicembre, festa di Na-
tale;

12) il 26 dicembre, festa di Santo
Stefano. »;

b) dopo il comma 1, sono inseriti i
seguenti:

1-bis. Sentiti i comuni, le organizza-
zioni dei consumatori, delle imprese del
commercio e dei lavoratori del settore,
ciascuna regione individua, tra quelle elen-
cate, sei festività per le quali la chiusura
degli esercizi è obbligatoria su tutto il
territorio regionale. Ciascuna regione in-
dividua inoltre altre sei giornate di chiu-
sura obbligatoria, tra le festività elencate
oppure tra le domeniche, potendole anche
differenziare per aree omogenee, in rela-
zione alle caratteristiche socio-economiche
e territoriali.

1-ter. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui alla lettera d-bis)
le tipologie di attività commerciali di cui

all’articolo 13, comma 1, del decreto legi-
slativo 31 marzo 1998, n. 114 ovvero
quelle per le quali leggi regionali abbiano
previsto identiche deroghe.

1. 7. Bini.

Al comma 1 sono apportate le seguenti
modificazioni:

a) la lettera a) è sostituita dalla
seguente: al comma 1, la lettera d-bis) è
sostituita dalla seguente:

« d-bis) il rispetto degli orari di aper-
tura e chiusura e dell’obbligo di chiusura
domenicale e festiva, ad eccezione dei
seguenti giorni:

1) 1o gennaio, primo giorno del-
l’anno;

2) la domenica di Pasqua;

3) 1o maggio, festa del lavoro;

4) 15 agosto, festa dell’Assunzione
della beata Vergine Maria;

5) 25 dicembre, festa di Natale;

6) 26 dicembre, festa di Santo Ste-
fano. »;

b) la lettera b) è sostituita dalla
seguente:

« b) dopo il comma 1, è inserito il
seguente:

“1-bis. Sono escluse dall’applicazione
delle eccezioni di cui alla lettera d-bis),
come modificata dal presente articolo, le
tipologie di attività di cui all’articolo 13,
comma 1 del decreto legislativo 31 marzo
1998, n. 114.” ».;

c) dopo la lettera b, è inserita la
seguente:

c) gli obblighi di chiusura di cui al
comma 1, lettera a), si applicano decorso
un anno dalla data di entrata in vigore
della presente legge.

1. 8. Misuraca.
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Al comma 1, apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) sostituire la lettera a) con la se-
guente:

« a) al comma 1, la lettera d-bis) è
sostituita dalla seguente:

“d-bis) il rispetto degli orari di aper-
tura e chiusura e dell’obbligo di chiusura
domenicale e festiva, ad eccezione dei
seguenti giorni:

1) 1o gennaio, primo giorno del-
l’anno;

2) la domenica di Pasqua;

3) 25 dicembre, festa di Natale;

4) 26 dicembre, festa di Santo Ste-
fano”. »;

b) sostituire la lettera b) con le se-
guenti:

« b) dopo il comma 1, è inserito il
seguente:

« 1-bis. Sono escluse dall’applicazione
delle eccezioni di cui alla lettera d-bis),
come modificata dal presente articolo, le
tipologie di attività di cui all’articolo 13,
comma 1 del decreto legislativo 31 marzo
1998, n. 114.”

b-bis) gli obblighi di chiusura di cui
al comma 1, lettera a), si applicano de-
corso un anno dalla data di entrata in
vigore della presente legge ».

1. 10. Gutgeld.

All’articolo 1, comma 1, sostituire la
lettera a) con la seguente:

a) la lettera d-bis), del comma 1, è
abrogata.

Conseguentemente, al comma 1 dell’ar-
ticolo 2 apportare le seguenti modificazioni:

a) sopprimere le parole da: « ferme
restando le disposizioni » fino a: « come
modificato dall’articolo 1, della presente
legge, e »;

b) aggiungere, in fine, le seguenti
parole: « , fermo restando il rispetto del-
l’obbligo di chiusura domenicale e festiva
delle attività commerciali, come indivi-
duate dal decreto legislativo 31 marzo
1998, n. 114 ».

1. 58. Allasia.

Al comma 1, lettera a), sostituire il
capoverso lettera d-bis) con il seguente:

d-bis) il rispetto degli orari di aper-
tura e chiusura e dell’obbligo di chiusura
domenicale e festiva, ad eccezione dei
giorni qualificati come festività nazionali e
locali.

1. 11. Montroni.

Al comma 1, apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) alla lettera a), capoverso d-bis),
sostituire le parole da: « e dell’obbligo di
chiusura domenicale e festiva » e fino alla
fine della lettera, con le seguenti: « per un
massimo di dodici domeniche l’anno »;

b) alla lettera b) sopprimere il
comma 1-bis;

c) alla lettera b) dopo il comma 1-ter,
inserire il seguente:

1-quater. La violazione delle disposi-
zioni del presente articolo comporta la
chiusura immediata dell’esercizio com-
merciale ed il ritiro delle autorizzazioni e
delle licenze di attività, nonché il divieto
per la stessa ragione sociale di avviare
attività analoghe per un periodo di tre
anni dalla chiusura.

1. 9. Allasia.

Al comma 1 lettera a) capoverso d-bis),
sopprimere le parole: « domenicale e fe-
stiva ».

1. 12. Gebhard, Alfreider, Plangger,
Schullian, Ottobre.
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Al comma 1, lettera a) capoverso d-bis),
sopprimere le parole: « domenicale e ».

1. 13. Gebhard, Alfreider, Plangger,
Schullian, Ottobre.

Al comma 1, lettera a), capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2), 3), 5), 7), 9)
e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sop-
primere il capoverso 1-bis.

1. 14. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera a), capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2), 3), 5), 7), 9)
e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sosti-
tuire il capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire fino ad un massimo di
quattro giorni festivi di chiusura obbliga-
toria di cui alla lettera d-bis) del comma
1 con un pari numero di giorni di chiu-
sura, da comunicare al comune entro il 30
novembre dell’anno precedente.

1. 15. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera a) capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2), 3), 5), 7), 9)
e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sosti-
tuire il capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire i giorni festivi di chiusura

obbligatoria di cui alla lettera d-bis) del
comma 1 con un pari numero di giorni di
chiusura, da comunicare al comune entro
il 30 novembre dell’anno precedente.

1. 16. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera a), capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2), 3), 5) e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sosti-
tuire il capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire fino ad un massimo di sei
giorni festivi di chiusura obbligatoria di
cui alla lettera d-bis) del comma 1 con un
pari numero di giorni di chiusura, da
comunicare al comune entro il 30 novem-
bre dell’anno precedente.

1. 17. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera a), capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2), 3), 5) e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sosti-
tuire il capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire i giorni festivi di chiusura
obbligatoria di cui alla lettera d-bis) del
comma 1 con un pari numero di giorni di
chiusura, da comunicare al comune entro
il 30 novembre dell’anno precedente.

1. 18. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.
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Al comma 1, lettera a), capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2) e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sosti-
tuire il capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire fino ad un massimo di otto
giorni festivi di chiusura obbligatoria di
cui alla lettera d-bis) del comma 1 con un
pari numero di giorni di chiusura, da
comunicare al comune entro il 30 novem-
bre dell’anno precedente.

1. 19. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera a), capoverso lettera
d-bis), sopprimere i numeri 2) e 10).

Conseguentemente, alla lettera b) sosti-
tuire il capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire i giorni festivi di chiusura
obbligatoria di cui alla lettera d-bis) del
comma 1 con un pari numero di giorni di
chiusura, da comunicare al comune entro
il 30 novembre dell’anno precedente.

1. 20. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera a) capoverso d-bis)
i numeri 2) e 10) sono soppressi.

1. 21. Abrignani, Squeri, Polidori.

Al comma 1, lettera a) capoverso d-bis),
sono apportate le seguenti modificazioni:

a) il numero 2) è sostituito dal se-
guente: « 2) la domenica di Pasqua »;

b) il numero 3) è sostituito dal se-
guente: « 3) il 1o maggio, festa del lavoro »;

c) il numero 4) è sostituito dal se-
guente: « 4) il 15 agosto, festa dell’Assun-
zione della beata Vergine Maria »;

d) il numero 5) è sostituito dal se-
guente: « 5) il 25 dicembre, festa di Na-
tale »;

e) il numero 6) è sostituito dal se-
guente: « 6) il 26 dicembre, festa di Santo
Stefano ».

1. 22. Abrignani.

Al comma 1, lettera a), capoverso d-bis),
dopo il numero 12, inserire il seguente:

13) trentasei domeniche l’anno, oltre ai
giorni di cui ai punti dall’1 al 12.

1. 25. Della Valle.

Al comma 1, lettera a), capoverso d-bis),
dopo il numero 12, inserire il seguente:

13) dodici domeniche l’anno, oltre ai
giorni di cui ai punti dall’1 al 12.

1. 23. Della Valle.

Al comma 1, lettera a), capoverso d-bis),
dopo il numero 12, inserire il seguente:

13) ventiquattro domeniche l’anno, ol-
tre ai giorni di cui ai punti dall’1 al 12.

1. 24. Della Valle.

Al comma 1, lettera b), sostituire il
capoverso comma 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun comune può sostituire –
sentite le organizzazioni dei consumatori,
delle imprese del commercio e dei lavo-
ratori dipendenti – fino a un massimo di
sei giorni festivi di chiusura obbligatoria di
cui alla lettera d-bis) del comma 1, con un
pari numero di giorni di chiusura.

1. 26. Montroni.
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Al comma 1, lettera b), sostituire il
capoverso 1-bis con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente commerciale
può sostituire fino ad un massimo di dieci
giorni festivi di chiusura obbligatoria di
cui alla lettera d-bis) del comma 1 con un
pari numero di giorni di chiusura, da
comunicare al comune entro il 30 novem-
bre dell’anno precedente.

1. 27. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 1, lettera b), il capoverso
1-bis è sostituito dal seguente:

1-bis) Entro il 31 dicembre dell’anno
precedente, ciascun titolare dei pubblici
esercizi e delle attività commerciali e ar-
tigianali, può a sua scelta, per motivate
ragioni e caratteristiche socio-economiche,
sentite le organizzazioni dei consumatori e
delle imprese del commercio, sostituire
comunicandolo al proprio comune, fino a
un massimo della metà dei giorni festivi di
chiusura obbligatoria di cui alla lettera
d-bis) del comma 1, con un pari numero
di giorni di chiusura. In caso non provveda
entro la data stabilita la decisione è at-
tribuita a ciascun comune territorialmente
competente.

1. 28. Abrignani, Squeri, Polidori.

Al comma 1, lettera b), il capoverso
1-bis è sostituito con il seguente:

1-bis. Ciascun esercente l’attività di
vendita al dettaglio può liberamente sosti-
tuire fino ad un massimo di sei giorni
festivi di chiusura obbligatoria di cui alla
lettera d-bis) del comma 1 con un pari
numero di giorni di chiusura, dandone
preventiva comunicazione al comune com-
petente per territorio secondo la tempi-
stica e le modalità che verranno determi-
nate con decreto del Ministro dello svi-

luppo economico da emanarsi, sentita
l’ANCI, entro sessanta giorni dalla data di
entrata in vigore della presente disposi-
zione.

1. 29. Martella, Peluffo, Ginefra, Galperti.

Al comma 1, lettera b) capoverso 1-bis
sostituire le parole: Ciascun comune con le
seguenti: Ciascuna regione.

1. 30. Dell’Orco.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis,
aggiungere in fine le seguenti parole: ,
purché ricadenti in giornate domenicali o
festive.

1. 32. Alfreider, Gebhard, Plangger,
Schullian, Ottobre.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis,
sostituire le parole: con un pari numero di
giorni di chiusura con le seguenti: con un
pari numero di giorni di chiusura dome-
nicale o festiva.

* 1. 31. Ricciatti, Ferrara.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis,
dopo le parole: giorni di chiusura aggiun-
gere le seguenti: domenicale o festiva.

* 1. 33. Squeri.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis,
dopo le parole: giorni di chiusura aggiun-
gere le seguenti: domenicale o festiva.

* 1. 34. Vignali.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis,
aggiungere in fine le seguenti parole: do-
menicale o festiva.

* 1. 35. Allasia.
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Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis,
dopo le parole: giorni di chiusura, aggiun-
gere le seguenti: domenicale o festiva.

* 1. 36. Taranto.

Al comma 1 lettera b), capoverso 1-bis,
aggiungere in fine le seguenti parole: do-
menicali o festivi.

* 1. 37. Lacquaniti.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-bis
dopo le parole: con un pari numero di
giorni aggiungere la parola: festivi.

1. 38. Dell’Orco.

Al comma 1, lettera a), il capoverso
1-ter è sostituito dal seguente:

1-ter. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui alla lettera d-bis)
le seguenti tipologie di attività: le rivendite
di generi di monopolio; gli esercizi di
vendita interni ai campeggi, ai villaggi e ai
complessi turistici e alberghieri; gli eser-
cizi di vendita al dettaglio situati nelle aree
di servizio lungo le autostrade, nelle sta-
zioni ferroviarie, marittime ed aeropor-
tuali; le rivendite di giornali; le gelaterie e
gastronomie; le rosticcerie e le pasticcerie;
le sale cinematografiche; le stazioni di
servizio autostradali; i negozi che effet-
tuano la vendita al dettaglio esclusiva e
prevalente di stampe, cartoline, articoli da
ricordo e artigianato locale nonché le
attività di somministrazione di alimenti e
bevande.

* 1. 39. Vignali.

Al comma 1, lettera a), il capoverso
1-ter è sostituito dal seguente:

1-ter. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui alla lettera d-bis)
le seguenti tipologie di attività: le rivendite
di generi di monopolio; gli esercizi di
vendita interni ai campeggi, ai villaggi e ai
complessi turistici e alberghieri; gli eser-

cizi di vendita al dettaglio situati nelle aree
di servizio lungo le autostrade, nelle sta-
zioni ferroviarie, marittime ed aeropor-
tuali; le rivendite di giornali; le gelaterie e
gastronomie; le rosticcerie e le pasticcerie;
le sale cinematografiche; le stazioni di
servizio autostradali; i negozi che effet-
tuano la vendita al dettaglio esclusiva e
prevalente di stampe, cartoline, articoli da
ricordo e artigianato locale nonché le
attività di somministrazione di alimenti e
bevande.

* 1. 40. Squeri.

Al comma 1, lettera a), il capoverso
1-ter è sostituito dal seguente:

1-ter. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui alla lettera d-bis)
le seguenti tipologie di attività: le rivendite
di generi di monopolio; gli esercizi di
vendita interni ai campeggi, ai villaggi e ai
complessi turistici e alberghieri; gli eser-
cizi di vendita al dettaglio situati nelle aree
di servizio lungo le autostrade, nelle sta-
zioni ferroviarie, marittime ed aeropor-
tuali; le rivendite di giornali; le gelaterie e
gastronomie; le rosticcerie e le pasticcerie;
le sale cinematografiche; le stazioni di
servizio autostradali; i negozi che effet-
tuano la vendita al dettaglio esclusiva e
prevalente di stampe, cartoline, articoli da
ricordo e artigianato locale nonché le
attività di somministrazione di alimenti e
bevande e alle attività connesse.

* 1. 41. Allasia.

Al comma 1, lettera b), il capoverso
1-ter è sostituito dal seguente:

1-ter. Sono escluse dall’applicazione
delle disposizioni di cui alla lettera d-bis)
le seguenti tipologie di attività di cui
all’articolo 13, comma 1, del decreto legi-
slativo 31 marzo 1998, n. 114: rivendite di
generi di monopolio; esercizi di vendita
interni ai campeggi, ai villaggi e ai com-
plessi turistici e alberghieri; esercizi di
vendita al dettaglio situati nelle aree di
servizio lungo le autostrade, nelle stazioni
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ferroviarie, marittime ed aeroportuali; ri-
vendite di giornali; gelaterie e gastrono-
mie; rosticcerie e pasticcerie; sale cinema-
tografiche; stazioni di servizio autostra-
dali; negozi che effettuano la vendita
esclusiva e/o prevalente di stampe, carto-
line, articoli da ricordo e artigianato lo-
cale.

1. 42. Alfreider, Gebhard, Plangger,
Schullian, Ottobre.

Al comma 1, lettera b), il capoverso
comma 1-ter con il seguente:

1-ter. Le tipologie di attività di cui
all’articolo 13, comma 1, del decreto legi-
slativo 31 marzo 1998, n. 114, e le attività
commerciali di somministrazione di ali-
menti e bevande non sono soggetto ad
alcun obbligo di chiusura domenicale o
festiva.

1. 43. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

All’articolo 1 sono apportate le seguenti
modificazioni:

1) al comma 1, lettera b), capoverso
1-ter dopo le parole: « del decreto legisla-
tivo 31 marzo 1998, n. 114 », aggiungere le
seguenti: « , nonché le attività di sommi-
nistrazione di alimenti e bevande »;

2) dopo la lettera b) è aggiunta la
seguente:

c) gli obblighi di chiusura di cui al
comma 1, lettera a), si applicano decorso
un anno dalla data di entrata in vigore
della presente legge.

1. 44. Squeri.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
dopo le parole: del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 114, aggiungere le seguenti:

, nonché le attività di somministrazione di
alimenti e bevande.

* 1. 45. Ricciatti, Ferrara.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
dopo le parole: decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 114, aggiungere le seguenti:
, nonché le attività di somministrazione di
alimenti e bevande.

* 1. 46. Tidei.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
dopo le parole: del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 114, aggiungere le seguenti:
, nonché le attività di somministrazione di
alimenti e bevande.

* 1. 47. Vignali.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
dopo le parole: del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 114, aggiungere le seguenti:
, nonché le attività di somministrazione di
alimenti e bevande.

* 1. 49. Lacquaniti.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
dopo le parole: del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 114, aggiungere le seguenti:
, nonché le attività di somministrazione di
alimenti e bevande.

* 1. 50. Allasia.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
dopo le parole: del decreto legislativo 31
marzo 1998, n. 114, aggiungere le seguenti:
nonché le attività di somministrazione di
alimenti e bevande.

* 1. 51. Taranto.

Al comma 1, lettera b), capoverso 1-ter,
aggiungere in fine le seguenti parole: non-
ché gli esercizi somministrazione alimenti
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e bevande di cui alla legge 25 agosto 1991,
n. 287.

1. 52. Dell’Orco.

Al comma 1, lettera b), dopo il capoverso
1-ter aggiungere il seguente:

1-quater. Le regioni a statuto speciale e
le province autonome di Trento e di Bol-
zano i cui territori prevalentemente mon-
tani siano connotati dalla scarsità di aree
idonee all’esercizio di attività commerciali,
possono prevedere aree interdette agli
esercizi commerciali ovvero aree riservate
all’insediamento di attività commerciali
senza discriminazione tra gli operatori e
nel rispetto dei vincoli derivanti dall’ap-
partenenza all’Unione europea e dell’inte-
resse generale alla tutela dell’ambiente,
nell’esercizio della loro competenza in ma-
teria di programmazione urbanistica, al
fine di garantire uno sviluppo ambientale
sostenibile e ordinato e di incentivare la
permanenza delle popolazioni rurali mon-
tane nei rispettivi territori.

1. 53. Alfreider, Gebhard, Plangger,
Schullian, Ottobre.

Al comma 1, lettera b), dopo il capoverso
1-ter aggiungere il seguente:

1-quater. Le regioni a statuto speciale e
le province autonome di Trento e di Bol-
zano, nel disciplinare con proprie leggi gli
orari di apertura e di chiusura degli eser-
cizi commerciali, possono prevedere la
chiusura domenicale e festiva con facoltà
di deroga, tenendo conto delle peculiarità
socio-culturali, ambientali e dell’attratti-
vità turistica dei propri territori e bilan-
ciando i diversi interessi costituzional-
mente rilevanti, ivi compreso l’imprescin-
dibile rispetto dei diritti fondamentali
delle persone-lavoratori in tutte le sue
esplicazioni, e nel rispetto dei vincoli co-
munitari.

1. 54. Alfreider, Gebhard, Plangger,
Schullian, Ottobre.

Al comma 1, lettera b), dopo il capoverso
1-ter aggiungere il seguente:

1-quater. Ciascuna regione può, per
motivate ragioni e caratteristiche socio-
economiche e territoriali, sentite le orga-
nizzazioni dei consumatori, delle imprese
del commercio e dei lavoratori dipendenti,
individuare fino a un massimo di ulteriori
24 giorni festivi di chiusura obbligatoria
rispetto a quelli individuati al comma 1.

1. 57. Dell’Orco.

Al comma 1, lettera b), dopo il capoverso
1-ter aggiungere il seguente:

1-quater. Ciascuna regione può, per
motivate ragioni e caratteristiche socio-
economiche e territoriali, sentite le orga-
nizzazioni dei consumatori, delle imprese
del commercio e dei lavoratori dipendenti,
individuare fino a un massimo di ulteriori
12 giorni festivi di chiusura obbligatoria
rispetto a quelli individuati al comma 1.

1. 55. Dell’Orco.

Dopo il comma 1 aggiungere il seguente:

1-bis. Le disposizioni di cui al presente
articolo si applicano decorsi dodici mesi
dalla data di entrata in vigore della pre-
sente legge.

1. 56. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

ART. 2.

Sopprimerlo.

* 2. 1. Nesi.

Sopprimerlo.

* 2. 2. Cimmino, Mazziotti Di Celso,
Bombassei, Capua, Catania, Antimo Ce-
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saro, D’Agostino, Galgano, Librandi,
Matarrese, Molea, Oliaro, Rabino,
Quintarelli, Sottanelli, Tinagli, Vargiu,
Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2. — (Piano territoriale). — 1. Le
regioni, in coordinamento con i comuni,
possono predisporre un piano per una pia-
nificazione territoriale e urbanistica che
garantisca un equilibrato e armonico as-
setto del territorio, identificando le polarità
commerciali presenti e da sviluppare, defi-
nendo le linee di indirizzo da seguire, per
migliorare i servizi al consumatore anche
attraverso una loro migliore integrazione e
coordinamento con le esigenze di territorio
e dei cittadini. Tale piano può contenere
anche orientamenti per gli operatori, fina-
lizzati a promuovere la più ampia e co-
stante fruibilità, in tutti i giorni dell’anno,
dei servizi commerciali e artigianali e un’of-
ferta complessiva nel territorio in grado di
aumentarne l’attrattività.

2. Il piano territoriale di cui al comma
1 è adottato dalle regioni nel rispetto dei
principi di semplificazione e di liberaliz-
zazione delle attività commerciali di cui al
decreto-legge 6 dicembre 2011, n. 201,
convertito, con modificazioni, dalla legge
22 dicembre 2011, n. 214.

** 2. 3. Abrignani.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2. — (Piano territoriale). — 1. Le
regioni, in coordinamento con i comuni,
possono predisporre un piano per una pia-
nificazione territoriale e urbanistica che
garantisca un equilibrato e armonico as-
setto del territorio, identificando le polarità
commerciali presenti e da sviluppare, defi-
nendo le linee di indirizzo da seguire, per
migliorare i servizi al consumatore anche
attraverso una loro migliore integrazione e
coordinamento con le esigenze di territorio
e dei cittadini. Tale piano può contenere
anche orientamenti per gli operatori, fina-
lizzati a promuovere la più ampia e co-

stante fruibilità, in tutti i giorni dell’anno,
dei servizi commerciali e artigianali e un’of-
ferta complessiva nel territorio in grado di
aumentarne l’attrattività.

2. Il piano territoriale di cui al comma
1 è adottato dalle regioni nel rispetto dei
principi di semplificazione e di liberaliz-
zazione delle attività commerciali di cui al
decreto-legge 6 dicembre 2011, n. 201,
convertito, con modificazioni, dalla legge
22 dicembre 2011, n. 214.

** 2. 4. Gutgeld.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2. — (Piano territoriale). — 1. Le
regioni, in coordinamento con i comuni,
possono predisporre un piano per una pia-
nificazione territoriale e urbanistica che
garantisca un equilibrato e armonico as-
setto del territorio, identificando le polarità
commerciali presenti e da sviluppare, defi-
nendo le linee di indirizzo da seguire, per
migliorare i servizi al consumatore anche
attraverso una loro migliore integrazione e
coordinamento con le esigenze di territorio
e dei cittadini. Tale piano può contenere
anche orientamenti per gli operatori, fina-
lizzati a promuovere la più ampia e co-
stante fruibilità, in tutti i giorni dell’anno,
dei servizi commerciali e artigianali e un’of-
ferta complessiva nel territorio in grado di
aumentarne l’attrattività.

2. Il piano territoriale di cui al comma
1 è adottato dalle regioni nel rispetto dei
principi di semplificazione e di liberaliz-
zazione delle attività commerciali di cui al
decreto-legge 6 dicembre 2011, n. 201,
convertito, con modificazioni, dalla legge
22 dicembre 2011, n. 214.

** 2. 5. Misuraca.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2.

1. Ciascun comune ha il compito di
controllare e verificare il rispetto delle
giornate di chiusura degli esercizi com-
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merciali, individuate dagli imprenditori ai
sensi dell’articolo 1 della presente legge.

2. Al fine di consentire ai comuni di
effettuare le attività di cui al comma 1, gli
imprenditori comunicano, entro il 30 no-
vembre di ogni anno, al comune nel cui
territorio è situato l’esercizio commerciale,
le date di chiusura nell’anno dello stesso,
in deroga alle festività indicate all’articolo
1 della presente legge. Le giornate di
chiusura individuate in deroga dall’im-
prenditore possono essere liberamente
modificate da quest’ultimo nel corso del-
l’anno, a condizione che ne venga data
idonea e tempestiva comunicazione al co-
mune almeno due mesi prima.

3. Le regioni, in coordinamento con i
comuni, possono predisporre un piano per
una pianificazione territoriale e urbanistica
che garantisca un equilibrato e armonico
assetto del territorio, identificando le pola-
rità commerciali presenti e da sviluppare,
definendo le linee di indirizzo da seguire
per migliorare i servizi al consumatore an-
che attraverso una loro migliore integra-
zione e coordinamento con le esigenze del
territorio e dei cittadini. Tale piano può
contenere anche orientamenti per gli ope-
ratori, finalizzati a promuovere la più am-
pia e costante fruibilità, in tutti i giorni
dell’anno, dei servizi commerciali e artigia-
nali, e un’offerta complessiva nel territorio
in grado di aumentarne l’attrattività.

4. Il piano territoriale di cui al comma
precedente viene adottato dalle regioni nel
rispetto dei principi di semplificazione e di
liberalizzazione delle attività commerciali
di cui al decreto-legge 6 dicembre 2011,
n. 201, convertito, con modificazioni, dalla
legge 22 dicembre 2011, n. 214.

2. 6. Cimmino.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2.

1. Ciascun comune ha il compito di
controllare e verificare il rispetto delle
giornate di chiusura degli esercizi com-
merciali, individuate dagli imprenditori ai
sensi dell’articolo 1 della presente legge.

2. Le regioni, in coordinamento coi
comuni, possono predisporre un piano per
una pianificazione territoriale e urbani-
stica che garantisca un equilibrato e ar-
monico assetto del territorio, identificando
le polarità commerciali presenti e da svi-
luppare, definendo le linee di indirizzo da
seguire per migliorare i servizi al consu-
matore anche attraverso una loro migliore
integrazione e coordinamento con le esi-
genze del territorio e dei cittadini. Tale
piano può contenere anche orientamenti
per gli operatori, finalizzati a promuovere
la più ampia e costante fruibilità, in tutti
i giorni dell’anno, dei servizi commerciali
e artigianali, e un’offerta complessiva nel
territorio in grado di aumentarne l’attrat-
tività, ma non può contenere disposizioni
che deroghino alla disciplina degli orari e
delle chiusure degli esercizi commerciali
prevista dall’articolo 3 del decreto-legge 4
luglio 2006, n. 223, convertito, con modi-
ficazioni, dalla legge 4 agosto 2006, n. 248,
e successive modificazioni e integrazioni,
come modificato dalla presente legge.

3. Il piano triennale di cui al comma
precedente è adottato dalle regioni nel
rispetto dei principi di semplificazione e di
liberalizzazione delle attività commerciali
di cui al decreto-legge 6 dicembre 2011,
n. 201, convertito, con modificazioni, dalla
legge 22 dicembre 2011, n. 214.

2. 7. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2.

1. Le regioni, in coordinamento con i
comuni, possono predisporre un piano per
una pianificazione territoriale e urbanistica
che garantisca un equilibrato e armonico
assetto del territorio, identificando le pola-
rità commerciali presenti e da sviluppare,
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definendo le linee di indirizzo da seguire
per migliorare i servizi al consumatore an-
che attraverso una loro migliore integra-
zione e coordinamento con le esigenze del
territorio e dei cittadini. Tale piano può
contenere anche orientamenti per gli ope-
ratori, finalizzati a promuovere la più am-
pia e costante fruibilità, in tutti i giorni
dell’anno, dei servizi commerciali e artigia-
nali, e un’offerta complessiva nel territorio
in grado di aumentarne l’attrattività.

2. Il piano territoriale di cui al comma
precedente viene adottato dalle regioni nel
rispetto dei principi di semplificazione e di
liberalizzazione delle attività commerciali
cui al decreto-legge 6 dicembre 2011,
n. 201, convertito, con modificazioni, dalla
legge 22 dicembre 2011, n. 214.

2. 8. Cimmino.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 2. — (Sanzioni). — 1. La violazione
delle disposizioni in materia di orari di
apertura degli esercizi commerciali di cui
al comma 1, lettera d-bis) e ai commi
1-bis) e 1-ter) dell’articolo 3 del decreto-
legge 4 luglio 2006, n. 223, convertito, con
modificazioni, dalla legge 4 agosto 2006,
n. 248, è punita con la sanzione ammini-
strativa del pagamento di una somma da
euro 500,00 a euro 3.000,00.

2. Qualora la violazione di cui al
comma 1 sia reiterata per almeno due
volte in un periodo di trecentosessanta-
cinque giorni, l’attività è sospesa per un
periodo da due a quindici giorni, indipen-
dentemente dalla conclusione del procedi-
mento di applicazione della sanzione di
cui al comma 1.

Conseguentemente, all’articolo 3, soppri-
mere il comma 2 e alla rubrica sopprimere
le parole: e sanzioni.

2. 9. Bini.

Apportare le seguenti modificazioni:

a) nella rubrica sopprimere la parola:
« territoriali »;

b) al comma 1, dopo le parole: « Cia-
scun comune, anche in coordinamento con
altri comuni » aggiungere le seguenti pa-
role: « nonché nell’ambito dell’esercizio as-
sociato delle funzioni fondamentali » e
dopo le parole « predisporre accordi » sop-
primere la parola « territoriali »;

c) al comma 4, dopo le parole: « i
comuni predispongono un documento in-
formativo » aggiungere le seguenti: « me-
diante supporto informatico e pubblicato
sul sito istituzionale dell’ente »;

d) al comma 6, alla lettera b) aggiun-
gere l’inciso: « d’intesa con l’ANCI regio-
nale ».

2. 10. Ricciatti, Ferrara.

Sostituire le parole: accordi territoriali
ovunque ricorrano con la seguente: ac-
cordi.

Conseguentemente, alla rubrica soppri-
mere la parola: territoriali.

2. 12. Montroni.

Al comma 1, dopo le parole: Ciascun
comune, anche in coordinamento con altri
comuni contigui aggiungere le seguenti:
nonché nell’ambito dell’esercizio associato
delle funzioni fondamentali.

2. 13. Montroni.

Al comma 1 sostituire le parole: può
predisporre accordi territoriali non vinco-
lanti per la definizione con le seguenti: può
proporre accordi territoriali non vinco-
lanti per gli esercenti per la definizione.

2. 14. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.
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Al comma 1, dopo le parole: accordi
territoriali, sopprimere la parola: non.

* 2. 15. Lacquaniti.

Al comma 1, dopo le parole: accordi
territoriali, sopprimere la parola: non.

* 2. 16. Squeri.

Al comma 1, dopo le parole: accordi
territoriali, sopprimere la parola: non.

* 2. 17. Vignali.

Al comma 1, dopo le parole: integra-
zione degli orari degli esercizi aggiungere
le seguenti: che abbiano aderito all’ac-
cordo.

2. 18. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Al comma 2, sostituire le parole: Gli
accordi territoriali con le seguenti: Gli
eventuali accordi.

2. 19. Cimmino, Mazziotti Di Celso, Bom-
bassei, Capua, Catania, Antimo Cesaro,
D’Agostino, Galgano, Librandi, Matar-
rese, Molea, Oliaro, Rabino, Andrea
Romano, Quintarelli, Sottanelli, Tinagli,
Vargiu, Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Il comma 3 è sostituito dal seguente:

3. Per la predisposizione degli accordi
territoriali di cui al comma 1, i comuni
consultano le organizzazioni locali dei
consumatori, delle imprese del commercio
e dei lavoratori dipendenti e, anche in
forma telematica, la popolazione resi-
dente, entro il trentesimo giorno antece-
dente la data di inizio dell’applicazione
dell’accordo.

2. 20. Lacquaniti.

Al comma 3, sopprimere la seguente
parola: dipendenti.

2. 21. Lacquaniti.

Al comma 4, dopo le parole: i comuni
predispongono un documento informativo
aggiungere le seguenti: pubblicato sul sito
istituzionale dell’ente mediante supporto
informatico.

2. 22. Montroni.

Al comma 6, lettera b), premettere le
parole: d’intesa con l’ANCI regionale.

2. 23. Montroni.

ART. 3.

Sopprimerlo.

* 3. 1. Nesi.

Sopprimerlo.

* 3. 2. Cimmino, Mazziotti Di Celso,
Bombassei, Capua, Catania, Antimo Ce-
saro, D’Agostino, Galgano, Librandi,
Matarrese, Molea, Oliaro, Rabino,
Quintarelli, Sottanelli, Tinagli, Vargiu,
Vecchio, Vezzali, Vitelli, Nesi.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 3.

(Disposizioni in materia di prevenzione e
sicurezza per le aggregazioni notturne in

ambito urbano).

1. In aree urbane interessate da feno-
meni di aggregazione notturna, individuate
dal prefetto, sentito il comitato provinciale
per l’ordine e la sicurezza, in relazione ad
episodi ricorrenti o di particolare gravità,
connotati da condotte violente contro il
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patrimonio o la persona, la vendita per
asporto di bevande alcoliche di qualsiasi
gradazione dopo le 20,30 può essere so-
spesa, con provvedimento del sindaco, per
un periodo non inferiore ad un mese e
non superiore a tre. Nei casi d’urgenza,
l’autorità comunale provvede ai sensi del-
l’articolo 54, comma 4, del decreto legi-
slativo 18 agosto 2000, n. 267.

2. L’articolo 100 del regio decreto 18
giugno 1931, n. 773, recante testo unico
delle leggi di pubblica sicurezza, si applica
anche nei casi di reiterata inosservanza
dei provvedimenti di cui al comma 1. Se
il fatto è commesso in violazione dell’ar-
ticolo 87 del medesimo testo unico, è
disposta la confisca delle merci e delle
attrezzature.

3. All’articolo 9 della legge 25 agosto
1991, n. 287, il comma 1 è sostituito dal
seguente: « 1. Per i fini di tutela dell’ordine
e della sicurezza pubblica, il comune tra-
smette alla questura, entro dieci giorni
dalla presentazione, anche con modalità
telematiche, le segnalazioni certificate
d’inizio attività ricevute e le autorizzazioni
rilasciate ai sensi dell’articolo 64 del de-
creto legislativo 26 marzo 2010, n. 59.

3. 3. Abrignani.

Sostituirlo con il seguente:

ART. 3.

(Poteri del sindaco e sanzioni).
1. All’articolo 50, comma 7, del testo

unico delle leggi sull’ordinamento degli
enti locali, di cui al decreto legislativo 18
agosto 2000, n. 267, è aggiunto, in fine, il
seguente periodo: « Il sindaco coordina e
riorganizza, inoltre, gli orari di apertura
dei pubblici esercizi e delle attività com-
merciali, artigianali e industriali, in deter-
minate zone del territorio comunale, qua-
lora documentate esigenze di sostenibilità
ambientale o sociale, di tutela dei beni
culturali, di viabilità o di tutela del diritto
dei residenti alla sicurezza o al riposo,
rendano necessario limitare l’afflusso di
pubblico in tali zone e orari. Inoltre, sulla
base delle medesime esigenze, il sindaco

può altresì limitare la vendita di determi-
nate categorie merceologiche, delimitan-
done gli orari, in determinate zone del
territorio comunale ».

2. Il mancato rispetto dei provvedi-
menti adottati ai sensi dell’articolo 1 della
presente legge determina l’applicazione
delle sanzioni di cui al comma 3 dell’ar-
ticolo 22 del decreto legislativo 31 marzo
1998, n. 114, da parte dell’autorità com-
petente di cui al comma 7 del medesimo
articolo 22.

3. 4. Ricciatti, Ferrara.

Sopprimere il comma 1.

* 3. 5. Abrignani.

Sopprimere il comma 1.

* 3. 6. Gutgeld.

Sostituire il comma 1 con i seguenti:

1. In aree urbane interessate da feno-
meni di aggregazione notturna, individuate
dal prefetto, sentito il comitato provinciale
per l’ordine e la sicurezza pubblica, in
relazione ad episodi ricorrenti o di parti-
colare gravità, connotati da condotte vio-
lente contro il patrimonio o la persona, la
vendita per asporto di bevande alcooliche
di qualsiasi gradazione dopo le ore 20,30
può essere sospesa, con provvedimento del
sindaco, per un periodo non inferiore ad
un mese e non superiore a tre. Nei casi di
urgenza, l’autorità comunale provvede ai
sensi dell’articolo 54, comma 4, del de-
creto legislativo 18 agosto 2000, n. 267.

1-bis. L’articolo 100 del regio decreto
18 giugno 1931, n. 773, recante testo unico
delle leggi di pubblica sicurezza si applica
anche nei casi di reiterata inosservanza
dei provvedimenti di cui al comma 1. Se
il fatto è commesso in violazione dell’ar-
ticolo 87 del medesimo testo unico, è
disposta la confisca delle merci e delle
attrezzature.

1-ter. All’articolo 9 della legge 25 agosto
1991, n. 287, il comma 1 è sostituito dal
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seguente: « 1. Per i fini di tutela dell’ordine
e della sicurezza pubblica, il comune tra-
smette alla questura, entro dieci giorni
dalla presentazione, anche con modalità
telematiche le segnalazioni certificate
d’inizio di attività ricevute e le autorizza-
zioni rilasciate ai sensi dell’articolo 64 del
decreto legislativo 26 marzo 2010, n. 59 ».

3. 13. Vignali.

Al comma 1, apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) dopo la parola: Il sindaco aggiun-
gere le seguenti: , sentito il comitato pro-
vinciale per l’ordine e la sicurezza pub-
blica,;

b) dopo la parola: definisce aggiungere
le seguenti: per un periodo non superiore
a tre mesi;

c) dopo le parole: zone del territorio
comunale aggiungere le seguenti: interes-
sate da fenomeni di aggregazione not-
turna.

* 3. 8. Allasia.

Al comma 1, apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) dopo le parole: Il sindaco aggiun-
gere le seguenti: , sentito il comitato pro-
vinciale per l’ordine e la sicurezza pub-
blica,;

b) dopo la parola: definisce aggiungere
le seguenti: per un periodo non superiore
a tre mesi;

c) dopo le parole: zone del territorio
comunale aggiungere le seguenti: interes-
sate da fenomeni di aggregazione not-
turna.

* 3. 10. Abrignani, Squeri, Polidori.

Al comma 1, apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) dopo le parole: Il sindaco aggiun-
gere le seguenti: , sentito il comitato pro-

vinciale per l’ordine e la sicurezza pub-
blica,;

b) dopo la parola: definisce aggiungere
le seguenti: per un periodo non superiore
a tre mesi;

c) dopo le parole: zone del territorio
comunale aggiungere le seguenti: interes-
sate da fenomeni di aggregazione not-
turna.

* 3. 11. Vignali.

Al comma 1 apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) dopo le parole: Il sindaco aggiun-
gere le seguenti: , d’intesa con le organiz-
zazioni maggiormente rappresentative dei
consumatori, delle imprese del commercio
e di pubblica esercizio e dei lavoratori
dipendenti,;

b) dopo la parola: definisce aggiungere
le seguenti: per un periodo non superiore
a tre mesi;

c) dopo le parole: zone del territorio
comunale aggiungere le seguenti: interes-
sate da fenomeni di aggregazione not-
turna.

3. 12. Vignali.

Al comma 1, dopo le parole: Il sindaco
aggiungere le seguenti: d’intesa con le or-
ganizzazioni maggiormente rappresenta-
tive dei consumatori, delle imprese del
commercio e di pubblico esercizio e dei
lavoratori dipendenti.

3. 17. Abrignani.

Al comma 1 apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) sostituire la parola: definisce con le
seguenti: coordina e riorganizza;

b) dopo la parola: commerciali ag-
giungere la seguente: , industriali;
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c) dopo la parola: qualora aggiungere
la seguente: documentate.

3. 16. Montroni.

Al comma 1, dopo le parole: Il sindaco
definisce, inoltre, aggiungere le seguenti:
sentiti il comitato provinciale per l’ordine
e la sicurezza e le organizzazioni mag-
giormente rappresentative dei consuma-
tori, nonché delle imprese e dei lavoratori
dipendenti dei settori del commercio e dei
pubblici esercizi.

3. 18. Taranto.

Al comma 1, dopo le parole: zone del
territorio comunale, aggiungere le seguenti:
interessate da fenomeni di aggregazione
notturna,.

3. 19. Taranto.

Al comma 1, apportare le seguenti mo-
dificazioni:

a) dopo le parole: qualora esigenze di
aggiungere le seguenti: sicurezza pubblica;

b) sostituire le parole: diritto dei re-
sidenti alla sicurezza o al riposo con le
parole: diritto dei residenti al riposo.

3. 15. Misuraca.

Al comma 1, sopprimere le parole: alle
quali non possa altrimenti provvedersi.

3. 7. Montroni.

Al comma 1, aggiungere, in fine, il
seguente periodo: Sulla base delle mede-
sime esigenze, il sindaco può altresì limi-
tare la vendita di determinate categorie
merceologiche, delimitandone gli orari, in
determinate zone del territorio comunale.

3. 20. Montroni.

Sostituire il comma 2 con il seguente:

2. La mancata applicazione delle di-
sposizioni di cui all’articolo 1 della pre-

sente legge è punita con la sanzione am-
ministrativa pecuniaria del pagamento di
una somma da euro 2.000 a euro 12.000
e, in caso di particolare gravità o di
recidiva, con la sanzione accessoria della
chiusura dell’esercizio da uno a dieci
giorni. La recidiva si verifica qualora la
violazione delle disposizioni di cui all’ar-
ticolo 1 della presente legge sia stata
commessa per due volte in un anno, anche
se si è proceduto al pagamento della
sanzione per oblazione.

3. 21. Taranto.

Sostituire il comma 2 con il seguente:

2. La mancata applicazione delle di-
sposizioni di cui all’articolo 1 della pre-
sente legge è punita con la sanzione am-
ministrativa pecuniaria del pagamento di
una somma da euro 10.000 a euro 30.000
e con la sanzione accessoria della chiusura
dell’esercizio da uno a dieci giorni.

* 3. 22. Vignali.

Sostituire il comma 2 con il seguente:

2. La mancata applicazione delle di-
sposizioni di cui all’articolo 1 della pre-
sente legge è punita con la sanzione am-
ministrativa pecuniaria del pagamento di
una somma da euro 10.000 a euro 30.000
e con la sanzione accessoria della chiusura
dell’esercizio da uno a dieci giorni.

* 3. 23. Lacquaniti.

Sostituire il comma 2, con il seguente:

2. La mancata applicazione delle di-
sposizioni di cui all’articolo 1 della pre-
sente legge è punita con la sanzione am-
ministrativa pecuniaria del pagamento di
una somma da euro 10.000 a euro 30.000
e con la sanzione accessoria della chiusura
dell’esercizio da uno a dieci giorni.

* 3. 24. Allasia.
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Sostituire il comma 2 con il seguente:

2. La mancata applicazione delle di-
sposizioni di cui all’articolo 1 della pre-
sente legge è punita con la sanzione am-
ministrativa pecuniaria del pagamento di
una somma da euro 10.000 a euro 30.000
e con la sanzione accessoria della chiusura
dell’esercizio da uno a dieci giorni.

* 3. 25. Squeri.

Al comma 2, sostituire le parole: La
mancata applicazione con le seguenti: Il
mancato rispetto dei provvedimenti adot-
tati ai sensi.

3. 26. Montroni.

Al comma 2 sostituire le parole: di cui
al comma 3 dell’articolo 22 del decreto
legislativo 31 marzo 1998, n. 114 con le
parole: di cui ai commi 2 e 3 dell’articolo
22 del decreto legislativo 31 marzo 1998,
n. 114.

3. 27. Misuraca.

ART. 4.

Sopprimerlo.

4. 1. Nesi.

All’articolo 4 sono apportate le seguenti
modificazioni:

a) il comma 1 è sostituito dal se-
guente:

« 1. Presso il Ministero dello sviluppo
economico è istituito il Fondo per il soste-
gno delle imprese del commercio. Tale
fondo è destinato alle imprese rientranti
nella definizione di esercizi di vicinato, di
cui all’articolo 4, comma 1, lettera d), del
decreto legislativo 31 marzo 1998, n. 114 »;

b) al comma 2, dopo la lettera b) è
inserita la seguente:

« c) d’iniziativa da parte degli opera-
tori a favore dei consumatori per garantire

a questi ultimi maggiori servizi e una
migliore fruibilità degli stessi ».

4. 4. Abrignani.

Sostituire il comma 1 con il seguente:

1. Presso il Ministero dello sviluppo
economico è istituito il Fondo per il so-
stegno delle micro, piccole e medie im-
prese del commercio. Tale fondo è desti-
nato alle imprese definite « esercizi di
vicinato » dall’articolo 4, comma 1, lettera
d) del decreto legislativo 31 marzo 1998,
n. 114, ovvero dalle normative regionali.

4. 6. Bini.

Sostituire il comma 1 con il seguente:

1. Presso il Ministero dello sviluppo
economico è istituito il Fondo per il so-
stegno delle micro, piccole e medie im-
prese del commercio. Tale fondo è desti-
nato agli esercizi commerciali aventi su-
perficie di vendita fino a 250 metri qua-
drati.

* 4. 7. Bini.

Sostituire il comma 1 con il seguente:

1. Presso il Ministero dello sviluppo
economico è istituito il Fondo per il so-
stegno delle micro, piccole e medie im-
prese del commercio. Tale fondo è desti-
nato agli esercizi commerciali aventi su-
perficie di vendita fino a duecentocin-
quanta metri quadrati.

* 4. 5. Ricciatti, Nicchi, Ferrara.

Al comma 1, sostituire il primo periodo
con il seguente: A decorrere dal 1o gennaio
2015, presso il Ministero dello sviluppo
economico è istituito il Fondo per il so-
stegno delle micro, piccole e medie im-
prese del commercio con una dotazione
iniziale di 100 milioni di euro all’anno al
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cui relativo onere si provvede mediante le
maggiori entrate rinvenienti dall’applica-
zione del comma 4-bis.

Conseguentemente, dopo il comma 4,
aggiungere il seguente:

4-bis Il comma 9 dell’articolo 27, della
legge 23 dicembre 1999, n. 488, è sosti-
tuito dal seguente:

« 9. I titolari di concessioni radiotele-
visive, pubbliche e private e, comunque, i
soggetti che eserciscono legittimamente
l’attività di radiodiffusione, pubblica e pri-
vata, sonora e televisiva, in ambito nazio-
nale e locale, sono tenuti, a decorrere dal
1o gennaio 2019, al pagamento di un
canone annuo di concessione:

a) pari al 5 per cento del fatturato se
emittente televisiva, pubblica o privata, in
ambito nazionale;

b) pari all’1 per cento del fatturato
fino ad un massimo di:

1) 100.000 euro se emittente radio-
fonica nazionale;

2) 50.000 euro se emittente televi-
siva locale;

3) 15.000 euro se emittente radio-
fonica locale ».

4. 3. Ricciatti, Ferrara.

Al comma 1, sostituire le parole: micro,
piccole e medie imprese con le parole:
micro e piccole imprese.

Conseguentemente, sostituire la rubrica
con la seguente: Istituzione di un Fondo
per il sostegno delle micro e piccole im-
prese del commercio.

4. 8. Della Valle.

Al comma 1, al primo periodo, aggiun-
gere, in fine, le seguenti parole: pari a 50
milioni di euro a decorrere dall’anno 2015.

Conseguentemente, dopo il comma 4,
aggiungere il seguente:

4-bis. Agli oneri derivanti dal presente
articolo, si provvede quanto a 50 milioni a
decorrere dal 2015, mediante corrispon-
dente riduzione dell’autorizzazione di
spesa di cui al l’articolo 1, comma 139,
della legge 24 dicembre 2012, n. 228.

4. 10. Dell’Orco.

Al comma 1, al primo periodo, aggiun-
gere, in fine, le seguenti parole: pari a 20
milioni di euro per l’anno 2015.

Conseguentemente, dopo il comma 4,
aggiungere il seguente:

4-bis. All’onere derivante dal comma 1
si provvede mediante corrispondente ridu-
zione del Fondo di cui all’articolo 13,
comma 3-quater, del decreto-legge 25 giu-
gno 2008, n. 112, convertito, con modifi-
cazioni, dalla legge 6 agosto 2008, n. 133.

4. 11. Dell’Orco.

Al comma 1, secondo periodo, dopo la
parola: rientranti inserire la seguente:
esclusivamente.

4. 9. Da Villa.

All’articolo 4 sono apportate le seguenti
modifiche:

al comma 1, ultimo periodo, aggiun-
gere, in fine, le seguenti parole: nonché in
favore dei comuni, sottoscrittori degli ac-
cordi non vincolanti, ai fini dell’attuazione
della presente legge.

Conseguentemente, alla rubrica, dopo la
parola: commercio aggiungere le seguenti: e
dei comuni aderenti agli accordi.

* 4. 2. Ricciatti, Ferrara.

Al comma 1, aggiungere, in fine, le
seguenti parole: nonché in favore dei Co-
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muni, sottoscrittori degli accordi non vin-
colanti, ai fini dell’attuazione della pre-
sente legge.

Conseguentemente, alla rubrica dopo la
parola: commercio aggiungere le seguenti:
e dei comuni aderenti agli accordi.

* 4. 12. Montroni.

Al comma 2, sostituire le parole: per
l’accrescimento dell’efficienza energetica
con le seguenti: per interventi per il mi-
glioramento delle prestazioni energetiche.

4. 13. Della Valle.

Al comma 2, dopo la lettera b), aggiun-
gere la seguente:

c) di contributi per le spese sostenute
per l’attivazione di strumenti di paga-
mento elettronici.

4. 14. Dell’Orco.

Al comma 2, dopo la lettera b), aggiun-
gere la seguente:

c) di contributi integrativi per la
riduzione della Tasi e Tari.

4. 15. Dell’Orco.

Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 5.

(Disposizioni in materia di pagamenti
effettuati attraverso carte di debito).

1. A decorrere dalla data di entrata in
vigore della presente legge, dovrà essere
garantita la gratuità, sia per l’acquirente
che per il venditore, delle transazioni rego-
late con carte di pagamento in attuazione
dell’obbligo di cui all’articolo 15, commi 4 e
5, del decreto-legge del 18 ottobre 2012,

n. 179, convertito, con modificazioni, dalla
legge 17 dicembre 2012, n. 221.

2. Per l’attuazione del precedente
comma, l’obbligo di cui all’articolo 15,
commi 4 e 5, del decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 221, è sospeso fino all’emanazione di
un decreto del Ministro dello sviluppo
economico, di concerto con il Ministro
dell’economia e delle finanze, sentita la
Banca d’Italia, da emanarsi entro 30 giorni
dall’entrata in vigore della presente legge,
nel quale sono indicate le modalità e gli
strumenti necessari per rendere gratuiti, ai
soggetti interessati, i servizi di cui al
suddetto articolo 15.

4. 01. Pesco, Ruocco, Cancelleri, Villa-
rosa, Alberti, Barbanti, Mucci, Fanti-
nati, Prodani, Crippa, Da Villa, Della
Valle, Petraroli, Vallascas.

Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 5.

(Disposizioni in materia di pagamenti
effettuati attraverso carte di debito).

1. Il termine di cui all’articolo 2,
comma 2, del decreto del Ministero dello
sviluppo economico 24 gennaio 2014, re-
cante disposizioni in materia di definizioni
e ambito di applicazione dei pagamenti
mediante carte di debito, pubblicato sulla
Gazzetta Ufficiale del 27 gennaio 2014,
n. 21, è prorogato fino al 30 giugno 2015.

2. Sono esonerati dall’obbligo di cui
all’articolo 15, commi 4 e 5, del decreto-
legge 18 ottobre 2012, n. 179, convertito,
con modificazioni, dalla legge 17 dicembre
2012, n. 221, i soggetti che iniziano una
nuova attività di vendita di prodotti e
prestazione di servizi, per i due periodi
d’imposta successivi all’inizio dell’attività.

4. 03. Pesco, Ruocco, Cancelleri, Villa-
rosa, Alberti, Barbanti, Mucci, Fanti-
nati, Prodani, Crippa, Da Villa, Della
Valle, Petraroli, Vallascas.
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Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 5.

(Disposizioni in materia di pagamenti
effettuati attraverso carte di debito).

1. Il termine di cui all’articolo 2,
comma 2, del decreto del Ministero dello
sviluppo economico 24 gennaio 2014, re-
cante disposizioni in materia di definizioni
e ambito di applicazione dei pagamenti
mediante carte di debito, pubblicato sulla
Gazzetta Ufficiale del 27 gennaio 2014,
n. 21, è prorogato fino al 30 giugno 2015.

2. Sono esonerati dall’obbligo di cui
all’articolo 15, commi 4 e 5, del decreto-
legge del 18 ottobre 2012, n. 179, conver-
tito, con modificazioni, dalla legge 17 di-
cembre 2012, n. 221, i soggetti che ini-
ziano una nuova attività di vendita di
prodotti e prestazione di servizi, per i due
periodi d’imposta successivi all’inizio del-
l’attività.

3. A decorrere dalla data di entrata in
vigore della presente legge, dovrà essere
garantita la gratuità, sia per l’acquirente
che per il venditore, delle transazioni
regolate con carte di pagamento in attua-
zione dell’obbligo di cui all’articolo 15,
commi 4 e 5, del decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 221.

4. Per l’attuazione del precedente
comma, l’obbligo di cui all’articolo 15,
commi 4 e 5, del decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 221, è sospeso fino all’emanazione di
un decreto del Ministro dello sviluppo
economico, di concerto con il Ministro
dell’economia e delle finanze, sentita la
Banca d’Italia, da emanarsi entro 30 giorni
dall’entrata in vigore della presente legge,
nel quale sono indicate le modalità e gli
strumenti necessari per rendere gratuiti, ai
soggetti interessati, i servizi di cui al
suddetto articolo 15.

4. 04. Pesco, Ruocco, Cancelleri, Villa-
rosa, Alberti, Barbanti, Mucci, Fanti-
nati, Prodani, Crippa, Da Villa, Della
Valle, Petraroli, Vallascas.

Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 4-bis.

1. Fatte salve le disposizioni di cui al
decreto legislativo 2 agosto 2007, n. 145,
e al decreto legislativo 2 agosto 2007,
n. 146, in materia di pratiche commer-
ciali scorrette e di pubblicità ingannevole
e comparativa, gli articoli 2 e 3 della
legge 10 ottobre 1990, n. 287, e gli ar-
ticoli 101 e 102 del Trattato sul Fun-
zionamento dell’Unione europea, ogni im-
presa rientrante nella definizione di
« esercizi di vicinato » ai sensi dell’arti-
colo 4, comma 1, lettera d), del decreto
legislativo 31 marzo 1998, n. 114, può
decidere in autonomia il periodo nel
quale effettuare sconti, saldi o vendite
straordinarie, la durata delle promozioni
e l’entità delle riduzioni.

2. Agli esercizi di cui al comma 1 non
si applicano le norme vigenti che stabi-
liscono obblighi preventivi di comunica-
zione all’amministrazione, poteri ammi-
nistrativi o limiti di qualunque tipo ine-
renti alle facoltà disciplinate dal primo
comma.

4. 02. Dell’Orco.

Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 4-bis.

(Agevolazioni fiscali per le micro
e piccole imprese del commercio).

1. Per le micro e piccole imprese del
commercio rientranti nella definizione di
« esercizi di vicinato » di cui all’articolo 4,
comma 1, lettera d), del decreto legislativo
31 marzo 1998, n. 114, entrate in esercizio
da non più di 48 mesi, il 50 per cento del
valore degli investimenti in beni strumen-
tali non concorre alla formazione della
base imponibile del reddito di impresa, a
partire dall’entrata in vigore della presente
legge.

2. L’agevolazione di cui al comma 1,
può essere fruita esclusivamente in sede di
versamento del saldo delle imposte sui
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redditi dovute per il periodo di imposta di
effettuazione degli investimenti.

4. 05. Della Valle.

Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 4-bis.

1. Ai sensi del decreto legislativo 2000
n. 267 gli enti locali possono emettere dei
buoni spesa per il sostegno del reddito
delle famiglie.

2. I buoni spesa di cui al comma 1,
previo accordo con le organizzazioni delle
imprese del commercio, consentono ai
titolari di acquisire, a fronte di un con-
tributo finanziario personale pari ad al-
meno il 15 per cento o il 20 per cento di

usufruire per il pagamento di una percen-
tuale di beni e servizi erogati dagli esercizi
commerciali nel territorio comunale.

4. 06. Sibilia.

Dopo l’articolo 4, aggiungere il seguente:

ART. 4-bis.

Gli esercizi di vicinato di cui all’articolo
4 comma 1, lettera d) del decreto legisla-
tivo 31 marzo 1998, n. 114 possono acce-
dere ai finanziamenti di cui all’articolo 1,
comma 5-ter del decreto-legge 21 giugno
2013, n. 69, convertito, con modificazioni,
dalla legge 9 agosto 2013, n. 98.

4. 07. Sibilia.
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ALLEGATO 2

Disciplina degli orari di apertura degli esercizi commerciali. Testo
unificato C. 750 Dell’Orco, C. 947 Iniziativa popolare, C. 1042
Benamati, C. 1240 Baruffi, C. 1279 Abrignani, C. 1627 Allasia

e C. 1809 Minardo.

EMENDAMENTI DEL RELATORE

Art. 2.

Al comma 7 aggiungere, infine, i seguenti
periodi: Al funzionamento degli osservatori
di cui al presente comma si provvede con
le risorse umane, strumentali e finanziarie
disponibili a legislazione vigente. La par-
tecipazione agli osservatori non dà luogo
alla corresponsione di compensi, gettoni,
emolumenti, indennità o rimborsi spese
comunque denominati.

2. 24. Il Relatore.

ART. 4.

Apportare le seguenti modificazioni:

a) al comma 1, alla fine del primo
periodo, aggiungere le seguenti parole: con
una dotazione pari a 20 milioni di euro
annui a decorrere dal 2015;

b) dopo il comma 1, inserire il se-
guente:

1-bis. Al finanziamento del Fondo di
cui al comma 1 si provvede a valere sulla
programmazione 2014-2020 dei fondi
strutturali comunitari, in coerenza con le
linee di intervento in essa previste;

c) al comma 3, dopo le parole Mini-
stro dello sviluppo economico inserire le
seguenti: , di concerto con il Ministro
dell’economia e delle finanze;

d) dopo il comma 4, aggiungere il
seguente:

4-bis. L’attuazione del presente articolo
è subordinata all’autorizzazione della
Commissione europea, ai sensi dell’articolo
108, paragrafo 3, del Trattato sul funzio-
namento dell’Unione europea.

4. 16. Il Relatore.
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RISOLUZIONI

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Walter RIZZETTO.

La seduta comincia alle 13.45.

7-00439 Tripiedi e altri: Benefici previdenziali a

favore dei soggetti impegnati in attività lavorative

usuranti.

(Discussione e rinvio).

La Commissione inizia la discussione
della risoluzione.

Walter RIZZETTO, presidente, avverte
che nella seduta odierna avrà inizio la
discussione della risoluzione in titolo,
mentre il parere del Governo, secondo le
intese intercorse per le vie brevi, sarà
acquisito in una successiva seduta, da
calendarizzare sulla base delle determina-
zioni che saranno assunte in una prossima

riunione dell’Ufficio di presidenza inte-
grato dai rappresentanti dei gruppi. Dà
quindi per illustrata la risoluzione, di cui
è firmatario.

Antonio BOCCUZZI (PD), fatto presente
che il suo gruppo è in procinto di pre-
sentare una risoluzione su analogo argo-
mento, segnala l’opportunità di ampliare
l’ambito della discussione, approfondendo
ulteriormente le questioni connesse all’ef-
fettiva applicazione del regime previden-
ziale previsto in favore dei soggetti impe-
gnati in attività lavorative usuranti. A tal
fine, osserva che il suo gruppo intende
proporre l’avvio di un ciclo di audizione
informali, che potrebbe consentire di ac-
quisire utili elementi di conoscenza rela-
tivi, in particolare, all’individuazione della
platea di coloro che hanno già percepito i
trattamenti nonché alla determinazione
delle risorse finanziarie finora utilizzate.

Walter RIZZETTO (M5S), presidente, fa
notare che la questione posta dal deputato
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Boccuzzi, relativa alle modalità di orga-
nizzazione della discussione, potrà essere
valutata in una prossima riunione dell’Uf-
ficio di presidenza, integrato dai rappre-
sentanti dei gruppi. Rinvia, quindi, il se-
guito della discussione della risoluzione ad
altra seduta.

La seduta termina alle 13.55.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 18 settembre 2014.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
13.55 alle 14.

INDAGINE CONOSCITIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Walter RIZZETTO.

La seduta comincia alle 14.05.

Indagine conoscitiva sulla gestione dei servizi per il

mercato del lavoro e sul ruolo degli operatori

pubblici e privati.

Sulla pubblicità dei lavori.

Walter RIZZETTO, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-
tare della Camera dei deputati e la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Audizione di rappresentanti di Confprofessioni.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, intro-
duce l’audizione, avvertendo che i rappre-
sentanti di Confprofessioni hanno deposi-
tato agli atti della Commissione un docu-

mento, del quale autorizza la pubblica-
zione in allegato al resoconto stenografico
della seduta odierna.

Francesco MONTICELLI, Responsabile
del lavoro e del Centro studi di Confpro-
fessioni, svolge una relazione sui temi
oggetto dell’indagine conoscitiva.

Walter RIZZETTO, presidente, nessuno
chiedendo di intervenire, ringrazia gli
ospiti per il contributo fornito all’indagine
conoscitiva e dichiara conclusa l’audi-
zione.

Audizione di rappresentanti di R.ETE. Imprese Italia.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, intro-
duce l’audizione, avvertendo che i rappre-
sentanti di R.ETE. Imprese Italia hanno
depositato agli atti della Commissione un
documento, del quale autorizza la pubbli-
cazione in allegato al resoconto stenogra-
fico della seduta odierna.

Mauro BUSSONI, Segretario generale di
Confesercenti, svolge una relazione sui
temi oggetto dell’indagine conoscitiva.

Intervengono, per porre quesiti e for-
mulare osservazioni, i deputati Carlo DEL-
L’ARINGA (PD) e Gessica ROSTELLATO
(M5S).

Riccardo GIOVANI, Direttore delle re-
lazioni sindacali di Confartigianato Im-
prese, e Mauro BUSSONI, Segretario gene-
rale di Confesercenti, replicando, rendono
precisazioni rispetto ai quesiti posti.

Walter RIZZETTO, presidente, dopo
aver svolto talune considerazioni finali,
ringrazia gli ospiti per il contributo fornito
all’indagine conoscitiva e dichiara conclusa
l’audizione.

La seduta termina alle 14.45.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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INTERROGAZIONI

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Eugenia ROC-
CELLA. — Interviene il sottosegretario di
Stato per il lavoro e le politiche sociali,
Franca Biondelli.

La seduta comincia alle 13.05.

5-00844 Burtone: Revoca dell’indennità di accom-

pagnamento in presenza di patologie rare.

Il sottosegretario Franca BIONDELLI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Giovanni Mario Salvino BURTONE
(PD), replicando, si dichiara soddisfatto
della risposta ricevuta in quanto il caso
specifico da lui sollevato ha trovato una
conclusione definitiva. Precisa, in ogni
caso, di avere presentato l’interrogazione
in titolo tenendo conto della frequenza
con cui si verificano episodi analoghi.
Osserva, infatti, che spesso le istituzioni
non sono attente alla realtà del dolore.

Invita pertanto ad essere rigorosi nella
difesa della legalità e ad essere nello
stesso tempo attenti verso i soggetti por-
tatori di gravi patologie che non sono
suscettibili di miglioramento. Ringrazia in
ogni caso il rappresentante del Governo
per l’impegno sulle tematiche oggetto del-
l’interrogazione.
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Eugenia ROCCELLA, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 13.10.

SEDE REFERENTE

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Eugenia ROC-
CELLA. — Interviene il sottosegretario di
Stato per il lavoro e le politiche sociali,
Franca Biondelli.

La seduta comincia alle 13.10.

Sull’ordine dei lavori.

Eugenia ROCCELLA, presidente, pro-
pone, su richiesta del rappresentante del
Governo, di invertire l’ordine del giorno in
modo da passare subito all’esame in sede
referente della proposta di legge C. 2422.

La Commissione concorda.

Istituzione del « Giorno del dono ».

C. 2422, approvata dal Senato.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in titolo, rinviato, da ul-
timo, nella seduta del 6 agosto 2014.

Eugenia ROCCELLA, presidente, ri-
corda che la Commissione prosegue
l’esame, in sede referente, della proposta
di legge C. 2422, già approvata dal Senato,
recante « Istituzione del « Giorno del
dono ».

Fa presente che sul testo della proposta
di legge, non modificato nel corso del-
l’esame, sono pervenuti il parere favore-
vole della I e della VII Commissione e il
parere favorevole con condizione della V
Commissione.

Edoardo PATRIARCA (PD), relatore, il-
lustra l’articolo aggiuntivo 2.01 a sua

firma, volto a recepire la condizione posta
dalla Commissione Bilancio, precisando
che il Giorno del dono non determina gli
effetti civili di cui alla legge n. 260 del
1949 recante disposizioni in materia di
ricorrenze festive (vedi allegato 2).

Il sottosegretario Franca BIONDELLI
esprime parere favorevole sull’articolo ag-
giuntivo 2.01 del relatore.

La Commissione approva l’articolo ag-
giuntivo 2.01 del relatore.

Donata LENZI (PD) anche in ragione
dell’imminente presentazione alla Camera
del disegno di legge di stabilità con le pre-
vedibili ricadute sui lavori parlamentari,
propone il trasferimento del provvedimento
in esame alla sede legislativa per poterlo
approvare entro il 4 ottobre, data prevista
per la celebrazione del Giorno del dono.

Eugenia ROCCELLA, presidente, avverte
che la richiesta di trasferimento del prov-
vedimento in esame alla sede legislativa
verrà inoltrata al Presidente della Camera
dei deputati non appena sarà stata veri-
ficata la sussistenza dei requisiti di cui
all’articolo 92, comma 6, del regolamento.

La seduta termina alle 13.15.

SEDE CONSULTIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Eugenia ROC-
CELLA.

La seduta comincia alle 13.15.

DL 119/2014: Disposizioni urgenti in materia di

contrasto a fenomeni di illegalità e violenza in

occasione di manifestazioni sportive, di riconosci-

mento della protezione internazionale, nonché per

assicurare la funzionalità del Ministero dell’Interno.

C. 2616 Governo.

(Parere alle Commissioni riunite I e II).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento in titolo, rinviato nella se-
duta del 17 settembre 2014.
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Eugenia ROCCELLA, presidente, ri-
corda che la Commissione prosegue oggi
l’esame, in sede consultiva, per il parere
alle Commissioni riunite I (Affari costitu-
zionali) e II (Giustizia), sul disegno di legge
C. 2616, di conversione del decreto-legge
n. 119/2014, recante disposizioni urgenti
in materia di contrasto a fenomeni di
illegalità e violenza in occasione di mani-
festazioni sportive, di riconoscimento della
protezione internazionale, nonché per as-
sicurare la funzionalità del Ministero del-
l’Interno.

Ricorda, altresì, che nella seduta di ieri
il relatore, onorevole Gigli, ha svolto la
relazione.

Poiché nessuno chiede di intervenire,
invita il relatore ad illustrare la sua pro-
posta di parere.

Gian Luigi GIGLI (PI), relatore, illustra
una proposta di parere favorevole (vedi
allegato 3) recante, sulla base di quanto
evidenziato nella relazione svolta nella
seduta precedente, l’auspicio che il Fondo
istituito dall’articolo 6, comma 2, per fron-
teggiare l’eccezionale afflusso di stranieri
sia ripartito con tempestività e le risorse
ad esso destinate possano essere effettiva-
mente utilizzate, in modo da evitare
quanto verificatosi per il Fondo di 190
milioni di euro istituito nel 2012 e non
ancora ripartito. Ritiene preferibile tale
soluzione rispetto alla formulazione di una
specifica osservazione che potrebbe esu-
lare dalle competenze della Commissione
affari sociali.

Marialucia LOREFICE (M5S) prean-
nuncia che il suo gruppo, rilevando la
mancata adozione da parte del Ministro
dell’interno Alfano, che peraltro rivestiva
lo stesso ruolo anche nel precedente Go-
verno, di un decreto ministeriale per l’uti-
lizzo del Fondo di 190 milioni di euro
istituito nel 2012, presenterà specifici

emendamenti su questo tema nella Com-
missione di merito.

Marco RONDINI (LNA) dichiara il suo
voto contrario sulla proposta di parere,
motivandolo con la posizione fortemente
critica del suo gruppo proprio nei con-
fronti della parte del provvedimento rela-
tiva al riconoscimento della protezione
internazionale e allo stanziamento di ul-
teriori risorse per fronteggiare l’eccezio-
nale afflusso di stranieri sul territorio
nazionale. Tale stanziamento appare an-
cor più irragionevole a fronte delle sempre
maggiori difficoltà che incontrano tutti i
comuni italiani a garantire l’erogazione di
servizi e prestazioni sociali ai cittadini
italiani.

Eugenia ROCCELLA, presidente, mani-
festa apprezzamento per l’impostazione
del parere suggerita dal relatore.

La Commissione approva la proposta di
parere favorevole del relatore.

La seduta termina alle 13.20.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
13.20 alle 13.30.

AVVERTENZA

Il seguente punto all’ordine del giorno
non è stato trattato:

SEDE CONSULTIVA

Modifiche al codice della strada, di cui al
decreto legislativo 30 aprile 1992, n. 285.
Nuovo testo unificato C. 1512 Meta e abb.
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ALLEGATO 1

5-00844 Burtone: Revoca dell’indennità di accompagnamento
in presenza di patologie rare.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento all’atto parlamentare
dell’Onorevole Burtone, inerente al man-
cato rinnovo da parte dell’INPS dell’in-
dennità di accompagnamento ad un si-
gnore di 78 anni, affetto da linfoma di
Hodgkin ed in trattamento chemiotera-
pico, faccio presente quanto segue.

Preliminarmente, è opportuno ricor-
dare che i « Piani straordinari di verifica »
– espressamente previsti da disposizioni di
legge – sono predisposti dall’INPS nei
confronti dei soggetti titolari di benefici
economici legati alla invalidità civile, ce-
cità civile, sordità o handicap al fine di
accertare la permanenza dello stato inva-
lidante a distanza di tempo dall’originario
riconoscimento.

Il giudizio medico-legale di perma-
nenza, infatti, pur presupponendo la con-
tinuità nel tempo del complesso menoma-
tivo – sulla base di un criterio di ragio-
nevole certezza o, quantomeno, di elevata
probabilità – non esclude, tuttavia, in
termini teorici ipotesi di miglioramenti o
di aggravamenti nel corso del tempo.

Proprio in virtù di ciò, è stato intro-
dotto in ambito assistenziale e previden-
ziale l’istituto della revisione, che consente
una diversa valutazione di una patologia
esistente ma in evoluzione nel tempo, fatta
eccezione per le patologie ingravescenti o

stabilizzate di cui al decreto ministeriale 2
agosto 2007.

Occorre altresì precisare che – nell’or-
ganizzare le visite di verifica straordinaria
– l’INPS provvede a richiedere alla com-
petente Azienda Sanitaria Locale (ASL) la
necessaria documentazione sanitaria e –
in caso di mancata acquisizione della
stessa – si rivolge direttamente agli inte-
ressati affinché provvedano all’invio della
certificazione medica in loro possesso.

In mancanza di tale documentazione,
infatti, l’INPS non potrà esperire alcun
accertamento medico-legale, se non tra-
mite visita diretta, volto a confermare il
precedente giudizio e ad escludere dalle
visite di revisione i portatori di patologie
stabilizzate o ingravescenti, titolari dell’in-
dennità di accompagnamento (o di comu-
nicazione).

Tanto premesso, con particolare riferi-
mento al caso prospettato dall’interro-
gante, l’INPS ha reso noto di aver prov-
veduto ad acquisire notizie in merito –
anche se con qualche difficoltà per la
mancata conoscenza del dati anagrafici
dell’assistito – e di aver successivamente
provveduto, in sede di autotutela, al rico-
noscimento, in via definitiva, dell’indennità
di accompagnamento ed alla relativa ero-
gazione.
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ALLEGATO 2

Istituzione del « Giorno del dono ». C. 2422, approvata dal Senato.

ARTICOLO AGGIUNTIVO DEL RELATORE

Art. 2.

Dopo l’articolo 2, aggiungere il seguente:
2-bis. Il « Giorno del dono » di cui all’ar-
ticolo 1 non determina gli effetti civili di
cui alla legge 27 maggio 1949, n. 260.

2. 01. Il Relatore.

(Approvato)
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ALLEGATO 3

DL 119/2014: Disposizioni urgenti in materia di contrasto a fenomeni
di illegalità e violenza in occasione di manifestazioni sportive, di
riconoscimento della protezione internazionale, nonché per assicurare

la funzionalità del Ministero dell’Interno. C. 2616 Governo.

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La XII Commissione (Affari sociali),

esaminato, per le parti competenza, il
testo del DL 119/2014: Disposizioni urgenti
in materia di contrasto a fenomeni di
illegalità e violenza in occasione di mani-
festazioni sportive, di riconoscimento della
protezione internazionale, nonché per as-
sicurare la funzionalità del Ministero del-
l’Interno (C. 2616);

rilevato che le norme che investono
in qualche modo le materie di competenza
della Commissione sono contenute nella
parte del provvedimento relativa alla pro-
tezione internazionale, e più specificata-
mente, alle norme contenute all’articolo 6,
comma 2, che crea un nuovo fondo nello
stato di previsione del Ministero dell’in-
terno per fronteggiare l’eccezionale af-
flusso di stranieri sul territorio nazionale
a cui sono destinati, per il 2014, 62,7
milioni di euro; a tale finalità erano già
stati destinati 190 milioni di euro nel 2013,
appostati nel Fondo nazionale per l’acco-
glienza, da ripartire tenendo anche conto
delle esigenze connesse all’accoglienza sul
territorio nazionale di donne straniere in
stato di gravidanza;

si fa riferimento inoltre all’articolo 6,
comma 3, che interviene sulla legge di
stabilità 2014 per correggere i riferimenti
normativi contenuti nell’articolo 1, comma
203, in relazione al Fondo per i minori
stranieri non accompagnati, correggen-
done l’erroneo riferimento al DL n. 15/
2012 e riportandolo correttamente al DL
n. 95/2012, il cui articolo 23, comma 11,

fa effettivamente riferimento all’esigenza
di assicurare gli interventi a favore dei
minori stranieri non accompagnati isti-
tuendo presso il Ministero del lavoro e
delle politiche sociali il Fondo nazionale
per l’accoglienza;

preso atto che in base alla norma
istitutiva, la ripartizione del Fondo nazio-
nale per l’accoglienza avrebbe dovuto es-
sere effettuata con decreto del Ministro
dell’interno, previa intesa con il Ministro
dell’economia e delle finanze, e che il
relativo decreto non risulta ancora ema-
nato;

poiché tali risorse, appostate nel
Fondo istituito nello stato di previsione del
Ministero dell’interno (cap. 3009), non
sono state utilizzate nel 2013, il disegno di
legge di assestamento 2014, approvato
dalla Camera (C. 2542) e trasmesso al
Senato ne prevede la riassegnazione al
medesimo Fondo (in conto residui) per il
2014;

auspicando che il Fondo istituito dal-
l’articolo 6, comma 2, per fronteggiare
l’eccezionale afflusso di stranieri sia ripar-
tito con tempestività e le risorse ad esso
destinate possano essere effettivamente
utilizzate, in modo da evitare quanto ve-
rificatosi per il Fondo di 190 milioni di
euro istituito nel 2012 e non ancora ri-
partito,

esprime

PARERE FAVOREVOLE
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XIII COMMISSIONE PERMANENTE
(Agricoltura)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Nell’ambito dell’esame della risoluzione 7-00268 Bernini, su interventi in materia di danni
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AUDIZIONI INFORMALI

Giovedì 18 settembre 2014.

Nell’ambito dell’esame della risoluzione 7-00268

Bernini, su interventi in materia di danni all’agri-

coltura provocati dalla proliferazione dei cinghiali.

Audizione dei rappresentanti delle organizzazioni

agricole Agrinsieme (Confagricoltura, CIA, Alleanza

delle cooperative italiane), Coldiretti, Copagri e

UeCoop.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14 alle 14.40.

Audizione dei rappresentanti delle associazioni am-

bientaliste Ente nazionale protezione animali

(ENPA), Legambiente e WWF.

L’audizione informale è stata svolta
dalle 14.40 alle 15.20.

ERRATA CORRIGE

Nel Bollettino delle Giunte e delle Com-
missioni parlamentari del 17 settembre
2014, a pagina 154, prima colonna, alla
venticinquesima riga, eliminare la se-
guente parola: « non ».
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S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sull’attuazione e l’efficacia delle politiche UE in Italia.

Audizione del prof. Raffaele Paci, Assessore della Programmazione, bilancio, credito e assetto
del territorio della Regione Sardegna (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 209

INDAGINE CONOSCITIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del vicepresidente Paolo TANCREDI.

La seduta comincia alle 14.20.

Sull’attuazione e l’efficacia delle politiche UE in

Italia.

Audizione del prof. Raffaele Paci, Assessore della

Programmazione, bilancio, credito e assetto del ter-

ritorio della Regione Sardegna.

(Svolgimento e conclusione).

Paolo TANCREDI, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso la
trasmissione televisiva sul canale satelli-
tare della Camera dei deputati e la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Raffaele PACI, Assessore della program-
mazione, bilancio, credito e assetto del
territorio della Regione Sardegna, svolge
una relazione sui temi oggetto dell’audi-
zione.

Intervengono quindi per formulare
quesiti ed osservazioni i deputati Paolo
TANCREDI, presidente, e Maria IACONO
(PD).

Raffaele PACI, Assessore della program-
mazione, bilancio, credito e assetto del
territorio della Regione Sardegna, fornisce
ulteriori precisazioni.

Paolo TANCREDI, presidente, ringrazia
l’Assessore Paci per il suo intervento.

Dichiara quindi conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.05.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

Giovedì 18 settembre 2014 — 209 — Commissione XIV



COMITATO PARLAMENTARE
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Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza del presidente Giacomo STUCCHI.

La seduta comincia alle 10.30.

Audizione del Direttore dell’Agenzia informazioni e

sicurezza esterna (AISE), dottor Alberto Manenti.

Il Comitato procede all’audizione del
Direttore dell’Agenzia informazioni e sicu-

rezza esterna (AISE), dottor Alberto MA-
NENTI, il quale svolge una relazione e
risponde successivamente alle osservazioni
e ai quesiti formulati dal presidente STUC-
CHI (LN-Aut), dai senatori CRIMI (M5S),
ESPOSITO (NCD) e MARTON (M5S) e dai
deputati FERRARA (SEL), TOFALO (M5S)
e VILLECCO CALIPARI (PD).

La seduta termina alle 12.55.
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INDAGINE CONOSCITIVA:
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Indagine conoscitiva sulla povertà e sul disagio minorile.

Audizione del Garante per l’infanzia e l’adolescenza della Regione Lazio, Francesco Alvaro
(Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 211

INDAGINE CONOSCITIVA

Giovedì 18 settembre 2014. — Presi-
denza della vicepresidente Sandra ZAMPA.

La seduta comincia alle 14.05.

Sulla pubblicità dei lavori.

Sandra ZAMPA, presidente, propone
che la pubblicità dei lavori sia assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Non essendovi obiezioni, ne
dispone l’attivazione.

Indagine conoscitiva sulla povertà

e sul disagio minorile.

Audizione del Garante per l’infanzia e l’adolescenza

della Regione Lazio, Francesco Alvaro.

(Svolgimento e conclusione).

Sandra ZAMPA, presidente, introduce
l’audizione all’ordine del giorno.

Francesco ALVARO, Garante per l’in-
fanzia e l’adolescenza della Regione Lazio,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’audizione, sulla quale intervengono, per
porre quesiti e formulare osservazioni,
Sandra ZAMPA, presidente, i deputati Vit-
toria D’INCECCO (PD), Giorgio ZANIN
(PD), Vanna IORI (PD) e la senatrice
Ornella BERTOROTTA (PD).

Francesco ALVARO, Garante per l’in-
fanzia e l’adolescenza della Regione Lazio,
risponde ai quesiti posti e fornisce ulte-
riori precisazioni.

Sandra ZAMPA, presidente, ringrazia il
dottor Francesco Alvaro e dichiara con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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